
 |

 १  AL

 चांद  विवाद

 ee eee  ee

 ,

 खंड  ४,  74.0

 (23  अ्रगस्त
 से

 र  १९१०४)

 151
 Lok  Sabha  a

 ay
 क

 RH

 थि
 र  1

 (

 क  wat

 क
 द  म

 Pete न्यूज
 Bh

 हिबा  f

 2  Onl)  33

 कि  सप्तमी  yg  ि  द

 कल्प  y

 a...  ve

 का

 सप्तम  १९५४

 ४,  में
 अक  १  से  अंक  २५

 लोक-सभा

 नई  दिल्ली



 "
 विषय-सूची

 ¥—HH  १  से  २५--२३  अगस्त  से  २४  १९५४)

 अक
 दे  Nee,  Fy  स्तम्भ

 wait  के  मौखिक  ==. ‘  तਂ

 तारांकित  | १ अ  oor  ् मरण  लखना  है  उ  से  4,  5,  ¢ Oy  २४,  ३१,  ९,  १२  से  15.0

 दि
 >

 ९,  २१  से  २३,  ’—-¥o RY  से  ३९,  २५

 wal  के  लिखित

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  C,  ११,  १८,  २०,  २८,
 ह

 Yo-vk

 अतारांकित  wet  संख्या 8.0  से  ५,  ७  से  १७  .  श
 Bass

 अंक
 RAITT,  २४  १९५४

 wet  के

 तारांकित  wat  संख्या  ३६  से  ३९,  ४१  से  ४५  से  ५४,  ५६  से

 Go  *  . ६२,  ६३, ६५
 से  ७६,  ७८  से  ८१  कौर

 ८३

 |
 x  3 अवसर  ser  संख्या  ?  क  कके  चक  Yow—F Ve

 गरदनों  के  लिखित

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  Yo S  ¥¥,  ५५,  ६१;  ६४,  ७७,  ८२  सनौर  oy  ११५-११९

 *  . अतारांकित  संख्या १८  से  ३८,  Yo  से  ४३  ११९-१३८

 pan  बघवार, चके  २५  भ्र  ।  234%

 watt  के  मौखिक

 तारांकित  प्र  so
 ba थ  संख्या  ८५  से  ९०,  १२७,  ९१  से  ९३,  ९५  से

 १०३,  १०५  से
 RR

 १२४,  ११३  आर  ११४
 ो  {2X .

 ८२

 अल्प  सूचना  प्रदान  संख्या  ४०
 A TAN



 प्रश्नों  लिखित

 प्रश्न
 संख्या

 *
 १०४,  ११५  से  १२३  १५५,  १२६,  १२८  a

 Yo
 Peeks

 BRS-R Vo अतारांकित  प्रदान  संख्या  ४४  से  We  ko  से
 ५९,  ६१

 श्र  ६२

 ि  नाथना  ण

 अंक  ¥—  २६
 १९५९

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित  प्रदान  संख्या  १४१  से  १४५,  १४७  से  १६१,  १६३,  १६५  से

 १७८  २११०२५६.

 अल्प  सूचना  प्रश्न  संख्या  ५  PARAS.

 प्रश्नों के  लिखित

 तारांकित  प्रशन  संख्या  १४६,  १६२,  १६४,  १७९  से  १८५  २५९-२६६

 अ्रतारांकित  प्रदत्त  संख्या  ६३  से  ७४  २६६-२७४

 अंक  ५--  २०  १९५४

 weal  के  मौखिक  उत्तर  --

 तारांकित  संख्या  १८६,  २२७,  १८७  से  २०१,  २०३,  २०५,

 २१७,  YR,  २०७,  २०९  से  224,  RLS,  २१९  .  थि  च  २७५-३२०

 प्रश्नों के  लिखित

 तारांकित  प्रदान  संख्या  २०२,  २०४,  २२०,  २२१  से  २२६,  २२८

 से  २३०  .  देर  १-३८

 HAT aT  संध्या  ७५  से  १०५  .  RCo

 अंक  q-—  सोमवार

 ग
 ,  qo  १९५४

 प्रश्नों  कें  मौखिक  उत्तर

 तारांकित  प्रश्न  २३१  से  २३४,  २३  ६,  २३८  से  2 £4  २५०  से

 २५२,  २५५  से
 २५७,  २५९,  २६०,  २६२  से  २६५  «

 WI-AWV



 श्रँदनों  के  लिखित

 तारांकित प्रत  संख्या  २३५,  २४९,  २५४,  २५८,  २६१.  २६६  से

 R98
 २७३.  २७४,  २७६,  २७७  से  २७९  Z4-Cok

 अ्रतारांकित  प्रश्न  संख्  {of  ११९ से  १२८  ० ६-४  ses

 —

 ७--  ३१  १९५४

 wal  के  मौखिक

 तारा  कत  प्रश्न  सख्या  २८०  स  २८७,  CCAS  से  ३०१,  ra zo i] ?  ३०६,

 ३०८ से  ३११,  ३१३,  ३१४,  ३१६,  ३१८  से  ३२०  ४७२

 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित प्रश्न  संख्या  २८८,  ३०२,  ३०५,  ow,  ३१५,  8,

 ३२१  से  ३३२  Cg I-T EY
 a

 अतारांकित बरन  संख्या  १०९  से  १५१

 अंक  ८--  १  १९५४

 meat  के  मौखिक

 तारों  कित  संख्या  ३३५,  ३३६,  ३३८  से  ३२४३,  ३४५,  ३४७,

 R¥C,~  २५८,  ३४९,  ३५०,  २३५५,  २५६,  ५  ३६०,

 ३६३  से  ३६६,  ३६९  से  ३७२, ३ ३७४,  ३७६  से  २७८  ४९९-५४५

 अल्प  सूचना  प्रशन  संख्या  ६  GUYS

 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित  संख्या  2 ¥
 रे  My  aS 4  84%,  BAY,  २५७,  २६१,

 ३६२,  ३६७,  ३६८,  ३७३,३७५,  ३७९  से  ३९५  YC—KEY

 अतारांकित  प्र्नध४संख्या  १५२  से  १५६,  १५९  से  २००  च
 पूर्व-



 स्तम्भ
 अक  २  १९५४

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित  प्रदान  संख्या  ३९८  से  Yo  १,  Yo}  से  Vow,  Wok,

 E2o,  ४१३  से  ४१५,  LLC  से  Sto  ४२४,  WRC,  ४२५
 से

 VR  ४९  से  ४३०,'४३४,  RY,  ४३७,  ५५९९-६४

 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित  प्रदान  संख्या  ३९७,  Vo,  ४०८,  VY,
 ERR,

 Sar  ¥eg,

 ४२१,  से  ४२३,  VRC,  £33;  ४३६,  ४३९  से  SSR  द्र--

 अतारांकित  बरन  संख्या  २०१  से  २१९.  ६५१--६६२

 अंक  ३  १९५४

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारों
 कित

 प्रशन  संख्या  ४४२,  ४४५  से  out,  ४५८,
 से  ४६६,

 YES,  ¥igo t  V9k,  ४७३,  B94,  Vow  से  ४८२  *  e  ६६ ३-४७०७

 अल्प  सूचना  प्रइन  तथा

 ATL चना
 प्रश्न

 संख्या  ६  5७०७--७११

 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित  प्रश्न-संख्या  ४४३,  CSC C49,  ४५९,  ४६७,  ६९,  YOR

 Sige,  Viet,  ८३  से  ५०४  5१  १---७३०

 अतारांकित  प्रइन  संख्या  २२०  से  २३२,  २३४  से  २४१  9}0—(9%e

 सलमान

 अंक  ७  १९५४

 प्रश्नों
 के  मौखिक

 नि

 ast  भरन  संख्या  ५०६,  ५०७,  ५०९  से  ५१६,  ५१९,  से

 ५२१,  ५२६,  ५२८,  ५९९,  १३५,  १३९,  AER,  ५४७,

 YVR, 44 og  ५५२  से  ५५५,  ५६१,  ५६४,  ५६५  15४  kai9%o



 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित  प्रशन  संख्या  You,  4O¢,  ५१७,  ५१८,  4229.0 से  ५२५,

 49,  ५३०  से  ५३२,  ५३४,  ५३६  से  ५३८,  ५०,  uve!  से

 WUC,  ५५१,  ५५६  से  qo,  ५६२,  ५६ ३,

 ५६६  से  ५७५  चक  *  .  WSo-2 2¥

 अता रां क्ति  प्र  च्  संख्या  ,२४२  की  २७४  चक  CVV RR

 दाल

 अंक  १२--  ७  १९५४

 प्रश्नो ंके  aaa

 तारांकित  प्रशन  संख्या  Yow,  ५७९,  ५८१  से  ५८४,  ५८६,

 ५८७,  ५८९,  ५९१  से  ५९४,  ५०२,  Kod,  ६०६,  Ro,

 ६०१९,  ६१२,  ६३५,  ६१३  से  ६१५,  द्२०  से

 शक RRC,  ६२९,  ६२  CR  ReZi9X ७  र

 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ५७६,  kod,  \do,  KC,  K¢,

 Ko,  ६०३,  qo,  ६१०,  ६१६  से ५९५  से  ६०१,

 ६१९,  ६८४,  ६२५,  ६२७,  ६३०  F  ६३२  FACE  WAAC)

 २७५  से  २८२,  २८४  से  २९१,  २९२३

 से  २९५  *  CECI-LRVS

 ee

 अंक  १३--  बुधवार  ८  १९५४

 प्रश्नों  के  मौखिक

 त्ताराकित  संख्या  ६३६,  ६३८  से  ६४०,  ६४२  ६४७,

 ६५०,  ६५१,  ६५५  से  ६५७,  ६६१  से  ६६७,  REC,

 ६७०  से  ६७५,  ६७७,  ६७८,  ६८१  से  ६८४  C38 — RK

 ड-- अल्प  सूचना
 प्रदान  संख्या  ८

 फ्र्द्नों  के  लिखित

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ६  319

 ।#  अ
 द क  +  पिर  RVC,  ६४९,  ६५३,  q4y,

 ६५  Gc 4  न TU e  ६८०,

 .

 R4,  ६६६,
 ९७३,

 ८७९,

 a  a
 ६८५ से  ६९७  श  ह  ड  ९४४६-९६ १

 अतारांकित  प्रदान  संख्या  "२९६  से  ३२६  ९६२--९८४



 अंक  g ¥— {FATT  १०  १९५४  स्टाम्प

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर--

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ६९८,  ७००  से  ७०३,  ७०५  ORR,

 ७२०,  ७१७,  ७२२,  OX%,  १9२५,  ७२७,  ७३०
 से  ७३३,  t

 e
 ACH——FORR 93¢,  ig¥o,  ७४१,  ig ve i)  OER  eG,

 wer

 .
 .  e  चि  च

 १०३२--१०३५
 अल् पू सूचना सू  चना

 प्रदान  संख्या  ९

 .
 प्रश्नों  के  लिखित  चकी  द्

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ६९९,  or,  ७१८,  ७१९,

 ७२३,  ७२६.  ७२८,  ७२९,  ७३४ से  RA  ७३९,  9४ २,  ७४३,

 या  *  e  e
 wry,  ७६१,  ७६३  से  ७७१  e  १०३५--१०६२

 .  *
 कत  प्रशन  संख्या  ३२७  से  ३७९  ok  २--१०९२

 अंक  ११  १९५४

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित  प्रश्न  संख्याਂ  S\9Q  से  ७७५,  ७७६  से  ७८२,  wc4,

 ८०९,  ७८८,  ७८९,  ७९१,  ७९३,  ७९५  से  ७९७,  ७९९  से

 ८०५,  ८०७,  ८११  से  ८१३,  ८१६  से  ८१८  चि  चि

 अल्प  सूचना  प्रीत  संख्या  १०  प  *  e

 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित  प्रशन  संख्या  wou,  ७८४,  WER,  Oy,  ७९२,  Che

 19९८  ८०६,  Cod,  Clo.  ध  च  *  .  BL CR-V VKS

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ३८०  से  ३९८,  Yo?  Yoq  .  ११४९--११६६

 ———

 अंक  १३  १९५४

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  CRG,  ८२१  से  ८३१,  ८३३  से  C34,

 GAD,  CRY,  ८४२  से  ८४४,  ८४७  से  ८५६,  ८५८,  ८६०  से  ८६२  FWRI FYoR

 weal  के  लिखित

 तारा  कित
 प्रशन  संख्या  Co,  ८३२,  CRE,

 CRS,
 C¥o,  C¥R,

 CE,  CXR,  ८५७,  CRA  से  ८७५  वक  r  e  १२१०--१२२६

 अतारांकित  संख्या  Yow
 से  ४२९

 .  a  e  १२२४--१२४२



 अंक  १४
 Rau

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ८७८  से  ८८०,  ८८३  से  ८९०,  C82,

 ८९३,  ८९६,  ९०१  से  4 308,  ९१.०,
 ९११,  ९१२  से

 ९१५,  ९१७,  ९१९,  ९८०,  ९५३,  ९२४,  ९२६,  ८७७  १२४  ३--+१२८६

 प्रश्नों  के  लिखित  sat——

 तारांकित  संख्या  Cok,  ८८१,  ८८२,  SRE,  ८९४,  .८९५,

 ८९७  से  ९००,  ९०८,  ९०९,  ९१८,  ९२१,  ९२२,  Qx4  ध  ¥RCE— LAS ४

 अतारांकित  संध्या  ४३०  से  ४७४४  .  .  *  .  १२९४--१३१४

 का  लालमाााक

 अंक  १५  १९५४

 अपनों  के  मौखिक

 तारांकित  प्रदान  संख्या  ९२८,  ९३०,  ९३२  से  ९४०,  ९४४,  ९४८

 से  ९५९,  ९६१,  ९६,  ९६४  ९६५  क्  .  १३१५--१३२५९

 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित  प्रदान  संख्या  ९२७,  ९२९,  ९३२,  ९४१  से  ९४३,  ९४६,

 ९४७,  ९६३,  ९६६  से  ९७९,  ९८१  से  ९८६,  ७८३,  ७९०,

 ८१४  और  g&  .  .  १३५९--१३७६

 भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  ४६३  से  ४८५,  ४८७  ve  CES  .  FRE — LIRR

 अंक  ¢<—aaeafaare,  १६  १९५४

 प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित  wet  संख्या  ९८७,  ९९०  से  ९९६,  ९९८,  ९९९,

 aa 200%  से  १००४,  १०३६,  १००५  से  200d,  १०  20.0

 १०१३,  १०१६  १०२७  से  १०२९

 अल्प-सूचना  प्रशन  संख्या  ११  PY SY—LVVE

 प्रश्नों  के  लिखित

 तारावती  प्रश्न  संख्या  ९८८,  ९८९,  ९९७,  १०००,  १००९,

 से 2088,  oRkR,  १०१४,  १०१५,  १०२६,  १०३०

 १०३५,  १०३७  १०४३  ग  १४४  ६--१४६२

 .  अ्रतारांवित  प्रश्न  संख्या  ४८९  से  ५११  WHR  Loe



 अंक  २०--,  १७  १९५४  स्तम्भ

 weal  के  मौखिक

 तारांकित  संख्या  20 oe,  200%: F
 से  १०५५,  १०५७. से

 oko,

 सो
 १०६२  से  +  च  ६४,  १०६७,  १०६८,  20 Cra zr से  १०७८,

 १०८०  से
 द

 Roc  १  R—— 24K

 ध

 ग्रुप  सूचना  प्रश्न  संख्या  १९  g4R  «४-१५१७
 न्

 प्रश्नों  के  लिखित

 तारांकित  संख्या  १०४५,  १०५६,  Poe.  १०६५,  YoRk,

 १०७०,  १०७६,  १०८६  से  ११०५  १५२७--१५४२

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ५१२  से  ५४६  १५  ४२-१५६६

 अंक  २१-  २०  १९५४

 meal  के  मौखिक

 संख्या  ११०६  से  १११०,  १११२,  १११४,  ११२२,

 ११२४  से  ११२६,  ११२९,  ११३१,  ११३४,  ११३६,  ११३९  से

 ११४३,  ११४५  से  ११४७,  ११४९,  ११५०,  ११३७,  ११२७,

 2234,  9929. a  ho  ११२०,  R&R,  ११०८  P4RO—VELVY

 प्रश्नों  के  लिखित

 << oo तारांकित  संख्या  १११३,  १११५  से  Vee,  १११९,

 % 8 Ro,  Reve ’  oe a54  १६१४-१६१८.

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  U¥e  से  ५६७  १६१९-१६  ३४.

 अंक  २१  १९५४

 ही प्रश्नों  के  मौखिक

 तारांकित  प्रश्  संख्या  ११५१  से  ११५३,  ११५५,  ११५७,  ११५८,

 ११६०,  ११६१,  ११६३,  ११६७  से  ११७०,  ११७३,  R Woy,

 ११७६,  ११७७,  ११७९ से  ११८७,  ११८९  से  ११९१,  ११९४,

 १६३२५-१६८४ ६१९५,  922d,  ११९९,  १२०१,  १२०३  तथा
 RI4e

 +

 १६८४-१६८७ अल्प  सूचना गन  संख्या  १२३
 दं



 seat  के
 - लिखित

 तारांकित  प्रश्न
 संख्या  ११५६,  2248,  kX,  oY,  ,  १६५,

 ११६६,  ११७१,  ११७२,  ११७५,  ११७८,  ११८८,  ११९२,  ११९३,

 PEC—IERE ११९६,  LX,
 २००,

 १२०२
 तथा

 १२१४

 PEVO— LV अतारांकित  संख्या  ५६८  से  ५९  ३

 यय  कदा  ae

 जक  २२  १९५४

 seat  के

 | ५६.  4 o-
 रन  सख्या  ०६,  १२०९,  १२१०,  १२१५,  १२१७,  F28s,

 १२२०,  १२२३ से  १२२६,  १२२८  से  १२३०,  १२३१  से  १०८३९,

 १२४१ से
 990YL गन्ध  न्यूज  १२४७ से  १२४९,  १२५१  से  १२५३,  १२५५

 १२१५७,  2357.0 0.0 ह  V9 R4— 2G

 अल्प  सूचना  प्रदान  संख्या  १४  29%  L——  gy

 सदनों  के  लिखित

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १२०५,  १२०७,  १२०८,  १२११,  १२१२  से

 १२१४,  १२१६,  १२१८,  १२२१,  १२२९,  १२२७,  १२३१,  V¥o,

 १२४६,  १२५०,  PRY.  १  ५६,  १२५८,  १२६०  .  क्रि  9h  S— Wyk

 अतारांकित  प्रदान  संख्या  ५९४  से  ६४८

 sie  २३  १९५४

 weal  क  मौखिक

 तारांकित  प्रइन  संख्या  १२६१,  १२६३  से  १२७०,  १२७२,  १२७६,

 2+,  १२७९,  १२८०,  १२८४,  १२८६,  १२८८,  १२८९,  १२९१  से

 १३००,  १२७५,  १२७४  १११८  .  ¥CoX—LCUY

 weal  के  लिखित

 तारांकित  प्रदान  संख्या  १२६०,  १२७२,  RAE,  १९८२  से  १२८३,

 १२९०  e  चक  .  e  e  |  न  ICUK— VEER

 अतारांकित  प्रशन  संख्या  exe  से  ६७९  क्  कि  e  PERRI Lev



 to

 .  अंक  २५:-शुक्रवार,  २४  १९५४

 seal  के  मौखिक

 तारांकित  प्रदान  संख्या  १३०१,  १३०३,  १३०५  से  १३१०,  १३१२ से

 232y,  १३१६,  १३१८,  १३२०,  १३२१,  १३२३,  १३२४,  १३२६,

 १३४३,  १३

 १३२८,  १३३०,  १३३१,
 १३३९

 से  १३३६,  १३३८  से  १३४१,

 weal  के  लिखित

 तारा कित  संख्या  १३०२,  १३०४,  १३११,  १३१५,  १३१७,  १३१९

 १३२२,  १३२९,  १३३२,  १३३७,  १३४२  १९३  ३--१९३९

 अतारांकित  संख्या  ६८०  से  ७०६  wos  से  ७१४  १९३९--१९६०



 १

 ERB  oo

 पर  है  उन  में  से  कुछ  परियोजनाओं

 कब  तक  पुरी  होंगी ?

 १  सितम्बर  १९५४
 राजकुमारी  अमृतकौर  :  गवेषणा  के

 —  es  eee

 मामले  में  उस  के  पूरे  होने  का  कोई  टाइम  टेबिल
 लोक-सभा  सजा  आठ  बजे  परवे

 बता  सकना  aga  कठिन  है  ।

 महोदय  पीठासीन  हुए  |
 sit  Sto  ato  क्या  हैजे  के

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर
 भ्र ति रिक्त जिस  में  गवेषणा  की  जा  रही

 सामान्य  व्यक्तियों में  फैलने  वाली  बीमारियों

 आयुर्वेदिक  प्रणाली  सम्बन्धों  गवेषणा  तथा  उन  औषधियों  के  सम्बन्ध  में  भी
 कुछ

 *३३३.  श्री  डी०  ato  क्या  सामान्य  व्यक्ति  प्रयोग  में  लाते  हें  जो

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :
 गांवों  कौर  में  वैद्यों  द्वारा

 क्या  चिकित्सा  की  ग्रायुर्वेदिक  खानें  के  लिये  बताई  जाती  हें  ?

 प्रणाली  के  सम्बन्ध  में  कोई  गवेषणा  की  जा

 राजकुमारी  अमृतकौर :  लोगों  की

 साधारण  बीमारियों के  सम्बन्ध  में  शराब
 यदि  ऐसा  है  तो

 वह  किस  प्रकार  गवेषणा
 की  जा  रही है  ।  उदाहरण के  लिये

 की  एनीमिया  की  एक  बड़ी  साधारण

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  कौर )

 नाक  तथा  गले  की  बीमारियों  के  लिये

 यथा उपलब्ध  सुचना  देने  वाला  वेदिक  औषधियों  में  गवेषणा  की  जा  रही

 जिन  का  इन  शिकायतों के  होने  पर
 प्रयोग

 एक  विवरण  सभा  पटलਂ  पर  रखा  जाता  है  ।

 करने  से  लाभ  होगा  ।
 [af bt  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  २४]

 att  डी०  ato  शर्मा
 :

 में  ने  सभा  पटल
 सेठ  गोविन्द  दास  :  जो  अब  तक  इस

 पर  रखे  गये  विवरण  को  आद्योपान्त  पढ़ा  हैं  सम्बन्ध  में  खोज  हुई  क्या  उन  में  से  कुछ

 जिस
 में  आरम्भ  की  गई  अनेक  परियोजनाओं

 की  सूचना  दी  गई  है  ।  में  यह  चाहूंगा  हो  रहा  है
 जो

 सरकार  द्वारा  संचालित  होते

 कि  क्या  इन  में  से  कोई  परियोजना  समाप्ति
 335  L.S.D.
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 राजकमारी  अमृतकौर
 :

 जी  हां  ।  यह  तथा  जुलाई  १९५३  में

 खोज  हो  रही  वहां  पर  जो  मरीज  जाते  हैं  तीस्ता  नदी  की  एक  नई  धारा  चौमुहानी

 उन  पर  *इन  दवाइयों  का  इस्तेमाल  किया  के  निकट  रेलवे  लाइन  के  किनारे  किनारे बह

 जाता  है  कौर  उन  का  असर  नोट  किया  जाता  निकली  थी  ।  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  को

 इस  की  जानकारी  थी  उस  से  बाढ़  को रिसर्च तो  इसी  तरह  से  होती  है  ।

 ी
 डी ०  ato  क्या

 वाले  बांध  की  व्यवस्था करने  के  लिये

 निवेदन  किया  गया  था  ।  पहले  वाले  बांध  को
 की  झ्रायुर्वेदिक  एवं  एलल््लोपैथिव  प्रणालियों  में

 बनवाने का  राज्य  सरकार ने  ऊपर
 समान  आधारों  का  पता  लगाने  के  लिये  कोई

 लिया  था  कौर  इस  कटाव  से  पूर्वे  उस  का  कुछ
 प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ?

 भाग  बन  कर  तैयार  भी  हो  गया

 राजकुमारी  अमृतकौर  में  प्रदान का  ta  सम्पत्ति  की  क्षति  का

 अनुमान
 ४०

 हजार  रुपया  लगाया  गया  है  ।

 इतना  बताना  चाहूंगी  कि  दोनों  प्रणालियां  इतनी
 निजी  लोगों  तथा  खेती  की  भूमियों  को  होने

 भिन्न  हें  कि  मेरी  राय  में  इन  में  समन्वय  करना
 बाली  क्षति  का  पता  रेलवे  को  नहीं  है  ।

 सम्भव  नहीं  है  ।

 पी  क्या  यह  सच  है  कि  इस

 चौमुहानी  के  निकट  रेलवे  लाइन  का  कट
 जाना

 भाग  की  रक्षा  करने  का  दायित्व  भार  रेलवे

 *  ३३५.  श्री  1...  क्या  रेलवे  मंत्री  तथा  राज्य  सरकार  एक  दूसरे  पर  डालने  का

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  प्रयत्न  कर  रहे  थे  पौर  जिस  के  परिणामस्वरूप

 किसी  भी  सरकार  ने  समय  के  इन्दर  कोई

 दोमुहानी
 कार्यवाही नहीं  की  थी  ?

 के  निकट  जून  ger  में  तीस्ता  नदी  के  जल
 श्री  दाहुनवाज  खां

 :
 रेलवे  पर  जितना

 are  कितनी  दूर  तक  रेलवे  लाइन
 कट

 गई
 उत्तरदायित्व उस  ने  सारा  का  सारा

 स्वीकार  कर  लिया  था  ।  बाढ़  को  रोकने  वाले

 लाइन  के  संकट  में  art  की  की  व्यवस्था  करने  का  कार्य  रेलवे  का

 सूचना  रेलवे  को  पहले-पहल  कब  प्राप्त  हुई
 दायित्व  रेलवे  पर  नहीं  है  वरन्  राज्य  सरकार

 पर दस  का  पूर्ण  दायित्व  है  जिसने  इस  को

 खतरे  को  दूर  करने  के  लिये  रेलवे  रूपेण  स्वीकार कर  अपना  कार्य  करना

 द्वारा  की  गई
 आरम्भ कर  दिया  था  ॥

 लाइन  के  एक  स्थान  या  ates  थ्री  बेन
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि

 स्थानों  पर  कट  जाने  के  परिणामस्वरूप रेलवे  यह  वही  रेलवे  लाइन  थी  जो  तीस्ता  से  फूट  कर

 निजी  लोगों  की  तथा  खेती  वाली  बहने  वाली  नई  धारा  से  हो  कर  निकलती  थी

 भूमियों  की  कितनी क्षति  हुई  है  ?
 at

 सामान्य  बुद्धि  के  भअ्रनुसार  चौमुहानी

 पर  इस  कटाव  पर  रोक  लगा  कर  निजी
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 सम्पत्ति  में  हुये  नुकसान  तथा  क्षति  को  बचाने
 शाहनवाज़ :  दोमुहानी के

 का  कार्य  सरकार  को  करना  चाहिये  था  ?

 निकट  एक  बहुत  बड़ा  लगभग  ३,५००  फुट

 कटाव  तथा  २४०,  १२०  \go
 ae

 भी  शाहनवाज़ खां  :  जेसा  कि  में  अपने

 लम्बे  तीन  कौर  कटाव  हो  गये थे  ।  उत्तर  में  कहू  चुका  हुं  तीस्ता  नदी  से  हाल  ही
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 में  यह  नई  शाखा  धारा  के  रूप  में  फूट  गई
 a =O  नबी  विमान  चालकों  को

 पहले से  नहीं  थी  ।  यह  मई  या  जून  १६५३  में  उत्पादन  क्लबों  ने  १४२  उत्प्ल्वन  चालकों  को

 ऐसा  gat  था  ।  यह  नई  उत्पन्न  हुई  स्थिति  प्रशिक्षित  किया ।

 थी  |
 सरदार  हुक्म  इन  में  से  कितने

 प्रो  बमन  :  इस  लाइन  के  कट  जाने  के
 लोगों  को  इन  सेवाओं  में  are  दिया  जा

 सकेगा ?
 चौमुहानी  से  चंगड़ाबांघा

 वाली  मुख्य  लाइन  भी  कट  गई  जो  श्री  राज  बहादुर  :
 ३०  जून  LEXY  को

 स्तान  की  सीमा  का  अन्तिम  स्टेशन  है
 ?

 उस  समाप्त  होने  वाले वर्ष  में  ३०  प्रशिक्षार्थियों

 लाइन के  कटाव  को  रोकने  के  लिये  सरकार  को  @  अनुज्ञप्ति यां मिल  चुकी  हें  ।  इन  को

 क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  रखती  है  ?
 आवेदन पंत्र  देना  होगा  एक  are  द्वारा

 आगे  वह  कया  कार्यवाही  करने  वाली  है  ?
 चुनाव  के  बाध  प्रशिक्षण  केन्द्र  इलाहाबाद

 थी  शाहनवाज खा  :  हम  कटाक्षों  को  में  डकोटा  अनुमोदन  शिक्षा  लेनी  पड़ेगी  ।  इस  के

 यथाशीघ्र  बन॑वाने  का  विचार  रखते  ह  बाद  sat  को  काम  दिया  जा  सकेगा  |

 उस  के फरचात  बाढ़ों  को  रोकने  वाले  बाघों  को  सरदार  हुक्म  fag:  प्रतीसूक्षाची में
 बनवाने  के  लिये  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  से

 विमान  चालकों  की  संख्या  कितनी  है  ?

 निवेदन  करेंगे  ।
 भी  राज  बहादुर

 :
 डकोटा  अनुमोदन

 उड्डयन  तथा  क्लब  प्रशिक्षण के  लिए  कुल  ३  आवेदन पत्र  आये  ।

 इस  वर्ष  हमें  ४२  लोगों  को  चुनना है  ।  शिक्षा *३३६.  सरदार  हुक्म  सिह
 :

 क्या  संघार
 की  अवधि  चार  मास  है  कौर  एक  दल  में

 मंत्री  यह  बताने  की  कंपा  करेंगे  कि  :

 १२  व्यक्ति  हम ६  व्यक्ति  अतिरिक्त
 देश  में  १  १९६५४  तक

 ले  रहे  हें  ।

 (१)  सरकारी  सहायता  प्राप्त  उड्डयन
 sit  जो०  एस०  सिंह  :  क्या  सरकार  का क्लबों  तथा  (२)  उत्प्ल्वनਂ  क्लबों  की  संख्या

 विचार  उड्ड्यन  उत्प्लवन  की  दिक्षा  देने

 वाले  क्लबों  जो  एक  ही  स्थान
 PEXR—-YV  में  इन  दोनों  प्रकार

 qt  मिला  देने  का  है  ?

 के  क्लबों  को  दी  गई  सरकारी  सहायता  की

 थ्री  बहादुर  :  हमारा  विचार  ऐसा
 राशि क्या  ark

 (7)  पिछले  बारह  मासों  a  कितने
 नहीं

 है  ।

 विमान  चालकों  को  प्रशिक्षित  किया  गया  है  ?  राष्ट्रीय  समृद्धि  थ  ate

 संचार  उपमंत्री राज
 :  ३३८.  श्री  गिडवानी  :  क्या  परिवहन

 ११  उदयन  क्लब  तथा  दो  उत्प्ल्वन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्लब  |  सरकार  भारतीय  मल्लाहों  को

 seat  क्लबों  को  ovo  लाख  विदेशी  जहाजों  के  स्वामियों ark  उनके

 अभिकर्ता त्रों
 के  दुर्व्यवहारों से  बचाने  के  लिए रुपया  तथा  उत्प्ल्वन  क्लबों  को  ३०,०००  Fo

 की  सहायता  दी  गई  थी  ।  उपाय  करने  जा  रही

 ३०  १९५४  को  समाप्त  भारतीय  मल्लाहों  के  हितों की

 नौकरी  की
 होने  वाले  ad  में  उदयन  क्लबों  ने  १४४  £ , g  मृत्यु  कौर
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 sie  आदि  के  बीमा  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  मम  :  इसਂ  में  समय

 अभी  तंक  क्यां  उपाय  किये  श्र  बनाने  नें  असमर्थ  हैं  ।

 क्या  सरकार  ने  भारतीय  मल्लाह  दिल्ली  परिवहन  सेवा

 संघ  की  इस  मा ंग  पर  विचर  किया है  कि  एक

 *३३९.  थ्रो  रोधी  रमण  :  क्या
 राष्ट्रीय  समुद्रीय  बोर्ड  की  स्थापना  की  जाय  जो

 इन  weal  पर  विचार  करे  ?  बहन  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे कि

 PEXQ—YB  REXZUV  में  दिल्ली
 रेलवे  तथा  परिवहन  उरपेसंत्री

 च्  परिवहन  सेवा  को  सम्पूर्ण  आय  कौर  व्यय

 अलग शन
 )

 साधारण  प्रकार  सें  इस
 है  ?

 प्रकार  कोई  शिकायतें नहीं  आतीं  |  कुछ

 समय  पूर्व  कुछ  ऐसी  शिकायतें  आई  थीं  ।  ज॑ब  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिंव

 शाहनवाज़  सां \ ऐसी  शिकायतें  आती  है  तो  उन  की  जांच

 सम्बन्धित  जहाज  के  स्वामी  द्वारा  कराई  जाती
 आय  व्यय aq

 है  att  क्षोभ  को  दूर  करने  के  लिए  आवश्यक  लाख  रु०  में  लाख रु०  में
 कार्यवाही  भी  की  जाती  2

 PEYR—|YR  3८०४  93°VVe
 > ह  कि विचार  जाता

 PEXR—-UY  द्  डेढ  ८१११७
 भारतीय  मल्लाहों  की  की  सधारण

 श्री  राधा  रमण  :  क्या  आप  हमें  यह
 स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिए  परमावद्यंक

 बतायेंगे  कि  यह  आय  कौर  व्यय  गत
 दो

 वर्षों
 उपाय  यह  है  कि  उन  के  भरती  करने  की

 प्रणाली  का  grater  किया  जोय  ।  इस
 की  आयव्यय  की  तुलना  में  कैसी  दिल्ली

 यातायात  सेवा  में  गत  दो  वर्षों  में
 क्या  पूंजी

 सम्बन्ध  में  आवश्यक  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 लगाई  गई  वर्तमान  वर्ष  में  कितनी  पूंजी
 हां  ।  भारतीय  मल्लाह संघ  को

 सूचित  कर  दिया  गधा  है  कि  उत  की  भरती

 लगाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 करने  को  को  सुलझा  लेने  के  शाहनवाज़  खां  :  १९५२-५३

 खन
 के  सुझाव  पर  उचित  विचार  किया  जायेगा

 |  में  साधारणतया  आय  में  वृद्धि

 हुई
 है  । श्री  गिडवानी  :  सरकार  को  इस  प्रशन

 पर  विचार  करने  में  कितना  समय  लगेंगी  ?
 fet  गये  ऋणों  की  राशियां  निम्न

 श्री  seta  :  किस  पर  ?  प्रकार हैं  :

 श्री  गिडवानी
 :

 प्रशन  के  art  (7)  के  २०  लाख .  रुपया

 उत्तर  से  उत्पन्न  एक  राष्ट्रीय  सामरिक  ate  PEXW—-KR  Ro  लाख  रुपया

 को  स्थापना का  FEXR—-KR  ३२५  लाख  रुपया

 PEXZ—-UY  ४४५  लाख  रुपया  |
 श्री  अपडेशन  :  में  ने  अपने  उत्तर  के

 art  में  कहा  है  कि  मल्लाहों  की  भरतीਂ  श्री  राधा रमण  :  कौर  १६५४-५५  में

 की  प्रणाली  को  एक  उचित  आधार  पर < २  woot  कितना  ?

 परमावश्यक  है  ।

 थ्री  शाहनवाज़ खां  :  ara  की  जाती

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 वह  जानना  चाहते  हैं  हैकि  ReXY—YY F ae Uf में  यह  राशि  ८०  लाख  तक
 ह
 स  कसना र  rr  समय  लग  जायेंगी  । किं

 इस
 काम  ही  जायेगी ।
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 att  राधा रमण  :  इन  वर्षों  की  राय  में  से  खेती  के  लिए  feat  वें  एकड़  भूमि  खेती  के

 कितने  धन  का  उपयोग  नयी  बसों  के  क्रय  लिए  तोड़ी  गई

 यात्रियों  की  सुविचारों  के  लिए  किया  गया
 ?

 मन्ना  की  खेती  में  इन  नई  क़िस्मों

 थ्री  शाहनवाज़ खां  :  तुलनात्मक  दृष्टि
 के  चालू  करने  से  उपज  में  प्रति  एकड़  कितनी

 विधि हुई श्राय ३  और  ४
 लाख

 के
 बीच

 में  थी  नयी  गाड़ियों  के  क्रय  सें  उस  में  से  &  REY  तक

 अधिक  का  उपयोग  नहीं  किया  जा  सका  ।  पर  के  गन्ना  नसल  सुधार  केन्द्र  पर  कुल  कितनी

 ऋणों  का  उपयोग  नयी  गाड़ियों  के  क्रय  प्रौढ़  धन  व्यय  हुई  है
 ?

 यात्रियों  की  सुविचारों  के  लिए  किया  गया
 ॥

 वाणिज्य  मंत्री  :

 श्री  उस ०  एल ०  त्रिवेदी  :  में  यह  जानना  कोयम्बटूर  में  परिचालित  सुधारी  हुई  गन्ने  at

 चाहता  हुं  कि  क्या  यह  सच  है  कि  पुरानी  दिल्ली  नस्ल  की  खेती  श्री  सम्पूर्ण  गन्ने  की  खेती  के

 में  ट्राम  ्  के  बदले  में  नई  बसेज  चलाई  क्षेत्र  के  ०  प्रतिशत  भूमि  में  होती  है
 ।

 यदि  तो  यह  कब  तक  चाल  हो

 जायेंगी ?

 (#1)  लगभग
 ४

 टन  प्रति  एकड़
 ।

 कोयम्बट्र  संस्था  PER  में

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  एल०  स्थापित  की  गई  थी  श्र  प्रारम्भ  से  अब  तक

 बो०  :
 जी  तजवीज  ऐसी  है  कि

 है  हनुमान  वर्ष में  ३०  १६४५४ तक  कुल

 जायें  में  उम्मीद  करता  हूं  कि  यह  काम  BX, RAS  रुपये  व्यय  किये  गये  हें  जब  कि

 महीने के  भ्रमर  हो  जायेगा  |  श्रायव्ययक  में  इस  वर्ष  हेतु  ६,५०,२००  रुपया

 स्वीकृत है
 श्री  बमन

 :
 में  यह  जानना  चाहता  हूं

 श्री  नाना दास
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं कि  बिगड़ी  हुई  पुरानी  बसों  के  स्थान  पर  नयी

 बसों  के  खरीदने  के  लिए  कितनी  अवक्षयण  कि  सुदृढ़  जाति  के  मन्ने  को  देश  के  विभिन्न

 राशि  का  हिसाब  श्राप  रखते  हें  ताकि  नयी  बसों
 प्रदेशों  के  कृषकों  को  किस  प्रकार  बांटा

 के  क्रय  में  कठिनाई न  हो  ?  जाता है  ?

 शो  शाहनवाज  खां  :  VEXIA—4F  में  थ्री  SCAT  :  यह  कोयम्बटूर संस्था

 से  नहीं  उत्पन्न होता  ।  क्या  यह  ठीक  है  कि
 सुरक्षित  भ्रवक्षयण

 राशि  ८४२  लाख थी  कौर

 १६५३-५४  में  ORL  लाख है  ।  माननीय  सदस्य  विभिन्न  राज्यों  में  गन्ने  का

 मूल्य  जानना चाहते  हें  ?

 नस्ल  सुधार  केन्द्र
 कोयम्बतूर

 श्री  नाना दास
 :

 में  जानना  चाहता  हूं

 कि  सरकार ७५  के  पौधें देश  के
 *3¥ 0  श्री  नाना दास :  क्या  खाद्य  ~

 प्रदेशों के  कृषकों  के  पास  पहुंचाने  के  लिए
 तथा  क्ष  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः
 किस  कार्यों  प्रणाली  का  अनुसरण  कर  रही  है  ?

 थ्री  कर मरकर  :  मेरे  पास  संस्था  से

 कोयम्बटूर के  गन्ना नस्ल  सुधार  सम्बन्धित  सूचना है
 ।  पौधे  पहुंचाने के  साधनों

 केन्द्र
 से  परिचालित  age  प्रकार के  गन्ने  की  की  सूचना मेरे  पास  नहीं है  ।
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 ware  (fered)  राजकुमारी  अमृतकौर :

 जब  बम्बई  सरकार  ने  मामले  को  हमारे क
 ३४९.  श्री  डाभी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :  सम्मुख  उपस्थित  किया  है  तो  उस  के  बारे  में

 हमें  पूरी  पूरी
 जानकारी

 है  |
 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  तथा

 बम्बई  सरकार  के  बीच  विभिन्न  प्रकार  के  ट्रेक्टर  का  प्रयोग

 मद् यार्क ो ंके  आयात  कौर  निर्यात  के  विनियमन  *३४२.  श्री  एस०  सो ०  सिघल  :  क्या

 ere  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे हेतु  विधि  बनाने  के  सम्बन्ध  में  पत्र  व्यवहार

 चल  रहा  कि  देश  में  ट्रैक्टरों  के  प्रयोग  की  वृद्धि  हुई  है

 था  कमी  ?

 यदि  ऐसा  तो  इस  सम्बन्ध  में

 क्या  प्रगति हुई  है  ?  वाणिज्य  मंत्रो
 :  १९५१

 की  गणना  के  भ्रनुसार  देश  में  ८,२६०  ट्रैक्टर
 स्वास्थ्य  मंत्री

 जुमा
 री

 प्रयोग  में  लाये  जा  रहे  थे  ।  उस  के  बाद  कोई
 :

 बम्बई  सरकार  ने  गणना  नहीं  की  गई  पर  कृषि  के  अ्रतिरिक्त
 केन्द्रीय  सरकार  के  सम्मुख  सुझाव  रखा  है  कि

 जमीन  सड़क  बनाने  ate  मिट्टी
 वह  संविधान  के  अनुच्छेद  ३०२  के  श्रन्तगंत

 निकालने  के  काम  में  भी  ट्रैक्टरों  का  बड़ी

 मद्यसार  से  निर्मित  श्रौषधघियों  तथा  शृंगार  संख्या  प्रयोग हो  रहा  हैं  देश  में  प्रयोग

 के  प्रसाधनों  की  वस्तुओं  के  भारत  के  विदेशों  किये  जाने  वाले  सेक्टरों  की  संख्या  में  निश्चय
 के  साथ  तथा  अ्न्तर्राज्य  आयात  निर्यात  पर

 वृद्धि हुई  होगी  ।  गत  वर्षों में  ट्रैक्टरों
 नियन्त्रण  रखने  के  लिए  विधान  निर्मित

 करे  ।
 के  आयात  की संख्या निम्न  प्रकार  है  —— °

 aq  संख्या

 थ्री  डाभी
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं
 कि  ge PER I—KQ  9,285

 सरकार को  इस  सम्बन्ध  में  निश्चय  करने  में  द ९९ ५२-५३  RAV

 लगभग  कितना  समय  लग  जायेगा  ?  uy
 &XR-  कार प्त  Fey

 राजकुमारी  अमृतकौर  :  जब  बम्बई
 श्री  एस०  सो०  सिंघल  :

 केन्द्रीय  सरकार

 ने  प्रदेश  की  सरकारों  को  ट्रैक्टर  दे  रखे  थे  ।
 सरकार  ने  बताया  कि  उसे  कठिनाई  हो  रही  है

 उन  के  आंकड़े दो  साल  पहले  कया  थे
 प्रब तो  हम  ने  उस  से  एक  प्रारूप  विधान

 सुझाव  मांगा  ।  प्रारूप  विधान  को  हम  ने  सभी
 क्या हें  ?

 राज्यों  के  पास  भेजा  ।  उन  के  उत्तरों  की  श्री  करमरकर  :  मेरे  पास  हर  एक  राज्य

 प्रतीक्षा  करनी  पड़ी  उन  के  उत्तरों के  ar  के  पास  कितने  टैक्टर  हें  इस  की  कोई  प्रति

 जाने  के  ७  हमने  उन्हें  बम्बई  भेज  दिया
 |  अलग  संख्या  नहीं  है  ।

 तब  बम्बई  सरकार  ने  कहा  चाहते  हें  कि  श्री  एस०  ato  सिंघल  :  स्पेयर  पार्ट स

 केन्द्रीय  विधान  बनेਂ  |  अरब  सभी  सम्बन्धित
 बनाने  के  लिए  कोई  कारखाना  है  या  नहीं  ?

 मंत्रालय  इस  विषय  पर  विचार  कर  रहे  हैं
 थ्री  करमरकर  :  इस  के  लिए  में

 पूरव  सूचना
 की  ह. अ्रपक्षा  करता  a त  ।

 श्री  बगावत
 :

 क्या  सरकार  बम्बई  में

 बीमे  के  काम  में  लाये  जाने  वाले  मियां की  सेठ  गोविन्द दास  :  क्या  यह  बात  सत्य
 माधी  —

 अधिकता  से  विज्ञ  है
 ?  है  कि  जो  dace  कैसे  ह: द ैa  जा  रहे  हैं  वह
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 अतिरिक्त
 न

 मिलने  के  कारण  बहुत
 डा०  राम  सुभग  माननीय  मंत्री

 ने  कहा  है  कि  कलकत्ता  पत्तन  पर  माल  लादने बार  बेकार  हो  जाते  हें  ।  शर  राज  कल  भी

 तरह  के  ट्रैक्टर बेकार  पड़े
 व

 उतारने  वाले  मज़दूरों  की  नीति  आजकल

 बहुत  जगहों  पर

 इस

 तरह
 हुये  हैं  धीरे  काम  करोਂ  की  नहीं  |  परन्तु

 —  हम  ने  सुना  है  कि  भाग  तथा  के  उत्तर में  उन्हों

 यह  बात  अगस्त  सत्य  है  कौर  इस  के  बार  कहा  था  कि  सरकार  को  इस  तथ्य  का  बोध  नहीं

 मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  वह  यह  से
 एक  कमेटी  बेठ  रही  है  ।

 कहू  सकते  हें  ।
 श्री  भागवत झा  आज़ाद  क्या  में  जान

 सकता  हं  कि  क्या  सरकार  सेक्टरों  के  अ्रघिक  थी  अलगे दान  :  इस  के  उत्तर

 प्रयोग  को  सुलभ  बनाने  के  लिए  उस  के  भाड़े
 कि  कितना  पत्तन  से  पोत  प्रत्य  पत्तनों  को  भेजे

 पर  उठाने  की  दर  में  कमी  करने  का  विचार  गये  हैं  या  में  ने  कहा कहा था  ।  वहां

 रही  धीरे  काम  करोਂ  की  कुछ  चालें  प्रपनाई

 श्री  कर मरकर  :  इस  विषय में  मझे  कोई  गई  परन्तु  उन  का  उन्हों  ने  परित्याग  कर

 दिया  है  मजदूरों  ने  सामान्य  कार्य  करना सूचना  नहीं

 प्रारम्भ कर  दिया  है  । कलकत्ता  में  पोत-घाट  मजदूर

 *३४३.  डा०  रोम  सुलग  fag:  क्या |  े  है  |  डा०  राम  सुलग  ये  चालें  मज़दूरों

 ने  किस  पत्तन  पर  अपनाई  थीं
 ?

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fra
 थी  अलगे दान  :  कलकत्ता पतन  पर  ॥

 क्या यह  सच  है  कि  कलकत्ता में  डा०  रोम  सुलग  fag
 इन  चालों  में

 पोतों  में  माल  लादने  तथा  उतारने  वाले

 पोत-घाट  के  कुल  मज़दूरों  के  कितने  प्रतिशत
 ATT  की  धीरे  धीरे  काम  करा  की  चालों

 मज़दूरों ने  भाग  लिया  भर  उन्हों  ने

 का  परिणाम यह  हुमा  है  कि  कुछ  जो

 काम  की  ये  चालें  कब
 उस  पत्तन  पर  पहुंचने  देश के  अन्य  पत्तनों को  अपनाई थीं
 भेजे जा  रहे

 याद  ,  तो  अब  तक  कितने
 श्री  अलगेशन  :  बात  यह  नहीं  :  है  कि

 पोत  sic  for  का  फ  चार्ज  a2  @:  शर
 पोत-घाट के  सारे  मज़दूरों ने  धीरे  काम

 के  इस  ढंग को  अपनाया था  ।  यह  केवल
 wa  घीरे  काम  करोਂ  चाल

 माल  लादने  व  उतारने  वाले  मजदूरों  ने

 की  क्या  स्थिति
 अ्रपनाया  था  ।  तब  परिवहन  मंत्रालय  में

 रेलवे  तथा  परिवहन  उप मंत्रों  (  एक  don  बलाई  गई  जिस  में  पोत-स्वामियों

 अलं गे दान  )  ()  इस  बात  का  सरकार  तथा  नौवहन  माल  उतारने  व

 लादने  वाले  मज़दूरों  की  संस्थानों तथा  मज़दूर
 को  कोई  बोध  नहीं  है  ।

 संस्थानों  के  प्रतिनिधियों ने  भाग  लिया  था
 उत्पन्न  नहीं  होता है

 इस  बैठक  में  यह  समझौता  हुमा  था  कि  मज़दूर

 आजकल  कलकत्ता  पत्तन  पर  धीरे  काम  के  इस  ढंग  का  परित्याग

 माल  लादने व  उतारने  वाले  मज़दूरों की  नीति  कर  कौर  कुछ  प्राय  बातों  को  भी

 धीरे  काम  करोਂ  की  नहीं  है  ।  कवित  करना  स्वीकार  किया  गया  था  ।
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 डा०  fag  :  उस
 पत्तन

 पर  माल
 संचार  उपमंत्री

 राज

 लादने
 व

 उतारने  वाले  कुल  कितने  मजदूर  हैं
 !

 राष्ट्रीय  बचत  टिकट  डाकघरों  में

 माल  लादने  व  उतारने  के  काम  के  लिए  लेखन  सामग्री के  रूप  में  बेचे  जाते  हें

 उत्तरदायी  व्यक्तियों  ने  इन  मज़दूरों  को  उस  डाक  घरों  में  विक्रय  का  कोई  fears  नहीं

 समह  से  किस  झ्राधार  पर  लिया  था  ”  क्या  रखा  जाता  है  ।

 पोत-घाट  के  उद्घाटन  के  द
 सारे  राज्यों  में  सब  डाक  घरों

 यह  निश्चय  नहीं  gar  था  कि  सारे  मज़दूरों  के  पास  टिकट  होते  zt

 का  एक  समूह  होगा  कौर  माल  लादने
 व

 उतारने

 वाले  मज़दूरों  की  नियुक्तियां  ज्येष्ठता  के  उपरोक्त  की  दृष्टि से

 उत्पन्न नहीं  होता
 भ्राधघार पर  होंगी  ?  मज़दूरों नियुक्ति

 का  ग्रा धार  था  उन  कौ  विमान
 ५रु०  १०  रु०  के  प्रमाण

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  एक  बहुत  लम्बा  पत्रों  का  क्रय  समान  मलिक  के  टिकटों  से  हो

 सकेगा  |
 कौर  बहुत  ही  उलझा  र्ा  प्रदान  है

 ।
 यह  विशष

 घटना  किस  तारीख  की  हुई  थी
 ?

 सरदार ए०  एस०  सहगल  :  क्या  में

 जान  सकता  हूं  कि  देहातों  में  मैदान  सेविंग्स हि  :  यह  बैठक
 म

 हुई  स्टाईप्स  को  प्रोत्साहित  wet  के  कौर

 उन्हें  उसी  कीमत  में  नेशनल  सेविंग्स  vet
 कछ  माननीय सदस्य  खड़े

 फिकेटस  से  बदलने  के  लिए  क्या  क्या  कार्रवाई

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  है  कि
 की  गयी है  ?

 हमारे  लिये  यह  उत्तम  होगा  कि  हम  इस  प्रश्न

 पर  समय  लगाने  की  बजाय  चागला
 श्री  राज  बहादर  :  पहले  नेशनल  सेविग्स

 ~  स्टाईप्स  केवल  उन  डाकखानों  में  मिलते  थे
 a

 जहां  कि  सेविंग्स  बैंक  का  काम  भी  चलता  था  ।

 राष्ट्रीय बचत  टिकट  अब  देहातों  में  भी  यह  आसानी  से  मिल  सके

 नं  384.0  सरदार ०0  एस०  सहगल  इसलिये  wa  यह  किया  गया  है  कि  हर  एक

 डाकखाने  में  बिला  लिहाज़  इस  के  कि  वहां
 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 किः
 सेविंग्स  बंक  का  काम  होता  है  या  नहीं  इन

 स्टाईप्स
 के  मिलने  की  सुविधा  कर  दी  गयी

 सरकार  ने  विभिन्न
 मूल्य  है  ait  साथ  ही  जो  सर्टिफिकेट दिये  जाते

 जो  राष्टीय  बचत  टिकट  जारी  किये थे  उन  से
 उन  के  मिलने  की  भी  सुविधा  है  ।

 सरकार को
 कितना

 धन  प्राप्त  FAT;  भवत  दान
 कया  में  जान  सकता  हूं

 ने इन  टिकटों को  far  द  द
 कि  किस  पोस्टल  सकील  में  oa  तक  इस  सम्बन्ध

 लिया  में  सब  से  अधिक  सफलता  मिली  है  ।

 a
 ३०  REY  तक  कितने  श्री  राज  बहादुर  :  जेसा  में  ने  बताया

 मलय  के  टिकट  इन  का  कोई  अलग  हिसाब  नहीं  रखा  जाता  ॥

 क्या  इन  टिकटों  को  समान  मलय
 कायदा

 यह
 है  कि  खजाने  से  हैड

 हैड  पोस्ट  श्राफिसेज़

 के  राष्टीय  बचत  प्रमाणपत्रों से  बदला  जा  स्टाईप्स खरीद  लेते  फिर

 सकेगा  ?
 सब  भ्राफिसेज़  कौर  ब्रांच  आ्राफिसेज  को  देते हैं  ।
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 इन  डाकखानों में  जैसे  प्र  स्टाम्प  मिलते हैं
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 प्रदान  ३५८,  श्री

 वैसे  ही  ये  स्टाम्प  भी  मिलते  हैं  ।  विश्वनाथ राय  का  है  ।  हां  ।

 दानेदार  चीनी  रेलों  aque

 पा *३४७.  श्री  आर०  एन०  सिह
 *

 ER LA  डी०  एन०  तिवारी

 ere  तथा  कृषि  मंत्री  १०  LEXY  को  कया  क्लब  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 2302.0  के
 पूछे  गये  तारांकित wet  संख्या  (%)  क्या  ५  PEK  को  ३१२

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग
 ्

 (  उत्तरपूर्व  रेल  के  डिब्बे
 नी  श

 में  सराय  तथा  भगवानपुर के  स्टेशनों  के  बीच

 सदस्य  डाका  पड़ा  था किन  राज्यों  में  दानेदार  चीनी

 कुटीर  उद्योग  के  आधार  पर  तेयार  की  जा
 क्या  कोई  ब्यक्ति  पकड़ा  गया

 रही  कौर
 कौर

 दार  चीनी  के  निर्माण  में  काम  सरकारी  सम्पत्ति  को  कितनी

 में  लाई  जामे  वाली  नदीम  का  मलय  क्या  है
 ?

 ge
 arf न  हुई

 वाणिज्य  मंत्री  रेलवे
 परिवहन मंत्री  के

 उत्तर  बिहार  हैदराबाद  शाहनवाज  हां
 ।

 दानेदार  चीनी  की  मशीन  का
 हा  ।

 लय  उस  की  कार्यक्षमता पर  निभा  डाक  डालने  वालों  ने  जो  २७  डाक
 q  ०  मन  चीनी  प्रति  दिन  तेयार  करने  वाली  कमल

 खोले  उन  में  से  एक  पारसल जिस  में

 मशीन  का  मलय  लगभग  ५००  रू०  > ह  |  ३५
 रु०

 के
 मूल्य  की  एक  घड़ी  थी थी  दूसरा

 श्री  आर०  एन०  fag:  क्या  में  जान
 जिस  में  ५  रु०  का  सरकारी  चलाया-नोट था

 सकता  हूं  कि  इस  मशीन  से  गन्ने  से  चीनी  बनाने
 चोरी  गये  |

 में  चीनी  का  कितना  परसेंटेज  भ्राता  है
 उत्तर  पव  रलव  पर  डाके

 थ्री  कर मरकर  :  मझे  नोटिस  चाहिए  |

 श्री  आर०  एन०  fag  म  जानना

 ह
 ३५८.  श्री  दीनानाथ  राय  ब्या

 राव  मो  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि
 चाहता  हूं  कि  यह  मशीन  कहां  पर  सकेगी

 ?

 श्री  कर मरकर  :  श्राप  य०  पी०  गवर्नमेंट  क्या  यह  सच  है  कि  पिछले  जून

 के  पास  तलाश  कींजिय े।
 के  प्रथम  सप्ताह  में  सदा स्व  लोगों  ने  उत्तर

 रेलवे की  लखनऊ  काटीहर यात्री  रेल  में

 अध्यक्ष  महोदय  :  ata  प्रश्न  पंडित  डाक  के  थलों  जिन  में  बीमा  हुये  लिफाफे

 डी०  Udo  तिवारी  ।  लूटा  कौर

 पंडित  Sto  एन०  तिवारी  va?  यदि  तो  क्या  रेलवे  डाक  सेवा

 के  किसी  कर्मचारी  को  सशस्त्र  डाकुओं  ने
 wa  तथा  परिवहन  मंत्री क  carafe

 शाहनवाज़  तथा  गहरी  चोट  पहुंचाई थी  ?

 Yo  एक  ही  हैं  ।  कया  में  उन  का  एक  साथ
 =  ॥

 tee  तथा  परिवहन मंत्री  के  सभा सचिव

 उत्तर दे  सकता  2  क  शाहनवाज़  :
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 रेलवे  डाक  सेवा  के  कर्मचारी को  वाणिज्य  मंत्रो
 :

 चाकू  से  घायल  गया  था
 ।  वहू  ५-६-  प्रतीक  अन्त  उपजाओ  प्रथम

 2eyv ay को  अस्पताल  में  प्रविष्ट  कराया  गया  पंच  वर्षीय  योजना  के  श्राइन  विभिन्न  राज्यों

 था  8 8-H FAA  कों  ठीक  होने  के  की  विकास-योजनाओं का  काम  बन  गई  हैं  ॥

 उपरान्त  वह  वहां  से  वापस  गया  |
 इस

 अधिक  qa  उप  नाओ  Areata

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी :  क्या  उस  को  समाप्त  करने  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 रेल  में  कोई  रेलवे  रक्षा  पुलिस  चल  रही  थी
 ?  RE R-—VY  से  PEXR—ZR

 दोनों  वर्षों  को  केन्द्रीय  सरकार ने थ्री  शाहनवाज़ खां  :  उस  समय  रेल  में

 रेलवे  रक्षा  पुलिस  का  कोई  व्यक्ति
 न

 था
 ।  लगभग  YS" 2E  करोड़  रुपये  व्यय  किये  |

 पंडित  डो०  एन०  तिवारी  :  प्रत्येक  यात्री  बाद  के  वर्षों में  हुये  वास्तविक व्यय  के  ग्रां कड़े

 अभी  तक  प्राप्य नहीं  हैं  ।
 गाड़ी  में  रेलवे  रक्षा  पुलिस  चलती  है  या  नहीं

 ?

 १४  राज्य  ऐसे  हैं  जो  खाद्यान्न  में
 श्री  शाहनवाज़  खां

 :
 नहीं  ।  हमारे  पास

 या  तो  आत्म  निर्भर  हें  या  प्रावीण्य  वाले
 रेलवे  रक्षा  पुलिस  में  इतने  व्यक्ति  नहीं  हैं

 ।

 केवल  बहुत  महत्वपूर्ण  यात्री  डाक
 फिर  wear  €  राज्यों  को  aa  भी

 सहायता  की  आवश्यकता  है  ।
 गाड़ियों  ae  महत्वपूर्ण सामान  ले  जाने  वाली

 मालगाड़ियों में  रक्षा  पुलिस  चलती  है  ।  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चरक
 :

 इस  काल  में

 श्री  विश्वनाथ  त़्य  क्या  सरकार  को  जम्म  तथा  राज्य  को  कितना  धन

 दिया  गया  ?

 में  किसी  राजनीतिक  दल  का  किसी  रूप  में  श्री  करमरकर  :  मेरे  कथन  में  शोधन  हो

 कोई  हाथ  था
 ?  सकता  हम  उन्हें  दो  वर्ष  के  लिए  २०  लाख

 रुपये
 दे

 रहे  हें
 ।

 में  कह  चुका  हुं  कि
 इस

 में  शोधन
 थी  शाहनवाज़ वां  ।  सरकार  को  ऐसी

 किसी  बात  का  पता  नहीं  लगा  है  ।  हो  सकता है  ।

 ठाकर  लक्ष्मण  fag  चरक
 :

 प्रश्न  के

 अघिक  अनन  उपायो  यो  जनाएं  भाग  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  कहा
 *

 ३४९  ठाकर  लक्ष्मण  सिह  चरक
 था  कि  कुछ  राज्य  राधिका  वाले  हें  शर  कुछ

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की
 प्रभाव  वाले  हें  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 अ्राधिक्य  वाले  राज्यों  में  राधिका कितना  है

 खाद्यान्न  की  सन्तोषजनक  स्थिति  और  अभाव  वाले  राज्यों  में  प्रभाव  कितना  है  ?

 होने की  दृष्टि  सरकार  देश  में  अन्न  श्री  कर मरकर  :  अधिक्य  वाले  राज्यों

 आन्दोलन  शर  राज्यों  को  अधिक  में  थोड़ा  सा  आ्राधिक्य  है  वाले

 अनुदान  व  सहायता  देना  कब  बन्द  राज्यों  बम्बई  बहुत  अभाव

 ae o3  तक  केन्द्रीय  वाला  राज्य  ध् त्ररौ  थोड़े  भाव  वाले  हैं  ।

 कार  ने  इस  श्रात्दोलन  पर  कितना  रुपया  यह  स्पष्ट  है  कि  प्रइन  का  यह  उत्तर

 संतोषजनक नहीं  है  । व्यय  किया

 श्री  टी०  एन०  सिंह  माननीय  मंत्री

 ने  बताया है  कि  अधिक  aa  उपजाओ में  आत्मनिर्भर  हैं  att  fat  राज्यों  को  श्री

 भी  सहायता  की  श्रावश्यकता है  ?  लग  विकास  की  तथा  सामुदायिक
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 नाओ ओं  शादी  की  seq  योजनाओं  में  मिल  गया  ने  कौ  व्यवस्था करने  वाले  विधेयक  के

 है  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या
 विकास

 पुरःस्थापन  के  सम्बन्ध  में  प्रभी  तक
 क्या  प्रगति

 खंडों  सामुदायिक विस्तार  खंडों  के  g

 अतिरिकत  aa  क्षेत्रों  में  प्रतीक  wa  उपजाओ  श्रम
 उपमंत्री

 आबिद  ब =

 कार्य  के  लिए  कुछ  नहीं  किया  जा  रहा  है
 ?

 यह  विषय  wal  तक  सरकार  के

 श्री  कर मरकर  :  में  ने  विकास  खंडों  धीन है  ।

 कौर  सामुदायिक  विस्तार  क्षेत्रों  का  उल्लेख
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  में  यह  जानना

 नहीं  किया  है  ।  में  ने  कहा  था  कि  यह  सारे  देश  चाहता  हूं  कि  कलकत्ते  के  जो  नवभारत  कौर  दूसरे

 के  लिए  पंच  वर्षीय  योजना  का  एक  भाग  है  ।  AGA  बन्द  हो  गये
 प्रे ्रौर

 उस  में  कुछ  पत्रकार

 अब  यह  कार्य  प्रति  नहीं  किया  जाता  है  जसा  संजीवी  काम  से  अ्रलग  हो  गये  जिन  को

 कि
 यह  पंच  वर्षीय  योजना  के  बनने  से  पहले  सहायता देने  का  सरकार  ने  वायदा किया

 किया  जाता  था  ।  उन  को  इस  सम्बन्ध  में  क्या  सहायता  दी  गयी  है  ?

 श्री  आबिद  अली  :  इस  सवाल  का  उस दीवान  राघवेन्द्र  क्या  सरकार

 ने  राज्य  सरकारों  को  निदेश  दिये  हैं  कि  ऐसे
 सवाल से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  जो  कि  मैम्बर

 अनुदानों  का  उन  क्षेत्रों  में  प्रयोग  किया  जाय  साहब  ने  पूछा  है  ।  वह  दूसरा  सवाल

 जहां  सामुदायिक  परियोजनाओं  के  कोई
 करेंगे  तो  में  उस  का  जवाब  दूंगा  |

 विकास  खंड  नहीं  हैं  ?
 थ्री  साधन  गुप्त

 :
 यह  मामला

 कब
 तक

 श्री  करमरकर
 :
 में  एकदम  यही  कह  विचाराधीन  रहेगा  और  क्या  इस  पर  शीघ्र  ही

 सकता  हूं  कि  ऐसा  कोई  प्रतिशत वध  नहीं  है  ।  यें  विचार  करने  की  सरकार की  कोई  नीति  है  ?

 विकास  परियोजनायें भिन्न  हैं  शौर  इन  का  श्री  आबिद  अली  :  जी  सरकार  की
 अपना  ग्रा घार  >  ।  a  परियोजनायें  बनाई

 नीति  इस  पर  शीघ्र  ही  विचार  करने  की  है  ।

 जाती  हैं  तथा  भारत  सरकार  को  भेजी  जाती
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  में  यह  जानना

 हैं  शर  उन्हें  उन  क्षेत्रों  में  कार्यान्वित  किया
 चाहता  था  कि  क्या  प्रेस  कमीशन  की  रिपोर्ट

 जाता  है  जिन  के  लिए  धन  दिया  गया  हो  ।
 पर  विचार  करने  के  बाद  ही  इस  सम्बन्ध  में

 थ्रो  डाभी  :  REVE—Yo  से  राज  तक  बिल  बनाया  कौर  यदि  तो  इस

 के  वर्षों में  से  प्रत्येक वर्ष  में  कितने  wa  का  पर
 विचार  हो  जाने  की  कब  तक  की

 जाती  तै
 ष

 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  स्पष्ट  है  कि  वह  इस  श्री  आबिद  अली  :  खास  तौर  से  तो

 की  पूर्वे  सूचना  चाहेंगे  ।
 की  डेफ़ीनीशन का  सवाल  है  |  जब  हम

 श्री  कर मरकर
 :  |  दूसरा  श्रमेंडिग  बिल  लायेंगे  तो  उस  में  वर्कमैन

 की  डेफीनीशन  बदलने  का  खयाल  तो  है  ही  ।
 श्रमजीवी  पत्रकार

 प्रशिक्षण  संस्थायें  att  केन्द्र *
 ३५०.  श्री  एम०  Uso  द्विवेदी  :  कया  श्रम

 *३५२. श्री  क्०  सो०  सोनिया  :  क्या
 मंत्री

 २९
 १६५४

 को  पूछे  गये  तारांकित

 श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 प्रदेश  संख्या  २१४२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  प्रौद्योगिक  विवाद  १९५३  में  श्रम  मंत्रालय  के  अधीन

 अधिनियम  के  अंतगर्त  wrt  वाले  चालू  प्रशिक्षण  संस्थानों  और  केन्द्रों  में  कुल

 की  श्रेणी  में  श्रमजीवी  को  सम्मिलित  कितने  प्रशिक्षणार्थी
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 यदि  उन
 प्रशिक्षणार्थियों

 में
 झाम  पौर  यह  कि  भविष्य  में  इन स्थानीय  निकायों

 पर  दिल्ली  राज्य  सरकार  का  कोई  प्रशासनिक
 जनता  से  लिये  गये  विद्यार्थियों की  कुछ

 प्रतिशतता at  वह  कितनी  अधिकार नहीं

 क्या  सरकार  इन  संस्थानों को  यदि  तो  इस  के  क्या  कारण

 @
 ?

 आम  जनता  के  लिये  खोल  देने  का  तौर  इन्हें

 दिल्ली  स्कूलों  में  परिवर्तित  करने  का
 विचार  स्वास्थ्य  मंत्री  अमृतक्रौर  )  +

 करती कौर
 जी

 नहीं
 ।

 यदि  तो  सरकार  के  ज  में  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 an  कठिनाइयां हें  ?  दरभंगा की  डकोटा  दुर्घटना

 भ्रम  उप मंत्रो  आदाद  :  FIRY  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :

 ।  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 €,१५८२

 क्या  ३०  eae  को  डमडम ar  प्रशिक्षणार्थी  श्राम  जनता

 के  वयस्क  नागरिकों  में  से  भर्ती  किये  जाते  हैं
 ।  हवाई  अड्डे  के  छोर  पर  दरभंगा

 उड्डयन  के  के  टकराने  की
 ये  संस्थायें  ग्राम  जनता  के  लिये

 दुर्घटना  की  जो  जांच  की  गई  उस  का
 खुली हुई  हैं  ।  सरकार इन  को  शिल्पी  स्कूलों

 प्रतिवेदन दे  दिया  गया
 में  परिवर्तित  करने  का  विचार  नहीं  करती  है  ।

 यदि  तो  उस  दुर्घटना  के
 जिस  प्रकार  के  प्रशिक्षण का

 विचार  ae  संतोषजनक रूप  से  केवल
 क्या  कारण थे  ?

 प्रशिक्षण  संस्थाओं  श्र  केन्द्रों में  ही  दिया  संचार  उपमंत्रो  राज  :

 डमडम  हवाई  श्रट्डे  के  निकट  ३० जा  सकता  दिल्ली  में  नहीं  ।

 श्री  के०  Ato  सोनिया  :  PEXR—AVO  में  १९४५४ को  दरभंगा  उदय नके डकोटा के  डकोटा  की

 केन्द्रों की  कुल  संख्या  कितनी थी  ?
 दुर्घटना  के  जांच  न्यायालय  के  प्रतिवेदन  की

 ह
 एक  प्रति  में  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 श्री  भिद  अली  :  लगभग  AR  |
 में  रखो  गई  ।  देखिये  संख्या  एस  २७५/५४]

 श्री  ato  सोनिया  :
 उन  पर

 उस  न्यायालय के  अनुसार  दुर्घटना
 कितना  व्यय  हम्ना  था

 ?
 के  संभव  कारण  निम्न थे  a

 श्री  आबिद  अली  :  लगभग  ६०  लाख
 पोरें  के  खराब  हो  जाने

 रुपय े।  के  बाद  में  विलम्ब

 दिल्ली  मे  स्थानीय  निकाय
 प्रक्रियाओं  में  चालक  को  aa  न  होने

 के  कारण  )  जिस  के  फलस्वरूप  ऊंचाई
 श्री  नवल  प्रभाकर  कया के  ३५

 स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगी

 कि

 बाद
 में
 गियरਂ

 कौर  दोनों

 ही
 को  उठाये  एकल  इंजिन के  लिये

 क्या  ag  aa  है
 कि  नई  दिल्ली  सिफारिश  की  गई  ऊपर  उठने  की  रफ्तार

 की  नगरपालिका  शौर  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  के  की  दर  से  कम  पर  रूरल  भाग  ऊपर

 किये  हुए  ऊपर  उठने  का  प्रयत्न

 सरकार  ने  दिल्ली  राज्य  सरकार  ले  लिये  बटों
 से

 बचनें
 के

 a



 >
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 विमान  की  रफ्तार  का  धीरे  धीरे कम  उन  में  से  नहीं  है  कि  ये  पत्र  प्राप्य  नहीं  थे  ।

 जिस  के  परिणामस्वरूप अन्त  में  इसलिए  सुधार  का  ही  नहीं  उठता
 |

 विमान  एक  नारियल के  पेड़  पर  प्रति  संचार  मंत्री  जगजीवन  :
 गया |  जहां  तक  अनुसूचित  एयर  लाइनों  की  बात

 थ्री  भागवत झा  आज्ञादें : जो पुस्तक :  जो  पुस्तक  उन  के  विमानों  की  देखभाल  तथा  अनुज्ञप्ति

 हम  लोगों  को  दी  गई  उस  से  पता  चलता  है  सम्बन्धी  शर्तों  के  बारे  में  हम  कड़ा
 नियंत्रण

 कि  न्यायालय  ने  यह  विचार  प्रकट  किया  है  कि  कर  रहे हैं  ।

 अनुसूचित एयर  लाइनों  पर  दशा  बहुत  श्री  भागवत  झा  आज़ाद :  हालांकि

 बुरी है  fear  बातों  को  सोच  कर  सरकार ने  उत्तर  स्पष्ट  नहीं  है  तो  भी  में  पूछ  हुं  कि

 श्रननुसूचित एयर  लाइनों  का  राष्ट्रीयकरण  क्या  इस  न्यायालय  द्वारा  गई  सिफारिशें

 नहीं  किया  ?
 ma  लागू  कर  दी  गईं  और  इन  श्नतुसूचित

 श्री  राज  बहादुर
 :

 माननीय  सदस्य  किन  एयर  लाइनों  पर  इस  प्रकार  की  दुर्घटनाओं

 विचारों  के  प्रति  निर्देश  कर  रहे  हें  ?  जों  कि  व्यक्तियों  की  मृत्यु  का  कारण  होती  हैं

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद :  में  प्रतिवेदन  रोकने  के  लिए  जो  शर्तें  लगाई  गयी  हें  वे  क्या

 के  पृष्ठ  ३  पैराग्राफ  १८  के  प्रति  निर्देश  कर

 रहा  जिस  में  न्यायालय  ने  कहा  है  कि  विमान  eft  जगजीवन राम  :  नई  शर्तें लागू  नहीं
 में  पिटਂ  जांच  श्रापतत  सूचियां  की  जायेंगीं  ।  श्रननुसुचित एयर  की

 कुछ  भी  उपलब्ध  नहीं कौर  यह  कि  अनुज्ञप्ति  जारी  करने  वालीं  शर्तों  में  इन  सभी
 यातायात  करमचारी  प्रबन्धक  को  सामान  के  बातों  की  देख  भाल  की  जाती  @—fa  उन्हें

 चढ़ाये  जाने  कौर  उतारे  जाने  शादी  के  विषय

 में  कुछ  भी  नहीं  मालूम  था  ।  व्यवस्था करनी  उस  सभी  सामान  को

 राज  बहादुर
 :

 यह  तो  एक  प्रकार  जांच  करनी  होगी  जिसे  कि  वे  ले  जाते तथा

 का  सामान्य  विचार  न्यायालय  नें  केवल

 यह  कहा  है  कि  उन  को  तुरन्त  प्राप्त  करना  द्वारा  जारी  किये  गये  अनुज्ञप्ति  प्राप्त  एवं

 ae  उन  का  उचित  उपयोग  करना  योग्यता  प्राप्त  विशेषज्ञ  रखने  होंगे  ।

 तथा  उन  का  उचित  उपयोग  भी  सुनिश्चित
 श्री  झा  आज़ाद  :  क्या  यह  सच

 किया  जाना  चाहिए ।
 नहीं  है  कि  यें  ग्रननुसुचित wat

 श्री  भागवत झा  आज़ाद

 अध्यक्ष  महोदय  :  शांति  शांति  ।  जांच
 निकालने की  धमकी  दे  रही  तथा  कुछ  भ्रच्छे

 पदाधिकारियों जो  इन  कामों  के  विशेषज्ञ का  कारण  तो  यह  है  कि  क्या  राष्ट्रीयकरण के

 बाद  से  स्थिति  में  कोई  सुधार  हुमा  है
 ?

 जांच  छंटनी  कर  दी  गई  इस  बारें में  सरकार

 का  यही  कारण है  की  क्या  नीति है  ?

 शो  रोज  बहादुर
 :

 वास्तव  में  बात  तो  श्री  राज  बहादुर
 :  श्रैननुसुचित एयर

 यह  है  कि  न्यायालय  ने  अपने  प्रतिवेदन  को  लाइन  श्रपनीं  आवश्यकता के  अनुसार

 कई  विभिन्न  भागों  में  विभाजित कर  दिया  कर्मचारियों की  भर्ती  करती  हें  ।  ऐसा  होते

 मुख्य  प्रासंगिक  भाग  वे  हैं  जिन  में  हुए  भी  जब  कभी  इन  समवायों  का  कोई  भी

 तथा  समितियां दी  हैं  ।  यह  निर्णय  कर्मचारी  हमारे  पास  भराया  तो  हम  ने  aaa
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 ही  उन  सहायता  करने  का  पूरा  पूरा
 ck ब्च्  भेद

 पट
 करने  तथा  उसे  स्थायी  बनाने  के  क्या प्रयत्न  किया  कौर  साथ  ही  यह  भी  प्रयत्न

 किया  है  कि  ये  श्रननुसूचित  एयर  लाइन  भी  कारण  हैं  ?

 सफलतापूर्वक कार्य  करे  ॥
 श्री  अलगे दान

 :
 यह  विभेद  पहले  से  ही

 थी  भागवत  शा  आज़ाद  :  मेरा
 किया  गया  था  कौर  तभी  से  चला  AT  रहा  है  ।

 यह  नहीं है  ।  कई  पर  इस  प्रश्न  के  बारे  में  विचार

 किया  गया  है  कि  क्या  द्वितीय  श्रेणी  की  सेवा
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 भ्र गला

 ।  श्री

 गुरु पाद स्वामी  ।  को  समाप्त  करना  वांछनीय  किन्तु  अच्छी

 तरह  जांच  करने  के  ध्  द्वितीय  श्रेणी  की

 रेलवे  पदाधिकारी  सेवाओं  को  बनाये  रखने  का  निश्चय  sar

 *  ३५६.  श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्वामो  :  तथा  प्रथम  श्रेणी  के  लिए  प्रत्यक्ष  भर्ती  करने

 का  भी  तै  हुआ  है  ताकि  उच्च  प्रशासनीय पदों

 कि  पर  नवयुवक  व्यक्ति  रहें  ।

 क्या  विभिन्न  रेलों  में  प्रथम  श्रेणी  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  क्या  हम
 तथा  द्वितीय  श्रेणी  के  पदाधिकारियों के

 विभेदों को  समाप्त  करने  के  लिए  कोई  निर्णय
 जान  सकते  हें  कि  द्वितीय  श्रेणी तथा  प्रथम

 श्रेणी  के  पदाधिकारियों के  बीच  इस  विभेद
 किया गया  तथा

 को  समाप्त  करने  के  लिए  सरकार  निकट

 क्या  यह  सच  है  कि  जिन  पदों  भविष्य में  कोई  निर्णय  करेगी ?  क्या  हमें  कोई

 पर  इन  दो  श्रेणी  की  सेवायों  वाले  व्यक्तियों  संभावित  समय  जब  कि  इसे  समाप्त  किया

 की  नियुक्ति  हुई  उन  के  दायित्व  एक  से  बताया  जा  सकता  है  ?

 तथा  उन  पदों पर  प्रथम  श्रेणी  तथा  द्वितीय

 श्रेणी  के  पदाधिकारी रूप  में  नियुक्त  श्री  अलगे शान  :  में  ने  wal  बताया  था

 किये  जा  सकते  हें
 ?

 कि  हमारा  विचार  द्वितीय  श्रेणी  की  सेवायों

 को  बनाये  रखने  का  है  तथा  प्रथम  श्रेणी  की
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 )  तथा
 प्रथम  श्रेणी

 सेवाश्ों के लिए प्रत्यक्ष के  लिए  प्रत्यक्ष  भर्ती करने  का  है  ।

 के  पदाधिकारी  जब  वें  कनिष्ठ  वेतन  स्तर  में

 सरदार  ए०  एस०  सहगल  :  क्या  मंत्री काम  करते  हें  तथा  द्वितीय  श्रेणी  के

 विभिन्न  श्रेणी  के  होते  हुए  सहायक  जी  यह  बतलावेंगे  कि  gre  कमेटी  तथा

 पदाधिकारी के  रूप  में  नियुक्त किये  जाते  हैं  ।
 ऐपिलबी कमेटी  ने  भ्र पनी  अपनी  रिपोर्ट में

 यह  बताया  है  कि  क्लास  एक  कौर  क्लास  दो
 किन्तु  द्वितीय  श्रेणी  के  पदाधिकारियों  द्वारा

 की  गई  कुछ  प्रार्थनाओं  की  पूर्ति  कर  दी  गई  है
 ।  के  बीच  में  जो  विभिन्नता  है  कौर  उस  विभिन्नता

 के  कारण  जो  मन  मुटाव  हो  रहा  है  उसे  दूर

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  द्वितीय
 करने  के  लिए  कौन  सी  कार्यवाही  की  जा

 श्रेणी  के  पदाधिकारियों की  संख्या  क्या  है  ?
 रही

 है  !
 श्री  aes: ठीक  ऑझांकड़े  देने  में

 ~

 तो  में  झ्रसम्थ हं  ।  हो  सकता  है  कि  उन  की  श्री  अलगे दान  :  जैसा  कि  में  ने  कहा  था

 संख्या
 ५००

 ६००
 के  बीच  हो

 ।
 कि  हम  ने  द्वितीय  श्रेणी  के  पदाधिकारियों की
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 मांगों  प्रार्थनाओं पर  विचार  किया  है  श्री  रघनाथ सिंह  !  क्या  सरकार  सम्मेलन

 ore  निम्न  लिखित  कार्यवाही की  गई  है  के  सुझावों  को  कार्यान्वित करने  वाली  है  ?

 द्वितीय  श्रेणी  के  पदाधिकारियों की  स्थायी  थी  अलगे शन  :  इस  बात  का  परीक्षण

 पदोन्नति का  कोटा  १  [|  ReXR  से
 किया  जा  रहा  है  कि  कया  हमें  इस  प्र भि समय  का

 २५  प्रतिशत से  बढ़ा  कर  ३३-१/३  प्रतिशत
 भ्रनुसम्थन करना  चाहिये  ?

 कर  दिया गया  है

 जो  जोखिम  आल्वा
 :

 सम्मेलन  में  यह
 द्वितीय  श्रेणी  के  वे  पदाघिकारी जो  पिछे

 स्वीकार कर  fran  था  कि  कुछ  विशिष्ट
 तीन  वर्षों  से  afer  समय  से  वरिष्ठ  वेतन  स्तर

 क्षेत्रों  में  पत्तनों  तथा  बंदर स्थानों को  हानि
 पर  स्थानापन्न  रूप  में  कार्य  कर  रहे  उन  को

 पहुंचाने  वाले  ,  डीज़ल  शादी

 द्वितीय  श्रेणी  में  प्रतिवर्ती किये  बिना  उन्हें

 स्थानापन्न  के  रूप  में  ज्यों  का  त्यों  बने  रहने
 जेसे  तेलों  द्वारा  समुद्र  में  गन्दगी  फैलाना

 मना  कर  दिया  जाय  ।  क्या  बम्बई उन  क्षेत्रों
 दिया है  ।

 में  है  जहां  यह  मनाही  लागू  होगी
 ?  वहां के

 द्वितीय  श्रेणी  के  वे  पदाधिकारी जिन  की  तेल  शोधन  कारखानों  की  ख्याल  रखते

 भ्र वस् था  ५०  ay  से  हो  चुकी  है
 क्या  यह  बात  सम्मेलन  में  उठाई  गई  थी

 ?

 जो  पहले  द्वितीय  श्रेणी  से  प्रथम  श्रेणी  की

 स्थायी  पदोन्नति  के  पात्र  नहीं  वे  इस  श्री  अलगे शन
 :

 मुझे  बताया  गया  है  कि

 प्रकार  पदोन्नति  के  पात्र  बना  दिये  गये  गन्दगी  फैलने  की  इस  समस्या  से  हमें  कोई

 हैं  शादी  शादी ।
 विशेष  ज्पद्रव नहीं पहुंचता नहीं  पहुंचता  कौर  हमें  इस  के

 विषय  में  भयभीत  नहीं  होना  चाहिय े। सरदार  Yo  एस०  एक

 az  ।
 उचित  मूल्य  दुकानें

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  प्रदान
 *

 ३६०.  श्री  अच्चुथन
 :

 क्या  ATS  तथा

 ले  रहा  हूं
 ।  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 समद  भ  गंदगी
 १०  PEUY  के  बाद

 राज्य  प्रकारों  कौर  खास  कर
 *३५९.  श्री  रखना  सिंह :  क्या

 कोचीन  राज्य  उचित  मूल्य  दुकानें  तथा

 बहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 खाद्यों के  सहायता  प्राप्त  मूल्य  जारी  रखने  के

 क्या  यह  सच  है  कि  मई  Ley  बारे  में  यदि  कोई  निदेश  दिये  गये
 थे

 तो  वे

 में  तेल  द्वारा  समुद्र  में  फलने  वाली  गन्दगी  के  क्या

 बारे  में  लन्दन  में  हुए  सम्मेलन में  भारत  ने  १०  १९५४  के  बाद

 प्रतिनिधि भेजा  कौर
 उचित  मूल्य  दुकानों  के  मूल्यों  की  तुलना में

 यदि  तो  उक्त  सम्मेलन  में  बाजार  भावों  की  प्रवृत्ति  क्या  थी
 ?

 क्या  क्या  निर्णय हुए  ?  वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  भारत  सरकार  ने  त्रावणकोर-कोचीन  सहित

 :  हा ं।  सब  वाले  राज्यों  को  सलाह  दी  है  कि

 शअ्रपेक्षित  जानकार  देने  बाला  जब  तक  बाजारभाव  वर्तमान  सरकारी  मूल्यों

 से  भी  कम  नहीं  हो  जाता  ak  जब  तक  लोग विवरण  पटल  पर  रखा  गया  है
 3 परिशिष्ट  x  +  अनुबन्ध  क्या  २५]  सरकारी  दुकानों  से  चावल  खरीदना  बन्द

 नहीं
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 कर  देते  तब
 तक

 विनियंत्रण  के  पूर्वे  के  मूल्यों  श्री  अच्चुथन
 :  क्या  त्रावणकोर-कोचीन

 पर  सरकारी  दुकानों  से  चावल  वितरित  सरकार  ने  १०  REYY  के  बाद  उचित

 किया  जाय  ।  मूल्यों की  दुकानें  चालू  रखने  के  बारे  में  तथा

 अपनी  खाद्य  नीति  के  बारे  में  कोई  प्रस्ताव  भेज  हैं  ?
 त्रावराकोर-कोचीन  से  aa  तक

 श्री  कर मरकर  :  त्रावणकोर-कोचीन

 के  बाद  कीमतें  घट  रही  हें  कौर  राज्य  के  कुछ  कार  द्वारा  इस  विषय  में  किये  गये  किसी

 भागों  में  ata  रूप  में  कीमतें  सरकारी  दुकानों  पत्रव्यवहार का  मुझे  पता  नहीं  है  ।

 से  भी  कम  हो  गई  हैं  ।
 भगवत  आज़ाद  उत्तर के

 वाले  प्राय  राज्यों  में  भी  कीमतें  दरमियान  माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि

 जनवरी  2eyuv & fears, से  ग्रासाम तथा अन्य तथा  प्राय
 घट  el  हें  तथां  मद्रास  एवं

 पश्चिमी  बंगाल  के  कई  स्थानों में  वह  सरकारी  कुछ  बाढ़  पीड़ित  क्षेत्रों  में  बाजार  भाव  सरकारी

 दुकानों के  मूल्यों  से  भी  कम  थीं  ।  जहां  अभी  दुकानों के  मूल्यों  की  तुलना  में  प्रिक  हें  ।  क्या

 बाजार
 भाव  सरकारी  दुकानों  के  मूल्यों  से  सरकार को  विदित  है  कि  wa  उत्तर  बिहार  के

 अधिक  हें  वहां  भी  उन  के  बीच  का  अन्तर  कम  बाढ़  पीड़ित  क्षेत्रों  में  तथा  दक्षिण  बिहार  के

 हो  रहा  है  ।  किन्तु  अ्रासाम तथा परिचिमी तथा  पश्चिमी  सूखा  पीड़ित  क्षेत्रों में  कीमतें  श्रौर भी बढ़ भी  बढ़

 बंगाल  के
 बाढ़  पीड़ित  क्षेत्रों  में  गत  कुछ  गई  इन  क्षेत्रों  के  लोगों  की  सुविधा  के  लिए

 सप्ताहों  में  कुछ  मूल्य  वृद्धि  हुई  है  फिर  भी  वह
 सरकार  उचित  मूल्यों  की  दुकानें  खोलने

 PENX  के  मूल्यों  से  अधिक  नहीं  है  ।  का  विचार कर  रही  है  ?

 श्री  कर मरकर
 :
 मेरे  पास  जो  सूचना को  अच्युतन  :  क्या

 में
 त्रावणकोर-कोचीन

 के
 बारे

 में  १०  ReUY FH के  बाद  चावल
 उपलब्ध  है  वह  यह  है

 ।
 में  ने  पहले  जो  उत्तर

 सुनाया था  उस  का  अन्तिम  वाक्य कीः  ख्यात  में  हुई  का  प्रतिहत  जान

 सकता  हूं  ?  में  फिर  पढ़ना  चाहता हूं  :

 श्री  कर मरकर :  कमी  की  मात्रा  ?
 श्रीराम  तथा  पश्चिमी  बंगाल

 के  बाढ़  पीड़ित  क्षेत्रों  में  गत  कुछ  सप्ताहों

 अध्यक्ष
 महोदय

 :
 कमी  या  वृद्धि  ?

 में  कुछ  मूल्य  वृद्धि  हुई है
 फिर  भी

 वह  REY  के  मूल्यों से

 nfs
 नहीं  है  ।” होने  वाली  चावल  खपत  में  हुई  कमी

 का  प्रतिशत  ।  श्री  भागवत्  झा  आज़ाद
 :

 अरब  नहीं  ।

 अब  तो  कीमतें  बढ़  गई  हैं  ।

 श्री  करमरकर
 :

 उचित  मूल्य  दुकानों  से
 राइन  विभाग  के  कर्मचारियों  की  पूर्णायु क्ति

 हुई  खपत॑
 के

 ग्रां कड़े  तो  मेरे  पास  नहीं  हैं  किन्तु

 यह  मान  लिया  गया है
 कि  वहां  के  बाजार

 ३६३.  श्री  बुचिकौटेय्या  :  कया  रेलवे

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 भाव  कम  हें  ।

 क्या  यह  संच  है  कि  यह  निदेश
 श्री  अच्युतन

 :
 मूल्यों  के  नहीं  अपितु

 जारी  किया  गया  है  कि  पुरानें  राशन  विभाग
 खपत

 के
 बारे  में  में  जानना

 चाहता हूं  ।
 के  छंटनी  किये  गये  कर्मचारीवृंद  को  रेलवे

 अध्यक्ष  महोदय  :  उन्हों  ने  wit  उसी  सेवाओं में  भर्ती  के  लिए  प्राथमिकता दी

 का  उत्तर दिया  है  ।  art
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 यदि  /  ती  रेलवे  म॑  श्री  तर्क  करना  हैं  पे  निश्चय ही  ,  परीक्षा we  चुनाव

 होना  चाहिये  |
 ऐसे  कितने  व्यक्तियों  को  नौकरियां  दी  जा

 चुक  विमानो ंमें  आग  चता वनों को  व्यवस्था

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 *३६४,.  श्री  बगावत  त्या  संचार  मंत्री

 )  रेलवे  प्रशासन  भ्रांत
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रेलवे  सेवा  आयोगों  को  ये  दिये  गये
 क्या  भारतीय  सीमा  में  art

 थे  कि  वे  विभिन्न  राज्य  सरकारों के  भ्र सेनिक
 की  चेतावनी  की  व्यवस्था  को  सुधारने  की

 संभरण  खाद्य  विभाग  के  छंटनी  किये  गये

 कर्मचारियों को  भारतीय रेलों  में  उन  कलक
 कोई  योजना

 भर  अदिल्पिक  पदों  के  लिए  प्रार्थना-पत्र
 यदि  ,  a  यह  योजना किस

 प्रकार  की
 भेजन  की  दी  जाये  जिन  का  रेलवे  सेवा

 गा योगों
 ने  विज्ञापन  दिया  ae  ऐसे  इसे  कब  क्रियान्वित किया  जायेगा

 शार कर्मचारियों  द्वारा  राज्य  सरकार  के
 अधीन

 की  गई  सेवा  की  वधि  की  सीमा  TH  (% ४०
 क्या  किसी  विमान  में  wa  तक

 की  आय  उन  की  आप  की  सीमा  को
 ऐसा  कोई  श्रग्नि-सूचक यंत्र लगाया गया यंत्र  लगाया  गया

 दिया  जाये  |
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 अरब  तक  ७०  ॥
 से  में  एक  जिस  में

 श्री  बुड़िकोट गया  :  कु  ल  कितने  व्यक्तियों  भ्रपेक्षित  जानकारी  दी  हुई  सभा-पटल पर
 =

 की  छंटनी की  गई  थेः
 ?  र  q  |  =  |  परिशिष्ट  अनुबन्ध

 श्री  अलंग रान  इस  का  Fay  राज्य  सं०  २६]

 पस  en
 सरकारों  elf  | ये अंकड़े उन के १ उन  के  प  it  Ot  ||  श्री  बगावत  :  क  चेतावनी  देंने

 अध्यक्ष  महोदय :  माननीय  मंत्री त्री  के  पास  वाले  यंत्र  को  प्रभावोत्पादक बनाया

 ये  आकड़े  नहीं  हैं  गाता

 श्री  राघव या  :  क्या  रेलवे  सेवा  2  |  राज  बहादर  art  की  चेतावनी

 उन्हें  नियुक्त  करने  से  पूर्वे  उन  की  कोई  परीक्षा  देने  वाला  प्रभावोत्पादक यंत्र  वह  होगा  जो

 लेंग े?  चेतावनी  न

 श्री  अलग दान  प्रार्थना-पत्र  भेजना
 मैंगनीज़  को  खानों  का  बन्द  होना

 होगा  कौर
 फिर  यथापूर्व  उन  का  चुनाव  किया

 जायेगा  *३६५.  श्री  पी०  घी ०  बोस  :  क्या  श्रम

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 म  |  राघव या  यदि  सरकार की  यह

 दि
 \  नी  }  क्या यह  अपच नीति  है

 कि
 राशन  विभाग  के  इन  कर्मचारियों  कि  हाल  ही  में

 को  किसी  न  किसी  प्रकार  tad  विभाग  में  मैंगनीज़  लोहे  की  कई  खानें  बन्द हो  गई

 खपा  लिया  पाय  तो  भला  परीक्षा  की
 >.
 1

 सौर

 ?
 क्या  ATaR4AHT  a

 क्या
 जो

 मजदूर  बेकार  हो  गये

 श्री  अलगेशन  :  ये  सब  अस्थायी  कर्मचारी  उन  को  वैकल्पिक  नौकरी  देने  की  कोई  योजना

 झर  जब  इन्हें  स्थायी  आधार  पर  नियत  सरकार के  पास  है  ?

 335  L.S.D
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 श्रम  उपमंत्री  ate  विदेशी  बाजारों आबिद
 nw

 है वह  अत्यधिक

 PEYY  म
 ८ ह ४८५ ८  ज  इस की  मांग की  कमी  के  कारणों में  से  एक जी  हां  ।

 की  खानें  कौर  १६  लोहे  की  खानें  बन्द  हो  यह  भी  है
 ?

 गई  हैं  ।  किन्तु  डसी  कालावधि में
 ७८  मैंगनीज  श्री  आबिद  अली  :  इस  seat  का  भी

 की  खानें नये  सिरे  से  अथवा  खोली गई  हैं  ।  त्र
 वही  है  जो  में  ने  इस  से

 पूर्व
 के  अनुपूरक

 (4  छंटनी  fea  गय  श्रमिकों  क  प्रदान  का  दिया  2  ।

 बकल्पिके  नौकरी  देने के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  एरणाकलस-क्विलोन  राव  लाइन

 न
 ई

 विद्वेष  योजना  नहीं  बनाई
 श्री  सी ०  आर  ० ध क  अन्य  मणि

 कार  ने  मैंगनीज़ की  कच्ची  धात  पर  से
 या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 निर्यात  शल्क  हटा  कर  भग नोज  उद्योग  को
 ic

 सहायता  दन  के  लिये  कार्यवाही  की  े

 कौर
 नी  ॥

 ्रावणकोर-कोचीन  राज्य  में
 श्राद्या  की  हे  कि  निकट  भविष्य  में

 |

 एरणाकुलम्-दक्षिण  कौर  fan के  बीच
 खाने  दोबारा  खुल  जायेंगी  कौर  उन  लोगों  को

 जो
 se

 तना इन
 कने  निर्माण  कार्य  में  कितनी  प्रगति

 बेकार  हो  गये  हैं
 हुई नौकरी  मिल  जायेगी  ।

 लाइन  का  पूरा  किया  gar  भाग श्री  पो०  सो०  aq  न्यय कनीज़  की
 यातायात  के  लिए  कब  खोला  जायगा  ?

 खानों  के  बन्द  होने  का  क्या  कारण थे
 ?

 श्री  आबिद  अली  ॥  विदेशों  के  बाजार  में
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 अलग शन मेंगनी
 एक  विवरण

 की  कच्ची  धातु  की  मांग  नहीं  रही

 थी  | 1
 जिस  में  प्रगति  का  sare  शर  लाइन  के  विभिन्न

 aT
 भागों  के  खोलने  की  श्रनमानित  तिथियां

 t
 ना गो दास

 क्या
 rears  के

 तर
 दा  at  ्

 ु  ए  सभा-पटल पर  रखा  जाता  है  +
 इन  खानों के

 के  श्रमिकों
 सबका कारी री  संस्थाएं  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध

 संगठित  और
 खानों

 उन

 श्री  Ato  आर०  safer  :  विवरण  में deal  की  सहायता  से  कोई

 ?  यह  लिखा  हम्ना  है  कि प्रस्थापना

 श्री  आबिद  अली  :  जी  नहीं  ।  एरणाकुलम्  से  कोट्टायम  क  का

 विभाग  )  2eUY  a  afar
 डा०

 रोमा  राव  इन  खानों के  बन्द  हो  भाग में  उस  अवस्था में  खोला  जा  सकता
 जान से  mata  बेकारी  को  ध्यान में  है  यदि  जोड़ने  का  सामान
 रखते  हए  क्या  सरकार  का  हमारी  मैंगनीज़

 श्र  € ०५  के  लिये  इस्पात  मिल  जायगा

 की  कच्ची  धातु  के  लिए  नयें  बाजार  तलाश
 ये  जोड़ने  सामान  शौर

 रने  का  विचार है  ?
 गडरों  के  लिये  इस्पात  कहां  से  मिलेगा

 ?

 श्री  आबिद  अली  :  यह  प्रश्न  तो  वाणिज्य  mt  अलग शन  :  सम्भव  है  विदेशों  से

 धौर  उद्योग  मंत्री  से  पूछा  जाना  चाहिये
 ।

 देशी  स्रोतों से  भी

 श्री वी  ०  पी०  नायर  :  क्या यह  सच  है  कि  श्री  ato  आर०  क्या  इस

 से  निर्यात  किये  जाने  वाले  मैंगनीज़  लाइन पर  बिजली  गाड़ी  चलायी  जायेगी

 धर  इस  समय  जो  नौवहन  भाड़ा  जाता  कोयले से  ?
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 श्री  अलग दान  :  इसी  विषय  पर  पहले  इस  के  लिए  क्या  या  अपनाई

 एक  प्रदान  पूछा  गया  था  जिस  का  मझे  यही

 उत्तर  देना  पड़ा
 था  कि

 इस  समय
 हम

 नें  इसे
 क्या  सरकार  को  खेतिहर  सहकारी

 ars  द्वारा चलाने  का  ही  निर्णय किया  है  ।  समितियों की  जोर  से  कोई  भ्र भ्या वेदन  मिले  हैं

 श्री  सी०  आकर  अग्रणी  :  इस  समय
 कि

 रेलवे  की  भूमि  को  नीलाम  करने  की

 कोयले  का  ठीक  ठीक  मलय  क्या  है
 ?

 क्या  यह  बजाये  साधारण  किराये पर  पीछे  पर  दे  दिया  जाय

 शौर
 कुछ  afar  महंगा  नहीं

 पड़ता  है
 ?

 श्री  अलादीन  :  मेरे  विचार  में  कल  भी
 सरकार नें  उन  के  सम्बन्ध  में  क्या

 रस  ?
 यही  नन  पुछा  गया  था  ।  काय  वाह  र

 .* दे  |  Vo  एम ०  थामस :  ठ्  नुदानों
 को  tea  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव

 मांगों  से  सम्बन्धित  एक  ज्ञापन  के  उत्तर  में  सभा  श्री  शाहनवाज़  PEYZ—YUN F म

 ्
 पटल

 पर
 रखे  गये  उत्तर  से  पता  चला  था

 $  ्  यत 90७८  एकड  MEYC—  में  लगभग  को

 एर्नाकुलम  कौर  कोट्रायम के  बीच  की  लाइन  न्  ००
 एकड़  भूमि  पर  बने  की  है  ।

 पर  भ्रक्तूबर  geyy  म  यातायात  a  }  त्तमान  प्रक्रिया  यह  है  कि  रेलवे

 हो  जायेगा
 ।

 परन्तु  अब
 कोई

 निश्चित  कार्यक्रम
 की  सारी  अतिरिक्त  भूमि  राज्य  सरकारों  को

 नहीं  गया है  ae  इस  के  अतिरिक्त  कृषकों  को  पट्टे  पर  देने  के  लिए  सौंप
 दी

 जाती

 यह  भी  कहा  गया
 है

 कि  इसे  उस  WaATy  में  चालू  सर  व्यक्तियों  का  चुनाव
 वें

 किया  जायगा  यदि  जोड़ने  का  सामान  el

 और  गैरों  के  लिये  इस्पात  मिल  जायगा  ।  क्या
 (zr)  (  \)  केवल एक  मामले  में

 सरकार  सभा-पटल  पर  रखे  गये  कार्यक्रम
 मध्य  रेलवे  के  रेलवे  प्रशासन  को  मंगावली

 पर  हेंगी  ate  क्या  ये  सामान

 सहकारी  फार्मिग  समिति  fo  प्रार्थना
 और  मंगाने  का

 प्राप्त | ञ्ञझ्रा  है  ।  इस  प्रार्थना  को  पुरा  नहीं  किया
 नहीं  दिया  गया  था

 ?

 जा  सका ॥
 श्री  अलगंशन  :  ये  सब  चीजें  की  जा  रही

 सारे  कार्यक्रम  की  योजना  बनी
 ह  az ्  अर  To  रामा  राव  :  क्या  सरकार की  राज्य

 ह  प्रयत्न  इस  कार्य  को  निश्चित  तिथि  तक  सरकारों  को  नीलामी  की  water  खेतिहर

 पूरा  करने  का  परन्तु  सदा  इन
 निश्चित  फार्मिग  समितियों  को  श्रीमान  देने  का  निदेश

 तिथियों  पर  दस  रहना  संभव  नहीं  तता  देने  का
 इरादा

 है

 क्योंकि  यदि  कोई  गडबड़  हो  तो  निर्णय  रेल  मंत्रालय थ्री  शाहनवाज खां

 ही  देर  हो  जाती है  ।  मेरा  विचार  कि  यह  का  राज्य  सरकारों  को  कोई  हिदायतें  aq

 बात  सुगमता  से  समझ  में  सकती  है  ।  का  इरादा  नहीं  ८ x  ।  यह  पिता  उन

 राव  को  कमियों  को  पट  पर  देना  के  स्वविवेक  पर  ही  छोड़  दिया  गया  है  ।

 ३६९.  डा०  रामा  राव  :  क्या  क्लब  डा०  रामा  राव  :  क्या  मं  माननीय सभा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सचिव  के  उत्तर  से  यह  समझे  कि  राज्य  सरक

 को  नीलामी  द्वारा  प्रीतम  किराया  प्राप्त १९६४५  ३-४४  PEYV—HY  में

 केतनी
 भूमि

 कृषि THAT  |  छाप  के  लिए  पर रेलवे की  कुल  वि  करने  का  प्रयत्न  किये  बिना  खेतिहर  सहकारी

 समितियों  को  कम  दर  पर  ये  भूमियां  देने  की



 420.0  मौखिक  उत्तर  १  सितम्बर  १९५४  मौखिक  उत्तर  ५३८

 T  राज्य  सरकारें  ऐसा  श्री
 अलैहदा

 :  इस  प्र इत पर हम पर  हम खुली छूट  है  !

 करने के  लिए  स्वतन्त्र हैं  ?  निरन्तर  ध्यान दे  हें  वित्त  मन्त्रालय

 के  पराग्वे  से  हम हम  इस

 इल

 —  को  यथा-संभव
 श्री  शाहनवाज़  राज्य  सरकारों

 सस् प  कष्ट  साध्य  बनाने  का  प्रयास  कर  रहे
 को इ इस  विषय  में  स्वविवेक  के  प्रयोग का  पर्ण  यय

 ए  |
 अधिक  =  ।

 श्री  Sto  Ato  दार्मा  a  ने  विवरण  पढ़ा

 श्री  वी रास् वामो :  दक्षिण  रेलवे  पर
 | ९
 x  ।  इस  में  १७  कण्डिकायें |  अ्रधघकतर

 तक  कितनी  भूमि  पट्टे  पर  दिया  चुकी  है
 श्र  कारिकाओं  के  सामने  यह  लिखा  हम्ना  है

 कि

 कितनी  भूमि  पट्टें  पर  देने  के  लिए  उपलब्ध
 है  ?

 किसी  कार्यवाही  की  आवश्यकता नहीं  है  ।

 श्री  शाहनवाज़  खां  मझे  इस  प्रशन के  कुछ  कण्डिकाओओं  के  बारे  में  यह  लिखा  हुमा  है

 लिए  पूर्वे-सूचना  चाहिये
 |  कि  कार्यवाही की  जा  रही  है  ।  केवल  एक  बात

 के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  की  गई  है  ।  सम्मेलन

 सरकारी  यात्रा  संगठनों  का  अन्तर्राष्ट्रीय  ने  सदस्य  देशों  को  स  प्रकाशन  की  प्रतियां

 सम्मान  खरीदने  का  सुझाव  दिया  था  कौर  इस  विषय

 में यह  कार्यवाही की  ग  भारत  सरकार
 *  ३७०.  श्री  डी०  सो  फार्मा

 ?  ने  इस  पुस्तिका  की  एक  प्रति  खरीद  ली  ऊ
 परिवहन  मंत्री  २६  मान  ५४ को  पूछे

 क्या  भारत  सरकार  के  पदाधिकारी  इसी

 गये  तारांकित  प्रशन  संख्या  १३२६  के  उत्तर

 प्रकार  के  उत्तर  लिखते  हूं
 ?

 ह  बताने की  कृपा की  निदेश  कर  के  यह
 श्री  अलग दान  परिहास  करना  सहज

 करेंगे  कि  १९५३  में  लिस्बन  में  हुये

 सरकारी  यात्रा  संगठनों  के  ५  सामान्य
 ये  सम्मेलन  किसी  पारित  संकल्प  पर  कोई

 बड़ी  कार्यवाही  करने  के  लिये  नहीं  किये  जाते  ।
 प्रीत  राष्टरीय  सम्मेलन  तथा  महासभा  A  जो

 भारत  का  प्रतिनिधि  गया  था  उस  के  द्वारा
 ये  तो  केवल  भ्रत्तर्राष्ट्रीय  मेल-जोल  को  बढ़ाने

 शर  यह  देखने  के  लिये  कि  इन  देशों में  और

 बर

 स

 प्रतिवेदन जेठ  के  हवन

 ह

 कया  यात्री  ग्राम  किये  जाते  इन  सम्मेलनों
 निचय  किये  गये  हैं

 का  कार्य  से  इतना  सम्बन्ध  नहीं  होता

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 खादों  को  adit
 अलग शन  )  एक  संक्षिप्त  जिस म

 १९५३  में  लिस्बन  म  हुए  सरकारी  *
 ३७१.  श्री  डाभी  क्या  संचार  मंत्री

 यात्रा  संगठन  के  श्रन्तर्राष्ट्रीय संघ  के  ७५  डाक  तथा  तार  कर्मचारियों  को  खादी  की

 सामान्य  ग्रन्तर्राष्टीय  सम्मेलन  कौर  महासभा  वर्दियां देने  के  बारे  में
 १  ReUy Al को

 में  भारत  के  प्रतिनिधि  के  प्रतिवेदन  की  मुख्य  पूछें  गये  तारांकित प्रश्न  संख्या  ५३७ के  उत्तर

 er  जोतें  शोरे

 पर

 को  गेर
 के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पद ब  1.0  नाररहऐक-सभा  Gea  Te
 जसा  ह  क्या  arava  तथा  संभरण

 देखिये  परिदिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  २८]  मंत्रालय  द्वारा  नियुक्त  की  गई

 उपसमिति

 ने

 श्री  डी०  ato  यात्रा की  आरोप  अपना  प्रतिवेदन  सरकार  को  द ेदे  दिय

 को  सरल  बनाने  लिये  भारत
 यदि  तो

 डाक  व  तार  विभाग

 सरकार  क्या  व  ह  ही  कर  रही  इस  का  के  कर्मचारियों  के  लिये  खादी  खरीदने के  बारे

 विवरण  की [  कण्डिका  १०  से  है  ।  में उपसमिति ने  क्या  feat  की  और
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 क्या  सरकार  ने  ये  सिफारिशें  पूछी  श्र
 त्रावणकोर-कोचीन

 सरकार

 स्वीकार कर  ली  हैं  ?
 का  विचार  है  कि  उस  राज्य  में  भूमिका  कौर

 संचार  उपमंत्री  राज  कृषि  की  कमी  के  मापन  की  अ्रधिक  आवश्यकता

 नहीं है  ।  भारत  सरकार  इन  राज्यो ंसे (*)  (7)I  समिति ने  sit

 प्रतिवेदन  नहीं  प्रस्तुत  किया  है  ।  कार्यक्रम  के
 व्यवहार कर  रही  है  ।

 अनसार समिति  की  भ्रांति  बैठक ३०  अगस्त  ste  मध्य

 को  होने  वाली  थी  कौर  aren  है  कि  उस  के  भोपाल  कच्छ

 पहचान  शीघ्र ही  अंतिम  सिपाहियों  प्रस्तुत  भ-मापन  कार्य  आरम्भ  हो  चका  है  ।

 कर  दी  जायेंगी ॥  डा०  राम  सुलग fag

 थ्री  डाभी  क्या  डाक  व  तार  विभाग  कोचीन  के  शअ्रतिरिक्त जिन  wer  राज्य

 के  कर्मचारियों के  लिये  खादी  की  ब्रदियां  कारों  ने  स्पष्टीकरण  मांगे  हें  उन  के  नाम  क्यां

 देने  के  लिये  व्यादेश  दे  दिये  हें
 ?

 हें  att  उन्हों  ने  किस  बात  का
 स्पष्टीकरण

 मांगा  है
 ?

 थी  राज
 नदियों

 के
 लिय

 ब्यादेश दिये  जा  चुक  हं  श्री  कर मरकर  :
 १०

 राज्य  जो  कुछ  शर्तों

 पर  भ-मापन  करने  के  लिये  तैयार  हें  या  जिन्हों थ्री  डाभी  :  कितने का  ?

 ने  कोई  स्पष्ट  उत्तर  नहीं  दिया  है  वे
 थी  राज  बहादर  :  यह  बताना  संभव

 नहीं  कितने का  ।  यह  तो  आवश्यकता पर
 पश्चिमी  श्रीराम

 निर्भर  करता  परन्तु यह
 पांच

 से
 पंजाब  हैं  ।

 सात  लाख  गज़  के  लगभग  है  ।

 भ--मापन
 डा०  WA  सुभग  fag  :  हाल  ही  में  पता

 चला  है  कि  इन  सरकारों  में  से  कुछ  एक  ने  भूमि

 F292.  डा०  राम  सुलग  सिंह  की  अधिकतम  सीमा  निश्चित  कर  दी  है

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  ७५  की  कृपा  कमी  की  यह  अधिकतम  सीमा  किन  आधारों

 करेंगे कि  पर  निश्चित की  गई  है  कौर  क्या  ऐसा  करने

 केन्द्रीय  सरकार  के  सुझाव  के  से  पूर्व  इन  सरकारों  ने  योजना  आयोग

 अनुसार  राज्य  सरकारें  भू-मापन  कृषि  मन्त्रालय का  परामर्श  ले  लिया था  ?

 के  लिये  तैयार  हो  गई
 भी  कर मरकर :  भूमि की  अधिकतम

 क्या  कोई  राज्य  सरकार  इस  सीमा  निश्चित  करना  भू-मापन  से  है  ।

 सुझाव  से  असहमत  है  कौर  यदि  तो  किस  fata  की  गई  झ्र धिक तम  सीमा  के  बारे  में

 मेरे  पास  कोई  जानकारी नहीं  है  ।

 क्या  किसी  राज्य  में  भू-मापन  का  थी  ठ्०  एम०  थामस  :  में  पूछ  सकता

 काय
 आरम्भ

 हो  गया  है  ?  हूं  कि  क्या  त्रावणकोर-कोचीन सरकार  द्वारा

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )
 प्रारूपित  भूमि  सम्बन्धी  कुछ  विधेयक  केन्द्र

 भर  (@)I  लगभग  सब  राज्यों ने  भूमि  के  विचारा  भेजे  गये  थे  और  यदि  तो

 क्या  केन्द्र  ने  इन  विधेयकों का  भ्र नमो दन  किया भागों  कौर  कृषि  की  भूमि  के  मापन
 के  सिद्धान्त

 को  स्वीकार कर  लिया  किन्तु ga  राज्य
 eat  क्या  शअनमोदन करते  समय  भ-मापन

 सरकारों ने  स्पष्टीकरण के  कुछ  बातें  करने  कें  सम्बन्ध  में  कोई  शर्त  रख  दी  गई  है
 ?
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 लिये  था  ।  दूसरे  राज्यों  को  निर्यात
 किये  गये

 ८०,०००  टन
 पंजाब  सरकार  द्वारा  रखी

 लगे  हैं  जो
 एक  पृथक्  प्रदान  है  ।  इस  के  लिये  गई  कुछ  मात्रा  को  घटा  देने  पर  शेष  केवल

 मुझे  पूर्व-सूचना  चाहिये  ।
 ७,६००  टन  रह  जाते  हें  जिसे  केन्द्रीय  सरकार

 श्री  नाना दास  :  क्या  यह  काय  समाप्त

 करने  के  लिये  कोई  कार्यक्रम  निश्चित  किया  हो  गई  है  ।  पंजाब  के  व्यापारियों  के  पास  केवल

 गया है  !  इतनी  ही  मात्रा  है  जिसे  केन्द्र  ने  प्रभी  लेना

 थ्री  कर मरकर  :  कोई  निश्चित  परन्तु  भारत  सरकार  ५,२००  टन  का

 नहीं  की  गयी  परन्तु  ara  है  कि  यह  शीघ्र
 मलय  ते श  चका  re  शेष  २,४००  टन  का

 ही  समाप्त  हो  जायेगा  ।  जहां  तक  प्रांगण  कौर  भुगतान  करने  के  लिये  प्रबन्ध  किये  जा  रहे  हैं  ।

 बम्बई  इत्यादि  जैसे  का  सम्बन्ध  है  ।
 पंडित  डो ०  एन०  तिवारी  :  व्या  कामरान

 जहां  कि  किये  आरम्भ  हो  चुका  ara  है  कि  की  दर  के  बारे  में  कोई  झगड़ा  हुआ
 था  ?

 वहां  १९५४  १९५५ के
 भी  कर मरकर

 बीच  कार्य  पूरा  हो  जायेगा  ।  उन्हों ने  यही  मुझे  पुर्व-सूचना

 चाहिए  |
 भ्र वधि  बतायी  है  |

 पंडित  डी०  एन  ०
 तिवारी  :  क्या  यद

 पंजाब से  चावल  का  ऋप
 सच  है  किं  art  स्टाक  अथवा  उस  को  कुछ

 *  20¥  पंडित  डी०  एन०  तिवारी
 AM  लेने  के  बारे  में  कोई  झगड़ा  हुआ  था  ?

 क्या  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :  श्री  कर मरकर
 :

 मझे  इस  बारे  में  किसी

 झगड़े  का  पता  नहीं है  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  गत  वर्ष

 भारत  सरकार  के  लिये  पंजाब  के  व्यापारियों  अधिक  art  उपजाओ  थोपना
 ने  पंजाब  सरकार के  कहने  पर  १,२५,०००  टन

 चावल  खरीदा  *३७६.  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा 1

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 क्या  खरीदे  गये  चावल  का  कुछ

 करेंगे  कि  :

 भाग  केन्द्रीय  सरकार  ने  नहीं  लिया  था  ;  और

 क्या  सरकार  ने  जम्मू  तथा
 यदि  ऊपर के  भाग  (@)  का  उत्तर

 काश्मीर  राज्य  को  अन्न  उपजाओ मद
 स्वीकारात्मक  व्यापारियों  के  पास

 के  सहायता  देने  का  निश्चय

 कितना  चावल  पड़ा  gat  है
 ?

 किया  कौर

 वाणिज्य  मंत्री
 वार्षिक  कितनी  राशि  देने  का

 से  ।  वास्तविक  स्थिति  यह है  कि  पंजाब
 विचार  है  कौर  कब  से  ?

 सरकार  ने  एकाधिकार  समाहार  योजना

 के  अ्रत्तर्गत  वर्तमान  खरीफ़ के  वर्ष  में  अपने
 वाणिज्य  मंत्री  :

 अ्रभ्भिकर्ता्ं  द्वारा  १,  १४,०००  टन  चावल

 खरीद थे  जिस  में  मोटी  किस्म के  चावल  वर्ष
 कौर

 १९५५-५६

 के  दो  वर्षों  के  लिये  २०  लाख  रुपये  frag Yo,000  टन  यह  समाहार  दूसरे  राज्यों

 को  निर्यात  दौर  आन्तरिक  खपत  दोनों  के  किये गय  परन्तु

 मंजूरियां
 उन्हीं  योजनायें
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 के  अधार  पर  = कब  a  t  जाता  जो  अधिक  अन्न  एक  जिंस  में  इस  प्रकार

 उपजास्रो  के  fr sat  के  अघोष  स्वीकार हों  ।  की  हासि  को  रोकने  के  लिये  की  गई  कुछ

 महत्वपूर्ण  कांयं  वाही  दी  हुई  लोक-सभा  पटल
 ait  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा

 :
 क्या  यह

 पर  रखा  आता  है  ।  परिशिष्ट  ३,
 राज्य  खाद्य  के  विषय  में  आत्म-निभे  है  ?

 अनुबन्ध  संख्या  २९]
 ी  करमरकर  :  एकाएक  तो  में  यही  कह

 att  राधा  रमण  :  विवरण  में  मानवीय
 सकता  हुं  कि  यह  आत्म-निभने  नहीं  परन्तु

 wearer  ने  उस  कार्यवाही  का  उल्लेख

 मझ  पूर्वे-सूचना  चाहिये  |
 किया  है  जो  कि  को  जौ  रही  है  ।  क्या  चालू  थ

 थो  नागवर प्रसाद  सिन्हा
 किन  के  पूर्वाद्ध  में  ऐसी  घटनाओं  में  कोई  कमी

 आंकड़ों  के  आधार  पर  सरकार  ने  यह  निर्णय
 हुई  है

 !

 किया  कि  सहायता  के  रूप  में  केवल  इतनी  ही
 रेलवे  तथा  पारवहन मंत्री  एल०

 राशि  की  आवश्यकता है  ?  दो ०  :  इस  के  आंकडे  तो  उपलब्ध

 श्री  कर मरकर :  राज्य  ने  प्रस्ताव रखें  ।  नदीं  किन्तु  मुझे  जो  सूचना  मिली है  उस
 से

 हम  ने  उन  प्रस्तावों  पर  विचार  किया  जिस  के  यह  पता  लगता  है
 कि  इन  में  कुछ  कमी  हुई  है

 ।

 परिणामस्वरूप  उस  राज्य  को  २७  लास्  श्री  राधा रमण  :  कितनी  azar  में

 जप्य  की  सहायता  उपयुक्त  समझी  गई  |  इन  गुम  होने  वाले  ordeal  के  स्वामियों  नें

 रेलवे  से  गम  पाल  प्रतिकर  का  दावा  किया  are  ये  कुल  क्रि तनी

 राशि के  थे  ? *
 99.0  श्री  राधा  रमण :  क्या  tae

 मंत्री  यह  बताने  की  गप्प  करेंगे  कि  :  aft  शाहनवाज  सां  :  प्रत्येक  घटना  को

 क्या
 सच

 है  कि  विभिन्न  रेलों
 पड़ताल  उस  के  गुण-दोष  के  आधार  पर  की

 जती  है
 ।  मेरे  पास  इस  समय  तो  ayes  नहीं

 से  गम  होने  वाले  पार्सलों  की  संख्या  दिन  a
 अ  ।  यदि  माननीय  सदस्य  पूर्व  सूचना  दें  तो  में

 श्रीहीन  बढ़  रही
 तथ्य  बतला  सकता  हुं  |

 यदि  तो  फ़रवरी  जुलाई
 थ्री  राधा  रमण  :  क्या  इन  गुम  ढोने  वाले

 १६५४  तक  रेलवे  प्राधिकारियों  को  एसी  कुल
 पार्सलों में  से  बाद  में  कुछ  मिल  गये  थे  ?

 कितनी  घुटनियों  की  सूचना  कौर

 (77)  ऐसी  घटनाओं  की  रोकथाम  के  श्री  शाहनवाज खां
 :  खूब  अच्छी  प्रकार

 लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?  तलाश  की  जाती  है  झर  कभी  कभी  इन  में  से

 bed  कुछ  मिल  भी  जति  है  ।
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  त  rad

 a
 शाहनवाज़  :  q  4  कौर

 बम्बई  पत्तन  पर  धीरे  करो  आन्दोलन
 पश्चिम  रेलवे  पर  इन  को  संखया

 बद्ध
 £: है. ॥  है

 क
 Z0¢  श्री  नवल  प्रभाकर  :  कया  श्रम

 परन्तु  अन्य  चार  tease  पर  इन  की  योग्य

 घट  रही  घ ्a  ।  मंत्री  यह  बताने  की  शप  करेंगे  कि  :

 उक्त  अवधि  के  सम्बन्ध  में  आंकड़े |  क्या  यह  संच  है  कि  बम्बई  पत्तन

 तुरन्त  उपलब्ध
 war  ठ  oy RQ)  ७  र  onmE—2RYS  पर  जहाज  का  माल  उतारने

 शर  चढ़ाने  वाले

 को  समाप्त  होने  वाली  छमाही  में  $c," 35  ३०००  मजदूरों  ने  एक  धीरे

 घटनाओं की  सूचना  मिली  ।  अन्दोलन  भ्रमण  किया
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 यदि  यह  आन्दोलन
 अल्प सूचना

 प्रश्न  और  उत्तर

 कितने  दिनों
 त़क  जारी  और

 पूर्वोत्तर  रेलवे  में  टूट-फूट

 इस  आन्दोलन  से  कितनी
 सु  प्र०  स०  ६.  श्री  Fo  पी०

 मानित  हानि  हुई  ?
 त्रिपाठी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  अली  )  :  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तरी  बंगाल न्र

 में  पूर्वोत्तर  रेलवे  की  लाइन  के  टूट-फूट  जानें
 पांच  ।

 के  कारण  इन  क्षेत्रों  में  सैकड़ों  यात्री  घिरे

 हानि  का  अनुमान  लगाना  कठिन
 पड़े हें  ;

 यदि  तो  ऐसे  व्यक्तियों की
 किस्म  पर  निरभर  करती  ह  इस  प्रकार

 सख्या  कितनी  दौर

 कार्यकुशलता  में  ५०  से  ७०  प्रतिशत

 क्या  उन्हें  विमानों  द्वारा  निकटवर्ती
 तंक  हानि  हुई  ।

 हवाई  प्रश्नों  पर  पहुंचाने के  लिये  कोई  कार्यवाही

 श्री नवल  प्रभाकर  :  क्य  में  जान
 की  गई  है  अथवा  करने  का  विचार  है  जहां  से

 हूं  कि  यह  समझौता  फिर  किस  तरह से  हुआ  ?  कि  वें  wt  यात्रा  आरम्भ  कर
 ?

 भी
 आबिद  चलो

 :
 समझौता  तो  नहीं  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 हो  कयोंकि  दोनों  पार्टीज़  ने  हमारे  लेबर  श्रलगेदान  )  :  कार yl  सूचना  मिली

 आफिस  की  सलाह  नहीं  इसलिये  हैं  कि  संख्या  ३०३  aq  लिक  एक्सप्रेस  में

 हम ने  एडजुडीकेशन दे  दिया
 नगरकोट कौर  चेंगमारी  के  बीच  कैरन  स्टेशन

 पर  जहां  कि  यह  २३  अगस्त  से  घिरी  हुई डा०  रामा राव : क्या राव  :  क्या  में  पूछ

 सकता  है  ३  बच्चों  सहित  पचपन  यात्री  उन  की

 यथासम्भव  प्रकार  देख-भाल  की  जा

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रइन  काल  समाप्त  रही  है  सूचना  मिली  है  कि  वे  वहां की

 हो  गया  है  ।
 cae  के  अनुसार  भ्रपने  लिये  किये  गयें

 ा  प्रबन्धों से  सन्तुष्ट  हैं
 ।

 गजा ०  एन०  थी ०
 श्रीमान  मेरे  सम्बन्ध  दोनों  कौर  अर्थात्  मनीहारी  की

 में
 स्थगन  का  क्या  हुआ  ?  बगरकोट  के  श्र  पांडु  की  कौर

 मारा  के  निकटस्थ  हवाई  गड्ढों  को  जाने  वाली
 अध्यक्ष  महोदय  :  में  माननीय  सदस्य  को

 सड़कों  के  टूट-फूट  जाने  के  कारण  यह  सम्भव
 पहले ही  सूचित  कर  चुका  हूं  कि  में  ने  स्वीकृति

 देने  से  इन्कार  कर  दिया  परतु  में  इस
 नहीं था  ।

 गन  प्रस्ताव  का  यथासमय  उल्लेख  करूंगा  JPoateVEuv  को  उन्हें  मोटर

 emt  हा सी मारा  ले  जाया  गया
 डा०  एन०  की  खरे :  धन्यवाद  |

 अध्यक्ष  महोदय
 :  में  माननीय  सदस्य  का

 qa  कर  पार  किया  था  ।  छे  रेलवे  कर्मचारियों

 को  छोड़  कर  जो  ५५  जाने
 के

 लिये  वहाँ
 श्रमावदयंक  प्रचार  नहीं  करना  चाहता  |

 र्ा

 **सभापति के  आदेश  से  निकाल  दिया  गया  |
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 प्रतीक्षा  कर  रहे  हूं दाप  सव  का  गन्तव्य  स्थान  यदि  तो  कया  कोई  श्र्थेसाहाय्य  देने  का
 '

 हासीमारा था  इरादा है  ?

 sit  कठ  पी०  त्रिपाठी  :  मुझे  तार  मिले  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  (at  एल०

 हैं  जिन  में  यह  कहा  गया  है  कि  कौर  स्टेशन
 बो०  शास्त्री  )

 माननीय  सदस्य  ने  यह  सुझाव

 मुझे  परसों  ही  दिया  था  ।  में  ने  रेलवे  बोर्ड  से भी
 हें  जहां  यात्री  घिरे  पड़े  यहीं ऐसी  बात

 पूर्वोत्तर  रेलवे  को  संवाद  भेज  कर  यह  पता तो  कया  उन्हें  भी

 भेजने

 के  लिये  कोई  प्रबन्ध

 कि
 है  ?  लगाने  के  लिये  कहा  है  कि  गौहाटी  में  जो  भ्राता

 अथवा  अन्य  चीजें  पड़ी  हें  क्या  उन्हें

 भो  मैदान  :  हमारे  महा-प्रबन्धक
 द्वारा  भेजने  की  श्रावव्यकता है

 हमें  यह  सूचना  दी  थी  कि  सिलीगुड़ी की
 डा०  राम  सुभग  सिह  किन  किन  स्थानों

 पर  रेल-मार्ग  टूट  गया  है  कौर  लाइनें  बह  गई  हैं
 ग्रोर भी लगभग भी  लगभग  २००  से  X40  तक  यात्री  हैं

 wit  कब  तक  गाड़ियां  सीधी  श्रांत-जाने
 झर  उन  की  प्रगति  प्रकार  देख-भाल  की  ~

 ी  ?
 जा  रही  है  ।

 थ्री  अलगे दान  :  इस  समय  यह  नहीं  बताया

 श्री  है ०  पी०  त्रिपाठी  :  क्या  यह  सच  है  जा  सकता  कि  इस  सारी  टूट-फूट  की  कब  तक

 कि  ग्रासाम में रेल, सडक में  सड़क  तथा  स्टीमर  संचार
 मरम्मत  हो  जायेंगी  कौर  कब  गाड़ियां  पुनः

 बिल्कुल  ग्रस्त-व्यस्त  हो  गया  र  —fara  के  सीधी  राज  सकेंगी  वे  इसे  यथासम्भवा

 परिणामस्वरूप  गौहाटी  में  विशेष रूप  से  से  जल्दी  करने  का  भरसक  प्रयत्न  कर

 पहाड़ी  क्षेत्रों  से  पराई  हुई
 सी

 वस्तुएं
 रहे  हैं

 ।

 इकटठी  हो  गई  हें  ?  यदि  तो  क्या  इन्हें
 डा०  राम  सुभग  सिंह

 :
 क्या  वध  रेलवे

 विमानों  द्वारा  झा साम  के  इन्दर  या  बाहर
 के  महा-प्रबन्धक ने  इस  बारे  में  कोई  जांच  की

 भेजने  का  कोई  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ?
 है  कि  इन  बाढ़ों  से  रेलवे  सम्पत्ति  को  कितनी

 क्षति  पहुंची  है  ?
 थी

 अलं गे दान
 :

 मुझे  मालूम  नहीं  कि

 इन्हें  विमानों  द्वारा  भेजने  के  लिये  क्या  प्रबन्ध
 =

 att  अलगे दान
 :

 it  इस  का  समय  नहीं
 किये  गये  ठ  ।  जहां  तक  रेल  परिवहन  का

 ग्रा था है  शौर  इस  से  उन  के  संस्थापन

 सम्बन्ध  है  प्रदेश  में  बहत  बड़े  बड़े  काय  में  बाघा  पड़ेगी
 मि

 भाग  टूटे  हुए  हें  ग्रोवर  इन  भागों  की  मरम्मत

 करने  कौर  यातायात  करने  में  हमें  प्रश्नों  a  लिखित  उत्तर

 कुछ  समय  लगेगा  ।
 बबूल की  छाल  का  यातायात

 क क
 et  के०  पी०  त्रिपाठी :  में  केवल  रेलवे  हेर  Sf  श्री ए०  के०  गोपालन

 Lat  यूनुस
 :

 के  सम्बन्ध  में  नहीं  कह  रहा  था  ।  सड़क  तथा

 स्टीमर  व्यवस्था  भी  मस्त-व्यस्त  हो  गई  है  ।  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 जो  स्टीमर  १४५  दिन  में  करा  जाते  थे  उन्हें  झर  क्या  भारत  सरकार  को

 लगभग दो  मास  लगते
 ये  वस्तुएं  पूर्वी  रेलवे  के  चौका  घाट  कौर  स्टेशनों

 सड़  रही  हैं  ।  इन  परिस्थितियों  में  यह  पूछना  के  बीच  बबूल  की  छाल  के  यातायात के  सम्बन्ध

 में  रोने थ  हुर  व  के  ह  |  कं  ठना  इयों  के  विषय  में  कोई चाहता  हूं  कि  कया  इन्हें  विमानों  द्वारा  भेजा

 जा  रहा  है  भ्रमणा  भेजने  का  विचार  है  श्र  प्रतिनिधान मिला  है  ;
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 क्या  यह  सच
 =  z प्त सम्बन्धित

 वाणिज्य  मंत्री
 :

 अधिकारियों  के  भ्रष्टाचार के  सम्बन्ध  में  जी
 हां  श्रीमान ्  ।

 शिकायतें  की  गई  तथा
 ३४  श्रावेदन-पत्र  प्राप्त  हुए  हे  ।

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  इस
 चीनी  का  एक  नया  कारखाना  खोलने  की

 में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 एक  प्रनज्ञप्ति क  की  मंजूरी  दे  दी  गई  है  तथा

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव
 कारखानों  को  श्रनूज्ञप्तियां जारी

 की  जान  वाली  हे  ।
 | |  शाहनवाज़  :  wie

 अपेक्षित  सुचना  देने  वाला  एक प्रतिनिधान को  उत्तर  पूर्वी  tara

 के  महाप्रबंधक के  ध्यान  A  लाया  गया  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  [af ~

 उन्हों  ने  सुचना है  कि  बबूल की  छाल  के
 परिशिष्ट  ३,  श्री  बन्ध  संख्या  २०].

 शीघ्र  यातायात  की  व्यवस्था  कर  दी  गई  है  पटना  चावल

 तथा  R9-9- FEY  को  गोंडा  जिले  में
 *

 ३४४.  के०  पो०  सिन्हा  क्या

 तीन  माल  डिब्बों  के  wan  रजिस्ट्रेशन
 थे  ।  खाद्य  तथा  wie  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे कि  :

 जहां  तक  तथाकथित  भ्रष्टाचार  का

 पटनई  चावल
 के  लिय  यूरोपीय

 सम्बन्ध  है  कोई  लाभदायक  जांच  नहीं  की

 जा  सकी  क्योंकि  भ्रष्टाचार  देखों  में  बाजार  ढंढने  की  सरकारी  जांच

 के  कोई  विशेष  मामले  नहीं  बता  सका  ।  क्या  परिणाम gat  ;

 बोनी के  aa  कारखाने  कितने  परिमाण  में  पीटने  चावल

 श्री  एस०  एन०  दास  :
 निर्यात  के  लिये  उपलब्ध  तथा

 *
 ३३७,

 थी  तुलसी दास  :  क्या  ब्रह्मा  का  चावल  पटना

 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  चावल से  अच्छा  ह ै?

 की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने
 वाणिज्य  मंत्री  :

 जांच  से  यह  प्रकट  हम्ना  है  कि  cad  बंगाल
 उद्योग  तथा  विनियमन  )

 अघिनियम

 के  उच्च  कोटि  के  कच्चे  पटना  चावल  की
 PEK  के  arta  चीनी  के  नये  कारखाने

 ग्रेट  ब्रिटेन  तथा  य  रोपित  देशों  में  बहुत  मांग  है  ।
 स्थापित  करने  भ्रनुज्ञप्तियों  के  लिये

 झ्ावदन पत्र  आमंत्रित किये  हे  इस  समय  सरकार  के  पास  उच्च

 यदि  तो  wa  तक  प्राप्त  हुए  कोटि  के  कच्चे  पटनई  चावल  का  कोई  स्टॉक

 आवेदन  पत्रों  की  संख्या  क्या  तथा  कितने  नहीं  किन्तु  एसा  विश्वास
 किया  जाता  है

 कि  इस  प्रकार  के  चावल  की  पर्याप्त  परिभाषा मामलों  में  ग्रनूज्ञप्तियां  स्वीकृत  की  जा  चुकी
 बाजार  में  उपलब्ध  है  | तथा

 उन  स्थानों  के  नाम  तथा  संख्या  जी  नहीं  पटना  चावल

 जहां  इन  कारखानों  को  स्थापित  करने  की  ब्रह्मा के  एस०  एम०
 एस०  चावलों से  बहुत

 स्थापना है  ?  बढ़िया होता  है  ।
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 tery
 |  (२)  बी०  सी०  जी०

 के  टीके  लगाने
 का

 थ  कायें  क्रम
 *३४६.  श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  क्या

 (3)  राष्ट्रीय  मलेरिया  नियंत्रण  —
 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  :

 (४)  राष्ट्रीय  फीलगांव  नियंत्रण

 १९५३  व  १९५४  के  वर्षों  में

 (4)  कष्ट  नियंत्रण  योजना
 विदेशों  से  ०५  वाले  कितने  व्यक्तियों  को

 भारत  में  निरोधा  के  कारण  रोका  तथा  (६)  मेडिकल  कालेजों  में  सामाजिक

 तथा  निरोधक  औषधि  विभागों

 व  कौन
 से  रोग  ह  जिन  के  कारण

 की  स्थापना

 वे  रोके गये  थे  ?
 (७)  रजीत  रोग  नियंत्रण  |

 स्वास्थ्य  मंत्री
 रो

 :
 (7)  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 जन  Seu B eq aah के  तक  ७६  ब्यक्ति  ।
 जाता  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध

 वे  इस  कारण  नहीं  रोके  गये
 थ  संख्या  ३१].

 कि  वे  स्वयं  किसी  रोग  से  ग्रसित  थे  बल्कि  वन  वब  शाला

 इसलिये  कि  उन  के  पास  पीत  ज्वर  की  टीका  *
 ३९५४.  थ्रो  एस०  खो ०  सामन्त  :

 लगाये  जाने  के  वे  ध  प्रमाणपत्र नहीं  थे  ।
 खासा  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा

 निवारक  उपचार
 करेंगे  कि  २४  १९५४  को  हस्ताक्षरित

 भारत-अमरीकी श्री  पूरक  समझते  के  भ्रमित
 *

 ३५१,  शी  विभूति  मिश्र  :
 क्या  स्वास्थ्य  देहरादून  की  बन  शाला  को  क्या

 मंत्री  रहे  बतान  की  करेंगी  :
 अतिरिक्त  उपकरण  तथा  सामान  प्रदान

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार
 न  किया गया  है  ?

 राज्य  सरकारों  को  चिकित्सकीय उपचार  की  वाणिज्य  मंत्री

 निवारण  दिशा  की  ओर  अधिक  ध्यान  देने
 २६  Rey  को  किसी  ऐसे  समझौते पर

 का
 सुझाव  दिया  |

 ate  तो  क्या  सरकार द्वारा

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  प्रभावशाली  अथवा  fra  में  कमियों  का  पुनर्वास

 रचनात्मक  योजना  बनाई  गई  तथा  नें  ३५७.  श्री  देव  :  क्या  खाद्य

 इस  योजना  की  प्रमख  विशेषतायें  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  हैं
 ?

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृतकौर  )  लय  अथवा  विभागीय  कार्यालयों  की  कमी  के

 हां  ।  त्रिपुरा की  जुमिया  ख़ादिम  जातियां

 विशष  योजनायें  जिन  में  अपने  पुनर्वास  के  लिये  आवेदन  पत्र  प्रस्तुत

 उपचार  की  निवारण  दिशा  की  are  विशेष  नहीं  कर  सकी  तथा

 ~~
 ज़ोर  डाला  गया  है  यह  हे  यदि  तो  इस  प्रयोजन  के  लिय

 (१)  विभिन्न
 राज्यों  के  पिछड़े  क्षेत्रों  में  प्रत्येक  विभागीय  प्रधान  केन्द्रों  में  उपयुक्त

 ala क  कल्याण  केन्द्रों  कार्यालयों को  स्थापित  कर  के  इन  कठिनाइयों

 की  स्थापना |  को  कब  तक  दूर  किया  जायेगा  ?
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 वाणिज्य  मंत्री  (  श्री  :  योजना  की  gam  विचाराधीन
 +
 ट जी  नहीं  श्रीमान्  ।  ।  अग्रिम  योजना  के  अ्रगस्त  PEXY  तक

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 आदश  सार्वजनिक  स्वास्थ्य  अधिनियम  कोट्टूर हरिहर  रेल  कड़ी
 *

 ३६७.  श्री  गाडिलिंगन  गोंड़  :  क्या
 *३६१.  डा०  सत्यवादी :  क्या  स्वास्थ्य

 मंत्री  स्वास्थ्य  मंत्रालय  द्वारा  श्रादशं  स्वास्थ्य
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 अधिनियम  का  प्रारूप  तैयार  करने  के  लिये  कया  दक्षिणी रेलवे  में  कोट्टूर

 नियुक्त  की  गई  समिति  द्वारा  की  गई  प्रगति  को  हरिहर  से  हरपनाहल््ली से हो कर मिलाने से  हो  कर  मिलाने

 को  बताने  की  कृपा  करेंगी  ?  की  कोई  योजना  सरकार  के  विचाराधीन

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृतकौर )
 :  तथा

 केन्द्रीय  तथा  राज्य  अधिनियमों में  सार्वजनिक
 कया  कोई  भू-परिमापन  किया  गया

 स्वास्थ्य  सम्बन्धी  भ्रनुविहित  उपबन्धों  को
 हू  तथा  प्राक्कलन  तैयार  किये गये  हैं  ?

 एकत्रित कर  लिया  गयाहै  ।  समिति  की  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव

 एक  बैठक  ६  तथा  १०  LEXY  को  कलकत्ता
 शाहनवाज़  (*)  जी  नहीं

 में  हुई  थी  जिस  में  समिति
 सदस्यों

 ने  wet  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  है
 ।

 बरबाडीह-सरनाडी
 हू
 रेलवे

 ला  ईन
 का  पुनः  स्थापन

 नियम  की  सीमा  तथा  रचना  के  सम्बन्ध  में

 विस्तृत  चर्चा की  समिति की  दूसरी
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  :

 २१..जुलाई  से  २  Peuy  तक

 ~
 क्या  बिहार  के  पालामाऊ  जिले

 नियम  के  भ्र ध्या यों  का  प्रारूप  तैयार  करने  में

 मं

 निर्माण  को  प्रारम्भ  करने  की  कोई  योजना
 पर्याप्त  प्रगति  हुई  ।

 तथा
 मुर्गी पालन  विकास

 *३६२.  श्री  ato  क्या  खाद्य
 इस  लाइन  के  निर्माण  पर  सब

 तक  कितनी  धन  राशि  व्यय  की  जा  चुकी  है  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  के  सभा  सचिव
 यह  सच  है  कि  सरकार

 शाहनवाज  निर्मित  किये

 मुर्गी  पालन  विकास  की  एक  योजना  को  चालू

 करने  की  प्रस्थापना कर  रही
 गये  खंड  के  पूरे  अ्रथवा  एक  भाग  को  काम  में

 लाने  का  प्रश्न  विचाराधीन है  ।

 यदि  तो  इस  मामले
 में  क्या

 इस  लाइन  के  निर्माण  पर  ae

 कार्यवाही  की  गई  तथा  तक  १.  ५०  करोड़  रुपये
 की

 राशि

 किस  तारीख  तक  यह  योजना  व्यय  की  जा  चुकी  है  ।

 क्रियान्वित  की  जायेगी  ?
 भारत  अमरीका डाक  सेवा

 *  ३७३.  को  कृपाचार्य  जोशी  :  कया वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )
 :

 से
 (7)

 मुर्गी  पालन  विकास  की
 एक

 अखिल
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 भारतीय  योजना
 तैयार  की  जा  रही  है  ।  कुछ  क्या  सरकार  ने  भारत  कौर

 चुने हुए
 केन्द्रों  में  एक  अग्रिम

 जो  मुख्य
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 को  जारी  करने  के  प्रशन  पर  निर्णय  कर  लिया

 तथा
 श्री  शाहनवाज  जी  हां  ।

 भ्रात्दोलन  के  परिणाम यदि  तो  सरकार  इसे  कब  से

 लागू  करने  का  विचार  करती  है  ?  विवेक हें  ।

 संचार  उपमंत्री  राज  :  भारत  अमरीकी  कार्य-सींचा लग  समझौता

 wt  at  ¥3ZLo,  श्री  एस०  Ato  सामन्त :  क्या

 इसे  ? Yora? € Ys  से  जारी  कर  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 दिया  गया  है  i  करेंगे

 सहकारी  कृषि  एकक  क्या  यह  सच  है
 कि  गत  मई में

 वर्तमान  विस्तार  प्रशिक्षण  केन्द्रों  को  अतिरिक्त
 #204.  श्री  विभूति  कया  ara

 उपकरणों  इरादी
 संभरण

 करने  के  लिये तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 एक  अनुपू रक  भारत-म्रमरीकी  कार्य-संचालन
 पंचवर्षीय  योजना  के  watt

 समझौता  किया  गया
 ३०  2EYS  तक  कुल  कितने  गांवों  को

 यदि  तो  इन  वर्तमान  केन्द्रों

 सहकारी  कृषि  एककों  में  परिवतित  किया
 गया  प् उ  तथा  के  कार्य-क्षेत्र के  विस्तार  को  किस  सीमा तक

 बढ़ाया
 इस  समय  का  उत्पादन  सहकारी

 कृषि के  पूर्वे  के  उत्पादन  की  तुलना  में  कंसा  है  ?  कितने  ate  प्रतिष्ठित  प्रशिक्षण

 केन्द्र  खोले  तथा
 वाणिज्य  मंत्री

 राज्य  सरकारों  से  इस  समय  तक  प्राप्त  हुई
 प्रशिक्षण  के  कहां  तक

 रिपोर्टों से  पता  चलता  है  कि  मैसूर में  एक
 स्त्रियां आगे  arg  हैं  ?

 और  भोपाल  में  तीन  गांव  सहकारी  कृषि  वाणिज्य  मंत्री  :

 a  जो  न् एककों  में  परिवर्तित  किये  गये

 (4)  राज्य  सरकारों  ने  व  )  वर्तमान  विस्तार  प्रशिक्षण  केन्द्रों

 के  कार्य  क्षेत्र  को  इन  दिशाओं  में  फैलाने की ठीक  भ्रांकड़े
 नहीं  दिये  हैं  ।  परन्तु  भोपाल  तथा

 सै प्  कि  उत्पादन  प्रस्थापना है मैसूर  राज्यों  की  यह  रिपोर्ट

 पहले  से  afar  है  |  ग्राम्य-स्तर  की  महिला (१)

 किताबों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिये
 बिना  टिकट  यात्रा

 २५  केन्द्रों  में  गृह  श्र्थशास्त्र

 श्री  कृग्गावार्प  जोशी :  क्यां  विभागों  को  जोड़ना  |

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 (२)  ग्रामीण  कारीगरों  को  लोहार

 क्या  रेलवे  अधिकारियों  ने  बम्बई  का  काम  बढ़ईगिरी  सुधरे

 तथा  मद्रास  में  बिना  टिकट  यात्रा  करने  वालों  हुए  गृहों
 के  नमूनों  को  बनाने  की

 का  पता  लगाने  के  कोई  नये  उपाय  किनारे  कला  wit  उन  का

 तथा  जिस  मरम्मत  पर  विशेष  ज़ोर
 ~
 म  झर  सुधरे वह  wot  इस  आन्दोलन

 कहां  तक  सफल  हुए  हें  ?  कृषि  start के  बनाने  के  सम्बन्ध .
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 प्रशिक्षण देने  के  लिये  केन्द्रों  के  सम्बन्ध  में  ,  प्रतिकर  राशियों  के  निर्धारण

 म  को  जोड़ना  ||  हो  जाने  की के  कार्य
 के  भ्र गले  महीने  में  पूरा  हो

 संभावना है (३)  प्रशिक्षण  केन्द्रों  के  निकट  रहने  |  तीसरे  समवाय  के  सम्बन्ध

 वाले  किसानों को  कृषि  के  नये  भारतीय  एयर-लाइन्स निगम  ने  वाय  निगम

 अधिनियम  के  स्थापित  न्यायाधिकरण विकासों  तथा  ग्रामीण  सहकारी

 के  समक्ष  एक  श्रम्यावेदन करना  ग्राम  पक संस्थायें  बनाने  के  सम्बन्ध  में

 समझा है  ।  इस  समवाय  को  देय  प्रतिकर  उस दन  व्यवस्था  करना  |

 समय  तक  निर्धारित  नहीं  किया  जायगा  जब
 नौ  t

 तक  fe  न्यायाधिकरण अपना  पं  वाट  न  दे
 दे  ।

 के
 १९  u

 गृह  अर्थशास्त्र  विभागों  qs  YY
 स्वस्ति  समिति  को  दो  गई  भूमि

 के  मध्य तक  कार्य  कर  देने  की

 ३८२.  श्री  दशरथ  देव  क्या  खाद्य
 है  महिलाश्रों की  कौर  से  दिखाई  जाने

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 वाली  रुचि  का  अनुमान  करना  ७

 |  कि  स्वस्ति पहले की  बात  क्या  यह  सच  है

 समिति  नाम  की  एक  सहकारी  समिति  4
 घार चरी

 selena  वापस  सेवायों के  अ
 श

 त्रिपुरा
 सरकार

 से  कला दा हार  उप-मंडल  में
 हजार

 ड्रोन  भूमि  का
 बन्दोबस्त  ले  लिया

 *322.  |
 श्री  एम० एस  ०  गुरुता  दावा

 U  श्री  भागवत  Al  आजाद  शै

 क्या  संचार  मंत्री यह यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  :

 यह  सच  है  कि  स्वस्ति  समिति

 को  ब
 ह  क  क्या  सरकार  को  इस  की  सूचना  दिये  जाने से  इस  भूमि का

 एक  बडा  भाग  आदिम  जातियों  के  व्यक्तियों मिल  गई  है  कि  राष्टीय कृत  वापस  सेवायों

 अधिकार में  था
 के  अ्रंदाधारियों ने  बम्बई  में  १७  2EYS

 को  एक  संकल्प  पारित  किया  है  जिस  में  क्या  इन  प्रभावित  ख़ादिम  जाति

 उन्हों  ने  सरकार  द्वारा  cues Taq  सेवायों  को  के  व्यक्तियों  द्वारा  इस  समय  तक  सरकार से  कोई
 =

 fea  जाने  वाले  प्रतिकर  में  किये  जा  रहे  अभ्यावेदन  किया  गया  rs  तथा

 विलम्ब  के  विरुद्ध  विरोध  व्यक्त  किया  तथा
 याद  ता  स  सम्बन्ध में  क्या

 सरकार  नें  प्रतिकर  के  भगतान  में  कार्यवाही  की  गई

 शीघ्रता  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  :

 el  । संचार  उपमंत्री  राज  बहादुर

 जी  हां  श्रीमान  यद्यपि  यह  ठीक है  कि  बन्दो

 के
 स्वस्ति  समिति  को  दिये  जाने

 से
 पूर्व  इस वायु  समवायों  की  आस्तियों  तथा

 दायित्वों  के  निर्धारण  से  सम्बन्धित  काय  भूमी  का  एक  बड़ा  भाग  ख़ादिम  जातियों  के

 अन्तिम  अवस्था  में  पहुंच  चुका  है
 व्यक्तियों के  कब्जे  में  ठीक  सर्वेक्षण

 की  जाती  है  कि  इस  महीने  में  निगम  केवल  तीन
 न  होनें

 के
 कारण  इस

 प्रकार  की  भ्र धिक ृत भूमि

 समवायों  के  अतिरिक्त अन्य  समवायों  को
 का  ठीक  प्रकार  से  पता  नहीं  चल  सका  है  ।

 देय  प्रतिकर  की  राशियों का  निर्धारण  कर  हां  श्रीमान  ।

 सकेगा  कौर इस  प्रकार  निर्धारित  राशियों  के  इस  विषय  पर  राज्य  सरकार  ध्यान

 दो  समवायों भुगतान करन  को  कह  सकेगा  ।  दे  रही है



 ५५९  4  न्र  झपकी  १  सितम्बर  १९५४  लिखित  उत्तर  ५६०

 चीनी  की  कीमतों का  न  दिया  जाना  इसे  te  की कौर जो  उसी  area  पर  खड़ा

 3८३  श्र  विश्वनाथ  राय  क्या  भीषण  वेग  से  दौड़ा  ले  |  11.0 ह

 खाद्य  तथा  कृषि  १७  १९४५४  को
 रुस  को  मंडल

 पूछ  गय  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ११३५  के  *
 ठे  2.0  att  गाडीवानों  क्या  रेलवे

 सम्बन्ध  में  दिये  गये  उत्तर  की  कौर  निर्देश
 मंत्री  यह  बताने  की  करेंग

 कर  के  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९४
 क्या  सरकार  को  यह  सुचना

 (३  तथा  १९५३-५४  बिहार  तथा  उत्तर उत्तर
 मिली  है

 कि  सोवियत  रूस  के  रेलवे  परिवहन
 प्रदेश  की  चीनी  फैक्टरी  को  संभरित  गन्ने

 कर्मचारी  संघ  ने  भारत  के  राष्ट्रीय  रेलवे
 की  कितनी  बकाया  कीमत  प्रभी  भी  किसानों  को

 कर्मचारी  संघ  को  रूस  में  एक  बिष्ट  मंडल
 दी  जानी  है  /

 aa  का निमंत्रण दिया  तथा

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर  उत्तर
 यदि  तो  क्या  संघ  ने

 प्रदेश  की  चीनी  फैक्टरियों के  नाम  way  भी
 मंडल भेज  दिया

 जो  गन्ने  की  कीमत  का  बकाया  है  उसे  दिखाने

 वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  खा
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 जी  ह
 जाता

 = ~  अनुबन्ध
 जलाना

 ।  परिशिष्ट

 सख्या  |  बिहार  की  फैक्टरियों  से  सरकार
 को  ज्ञात  झ  है  कि

 रखने  वाली  इसी  प्रकार  की  जानकारी  की  संघ  का  us  अघिकारी भेजा  गया  है  |

 अभी प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।
 आन्ड्  के  गहरे  समुद्र  ब

 मछलियां  पकडना

 विलियम  र  लव  घटना  *  TA  श्री  चिकोट  गया  क्या  खाद्य

 २८४.  श्री  रघुनाथ  सिंह  क्या  राव  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतान  की  क़्या  करेंग  :

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  क्या  आध्र  सरकार  उस

 राज्य  में  गहरे  समुद्र  में  मछलियां  पकड़न ने  के क्या यह  सच  है  कि
 गत

 S 4 2  जुलाई

 at  af  ण  रेलवे  के  विलियम  पर  रेलवे  कार्य  के  विकास  के  लिये  कोई  प्रस्थापनाय  की

 घटना के  कारण  बीस  व्यक्ति
 शधारात्न  सो चान  et  ट्र  उस  ने  कोई  विस्तार  सहायता

 गये
 थे  तथा

 दि  द  क  न  a

 यदि  तो  दुघटना  क्या
 याद  ol  तों  वहू  प्रस्यापनायें

 कारण  था  ?

 क्या  हें
 ?

 ufezwa रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभ  साधन
 वाणिज्य  मंत्री

 शाहनवाज़  जी  दक्षिण
 नहीं  श्रीम: न्

 लवें  के  विलियम  रेलवे  स्टेशन  पर  2  2-\9-
 प्रदान  ही  उतन्न  नहीं  होता  है

 *

 RY  को
 १२

 बज  कर  ४७  मिनट  एक

 रेलवे  पल
 कर  रहे  इंजन  के  एक  यात्री  गाड़ी  के

 रेक  से  टकरा  जाने  के  परिणामस्वरूप  यह  न  32.0
 श्री  सो०  आर ०  ऑय्यण्णि

 दुर्घटना हुई  थी  या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 यह  दुर्घटना  भ्रनधिकृत  क्या  बावकार-कोचीन  राज्य  में

 विकृत मस्तिष्क वाले एक युवक वे जो किमी के निसा तेगे टंजस पर च
 मि

 म  अलावा  त्या  एडाकाची  म
 पुल

 निर्माण

 काय॑  आरम्भ  हो  गया  तथा
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 यदि  तो  उस  में में  कहां क  एक
 संचार

 उप  मात्रा  राज

 aH
 अगति  हुई  है ्

 ?  द  es  है  डाक-टिकट  शताब्दी  समारोह  के

 लिए  आय-व्यस्क में  व्यवस्थित  7
 व॑  अनुमानित

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री
 व्यय  दत  लाख  रुपया  हैं  |

 अलग दन )  और  (  )  वास्तविक

 निर्माण  कार्य  तो  अभी  तक  आरम्भ  नहीं  उर्वरक  के  क्रय  के  लिए  ऋण

 डहुआ  दोनों  पुलों  के  लिपे  विस्तृत  आरंभिक  *३९०  श्री  डी०  ato  क्या

 जांच  की  आवश्यकता  जीते  लगभग  पूरा  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 कर  लिया  गया  है  अब  ब्यौरेवार  यो  जनाये  करेंगे कि

 बनाए  क्या  करन  का  काय  किया
 क्या  पंजाब  राज्य  सरकार  ने

 जा  रहा  है  ।
 १९५४ में  उर्वरक  क्रश  करने  के  लिये  केन्द्रीय

 सरकार  से  ऋण  मांगा  तथा
 द्वितीय  पंचवर्षीय यो  जना  के  लिये  नई  ला  बनें

 यदि  हां  तो  कितने  ऋण  की
 RCC  att  गाडिलिगन  गौड  :  क्या

 easier  मिली  ?

 रेलवे  मंत्री  बताने  की  टपा  करेंगे
 वाणिज्य  मंत्री  :

 क्या  सरकार  ने  द्वितीय  पंच  वर्षीय  जी  हां  |

 योजना  में  ली  जाने  वाली  नई  रेलवे  लाइनों  ie ach |  रुपया  |

 का  नाव  कर  लिया  लों  पर  भोजन  व्यवस्था

 यदि  हां
 aa

 बनाई  जान  वाली
 (  at  डाभी

 : .

 नई  amt  कि  क्या

 1

 नाम  हे  bi  तथा  ३९१४  श्री  नम्बियार

 ato  रघुवीर  fag
 यदि  अब  तक  इस  सम्बन्ध  में

 क्या  रेलवे  मंत्री  यंह  बतान  को  पा
 कोई  निर्णय  न  किया  गया  डो  तो  कब  ~~ਂ

 नसर  द्वारा  कोई  निर्णय  किये  जाने  की

 संभावना है  ?
 (a)  aur  उत  उप-समिति ने  जिंस  की

 नियुक्ति  रेलों  पर  भोजन  व्यवस्था  के  ठेके

 राव  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव

 कथ्य  वाली  प्रणाली
 की

 जांच  करने  के  लिए  हुई  थी
 :  श्रीमान ह  सस

 नहीं
 नी  जांच  पूरी कर  ली

 है

 (@)  4 यदि  हा ंतो  उश  समिति  की  मुख्य

 प्रद
 ही  उत्पन्न  नद्दी  होता है

 ।

 तथा मुख्य  सिपाहियों  क्या
 अगले  वर्ष  में  किसी समय

 (7)  उसे  के  क्रियान्वित  किये  जाने  की

 डाक  टिकट  इतालवी  सम्भावना  कब

 डा०  रोमा रोव
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव

 *
 ३८९

 att  वीरा स्वामी :  (at हा शाहनवाज़  से

 क्या  संचार
 मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  भारतीय  रेलपर  भोजन  व्यवस्थ  की  समस्या

 कि  आगामी  डाक  टिकट  शतक
 के  लिए  के  सभी  tot  afafe a 4  विचाराधीन

 आप-टपक  में  कितने  धन  की  व्यवस्था की  शर  शीघ्र  ही  उस  से  प्रतिवेदन  मिलने  की

 गई  है  एवं  उ  का  अनुमानित  व्यथ  कया  है
 ?

 आधा है
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 सोनपुर-हाजीपुर  पुल  इम्प्रूवमेंट  दिल्ली

 *३९२.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी :
 *  श्री  नवल  प्रभाकर  :

 गया
 क्या  tra  मंत्री  यंह  बताने  की  क़्या  करेंगे

 तथ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगी  कि  क्या .
 कि  दिल्ली  इम्प्रूवमेंट  की  आय  बढ़ाने  के  निमित्त

 उत्तर  gd  रेलवे  के  सोनपुर  कोई  योजना  बनाई  जा  रही  है  ?

 हाज़ी  पुर  पुल  से  पथकर  के  रूप
 में  कुल  कितनी

 धन  राशि  मिली  तथा  स्वास्थ्य  मंत्री
 अमृत

 क्या  इस  मद  से  हई  आय  ् न्र
 हसी  कोई  भी  योजना  आजकल

 विचाराधीन

 नहीं है  ।
 पुल  के  निर्माण  व्यय

 से  अधिक  है  ?

 toa  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 क्ञाहनवाज़  :  पथकर  के  आलू  का  आयात

 रूपों  ली  गई  कुल  जो  इस  पुल  के

 निर्माण-समय
 से  लेकर

 ३  PEEVE

 जब  कि  यह  फ्यक्तर  समाप्त  किया

 धन  किसी  भी  प्रकार  से  ७  @/2  लाख  से

 अधिक  नहीं  होगा  ।
 क्या  सरकार  का

 विचार  वर्ष

 १६४४-५५  में  बर्मा  से  me  के  रायात

 नहीं  ।
 करने का  तथा

 वृद्धावस्था  सम्बन्धी  वैज्ञानिक  अध्ययन  पर
 यदि  हां  कितनी  मात्रा  में

 अन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन
 आल  का  करना  है  ?

 *३९३.  श्री  रघुनाथ  कया

 तथ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगी  कि  :  वाणिज्य  मंत्री  :

 तथा  भारत-बर्मा  व्यापार  करार  में
 क्या  यह  संच  है

 कि  भारतवर्ष ने

 जो  कि  चालू  एक  ऐस  है बुद्धावस्था
 संम्बन्धी  वैज्ञानिक  अध्ययन  विषयक

 अन्तर्राष्ट्रीय  सन् था  के  लन्दन  में  होने  वाले  जिस  के  अनुसार  बर्मा  से  प्रति  वर्ष  अधिक  से

 तुतीय
 सम्मेलन  में  भांग  लिया  तथा  अधिक  ३०  लाख  रुपये  के  बीज  के  श्रालुश्रों का

 ग्रायात  किया  जा  सकता  है
 ।  बर्मा

 से
 खाने

 यदि  हाँ  तो  क्या  भारतवर्ष  से

 सम्बन्धित  कुछ  समंस्याश्रों  पर  वहां  विचार  के प्रालुध्ों का का
 करने  की  आज्ञा

 हुआ  था  ?

 सितम्बर  ~~ ae  की  इस  तिमाही
 विशेषता

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  कौर
 :

 के  आधार  पर  २०००  टन  खाने  के  ६  बर्मा

 जी  हां  से  कलकत्ता  पत्तन  पर  आयात  करने  की

 सम्मेलन  की  कार्यवाही  सम्बन्धी  देने  का  निश्चय  किया  गया  था  ।  इस  रायात

 प्रतिशत दन  की  प्रतीक्षा  तौर  सम्मेलन  में  हुए  का  मूल्य  भी  व्यापार-करार  में  विनिश्चित

 वाद-विवाद  के  सारांश  की  प्रतिलिपि  उचित  अधिकतम  धनराशि  ३०  लाख  के  अन्तर्गत

 समय  पौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायंगी  |  होगा  |

 335  L.S.D.
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 त्रिपुरा  के  किन  चाय  बागान  में

 १५२.  श्री  नानादास
 :

 क्या  परिवहन
 प्राथमिक  पाठशालाएं  नहीं  तथा

 क्या  सरकार  का  विचार

 चाय  बगानों  में  जहां  कि  इस  प्रकार  की १५  अगस्त  १९४७  के  बाद  बनाई

 गई  नई  सड़कों की  कुल  लम्बाई कितने  मील  दिलाएं  नहीं  खोली  गई  हें  प्राथमिक

 तथा  दालाश्रों के के  खोलने  की  व्यवस्था  करने  के

 पक्की  सड़कों  की  कुल  लम्बाई
 लिए  कार्यवाही करने  का  है  ?

 कितने  मील  है  ?  प्रम  उपमंत्री  आबिद  :

 सोलह
 ।

 रेलवे  तथा  उपमंत्री
 :  नगरपालिकाओं द्वारा  बनाई  ३७  चाय  बागानों  में  प्राथमिक

 गई  सड़कों  सम्बन्धी  वांछित  जानकारी  प्राप्य  पाठशालाएं  नहीं  हे  |  freq  फिर  भी  इन

 नहीं है  ।
 बागानों  के  कर्मचारियों के  बच्चों  को  बागानों

 की  निकटवर्ती  पाठशालाओं  में

 विभाजन  के  तुरन्त  बाद  भारत  संघ  में

 नगरपालिकाओं की  सड़कों  के  अतिरिक्त
 धाएं  मिल  जाती  हैं  ।

 सड़कों  की  लम्बाई  के  जो  भ्रांकड़े  सब  से  बागान  मज़दूर  PEXR,

 पहले  के  उपलब्ध हें  उन  से  ३१  मार्चे  RevG  की  धारा  १४  राज्य  सरकारों  को  यह  प्राधिकार

 की  स्थिति  का  ज्ञान  होता  है  ।  सब  से  बाद  के  देती  है  कि  वे  एसे  नियम  बनायें  जिस  के  भ्रनुसार

 mine  ३१  मारे  १९५०  की  स्थिति  बताते  हैं  प्रत्येक  मालिक  को  अपने  बागान  के  कर्मचारियों

 किन्तु  ये  केवल  ग्रत्तर्कालीन हैं  क्यों  कि  के  बच्चों  की  दिक्षा  सम्बन्धी  सुविचारों  की

 सम्पूर्ण  wins  wal  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  व्यवस्था करनी  भ्र नि वाय  हो  ।  शिक्षा सम्बन्धी

 से  कराने हैं  ।  प्राप्य  ग्राहकों  के  आधार  पर  सुविधाओं  के  बारे  में  भारत  सरकार  द्वारा

 वांछित  जानकारी  निम्न  रूप  में  दी  जाती  आदद  नियम  बना  लिये  गये  हें  श्र  शीघ्र  ही

 उन  को  भ्रान्ति  रूप  दिया  जायगा  ।  जब  राज्य

 ३१  मार्च  १९४८  से  ३१  मा  सरकारों  द्वारा  ये  नियम  प्रकाशित एवं  लागू

 किये  तब  चाय  बागानों  में  प्रतीक
 ®ExXo  के  बीच  बनाई  गई  नई सड़कों

 की  लम्बाई मीलों  ११,२६९
 पाठ्यालाश्रों की  स्थापना  की  जायगी

 इसी  बीच  में  बनाई  गई  पक्की  त्रिपुरा  में  चाय  बगान

 सड़कों  की  लम्बाई  मीलों  १५४.  श्री  दशरथ  देव  :  कया  श्रम  मंत्री

 AACE ©
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चाय  बगान  wast  के  बच्चों के  लिये
 क्या  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  के

 प्राथमिक  पाठशाला यें  चाय  बागान  क्षेत्रों के  कारखानों में  प्राय  :

 १५३.  श्री  दीदार  देव  :  क्या  इस  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 यदि  तो  इस  प्रकार  की

 त्रिपुरा  के  कितने  चाय  बयानों  होने  वाली  दुर्घटनाओं  के  क्या  कारण  तथा

 में  वहां  के  श्रमिकों  के  बच्चों  के  लिए  निःशुल्क  इन  दुर्घटनाओं  को  रोकने के  लिए

 प्राथमिक  ८९२  ut  लाएं  अब  तक
 क्या  कार्यवाही

 की  गई  हैं  ।
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 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :  लंका  की  मछली  पकड़ने  वाली  नावें

 त्रिपुरा
 सरकार  को  इन  चाय  बागान  थी  Ato  पी०

 नायर
 :

 क्षेत्रों के  कारखानों  की  किसी भी  दुर्घटना  की  श्री
 यूनूस

 |  श्री  दिवनंजप्पा : सूचना नहीं  मिली  है  ।

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की
 तथा  ये

 प्रदान
 नहीं  उठते  ।

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  को  १९४४  में
 सूअर के  बाल

 इस  की  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हें  कि  लंका  की

 १५५.  डा०  सत्यवादी
 :  क्या  खाद्य

 तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 के  रास  पास  के  भारतीय  जल  प्रांगण  में

 मछलियां पकड़ा  करती
 ६ त
 (=x)  )  ay  PEXQ—UY  देश  में

 यदि
 तो

 इस  सम्बन्ध  में  क्या
 के  बाल  की  कुल  पैदावार  सम्बन्धी  आंकड़े

 कार्यवाही की  गई

 क्या  सरकार  पड़ोसी  देशों  के

 उस  थ  की  देश  की  खपत  तथा  साथ  मछली  पकड़ने  के  सम्बन्ध  में  कोई  ऐसा
 निर्यात के  ates  कया

 कौर
 समझौता  करने  का  विचार  कर  रही  है  जिस  के

 FEYR-UE  में  इन  का  स्थानीय  द्वारा  भारतीय  तट  से  १००  फैदम  लाइन

 भारतीय  मच्छरों  का  मछली  पकड़ने
 श्र  विदेशी  बाजारों  में  अधिक  से  afer

 are  कम  से  कम  प्रति  मन  मूल्य  कितना
 का  सम्पूर्ण  एकाधिकार  सुरक्षित  किया  जा

 तथा
 रहा !

 सरकार  ने  भारतीय  जल  प्रांगण

 वाणिज्य  मंत्री  विदेशी  मछली  पकड़ने  वाले  उपक्रमों  के

 REXR-UY FH के  ऑझांकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  प्रवेश को  रोकने  के  क्या  उपाय  किये  हें  ?

 के  बालों  की  पैदावार  का  भ  हर
 वाणिज्य  मंत्री

 पांच  वर्ष  में  होने  वाली  पशु-गणना के
 आधार

 परन्तु  इन  शिकायतों  की  पुष्टि  करने  के

 पर  किया  जाता है  ।  REY  की  पशु-गणना
 लिये  ait

 तक
 वहां  कोई  ठोस  प्रमाण  नहीं

 से  प्राप्त  नवीनतम  आंकड़ों  के  पर  मिले  है ं।

 भ्र नुमा नित  पैदावार  मोटे  तौर  से  ५  या
 ६

 लाख
 यह  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 पौंड  प्रति  वर्ष  है  ।

 तथा  इस  समय  इस  की

 PEXR-U  के  देश की  खपत  कोई  जानकारी  देना  लोकहित  के  प्रतिकूल

 के झांकडे  उपलब्ध  नहीं  हें  ।  PEXQ—¥}  में
 होगा

 अनुमान
 किया  गया  था  कि  RRA IAS  पौंड

 विद्याथियों में  प्रहार  पोषण  की  गड़बड़ी

 की  खपत  हुई  है
 ।  तथा  में

 ३,०३,८५६  पौंड  का  निर्यात  gar है  ।
 १५८.  श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 पटल  पर  एक  विवरण  ar  भारतीय  विद्यार्थियों  में

 रखा  जाता  है  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध

 संख्या  ३३]  सर्वेक्षण किया  गया
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 यदि  तो  आहार  पोषण  की  यदि  हां  तो  इस  के  तथा

 गड़बड़ी  तथा  रोगों  से  ग्रसित  विद्यार्थी  कितने  (ar)
 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या

 प्रतिशत  श्रीमान किये  जाते  उपाय  किये

 क्या  स्कूलों  तथा  विश्वविद्यालयों  राव  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 के  विद्यार्थियों  की  डाक्टरी  देखभाल  के  सम्बन्ध  अलग  दान  )  नहीं  ।

 में  कोई  अखिल  भारतीय  नीति  है  तथा  उत्पन्न नहीं ७५
 यदि  तो  उस  के  विवरण  होते  र  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री  री  अमृतकौर
 कोयला  खदानों  में  काम  करने  वाले  मजदूर

 १६१.  श्री  डी०  सो०  क्या  श्रम
 इस  प्रकार  का  कोई  थोजनाबद्ध सर्वेक्षण

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रभी  तक  नहीं  किया  गया  है
 ।

 कुछ  राज्यों  में

 सीमित  सर्वेक्षण किये  गये  हं  ।  भारत  में  कोयला  खदानों में  काम

 उपर्युक्त  को  ध्यान में  रखते
 करन  वाले  मजदूरों  की  संख्या  कितनी

 तथा
 11.0  आहार  पोषण  की  गड़बड़ी  तथा  रोगों  से

 पीडित  विद्यार्थी  कितने  प्रतिशत  waar  2EX3  तथा  zeyy  में  कोयले

 किये जाते  यह  बताना  संभव  नहीं  है  ।  फिर
 के  निर्यात  के  द्वारा  विदेशी  मुद्रा

 भी  नित्यक्रम  तथा  शीघ्र  प्रा हार पोषण सर्वेक्षण
 हरजीत की  गई  ?

 भ्रनुसूची  के  wae  चिकित्सा  गवेषणा  भार  श्रम  उपमंत्री  (  श्री  आबिद  अली )

 तीय  परिषद  के  wea  से  ges  में  उत्तर  लगभग  3,¥2,000  |

 प्रदेश  में  जांचे गयें  १०००  लड़कों  के  सवाल

 का  परिणाम  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |
 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही

 यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी

 [  देखिये  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  २३४]  जायेगी

 तथा  परन्तु  स्कूलों
 राव  सम्बन्धी  दावे

 की  स्वास्थ्य  सेवा  की  एक  aia  परियोजना

 भारत  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।  स्वास्थ्य  १६२.  श्री  ढो०  Alo  wat  :  कया  रेलवे

 मंत्रियों का  इस  प्रकार  की  देख  भाल  की  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 अ्रावव्यकता  के  सम्बन्ध  में  बार  आकर्षित
 REYR  ५३  तथा  FEXR—YY

 किया  गया  है  ।
 मं  उत्तर  रेलवे  में  कितनी  धन  राशि  के

 मनीपर  राज्य  सडक  परिवहन  रेलवे  सम्बन्धी  दावे  उपस्थित  किये  गये

 क्या  तथा १६०  श्री  feria  किलिंग

 बहुत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  दावों  के

 सच  है  किं  मनीपुर राज्य  निपटाये  जाने  में  बहुधा  विलम्ब  होता  है
 ?

 सड़क  परिवहन  विभाग  ने  PEXR—-|UY  के  wa
 परिवहन  उपमंत्री

 श्रायव्ययक  का  दो  लाख  रुपयों  श्ररध्यपित  कर
 )  दावेदार  जितनी

 दिया
 है

 जिस  का  उपबन्ध
 ट्रकों  अथवा

 राशि  के  दावे  करते
 हे

 है  उस  के  आंकड़े  रेलवे

 स्टेशन  वैगनों  के  क्रय  करने  के  लिये  किया  द्वारा  नहीं  रखें  जाते  हैं हैं  क्योंकि  कभ नि बा  कभी

 गया
 दावेदार  किसी

 राशि
 का

 उल्लेख  नहीं  कर
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 हैं  तथा  कभी  कभी  दावे  की  राशि  इतनी  भारतीय  ant  आदि  )

 बड़ी  होती  है  कि  निपटाये  गये  तथा  भुगतान  १६५.  श्री  बर्मन  :  क्या  खाद्य  तथा

 किये गये  दावों  के  साथ  उन  का  कोई  मेल  नहीं  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  :

 होता है  ।
 देशी  मुर्गों  को  सफेद

 किसी  किसी  मामले  में  हो  सकता  होड  थाईलेण्ड  रेड  बाड़े  प्लाइमाउथ  राक

 कुछ  विलम्ब  हुमा  हो  परन्तु  सामान्य  रूप  से

 रेलवे  दावों  को  निपटाने  का  शीघ्रातिशीघ्र  सन्तानों के  साथ  मिला कर  किस  पीढ़ी

 प्रबन्ध करती  रही  है  ।  उत्तर  रेलवे  में  Reo—  तक  गवेषणा की  गई

 ४€  में  दावों  को  निपटाने  में  लगने  वाला  औसत  क्या  कुछ  पीढ़ियों  के  बाद  पैदा

 समय  ७८  दिन  होता था  ।  वही  REXQ—
 होने  वाले  पक्षियों  के  स्वास्थ्य  में  कोई  कुप्रभाव

 ५३  में  घट  कर  केवल  ६५  दिन  रह  गया  है  ।
 पाये  गये  तथा

 े
 को  ait  तक  जितनी  नसलें  निकाली

 गई  हें  उन  में  सब  से  उत्तम  नसल  की  ठण्डा १६२.  को  डी०  ato  शर्मा  :  क्या  रेलवे

 मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर  रेलवे  के  देने  की  क्षमता  में  कहां  तक  विकास
 किया

 जा

 चका  = Q  ?

 चतुर्थ  वर्ग  रेलवे  कर्मचारियों की  कुल  संख्या
 भ्

 जिन  को  जुलाई  १९४५४  तक  रहने  के  क्वार्टर  वाणिज्य  मंत्र  :

 देशी  नसल  के  मुर्गों  को  विदेशी  नसलों के  साथ
 नहीं  दिये  गये  हैं  कितनी  है

 ?

 मिलाने  के  सम्बन्ध  भारतीय  पशु  चिकित्सा

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  (  श्री
 गवेषणा  इज्जतनगर  प्रदेश )

 अलगे शन  )  29,93
 मध्य  प्रदेश  तथा  बम्बई  में  गवेषणायें  की

 गई  २1 रेलवे  कुलियों  वर्दियां

 १६४.  श्री  डी०  सी०  डमी  कया  रेलवे
 (१)  भाई  वी०  कार

 नगर  (Fo  मिली  जुली  नसलें
 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 सफेद  श्राइलैण्ड  बाद

 उत्तर  रेलवे  के  कुलियों को  प्रति  देशी  तथा  उपर्यबत

 बर्ष  वर्दियों  के  कितने  जोड़े  दिये  जाते  तथा
 किस्म  के  विदेशी  मुर्गों  के  मेल  से  पैदा की

 जाने  दली  सन्तानों  के  ग्रापसी  मिलावट
 इन  कुलियों  से  इन  वर्दियों  का

 से  पदा  गई  हें  ।  LEV?  से
 मूल्य  किस  दर  से  वसूल  किया  जाता  है  तथा

 सफद  श्राइलैण्ड  रेड इस की  वसूली  किस  आघार  पर  की  जाती  है  ?
 तथा  एक  प्रकार  के  देशी  मुर्गे  की  बारह

 रेलवे  परिवहन  उप मंत्रों
 पीढ़ियां  पैदा  की  गई  हैं  ।

 अलगे शन  हर  एक  को  प्रति  वर्ष
 (२)  मध्य

 प्रदेश
 :  मध्य  प्रदेश  में  सफेद

 वर्दियों  के  दो  जोड़े  दिये  जाते  हैं  ।
 लोगों  पहाड  श्राइलैंण्ड  जाति

 एक  वर्दी
 की

 लागत  पांच  रुपये  के  मुर्गों को  देशी  मुर्गियों  के  साथ  मिला

 दो  खाने  होती  है  ।
 रेलवे  के  द्वारा  कुलियों की  कर  नेसल  की  मुर्गियां पैदा  की

 दी  जाने  वाली  वर्दियों  का  aca  न
 गई  हैं

 शर
 श्री  वहां  सातवीं  पीढ़ी  की

 कहानी  के  आघार  पर  वसूल  किया  जाता  है  ।  नस्ल  उपलब्ध  है  ।
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 (३)  बम्बई :  बम्बई  में  चटगांव  नस्ल  उपर्युक्त  की  संख्या  में

 का  होड  श्राइलैण्ड रेड  के  साथ
 मेल  कितने  विमानों  के  पास  उड़ने  योग्य  होने  के

 किया  गया  है  तथा  लाइट  ससेक्स  तथा
 चालू  प्रमाण पत्र  हें  ?

 देशी  का  सफेद  लेगहाने  के  साथ  मेल

 किया गया  है  ।  संचार  उपमंत्री  राज
 :

 ६२७
 ऊपर  बताई  गई  सब  गवेषणा ओं

 में  विभिन्न
 नसलों या  मेलजोल  से  पैदा  की  Iov  ।

 जाने  वाली  नसलों  के  स्वास्थ  पर  कोई  कुप्रभाव

 नहीं  पाया  गया  है  ।  विमान  चालकों  लें  लाईसेंस

 इज्जतनगर  तथा  मध्य  प्रदेश  में
 १६७.  सरदार  हुकम  fag:  क्या  संचार

 देशी  बुनियादी  नसल  का  ४८  औसत  मंत्री  १  ae a9  को  नवीनतम  लाइसेंस

 वार्षिक  उत्पादन  होड  थाइलैण्ड  रेड  तथा  रखने  वाले  १'  तथा  विमान  चालकों

 सफद  लेग हान  नसलों  का  पांचवीं  पीढ़ी  में
 की  संख्या  बताने  की  कृपा  करेंग े?

 क्रमश: बढ़ कर बढ़  कर  १४६  तथा  १४२.५  हो

 गया  है  ।  भ्रच्छे  भोजन  तथा  रहने  के  ग्रहण  संचार  (
 श्री  राज

 प्रबन्ध  के  कारण  देशी  पक्षियों  की  अण्डा  देने  लाइसेंस  वाले  विमान

 इसेंस  तथा  ‘a’  लाइसेंस
 की  क्षमता  भी  दुगनी  हो  गई  हे  ।  इज्जत-नगर

 ५६६ |  एच  । का  aaa  वार्षिक  उत्पादन  निम्नलिखित है
 :

 सफेद  curt  दी  R44  0.9  दिल्ली  परिवहन  सेवा

 ls  शभ्राईलैण्ड
 रेड  << oe

 बार्ड  प्लाईमाउथ राक  P4R.2 १

 १६८.  सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या  परिवहन

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 देशी  १३४.

 चालू  वर्ष  में  दिल्ली  परिवहन
 सफेद  ana  ५  एक्स  R4R.K ६

 सेवा  में  कितनी  बसें  ate  बढ़ाई  गई
 अआईलेण्ड ४ एक्स ५  एक्स  RR0.5

 are  प्लाईमाउथ  राक  ३  १६२.३  जून  १९५४  तक  किन  मार्गों  पर

 आधे  राधे  घंटे  पर  बसें  चली
 बम्बई में  (३)  वर्णन  किये  गये

 नसलों  के  मेल  के  परिणामस्वरूप  असत  res
 ब्र  काल  में  कितनी बस  की

 उत्पादन  बढ़कर  क्रम  १३८.३०,१४६.४०

 | तथा  202 y  ४  हो  गया  है  |
 रेलवे  दि  द  परिवहन  उपमंत्री  (  श्री

 ्  थै ? उड़ने  योग्य  होने  के  प्रमाण  पत्र
 arena)  :  |

 १६६.  सरदार  हुकम  fag:  क्या  संचार
 मारे  संख्या  ४,  ६,  ७,  १०,

 १६,  २४,  २५  शौर  २०  पर
 ।

 जून  १९४५४  के  में  रजिस्ट्री
 वाले Give  चिमानों की की  १७५  जिन  में  से के  चालू  प्रमाण  पत्र  रखने

 संख्या  कितनी  तथा  १२३  बड़ी  शेष  १६२  छ!टी  दुर्घटनायें  थीं
 !



 ५७५  लिखित  उत्तर  लिखित  उत्तर १  सितम्बर  १९५४  KI9t

 अन्तर्राष्ट्रीय  डाक  सम्बन्ध  बिजली के  इंजन  तथा  डिब्बे

 ७०.  श्रीबर  चटर्जी  :  क्या  रेलवे १६९.  श्री  कृष्णा चाय  wet  :  क्या

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे

 देश  की  वर्तमान  बिजली  से भ्रन्तर्राष्ट्रीय डाक  सम्बन्धों  की

 कार्यपालिका तथा  सम्यक  समिति  के  सदस्य के
 वाली  रेलवे  लाइनों  के  लिये  कितनी

 रूप  में  भारत  का  क्या  स्थान  तथा  बिज॑ली  के  इंजनों  तथा  डिब्बों  की  आवश्यकता

 (  विश्व  डाक  संघ  के  सदस्य  होनें

 के  कया  मुख्य  मुख्य  लाभ  हैं
 ?

 इस  आवश्यकता  को  कहां  तक

 देश
 में  बन  हुए  सामान  से  पुरा  किया  जाता है

 संचार  उपमंत्री  राज  बहादर  झर  कितनी  आवश्यकता  .  विदेशों  से  आयात

 कार्यपालिका  तथा  ae  समिति  के  द्वारा  पूरी  की  जाती  तथा

 सदस्य  रूप  में  भारत  अन्य  उन्नीस  देशों  के
 पहले  से  प्रारम्भ  की  गई  विद्युतीय

 साथ  मिल  कर  पंच  वार्षिक  कांग्रेसियों  के  बीच
 लाईनों  की  नवीन  परियोजनाओं के  लिये

 fara  डाक  संघ  के  कार्य  को  जारी  रखता  है  |
 कितनी  अतिरिक्त  आवश्यकता  है

 ?

 fart  डाक  संघ  के  सदस्य  होने  wa  तथा  उप मंत्रो  (

 के  नाते  भारत  को  यह  लाभ  प्राप्त  होते  हे
 ि. मलगराः  आवश्यकताओं  में  समय

 समय  अन्तर होता  रहता  किन्तु  कोई
 (१)  संघ  के  देशों के  साथ  पत्रव्यवहार

 लगभग  ७७  बिजली  के  इंजनों  को  90
 का  पारस्परिक  विनिमय  जबकि

 बिजली  के  उपनगरीय  प्रकार  के  डिब्बों  को
 संघ  की  सदस्यता के  न  होने  पर

 केवल  fara  के  देशों  के  साथ  किये
 आवश्यकता  है  |

 गये  अनेकों  द्विपक्षीय  समझौतों  के  अब  तक  सारी  आवश्यकता  की

 द्वारा  ही  संभव  हो  सकता  है  ।  आयात॑  द्वारा  पूर्ति  की  जाती  थी  ।

 (२)  इस  क्षेत्र  म  अन्तरष्टीय  यह  अभी  तंक  विचाराधीन  है

 परन्तु कोई  १३०  डिब्बों
 और  १५  इंजनों के WHIT  की  प्रगति  |

 लिये  अगले  हज  आयव्ययक में  उपबन्ध
 (३)  यदि  किसी  अन्य  देश  के  साथ  कोई

 किया  जायेंगे
 झगड़ा  हो  तो  qa-faNy

 के  द्वारा  उस  का  फैसला  share  नियंत्रित  डिब्बे

 संघ  के  अन्य  देशों  के  इलाकों (¥)  १७१.  पण्डित  so  एन०  तिवारी  :

 हमारी  डाक  के  आने  जौन  को  att  भागवत  झा  आजाद :

 स्वतंत्रता ।  क्या  रेलवे  मंत्री  यह यह  बताने  की  क़्या  करेंग े:

 (५)  स्थल  तथा  वाय  माग  दानों  के  क्या  यह  तथ्य  है  कि  शीतोष्ण

 नियंत्रित  डिब्बे  अधिकतर  खाली  चलते
 द्वारा  डाक  के  आवागमन  के  लिय

 एक  समान  दर  का  प्रत्येक  क्षेत्र  में  शीतोष्ण  नियंत्रित

 डिब्बों की  संख्या  ;  तथा
 (६)  दूसरे  प्रशासनों  के  अनुभव  पर

 आधारित प्रा  musa
 विधिक  परमं का  शीतोष्ण  =| १६४५ रेन्  रड  ।

 लाभ  |
 त्रित  डिब्बों  से  कितनी  आमंदनी  हुई

 ?
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 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 )  इन  पंत्र-पत्रिकाश्रों  को  लोकप्रिय

 :
 जी  नहीं  ।

 न  के  लिये  सरकार  ने  क्या  sy |  की

 2¥  झर  उस  का  परिणाम  कया  हुआ (a)  केन्द्रीय

 पूर्वी  २०  वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )

 उत्तरी  y  अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक

 दक्षिणी  &  > = विवरण  पत्र  सभा  पटल पर रखा पर  रखा  जाता  ||

 २४  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ३५]

 an

 ७२
 प्रयोग  तथा  अप्रोच  मजदूर

 (7)  लगभग  V9 VI.FRE  रुपये  |
 १७४.  पण्डित  मनीश्वर,दस  उपाध्याय  :

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बतान  की  करेंगे

 फिरोजाबाद  स्टेशन  बिजली  लगाना
 (*)  PEK?  से  लेकर कॉम  fi  Im

 १७२.  चौधरी
 रघुबीर  सिह  :  क्या

 दफ्तर  में  पंजीबद्ध  तथा  अप्रवीण  )
 राव  मंत्री  यह  बताने  की  झापा  करेंगे  बेकार  मजदूरों  की  संख्या

 क्या  यहं  तथ्य  है  कि  सरकार  काम  दिलाई  दफ्तर  के  रजिस्टरों

 में  aw  कितने  प्रतिशत  बेकार  व्यक्तियों  को विचार  टू डला
 ait  शिकोहावाद  के  बीच

 स्थित  फीरोज़ाबाद  स्टेन  पर  बिजली  लगाने  प्रति  वह  काम  मिल  रहा  है

 का  त्या
 (7)  वर्ष  कितने  प्रतिशत

 यदि  at  ,  तो  कब  तक  इस  लाइन
 रिक्त  पंजीयन  होता  तथा

 पर  बिजली  लगा  दी  जायगी  ?  किन  महीनों  कारोबार  के

 faa  प्राणियों  की  संख्या  अधिकतम  थी  ?
 राव  तथा

 .  परिवहन  उपमंत्री

 :  ate  tot  air  श्रम  उपमंत्री  आबिद

 शि कोहा बाद  की  बीच  लाइन  को  तीन  विवरण  सभा  पटल  पर

 विद्यालय  करन  का  कोई  विचार  नहीं  ||  रख  जाते  हूं  ।  परिशिष्ट ३  अनुबन्ध

 अपितु  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  अपनी  संख्या  ३६]

 ग्रिड  प्रणाली  से  बिजली  दे  दी  तो  फिरोजाबाद  (4)  सामान्य॑त॑या  नौकरी  के  लिये

 स्टेशन  पर  REYV—YY  में  बिजली  लगाने  प्राणियों  की  अधिकतम  संख्या  प्रति  ः  जून
 का  कार्यक्रम  बनाया  है  ।  है  जुलाई  के  महीनों  में  होती

 पत्र  पत्रिका यें  सड़क  परिवहन
 में  toa  हारा  विनियोजन

 १७३.  st  विनती  मिश्र  :  क्या  खाद्य  श्री  कठ  सी ०  सोनिया :  क्या \9&

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे  रेलवे  मंत्री  > यह द  बताने  की  टपा  करेंग े:

 विभिन्न  भाषियों  म  ष  के  मध्य  प्रदेश  A  बस  परिवहन

 सम्बन्ध  म  सरकार  द्वारा  प्रकाशित  की  जान  bs  ia  हक  | Dari  रेलवे  द्वारा  विनियोजित  कल  धन

 .
 वाली  पत्र त  पत्रिकाओं के  नाम  क्या  राशि  ?

 गांवों
 |

 उन  की  खपत  कितनी  उन  सेवायों  की  जिन  में

 wa  विनियोजित किया  गया
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 श  ५ ५ 4  -Y¥  के '  लेखा  का  अभी  तक
 (7)  प्रत्येक  में  कितना  धन

 जित  किया  गया  है  लेखा  परीक्षण  नहीं  हुआ है
 ।

 (a)  क्या  इन  सेवाओं  के  प्रबन्ध  में
 दिल्ली  काम  दिलाई दफ्तर

 रेलवे  मंत्रालय
 का  कुछ  हाथ  कौर  यदि  हां

 तो  तथा
 १७६.  श्री  राजगोपाल  राव  :  क्या  श्रम

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 | ह  PEXR—YR  तथा

 १९५२,  REX
 ५४  में  इन

 विनियोजन ों
 के

 प्राप्त  हुए  लाभ  की

 कुछ  रकम ?
 जून  CEUv  में  प्रादेशिक  काम  fears

 दिल्ली  पलकों  तथा  अन्य  पदों  पर  सेवा  के

 tea  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 )  :  (*)  tat  मध्य  प्रदेश
 लिये  पंजीबद्ध  हुए  व्यक्तियों की  संख्या  ;

 में  इस  समय  काम  करने  वाली  दो  परिवहन
 इन «  पंजीबद्ध  व्यक्तियों  में  से

 सेवाओं  अर्थात् मध्य  प्रदेश  परिवहन  सेवा  कितने  व्यक्तियों  at  नौकरी  दिलाई  गई

 नागपुर  तथा  प्रान्तीय  परिवहन  सेवा  क्या  ऐसे  भी  कोई  मामले  हैं

 रेलवे  ने  अब  तक  जिन
 में  १९५३  में  पंजीबद्ध  हुए  व्यक्तियों  को

 a  ००  रुपय  की  राशि  विनियोजित १८,१३३,  at  नौकरी के  लिये  नहीं  बुलाया  गया  कि

 की  है
 ।  बाद  में  पंजीबद्ध  व्यक्तियों  को  नौकरियां

 केन्द्रीय  परिवहन  सेवा  लिमिटेड  भी  मिल  चकी  जब  कि  दोनों  ही  योग्यताएं

 में  €,६६,५०००  रुपय  प्रान्तीय  परिवहन
 समान  तथा

 सेवा  लिमिटेड  मैं  5,0%, S080  रुपये  |
 क्या  इस  दफ्तर  द्वारा  दिखाये

 जाने  वाले  पक्षपात  सम्बन्धी  किसी  ऐसी जी  हां  परिवहन  सेवाओं  के

 कामों  का  प्रबन्ध  उन  के  ora  निदेशक  बोर्डों  शिकायत  की  कौर  सरकार  का  ध्यान  दिलाया

 द्वारा  किया  जाता  जिन  में  से  प्रत्येक  में  गया  ate  यदि  तो  क्या  उन  मामलों की

 रेलवे  के  दो  निदेशक  हैं  ।  जांच  की  गई  है  ?

 PEXR—KR  में  रेलवे  द्वारा  श्रम  उपमंत्री  आबिद अली )
 :

 लाभांश  के  रूप  में  प्राप्त  लाभ  शर  पंजीयन  तथा  नौकरी  दिलाने  का

 विवरण  fra  दिया  जाता  4 क  । GY9,3 06  रुपये  है  ।

 a  in

 |  पंजीयन  लाई  गई
 नौकरी

 दि

 |  क्लर्की
 |

 योग
 |

 wet  मसा
 PS  न  सत्य

 योग

 ४२,०८५  १,९२७  GR8¥  ATES ६०,६७२ १९५२

 |

 १८,५८७

 | 2243 | |  Ro, 4CR  २५,६२८  ५६,९१७  १,८००  ५६२  4,RRR
 |

 १९५४  १०,२०२  RBAZV  े  8,928  ६६६ %,O4k
 |

 १,९१०

 जनवरी-
 |

 |  |
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 stat  यात्नी (7)  जी  अनाकषंक  SUE  कराया  जायेगा  ।
 किन्तु  परामशंक  सेवाओं

 अत्यावश्यक
 या  तुरन्तਂ  मांगों  के  अतिरिक्त  प्रविधिक  व्यक्तियों  ate  सामान  तथा

 जिन  लय  मौके  पर  उपलब्ध  अभ्यर्थियों  करणों  के  समाहार  में  सहायता  देने  के  लिये

 को  भेजना  पड़ता  एसा  कोई  मामला  नहीं  एक  अमरीकी  सीटें  के  एक  समझौता

 हुआ है  ।  किया  गया  है  |

 नहीं  ।  यदि  किसी  विशेष
 राज्य  सरकारी  द्वारा  विदेशी

 मामले  की  सुचना  सरकार  को  दी  जायेंगी

 तो  उस  के  सम्बन्ध  में  उपयुक्त  कार्यवाही
 ara  को  दिये  गये  ठेकों  के  अनसार  पम्प सेट

 की  जायेगी ॥
 तथा  ट्रांसफार्मर  के

 साथ  मुकम्मल
 ३००

 फुट

 प्रामाणिक  प्रकार  के  नल  कप  लगाने

 पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  में,डाकघर  की  लागत  2EYR  के  टी  ०  सी ०  एम०  कायें  क्रम

 के  अनसार  VE,o00 VIF F Ai रुपये  है  १९४५३  के
 १७७.  बहादुर  सिह  :  क्या  संचार

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे
 टी०  ato  एम०  कार्यक्रम  के  अनुसार

 २६,१००  रुपये  है  |  क्योंकि  इस  प्रकर  के

 पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  में  जहां  हानि
 काय  का  पर्याप्त  अनुभव  रखने  वाला

 की  अनुमेय  सीमा  १०००  रुपय  प्रति  वर्ष  तक

 भारतीय  साथ  नहीं  इसलिये  तलना  करता
 बढ़ा दी  गई  १  9eu3 F fa से  कि

 नहों  है  ।
 डाक  घर  खोले गय  तथा

 इन  डाकघरों  को  चलाने  में
 जमाल पर  रेलवे  कारखानों  में  चोरियां

 वास्तव  में  कितनी  हानि  हुई  टॉ  . f

 श्री  भागवत  झा  आजाद  : संचार  उपमंत्री  राज  १७९

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि ३४

 2,02, 232¥  रुपय  |  ३१  ce Of  TH

 अन्वेषणात्मक  नल-कप  पुर  रेलवे  कारखानों से  चुराई  गई  चीज़ों का

 क्या  मूल्य
 १७८,  At  भागवत झा  आजाद  :

 ara  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतान  की  छपा  कया  उनमें
 से  कुछ  चीज़ें  मिल  गई

 .
 करेंग े:  हें  |  हद

 उत  विदेशों  सार्थों  को  संख्या  (7)  चराई  गई
 गई

 चीजों  के
 रू
 हूप  में  सरकार जिन  को  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  भारत  म

 कुल  कितनी  हानि  हुई है
 अन्वेषणात्मक  नल-कपक  बनाने  के  OF

 गय  ७,
 रेलवे तथा  परिवहन  उपमंत्री

 अलग शन
 ) (2)  एक  विदेशी  साथ  द्वारा  चुराई  गई  चीज़ों  का

 ५५०  Fo
 \N  एक

 भारतीय

 ara  हि  एक
 कक

 मूल्य  अम्मा  नत

 लगाने  में  तुलनात्मक  कितनी लागत  आती है  जी  लगभग  2,000  रू०

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर  )
 की  चीजें  प्राप्त  हो  गई  हैं  ।

 नहीं  ।  परियोजना  के  अधीन  नल  कूप

 बनाने  का  वास्तविक  काय  विभाग  द्वारा  (77)  %,\9Xo  मठ  |
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 fara  a  कृषि  पहली  योजना  के  श्रन्तगंत
 ६५०

 नलकूपों

 १८०  श्री  दल  :  क्या  खाद्य  तथा  में  से  ४८४५  ठेकेदारों  द्वारा  बनवाये  जायेंगे

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  शर  १६५  विभागीय  रूप  से  ।  ४८५
 कपों  के

 सम्बन्ध  में  ठेकेदारों  ने  प्रारम्भिक  तैयारियां
 १8४५३  त्रिपुरा  म  क़षि  ऋण

 के  लिये  कितने  waar  पत्र  प्राप्त  हुए
 कर  ली  हें  श्र  2euv A HA: से  काम  वे

 वन or  far
 प्रारम्भ होने  की  भ्राता  है  ।  at  विभागीय

 कितने  व्यक्तियों  को  ऋ

 कपों में  से  ३५  बिहार  में  बनवाये  जायेंगे
 शौर

 शेष १३०  उत्तर  प्रदेश  में  जहां  ३१

 ऐसे  मामलों  में  दी  गई  न्यूनतम
 eX  तक  ६९  कप  खोदे  जा  चके  हें  शर

 तथा  अधिकतम  धनराशियां  क्या  थीं  ?
 ६२३  तेयार हो  गये  हैं  ।

 वाणिज्य  मंत्री
 :  ३५०  परीक्षात्मक  नलकूपों  की  योजना

 से  (7)  तक
 ।

 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  के  अन्तत  विभागीय  रूप  से  काम  हो  रहा  है

 शर  sq  होने  पर  पटल  पर  रखी  जायेगी  ।
 १९५४  में  उस  के  प्रारम्भ होने

 को  सभावना  लै
 Q  ।

 नलकूप

 समद्र  पार  amt  a  प्रशिक्षित भारतीय १८१.  श्री  Fo  पो०  सिन्हा  :  क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १८२.  att  अजित  सिंह  :  क्या  परिवहन

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारतीय |
 ह  ी  १९५२  के  लियें

 स्टाफ के  कितने  सदस्य  फ्रांस  में  मेसज  ल
 राष्ट्र  प्राविधिक  सहायता  कार्यक्रम  के  भ्रन्तगंत

 जो  २०००  नलकपों  के  बनवाने  का  विचार
 सोचिये  श्रनॉनीम  दे  जातीय  ए  ला  लोबिया

 किया  गया  था  उन  में  से  कितने  ठेकों  पर  कौर

 द
 परी  सी  के  iINtInUT ~  में  प्रशिक्षित

 कितने  राज्य  भ्रमणा  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 स्वय  बनवाया  जाया
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 ~
 अलग शन

 )  तक  सरकार को  ज्ञात  & REXR  के  लिये

 फ़ांस  में  ७  ला  सौसियेते  war  दे
 राष्ट्र  प्राविधिक  सहायता  कार्यक्रम  के  अर्न्तगत

 अन्य  योजनाओं  के  सम्बन्ध  में  तक  जातीय  ए  ला  लोहिया  द  परी  सी

 प्रगति
 oe  =>  नाम  की  कोई  फर्म  नहीं  है  ।  हां  कान्त  में  श्रातल्ये
 हुई  ट

 शांति  द  ला  ल्वाः  नाम  की  एक  फर्म  अवश्य

 वाणिज्य  मंत्री
 :  जिस  में  wal  तक  केवल  ३  भारतीयों  का

 ३४ ||  ठेकेदारों  द्वारा  बनवाये  जा  रहे
 १५०५  क्षण  हेतु  प्रवेश  हुमा  है  |  इस  समय  इस

 फर्म  में  कोई  भारतीय  प्रशिक्षार्थी नहीं  है  । हें  शौर  vey  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों

 द्वारा  ।

 प्रेक्षकों का  यातायात

 \  E43  के  कार्यक्रम  क॑  श्ग्तगत

 1:  # TART  Ali  सम्बन्धी  al  योजनायें हैं
 १८३.  श्री

 अजित  सिंह  :  कया  परिवहन

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 उदाहरणतः  (१)  उत्पादन हेतु  ६५०  |

 की  योजना  (२)  ३५०  परीक्षात्मक  नलकूपों
 Rey  में

 कितने
 पेंट  भारत  में

 की  योजना |  जाये  wie  किन  किन  देशों  कौर
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 क्या  यह  सत्य  है  कि  पर्यटकों की  रेलवे  दुर्घटना ं  की  जांच  समिति

 यह  सामान्य  शिकायत  है  कि  पत्तनों  पर

 १८५,
 1  श्री  नवल  प्रभाकर :

 उन  को  सीमाशुल्क  प्राधिकारियों  से
 at  एम०  एल०  अप्रवाल  ् .

 नाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  क्या  रेलवे  1.»  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 यदि  तो  इस  विषय  में  an  किया  जा
 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे

 4+
 च्  की  जांच  समिति  ने  डरपना  प्रतिवेदन

 प्रस्तुत  कर  दिया  कौर
 toa  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 यदि  हां  तो  उस  की  सिफारिशें हि  2EXR  में  किस  किस
 ?

 राष्ट्र से  कितने  पर्यटक  इस  देश  को
 कया  (८

 इस  सम्बन्ध  में  एक  विवरण सभा  पटल  पर  twa  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 ~

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध
 ar  जी

 संख्या  ३७]  six  सिफारिशों  की  जांच  करने  के  लिये  एक

 समिति  नियुक्त  कर  दी  गई  है  ।
 पर्यटकों  के  व्यक्तिगत सामान

 भ  के  सम्बन्ध  में  पदा  quar  में  रेल  के  सवारी  डिब्बे  बनाने

 का  कारखाना

 तै
 १८६.  श्री  नवल  प्रभाकर :  क्या  रेलवे

 प्रयत्न  किये  जा  रहे  हें  ।  जल्दी  निकासी  क्या  परिसर  में  रेल  के  सवारी

 सामान  का  नियंत्रित  निकासी  के  डिब्बे  बनाने  के  कारखाने  का  निर्माण  प्रारम्भ

 विशेष  जलयान  वायुयान  हो  गया

 द्वारा  गया  को  यात्रा  के
 यदि  तो  यह  निर्माण  कार्य

 दौरान  में  ही  सामान  घोषणा  प्रपत्र  की
 कब  तक  पूरा  हो  जाने  की  तराशा

 लब्धि  सम्बन्धी  मामलों  में  पर्यटकों  कों  विद्वेष

 तक  इस  कारखाने  के  निर्माण
 सुविधायें  दी  जाती  हें  ।  सीमा  शुल्कों  के  ७

 सरलीकरण  का  wea  निरन्तर  सरकार  के
 पर  कितनी  राशि  व्यय  हो  चकी  है  ?

 विचाराधीन है  ।
 रेलवे  तथा  परिवहन  उप मंत्रो

 स्नातकोत्तर  डाक्टरी  शिक्षा
 अलग शन  )  जी  हां  श्रीमान

 |  ड |  है {
 \  1]  १९५५  के  तक  ६

 १८४.  श्री  रिशांग  किलिंग
 :

 क्या
 ae Ot  के  अस्त  तक

 तथ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि
 2  ि

 |  ६,४४८ रु०  खर्च  हुए सूचित  जातियों  अनुसूचित

 जातियों  के  कितने  विद्यार्थी  गत  पांच  वर्षों  में  सादा बाद  में  टेलीफोन  व्यवस्था

 हर  साल  स्नातकोत्तर डाक्टरी  दिक्षा  के  लिये  १८७.  श्री  दिगम्बर  fag  :  क्या  संचार

 इंगलैंड  भेजे  गये  ?
 मंत्री

 यह
 बतानें  की  कृपा  करेंगे

 कि
 ज़िला  मथुरा

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राज कमा रो  :  प्रदेश  )  में  साद  बाद  नामक  स्थान  पर

 गत  पांच  वर्षों  में  चुने  गये  झ्रभ्यधियों  में  से  टेलीफोन  व्यवस्था  के  लगाये  जाने  के  सम्बन्ध

 में  जो  जांच  की  गई  उस  का  क्या  परिणाम

 अनुसूचित आदिम  जाति  का  नहीं  बताया ।  हुआ ?
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 \

 संचार  उप मंत्रो  (  tt  ९  ७  त  मंत्रणा  बोर्ड  के  orien  जो  कि  एक  स्वतंत्र

 सादा बाद  में  टेलीफोन  करने  के  एक  सावज  निक  गर-सरकारी  संघठन  कोई  सरोकार

 स्थान  के  खोलने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  नहीं है  ।  बोर्ड  ने  अपना  पुनर्गठन  द्विपक्षीय

 जां  रहा  है  कौर  निकट  भविष्य  में  ही  उस  के  गैर  संघठन  के  रूप  में  किया  जिस  में

 खुल  जाने
 की

 तराशा  है
 ।  उन  चारों  संघटनों  के  दो  दो  प्रतिनिधि  रहेंगे

 जिन  के  मिलने  मे  प्रारम्भ  में  यह  बोड़े  स्थापित
 डाक  तथा  तार  कर्मचारियों  क  लिये

 हुमा
 अन्न  प्रतिकर  भत्ता

 नियोजक :  (१)  औद्योगिक  नियोजकों  का
 १८८.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  संचार

 मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  शिमला  में
 अखिल  भारतीय  संघटन

 स्थित  डाक  तथा  तार  कर्मचारियों  से  अन्न  (२)  भारत  नियोजक  संघ

 प्रतिकर  भत्ते  के  भुगतान  को  फिर  से  (१)  भारतीय  राष्ट्रीय  कामिक  संघ

 वसूल  करने  के  क्या  कारण  थे  जब  कि  डाक
 (२)  हिन्द  मजदूर  सभा

 तथा  महा संचालक के  कर्मचारीवर्ग  इस  &  भ्र ति रिक्त  ats  के  सदस्यों की
 को  इस  सम्बन्ध  में  छुट  दे  दी  गई  ?

 परस्पर  सम्मति  से  एक  स्वतंत्र  सभापति  का

 संचार  उपमंत्री  राज  निर्वाचन gar  ।

 शिमला  के  निदेशालय  के  कर्मचारीवृंद  को
 tea में  पद वृद्धि यां

 अन्न  प्रतिकर भत्ते  के  रूप  में  अधिक  भुगतान  १९०.  श्री  आर०  एन०  सिह

 की  बात  जब  १९४७  में  प्रकाश  में  आई  तब
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 यह  निर्णय  gar  fe  उनके  मामले में  इस  की
 क्या  सरकार  इस  तथ्य  से

 छट  दे  देनी  चाहिये
 ।

 परन्तु  शिमला  के  प्राय
 है  प्रभारी  सहायकों  तथा  अधीक्षकों  की

 डाक  तथा  तार  कार्यालयों  के  कर्मचारीवर्ग
 श्रेणियों  कें  लिए  होने  वाली  पद वृद्धि यों  में  कई

 के  सम्बन्ध  में  अधिक  भुगतान  की  सूचना
 सनीय  मिततायें  हो  गई  कौर

 REXo  के  में  मिली  ।  इस  प्रदान-पर पर
 यदि : हां,  तो  सरकार  इस  मामले

 विचार  gat  कौर  नवम्बर  १९४५१  में  निर्णय

 में  क्या  उपाय  करने  का  विचार  करती  है  ?

 हुमा  कि  १-११-५१  को  शेष  रह  जाने

 वाली  रकम  छोड़  दी  जाये  ।  जो  रकम  वसूल  ~
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 )
 शर  ।  जी  नहीं  ।

 सहमत  नहीं  हुई  क्योंकि  यह  उस  नीति के  युद्ध  तथा  विभाजन  से  पैदा  होने  वाली  दशाओं

 विरुद्ध  है  जिस  का  ऐसे  मामलों  में  के  .  कारण  प्रभारी  सहायकों  के  सम्बन्ध  में

 कुछ  सालों  तक  चुनाव  करना
 संभव

 न  था अनुकरण  किया  जाता  है  ।

 सम्बन्धित  संचालक  की  सिपारिश  के  आधार
 उद्योग  तथा  श्रम  सम्बन्धी  संयुक्त  मंत्रणा  बोर्ड  पर  प्रत्येक  विभाग  में  से  अस्थायी  रूप  में  उन

 १८९.  श्री  तुषार  चटर्जी  :  क्या  श्रम
 स्थानों  को  पदवृद्धियां की  गईं  ।  श्रधीक्षकों

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  अभी  हाल
 तथा  प्रभारी  सहायकों  के  चुनाव  के  लिये  प्रवर

 ही  में  उद्योग  तथा  श्रम  सम्बन्धी  संयुक्त  मंत्रणा
 समिति  भ्रमण  कर्मचारीवृंद के  साथ

 बोर्ड  का  पुनर्गठन  किस  झ्राधार  पर  gar  है
 ?

 इस  प्रकार से  श्रभिवद्धित  व्यवितयों  की  aa

 शम  उपमंत्री  आबिद  :  परीक्षा  ली  गई  है  तथा  इस  समिति  की

 सरकार  का  उद्योग  तथा  श्रम  सम्बन्धी  संयुक्त  feat
 रेलवे  बोड़  के  विचाराधीन

 हैं
 ।
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 मेसी  ज स्पसस चकी

 १९१.  थी  एस०  वी
 ०  राम स्वामी :  क्या  के  रि  नये  के  न्द्रीय  अनुदान  प्राप्त  कर  रहे

 रेलवे  मात्रा  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 किन  किन  राज्यों  में  ऐसी  सह

 क्या  यह  सच  है  कि  मेसर्स  स्पेंसर  कारी  समितियां  area  करने  का  विचार

 ने  दक्षिण  रेलवे  की  शीरानी  जलपान  व्यवस्था  कौर

 समाप्त कर  दी  ऐसे  भ्रनुदानों के  लिये  किन  किन

 राज्यों  ने  प्रार्थना  पत्र  भेजे  हैं  कौर  उन  में  से अरब  तक  समाप्त  किये  गये

 पक्षों  की  संख्या क्या
 प्रत्येक  को  कितना  कितना  रुपया  दिया

 गया है  ?
 मेससें  स्पेंसर  की

 सेवाओं
 से  wa

 तक  लाभ  उठानें  वाले  यात्रियों  की  जलपान  वाणिज्य  मंत्रो  :

 सम्बन्धी  श्रावश्यकताशओओं की  पूति  के  लिये  क्या  कोई  नहीं
 ।

 उपाय  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 नयी  चीनी  की  मिलें  स्थापित

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  ह  ||  करने  के  लिये  उसर  प्रदेश  तथा

 :  हां  ।  मेसर्स  स्पेंसर  एण्ड

 कं०  ने  दक्षिण  रेलवे  के  अपने  जलपान  सम्बन्धी

 पंजाब  में  कुछ  सहकारी  समितियों  को  संगठित

 किया गया  है

 '४€  संस्थानों  में  से  ४२  के  ठेके  समाप्त  कर

 दिये  द्  ।  सहकारिता के  आधार  पर  चीनी अ

 की  मिलें  खोलने  के  लिये  किसी  भी  राज्य
 ह. द

 सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  मांगनें

 मेसर्स  स्टेंडर्स  ऐण्ड  कम्पनी  द्वारा  के  लिये  प्रार्थना  पत्र  नहीं  भेजा  है  ।  ऐसी  सहकारी

 छोड़े  गये  ४२  ठेकों  में  से  ५  को  एक  wey  फर्म  समितियों  द्वारा  ऋण  केलिये  प्राप्त  निवेदनों

 ने  ले  लिया  है  ।  शेष  ३७  के  विषय  में  स्थिति
 पर  औद्योगिक  वित्त  निगम  watt  विचार

 यह  है  कि  १३  स्टेशनों पर  सामिष  उपाहार  करेगा ।

 गृह  खोले  जा  रहे  ये  उपाहार  गृह  भी  उसी

 प्रकार  सेवा  करेंगे  जैसी  कि  मेसर्स  स्पेंसर  ऐण्ड  एअर  इंडिया  इन्टरनेशनल  विमान

 कम्पनी  द्वारा  की  जाती  थी  |  अन्य  स्टेशनों  १९३.  श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 क्या  संचार

 पर  पहले से  ही  सामिष  उपाहार  गृह  विद्यमान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 हैं  इसी  प्रकार की  सेवा  की  व्यवस्था वहां  क्या  यह  सच  है  कि  २७

 भी  उपलब्ध होगी  ।  शेष  १८  स्टेशनों पर  धमकी

 स्पेंसर  ऐण्ड  कम्पनी ढारा  की  गई  उस  प्रकार
 १६४५४  को  लगभग  ४-३०  म०  पू०

 एम०  पर  जब  कि  wat  इण्डिया
 की  सेवा  की  कोई  मांग  नहीं  वहां  किसी  इन्टरनेशनल  विमान  हेनान  द्वीप  को  पार
 प्रकार  विशेष  प्रबन्ध  करना  ऑझ्रावश्यक

 करते  समय  बम्बई  से  टोकियो  परीक्षण  यात्रा

 नहीं  समझा  गया  |
 पर  जा  रहा  था  तो  दो  अ्रमरीकी जेट  फाइटर

 चीनी  उद्योग  के  विकी त  के  लिये  राज्यों  को  अनुदान  विमान  कर  उस  के  ऊपर  मंडलाने

 १९२.  श्री  आर०  एन०  fag:  क्या  खाद्य
 यदि  ऐसा  तो  क्या  सरकार  ने

 war  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :  इस  सम्बन्ध  में  भ्रम रिकी  सरकार  के  पास

 कौन  कौन  से  राज्य  सहकारी  विरोध प्रकट  किया  है  ?
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 संचार  उपमंत्री  राज  रेलों  में  अपराध

 जब  कि  wax  इण्डिया  इन्टरनेदानल  १९५.  श्री  आर०  एन०  क्या

 विमान  हेनान  से  हो  कर  निकल रहा  तो  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 चालू  वर्ष  में  ३१  जुलाई  तक
 नहीं  जा  सका  ।  उन  विमानों से  रेडियो  सम्पर्क

 स्थापित  नहीं  किया  जा  सका  किन्तु  ण्भ्नर
 गाड़ियों  में  हुई  चोरियों  तथा  हत्याओं  के

 मामलों की
 इण्डिया  विमान  के  समीप  लगभग  २०  मिनट

 तक  उड़ने  के  च  वे  वापस  चले  गये
 ।  इन  मामलों  में  श्रन्तप्रेस्त  जीवन

 तथा  सम्पत्ति की  कुल

 जी  श्रीमान  ।  जेट  फाइटर  यात्रियों  के  जीवन
 तथा  सम्पत्ति

 विमान  उस  विमान  के  ऊपर  से  उसे

 पहचानने  के  प्रयोजन  से  ही  उड़ते  रहे  थे  ।
 की  सुरक्षा  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या

 वाहियां की  जा  रही

 मसूर  में  नये  डाकसाने  हानि  उठाने  को  प्रतिकर

 १९४. एन०  राबिया :  क्या  संचार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 रेलवे

 तथा
 परिवहन  उपमंत्री

 गाड़ियों  में

 चोरियां  2, vos
 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  नये  डाकखाने  खोलने  के

 ड़ियों  में  हत्या यें  दे
 सम्बन्ध  में  कुछ  शभ्रावेदन  पत्र  प्राप्त  हुये

 att
 (a)  जीवन  की  हानियां

 यदि  ऐसा  है  तो  इस  सम्बन्ध में
 सम्पत्ति की  हानि  लगभग  ५.  २८  लाख  रुपया

 क्या  कार्यवाही  की  गई  है  कौर  इस  प्रकार  के
 इस  सम्बन्ध  में  की  गई

 कितने  डाकखाने  खोले  जा  चुके  हें
 ?

 वाहियों  में  निम्नलिखित सम्मिलित  हैं

 (१)  महत्वपूर्ण  सवारी  गाड़ियों  में
 संचार  उपमंत्री  राज

 मैसूर  राज्य  के  ग्रामीण  क्षेत्रों
 में

 नये

 खिड़कियों में  लोहे  की  छड़ें डाकखाने  खोलने  के  विषय  में  (2)

 तक  १२७  आवेदन  पत्र  विचाराधीन  थे  AK  तथा  गाड़ी  के  डिब्बों  के  दरवाजों  में

 सुरक्षा  सिटकिनियों का PEXV—VY  में  ३६  शभ्रावेदन  पत्र  और  प्राप्त
 iu

 हो  चुके हैं  ।  महिलाओं के  डिब्बों  को

 सम्भव  गाड़ी  के  मध्य  में  रखना  ;

 इन  में  से  ४३  डाकखाने  खोलने
 ७ १४  )  रात्रि  में  महिलाओं के श्रकेले के  प्र केले

 के  लिये  आदेश  जारी  कर  दिये  गये  हैं  ।

 यात्रा  करने  पर  तृतीय  श्रेणी  के

 १२  झ्रावेदन  पत्र  ऐसे  स्थानों  के  बारे  में
 रप टेस्ट  पर  एक  नौकरानी

 साथी  को  उच्च  श्रेणी  में  अपने
 हें  जहां  नये  डाकखाने  खोलना  न्यायोचित  नहीं

 है
 ।  १०८

 «स  पत्रों  पर  कभी  जांच  की
 साथ  ले  जाने  की  भ्

 जा  रही है  ।  कौर
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 (५)  ऐसी  घटनायें  होने  वाले  क्षेत्रों  ये  आंकड़े  प्रलय-अलग नहीं  रखे

 जातें  हैं  । अ्रपराधियों को  घेरने  के  लिये

 स्थानीय  पुलिस  प्रहरी  विभाग
 कलकत्ता  बन्दरगाह  के  द्वारा  निर्यात  तथा

 रेलवे  संरक्षण  पुलिस  तथा
 आयात

 कारी  रेलवे  पुलिस  द्वारा  बार-बार
 १९६.  श्री  साधन  गप्त  :  क्या  परिवहन सम्मिलित arr  किये  जोते

 =
 ठ  ।  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ७  हाल  में  यह  निश्चय किया  गया
 क्या  इस  वर्ष  के  प्रथम  पांच  मासों

 है  —
 में  कलकता  बन्दरगाह  के  द्वारा  होने  वाले

 निर्यातों  तथा  आयातों  में  अ्रत्यधिक  कमी
 (१)  कि  सभी  डिब्बों  की  खिड़कियों में

 हो  गई  है ३  के  स्थान  पर  ४  छड़ें  लगवा

 दी  कौर
 कलकत्ता  पदाधिकारियों  द्वारा

 इस  समय  में  कमाई  गई

 (२)  जब  कि  डिब्बे  सामयिक  मरम्मत
 PEXR  तथा  ee  के  इसी

 के  लिये  कारखानों जायें  तो

 पाखान  की  खिड़कियों की  रक्षा  समय  की  तुलना  में  यह  ara  कितनी  है
 ?

 के  लियें  उस  की  में  लोहे  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 की  पट्टियां लमा  कर  टांके  लगा
 )

 जी  af,  १९४५२  तथा

 दिये  जायें  at  कब्जे  के  पेंचों  को  १€५३  के  इन्हीं  मासों  की  तुलना  में  US

 कस कर  उन  पर  गोल  free  प्रथम  पांच  मासों  में  कलकत्ता  बन्दरगाह  के

 कस  दी  जायें जिस  से  बाहर से  द्वारा  किये  गये  निर्यात  तथा  आयात  के  टनों

 खिड़की  के  द्वारा  किसी  प्रकार  में  काफी  कमी  हो  गई  है  ।  आंकड़े  नीचे  दिये
 ~  न्

 की  तोड़ा-फोड़ी  न  हो हौसले  |  जा

 कल टन  भार

 प  ——  ि

 १९५२  १९५३  १९५४

 जनवरी  9,2  ०,२८३  ६,५६,०९७  ६,२२,७९७

 फरवरी  99,१६५  9,08, KE  A  &  0,404

 f_% 3 p4\94  ७,  ४१,०२२  Hr V4 RE

 BVVVRE १  1७,  ४  ०9  न  ACE & 4 १

 ९२  मेरे  9,  v YY  ९३'  ATER SS
 TREE

 तथा  १९ घर  FEXR  तथा
 प्राय

 के  तुलनात्मक  झ के  सर  निम्न  प्रकार  से

 १९५४
 में  जनवरी  से

 मई  तक
 पैदा  की  गई  ee

 १९५२.  १९५३  १९५४
 a

 रु०  रु०  रु०

 जनवरी  9 ¥,1919,19 3 8  ६७,८  ५,५३५  B48 E, R22

 फ़रवरी  ६७,१०  ०७१  ६५,८५,८६८  दि  ६,०  ९,४८७
 सपर  बथपथथ
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 ह  ९५  १९५३  १९५४

 रु०  Bo  दुल

 मान  919, 0 8  CRC  3\9 0  १,५०१  \9\9, 8 2  १,९५४

 ६९,९८,८२९  RFS,  RO  BO pR  3,944

 ७६,  crv  ६२,२८,११५  ६०,२३६  ७६

 रेलवे  स्टेशनों  का  वर्गीकरण  यदि  ऐसा  है
 तो

 उस  इमारत  की

 १९७.  श्री  जाग  :  क्या  रेलवे  मंत्री यह
 तथा

 बताने की  कृपा  करेंगे कि  यह  निर्माण  स्थायी रूप  से  किया

 किस  श्राघार  पर  वर्तमान  स्टेशनों  गया  है  अथवा  कुछ  समय  के  लिये
 ?

 का  वर्गीकरण  या  क्रम स्थापन  जाता  वाणिज्य  मंत्री

 कौर  प्राक् कलित  AHA  व्यय  २,५८,०००  रु०

 पूर्वी  रेलवे  पर  आय  का  प्रा के कलन  २,०  ३,०००  रु०  किया

 |  कौन  दर्जे
 पुर  तथा

 रायपुर
 स्टेशनों  गया  ह  |  इस  प्रकार  WE  व्यय  ५५,०४०

 दिये  गये  टें
 ?  Ro  होन  को  आशा  |

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री  1ख:;ञ  एक  इमारत  का  निर्माण  करवाया

 अलग दन  )  विभिन्न  स्टेशनों  के  स्टेशन  ै  भी रहा  2?  नह  प्रद दां नी  की  वस्तु झ्र ों
 मास्टरों का  वेतन  क्रम  स्टेशनों के  महत्व

 में  से  एक  होगी  । |
 माल  के  भार  तथा  गाड़ियों  के  आने  जाने  की

 इसकी  प्राक् कलित  लागत  ७७,८७५ उस  के  द्वारा  पर्यवेक्षक  कर्मचारियों

 की  संख्या  तथा  अन्य  न्यायसंगत  कारकों
 को  रु०  है  ।

 ध्यान में  रखते  हुये  निर्धारित  किया  जाता  है  |  इसका  निर्माण  स्थायी  अधार

 बिलासपुर  तथा  रायपुर  पर  किया गया  ह  ।

 स्टेशनों  व  केन्द्रीय  वेतन  ग्रा योग  द्वारा

 निम्न  वेतन क्रम  निर्धारित  किये  गये  हैं
 :--  कांदला में  हवाई  अड्डा

 गोंदिया  Fo  १९९  डा०  सुभग  क्या

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा =

 करेंगे  कि

 :
 बिलासपुर  २६०--११५-३१५०  Fo

 (  क्य
 रायपुर  Yoo  स० ड

 सरकार  कांदला  में

 हवाई  अड्डा  बनवाने  का  विचार  रखती
 विश्व  बन  सम्बन्धी  सहास ता

 यदि  ऐसा ह ैदे
 तो  नि

 afer
 काय

 १९८.  श्री  गिडवानी  क्या  खाद्य  तथा
 कब  आरम्भ  किये  जाने  की

 आशा
 है  ;

 शर
 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उक्त  हवाई  अर  प्राक्  लित इस  ay  देहरादून  में  होने  वाली

 लागत  क्या  ह  f

 aaa  विश्व  वन  सम्बन्धी  महासभा  का

 प्राक् कलित  4  संचार  उपमंत्री
 राज

 ह  सच  है  कि  प्रदर्शनी र  श्रीमान
 |  ड र

 क्या
 य

 लगाने  के  लिये  एक  विशेष  इमारत  बनवाई  चालू  वर्ष  के  पन्त  तक  ।

 गई
 १२  लाख  रुपया ।

 335  L.S.D
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 मालगाड़ी  की  दुर्घटना  मालगाड़ी--  २४७  नहीं  जसा  कि  प्रश्न

 में  कहा  गया  करना  स्टेशन  के  बजाय  मसीत
 २००.  श्री  रघुनाथ  सिह

 :  कया  रेलवे
 ह  व a स्त

 मंत्री  यह  बतान॑  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 दन  पर  बालू  के  ढेर  में  घुस  गई  ।  इंजन  पटरी
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 प्राधिकारियों  से  मिलें  और  अपनी  शिकायतों
 पर  सावधानी  से  विचार  किया  है  ।  बेक

 उद्योग  में  प्रतीत-भारतीय  न्याय-निर्णय  से
 को  दूर  करवायें  ।
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 इस  सम्बन्ध में  उन्हों  ने  जो  प्रशन  पूछा  घि करणों  के  लिये  देश  के  विभिन्न  भागों  में

 था  are  जिस  में  उन्हों  ने  विषय  का  उल्लेख  स्थित  बहुत  सी  शाखाश्रों  और  कार्यालयों
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 म  काम  करन  कर्मचारियों के  लिये
 श्री  एम०  ato  शाह  :  में  विधेयक  को

 a
 वेतन  तथा  भत्तों  को  उपयुक्त  श्रेणियां  faret-  पुरःस्थापितਂ  करता  र

 रित  करना  बहुत
 कठिन  है  ।  यह  बताया

 गया है  कि  बीमा  उद्योग की  कम्पनियों  में

 वेतन  श्रेणी  शादी  सम्बन्धी  मांगों  का
 कराधान  विधियां  कौर

 निर्णय  एक  न्यायाधिकरण  अधिक
 काश्मीर  में  विधेयक

 जनक  रूप  से  कर  सकेगा  |  औद्योगिक  विवाद  वित्त
 उपमंत्री  एम ०  सो ०  :

 अधिनियम  व्यवस्था  >
 १९४७  जो  में  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  कराधान

 विधियों  का  जम्मू  कौर  काश्मीर  राज्य  में ag  उद्योग  के  किसी  भाग  में  झगड़े  निबटाने

 के  सदा  उपलब्ध  हो  सकती है  ।  इन  विस्तार  तथा  तत्सम्बन्धी  विषयों  का  उपबन्ध

 बातों को  ध्यान  में  रखते हुए  सरकार  ने  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करन

 यह  नीलेंथ  किया  है  कि  बीमा  उद्योग  के  लिये  को  अ्रनुमति  दी  जाय  ।
 ्

 कोई  श्रील-भारतीय
 अध्यक्ष  महोदय  :  wet  यह  है  कि

 :

 स्थापित  न  किया  जायें  |
 कराधान  विधियों  का  जम्मू

 कौर  काश्मीर  में  विस्तार  तथा

 मध्य  भारत  आय  पर  कर  विषयों का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को

 )  विधेयक  पुरःस्थापित  करने  अनुमति  दी  जाये  ह

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 वित्त  उपमंत्री  एम०  सी०  :

 श्री  एम०  ato  शाह  :  में  विधेयक  को
 में  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  मध्य  भारत  राज्य

 आ
 में  वित्त  झ्र धि नियम  १६४५०  को  धारा  पुर:स्थापित

 *  करता  .  '

 १३  की  उपधारा  (  4  )  में  उल्लिखित

 अ्रवरधियों  के  सम्बन्ध  में  राय  तथा  विशेष  विधेयक--जारी

 व्यापार  के  लाभों  कतिपय  करों
 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  हम  विशेष

 के  निर्धारण  तथा  संग्रह  के
 विवाह  विधेयक  पर  अग्रेतर  विचार  आरम्भ

 मानकीकरण  करने  वाले  विधेयक  को  पुरः  करेंगे  |

 स्थापित  करने  अनुमति  दी  जाये  ।
 - श्री  एन०  ato  चटर्जी

 )
 *

 अध्यक्ष  महोदय  wed  यह  है  किं
 :  ~

 माननीय  विधि  मंत्री  ने  अपने  भाषण  में

 भारत  राज्य  में  वित्त  अघिनियम  इस  बात  पर  जोर  दिया  है  कि  यह  विधेयक

 LeYo  की  धारा  १३  उपधारा (१)  में
 एक  भ्र नू ज्ञापक  विधेयक  किसी  को  बाध्य

 उल्लिखित  अ्रवधियों  के  सम्बन्ध  में  तथा  नहीं  श्रसाम्प्रगायिक  है  कौर  सब  पर

 व्यापार  के  लाभों  पर  करों  के  आरोपण  लोग  होने  वाला  है  ।  इसलिये  इस  पर  अधिक

 निर्धारण  तथा  संग्रह  का  मानकीकरण  करने  नहीं  की  जा  सकती  में  यह

 दिखाने  का  प्रयत्न  करूंगा  कि  यद्यपि  प्रत्यक्षतः वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की

 झ
 दी  जाये  ।”

 की  सिफारिश  से  ge

 स्थापित :  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।



 द्  os
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 यह  अनुज्ञापक  तथापि इस  के  कुछ  ऐसे  wie  जटिलता  भी  बहुत  कम
 हो

 जायंगी
 |

 पहल  शक  जिन  से  areata  विशेष  amy  जानते  हे  कि  राज्य  सभा  नें  कुछ  ऐसे

 कर  हिन्द  विवाहों  पर  बहुत  गम्भीर  प्रभाव  संशोधन  कर  दिये  हें  जित  से  विधेयक  fete

 पड़गा |  विवादास्पद  बन  :  गया  है  अ्रौर  माननीय

 प्रधान  मंत्री  ने  भी  गत  सत्र  के  दिन

 यह
 कहा  था

 कि  इस
 विधेयक

 में
 जसा  कि

 इस में  एक  ऐसा  खंड  है  जो  कि  ग्र साधारण
 इसे  राज्य-सभा  द्वारा

 पारित
 किया  गया है

 है  wie  क्रान्तिकारी प्रकार  का  है  ।  यह
 कुछ  संशोधन  करना  पड़ेगा

 ।
 उन्हों  ने  यह

 मल  विशेष  विवाह  झ्र धि नियम  जो  कि
 नहीं  कहा  क्या  संशोधन  करना  पड़ेगा

 I5'9X  में  पारित  किया  गया  नहीं  था  ।
 किन्तु  मेरा  विचार है

 कि  उन  का

 REE  ौर  १९४९ में  जो  ग्र धि नियम  बनाये
 राज्य-सभा  द्वारा  रखे  गये  उस  क्रान्तिकारी

 गये थे  उन  के  द्वारा  दो  मुख्य  परिवर्तन किये  अर्थात  परस्पर  सहमति  द्वारा  विवाह-विच्छेद
 गय  थे  पहला  यह  कि  ऊब  जाति  ar

 घी  खंड  की  प्रोर  था  |

 जाति  या  गोत्र
 या

 प्रवर
 के  सम्बन्ध में  कोई

 प्रतिबन्ध  नहीं  ।  कोई  भीं  व्यक्ति  जाति
 सम्प्रति  ara  विवाह-विच्छेद  हिन्दू

 से  बाहर  विवाह  कर  द्  और  बह
 विवाह  कें  मत  सिद्धान्तों  के  विरुद्ध  है

 विवाह  बिल्कुल  मान्य  होगा  ।  दूसरा  यह  है

 fe  अ्रन्तंजातीय  विवाहों  पर  सब  प्रतिबन्ध
 वह  उस  सम्पूर्ण  प्रणाली  के  विरुद्ध

 है
 जिस

 हिन्दू  परिवार  अवलम्बित  |  अंग्रेजी  विधि
 a (2  । हटा  दिये  गय

 में  war  कोई  उपबन्ध  नहीं  है  ।  यदि  श्राप

 इंग्लैंड  के  विवाह-विच्छेद  न्यायालय  म

 ठाकुरदास  aria
 जायें  तो  न्यायाधीश  पहले  इसी  बात  का  fore

 करेगा  क्या  विच्छेद  के  लिये  दोनों  पक्षों
 दक्षिण भारत  में  में  ने  भाषण

 ने  स्वीकृति  दे  दी  है
 ?  क्या  पति  at  पत्नी

 far  उस  की  म्यार  निर्देश  करते  हु
 का  परस्पर  मत्रापूण  गठबन्धन  है  कि  इस  पवित्र

 में  सदन  से  यह  पूछता  हैं  कि  क्या यह  उचित
 सस  को  विच्छिन्न कर  दिया  जाये  ।  इंगलैंड

 है  कि  प्रारम्भिक  अवस्था  में
 न्यायालयों  में  विवाह-विच्छेद-न्याया धोरों

 इस  विधायक  का  प्रभारी  बन  ?  इतने  मह  त्वपु्ण
 के  पास  wart भीं  रहता है  ।  प्रोक्टर  स्वयं

 are  विवादास्पद  विधायक  जो  कि  लाखों
 स्वतन्त्र  रूप  में  मामले  की  जांच  करता  है  ।

 लोगों  के  जोवन  पर  प्रभाव  विचार
 कई  दिनों  तक  अ्रभियोग  की  कार्यवाही  चलती

 करन  के  उचित  स्थान  कौन  सा  है  ?

 विस्तृत  साक्षी  लीं  जाती  है  तब
 हम  वयस्क  मताधिकार  के  ग्राधघार  पर  चन

 गय  और  हम  जनता  के  प्रतिनिधि  हं
 न्यायाघीश  अपना  निर्णय  देता  है  ।  त

 eae  देशों  में  जहां  कहीं  भी  faa
 ऐसे  प्रभावशाली  faire  के  मामले

 जिस  का  प्रभाव  राष्ट्र  के  सारे  ढ़ांचे  पर  पड़ेगा
 विच्छेद  का  उपबन्ध  है  वे  इस  महत्वपूर्ण

 carafe  व्यवस्था
 यह  प्राप्यक है  कि  जनतन्त्र  के  प्राकार  पर  पूर्वी पाय से  काम  लेते  हे

 अथवा  प्रसंविदा  द्वारा  विवाह-विच्छेद  नਂ  होने
 जनता  चने  गये  सदन  को  ही  इस  पर

 दिया  जाये  ।
 पहले  विचार  करन  का  अधिकार  हो ।  श्री

 सी०  सी०  शाह  ने  भीं  यही  कहा  है  कि  एक  माननीय  सदस्य  :  इस  से  क्या  हानि

 होगी ? ऐसा  करने  बहुत  सा  समय  बच  जायेगा
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 श्री  एन०  ato  चटर्जी  :  इस  से  लोगਂ  ag  समझौता  है--वह  काम

 ऐसे  विवाहों  की
 रचना  करेंगे

 जिस  में  उन्हें  और  मोक्ष  के  लिये  आवश्यक  है  ।  इसे  द्विपक्षीय

 सुभीता  जो  सुगम  हो  कौर  जो  सीमित  समझौते  या  संविदा  द्वारा  wat  नहीं  किया

 श्रवंधि  के  लिये  हो  कभी  सात  या  दसਂ  दिनों  सकता  |  उनਂ  के  बच्चे  पैदा  होंगे  ।  मान

 के  लिये  के  क  #  लीजिये एक  पुरुष  का  विवाह  तीस  वर्ष  पहले

 एक  माननीय  सदस्य  ।  यह
 हुआ  था  शौर उस  के  २०  या  २५  वर्ष  के

 लड़के  हें  ।  श्राप  उस  के  विवाह  को  पंजीकृत

 विवाह  से  तो  अच्छा  है  ।

 करने  की  wants  दे  रहे  हे  |

 श्री  एन०  सो०  चटर्जी  :  में  जानता हूं
 a

 कुछ
 लोग  प्रगतिशील  हैं  ौर  वे  परस्पर  विधि  तथा  अल्पसंख्यक-किये  मंत्री

 यह  केवल  वैकल्पिक है  । स्वीकृति  दारा  विवाह-विच्छेद  के  सैनिक

 में  स्वयं  भी  att  कप  को  प्रगतिशीलਂ

 समझता  कौर  इसी  लिये  अस्पृश्यता  श्री  एन०  सी०  चटर्जी  कितनी

 यक  समिति  का  सदस्य  बनने  के  लिये  में  ने  अथंहीन  बात  है  ।  उस  विवाह  के  पं जिहत

 सहमति  प्रकट  की  थी  ।  होने  से  उत्तराधिकार  भ्र धि नियम  उस  पर

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  प्रस्तुत  विधेयक  लागू  होने  लगेगा  ।  केवल  इतना  ही  नहीं  ।

 उस  २४  वर्षीय  ga  जिस  का  विवाह
 हिन्दू  विवाहों  at  are  निर्देश  नहीं  करता

 ह ै।
 हिन्दू  धर्मशास्त्र  के  अनसार  हुमा  होगा

 शर  जिस  के  सन्तान  भी  हो  सकती  है  हिन्दु
 श्री  एन०  सी ०  चटर्जी  :  यह  निर्देश  करता  धर्मशास्त्र के  अधीन  नਂ  रह  कर  भारतीय

 है  कौर  मुझे  खेद  है  कि  श्री  मोर ेने  विधेयक  उत्तराधिकार  अधिनियम  के  अधीन  हो

 नहीं  पढ़ा  है  ।  यदि  श्री  मोरे  इसे  पढ़ते  तो
 श्र  वहीं  उस  पर  लागू  होगा

 विधायक  के  gata  इस  का  अधिनियमन

 हो  जाने  श्रीमती  मोरे  से  विवाह  सूत्र  थी  बिस्वास  :  यह  इस  विधेयक  ar

 में  बंधने  वाले  श्री  मोरे  उन  के  श्रीमती  आशय  नहीं  है  ।

 के  )|
 साथ  विवाह  कुल  सचिव

 के  पास  जा  कर  प्रस्तुत  विधि  के  श्री  एन०  सी०  चटर्जी  :
 में  यह  दर्शाना

 अधीन  wot  विवाह  को  पंजीकृत  करा  संकते  चाहता  हूं  कि  इस  विधेयक  का  भूतलक्षी
 पया a.

 ।  इस  के  बाद  ही  ae  हिन्दु  उत्तराधिकार  रूप  से  लागू  होना  हिन्दू  विवाह  के  अ्रादर्शों

 विधि  से  शासित  होना  समाप्त  हो  कर  के  लिये  घातक  होगा  i  इस  विधेयक  के

 तीय  उत्तराधिकार  अ्रधिनियम  &  शासित  भ्रन्तगंत  यदि  कोई  पुरुष  पंजीयन  के  आवेदन

 होन  लगेंगे  ।  प्रस्तुत  विधेयक  के  meta  बीस  पत्र  पर  अपनी  स्त्री  के  हस्ताक्षर  करवा  ले  तो

 या  वर्ष  पहले के  पवित्र  वैवाहिक  यदि वह  चाहे  तो  उस  से  as  ही  दिन  न्यायालय

 गठबंधनों  विवाह-विच्छेद  विधि  में  जा  कर  कुछ  विशेष  झ्राधारों  पर

 लक्षी  रूप  से  लागू  होगी  ।  हिन्दू  रीति  से  विच्छेद  का  आवेदन  दे  सकता  है  ।  sa  देवा

 विवाह  करने  वाले  पुरुष  श्र  स्त्री  भली  में  स्त्रियों  की  जो  दशा  है  उसे  ध्यान  में  रखते

 भांति  जानते  हें  कि  विवाह  शांत  सम्मिलित  हुए  उसे  ऐसा  करने  में  कुछ  भी  कठिनाई

 विवाह  स्थायी  बंधन  वह  नहीं  होगी  संस्कार बद्ध  विवाहों  में  इस

 afr  कौर  सामाजिक  सम् वा द्धि  के  लिये  प्रकार  हस्तक्षेप  करना  वांछनीय  नहीं  होगा  ।
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 इस  प्रकार  के  उपबन्ध  कीं  मांग  किस  ने  का  हस्तक्षेप  करें  ।  उन  को  विवाह-विच्छेद

 at  at
 ?  सम्बन्धी  खंड  लागू  करने  लिये  कोई  भी

 कारण  नहीं  है  ।  या  तो  साहस  से  काम  लेते

 श्री  एस०  एस०  मोरे
 :

 हम  सभी  ने
 ।

 हुए  इसे  संभी  नागरिकों  पर  लागू  करें  जिस

 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  :  इस  प्रकार  के  से  आपकी  धम-निरपेक्षता  के  सिद्धान्त  को

 क्रान्तिकारी  .  परिवर्तन  के  लिये  सदन  को
 पुष्टि हो  सके

 राष्ट्र  की  santa  लेनी  चाहिये  थी  ।  यह

 उपबन्ध तो  हिन्दू कोड  बिल  में
 भी  नहीं

 मं  यह  सुझाव  चाहता  हूं
 कि

 यह  विधेयक  केवल  भिन्न  धर्मावलम्बियों में था  ।  यह  सर  बीं०  एन०  wa  कीਂ  fate

 मे ंही  था  ।
 होने  वाले  विवाहों  पर  ही  लागू  होना  चाहिये  |

 पंडितਂ  ठाकुर  दास
 भागंव  द्वारा  इस  स्रादयय

 श्री  बिस्वास  सर  नाठ  एन०  राव  को  का  एक  संशोधन  भी  प्रस्तुत किया  गया  है

 विद्वेष  विवाह  विधेयक  पर  विचार  करने  के  इस  समय  हित्दुद्मों  में  भ्रन्तर्जातीयਂ  विवाह

 faa  नहीं  कहा  गई  था ।  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  है  ।  विशेष  विवाह

 अधिनियम  की  श्रावद्यकता  तभी  होती  है
 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  :  माननीय  विधि

 जब  कोई  हिन्दू अपने  धमं के बाहर के  बाहर  विवाह
 मंत्री  ने  स्वयं  हमें  बताया  है  कि  सहमति  से

 सम्बन्ध  स्थापित  करना  चाहता  है  ।  यदि
 विवाह-विच्छेद  जिस  का  यहां  उपबन्ध  किया

 वह  किसी  हिन्दू  लड़की  से  विवाह  करना
 जा  रहा  है  केवल  एक  अन्य  देश  में  प्रचलित  है

 चाहता  है  तो  उसे  इस  अधिनियम  का  आश्रय
 शर  वह  देश  है  रूस  ।  किसी  साम्यवादी

 लेने  की  कुछ  आवश्यकता  नहीं  है  ।  अरत
 देश  में  इस  प्रकार  की  विधि  लागू  नहीं  है  ।

 मेरा  सभा  से  अनुरोध  है  कि  पंडित  c

 किन्तु  रूस
 में  तो  स्त्री  पुरुष  दोनों

 द्वारा  प्रस्तुत  संशोधन  पर  विचार  किया  जाये  ।

 में  से  कोई  एक हीਂ  पंजीयन  प्राधिकारी  के  इस  विधि  को  अ्रत्यंघिक  व्यापक  बनाना
 पास जा  कर  अथवा  उसे  एक  पोस्ट  कोड  ग्रवांडनीय  होगा  |

 लिख  कर  सुचित  कर  सकता  है  कि  में  अपने

 पति
 अथवा  पत्नी  के  साथ  रहने के  लिये  अब  खंड  १५  को  लीजिये  ।  इस  के

 इच्छा  नहीं  हं  कौर  इतने  पर
 भी  विवाह  सार  विद्वेष  विवाह  श्रधिनियंम  के  अन्तर्गत

 बन्धन
 से  मुक्ति हो  सकतीਂ  है

 ।
 इस  प्रकार  किये  गये  विवाह  के  अतिरिक्त  सभी  प्रकार

 के  विवाह  चाहे  वह  इस  शर धि नियम  के की  चीज  हिन्दू  विवाह  के  श्रादशं के

 भूत  सिद्धान्तों का  विनाश  करती  है  ।  art  प्रवचन से  पहले  के  हों  या  बाद  के  विवाह

 यदि
 हिन्दू  संसक्ति  जीवित  है  तो  उस  का  प्राधिकारी  द्वारा  पंजीबद्ध  करवाये  जा  सकते

 ह  ।
 कारण  केवल  यहीं  है  कि  वह  wet  कुछ  एक

 मूलभूत  जीवन  सिद्धान्तों  पर  wet रूप  से
 इसਂ से  पहले दस  तथा  तीस

 डटी  हुई  है  जिन  में  से  एक  सिद्धान्त  है
 वर्ष  पहले  हुए  विवाह भी  पंजीबद्ध  करान

 गुहार  जीवन  की  पवित्रता  ।  अन्य  देश  भी

 पड़ेंगे  और  विवाह-विच्छेद  खंड  nada  में
 घीरे  धीरे  इसी  श्रादशं  की  कौर  ae
 *~  जायगा  खंड  (२७)  के  भ्रनुसार

 ह
 चरवाह-विच्छेद  का  प्रर्थना-पत्र  पति  अथवा

 कुछ  भी  हो  श्राप  को  यह  अधिकार  नहीं  पत्नी  की  श्र  से  जिला  न्यायालय  को  दिया

 हैकि  संस्कार  बद्ध  विवाहों  में  किसी  प्रकार  जा  सकता  है  ।
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 बनाना  तो  व्यथ  सा  हो  है  कौर  वास्तव  म ध् ग्रुप  यहां  पर  हिन्दू  विवाह  तथा  विवाह

 श्र  नैतिक  स्तर  को  रॉक  प्रकार
 विच्छेद  झ्र धि नियम  को  भूतलक्षी  बना  रहे

 से  ऊपर  उठाया  जाना  चाहिये  ।  इसी  प्रकार
 हैं  तथा  पहले  सम्पन्न  विवाहों  पर

 यहीं  बात  इस  विधेयक  के  बारे  म  भा  है  |
 विच्छेद  का  खंड  पूर्णतया  लागू  करना

 चाहते ह  ।  श्रीमान्  में  अरब  श्राप  को  केवल  यह

 बताना  चाहता  fe  संयुक्त  समिति के
 यदि  श्राप  हिन्दू  विवाह  विधेयक  से

 एक  मुसलमान  संदर्भ  मुस्लिम  विवाहों
 को

 इस  विवाह-विच्छेद  सम्बन्ध  रखनें  वाले

 as  का  तुलना  करे  तो  श्राप  का  पता  लगता
 इस  विधेयक  के  क्षेत्राधिकार  में  लाये  जाने क

 कि  दोनों  में  कितना  अन्तर है  :
 एक

 म
 तो  बड़ा  विरोध किया  है  ।

 उन्होंने
 कहा

 है  कि

 पर  स्त्री  गमन
 का  एक  हाँ  पर्याप्त

 मुसलमानों पर  इस  विधेयक  को  बलपूर्वक
 लाद

 है  परन्तु  दूसरे  में  स्त्री  का  वास्तव  में  रखेल

 ना  भ्र न्यायपूर्ण  होगा  |  उन्होंने  साग  चल  केर

 कहा  है  कि  जो  लोग  इस  अ्रधिनियम  के  अधीन
 होना  पुरुष  का  कोई  रखेल  स्त्री

 अपने  विवाह  पंजीबद्ध  कौर
 रखना  WAH  है  |  यह  बहुतਂ  विचित्र

 x शिकार  विधि  के  अर  न  ए  नहें

 बात  है
 कि  तीस

 वर्ष  ga  gar
 विवाह  एक

 अधिनियम  में  दिये  गये  कारणों  से  भंग  हो  कार  से  वंचित  होना  परन्तु  साथ  ही

 जाये  तथा  विवाह  are  विवाह-विच्छेद
 जो  लोग  whats  के  wet  विवाह  पं जो बद्ध

 कौर  उत्तराधिकार  अधिनियम के अधिनियम के  झधघीनਂ  दसरे  कारणों  से  भी

 अधीन  नहीं  अपने  रिवाजों  के  अपमान
 विवाह  भंग  मेरे  विचार  से  यह

 उत्तराधिकार से  वंचित  नहीं  किये  जायंगे  ।
 उचित  नहीं  है  ।

 तृतीय  पक्ष  को  दस  से  बड़ी  हानि  रहेगी

 श्रीमान  कहना  कि  हिन्दू  विधि  भर  उत्तराधिकार  के  विष्य  में  परस्पर

 गतिहीन  है  हिन्दू  विधि  का  श्रीमान  करना  है  ।  सम्बन्धों  को  हत्या  हो  |  श्रेय  एक

 हिन्द  विधि  देश  के  विकास  के  साथ  साथ
 परन्तुक  ats  जाये  यह  अधिनिय

 विकसित  हई  है  ।  ब्रिटिश  शासन  el  जान  पर  मुसलमानों पर  लाग  नहीं  होगा

 यह  mA ही  गतिहीन  हो  गई  थी  ।  इस  से
 एक  बात  में  तोर  यह  कहना  चाहता  हूं

 ae  मिताक्षरा और  दायभाग  का
 विकास  ।

 कि  यदि  श्राप खंड  १४  को  इसी  प्रकार  प्रेरित

 वेद  ही  केवल
 विधि  का

 स्रोत  नहीं  हैं  ।  कोई
 कर  तो  बहुत से  मिताक्षरा  पद्धति के

 मन  को  कितना  ही  हीन  क्यों  न  कहे  परन्तु  सम्मिलित  परिवार  जिन्होंने  मिल  बड़ेबड़े

 वह  भारत  कौर  एशिया  के  सेब  से  बड़े
 व्यापार  चला  रखें  समाप्त  हो  जायेंगे  ।  यदि

 नेता  थे  |  उन्हों  ने  विधि  के  चार  स्रोत  कहे
 कोई  व्यक्ति  जो  मिताक्षरा  परिवार  से  सम्बन्ध

 ह  य  ,  न्याय शद्ध  इस  ग्र धि नियम  के  ware  किसी  से

 भ्रन्तःकरण  |  उस  समय  रिवाज  तथा
 विवाह कर  तो  उसे  न  केवल  संयुक्त

 भ्रथा कस भा का  भी  सम्मान  किया  गया  था  ।
 परिवार  से  पृथक  जाना  पड़ेगा  बल्कि

 ्रस्पदयता  विधेयक  पर  वाद-विवाद  व्यापार भी  पथक  कर  दिया  जायेगा  |  इस

 था  sa  में  प्रवर  समिति  का  से  मिताक्षरा  परिवार  भंग  हो  जायेगा  | सुन

 सदस्य  होने के  नाते  भाग  नहीं  ले  सका  था  ।  यदि  हिन्दू  युवक  एक  हिन्द  युवती  से  तथा

 स्वराज  ने  कहा  था  कि  इन  विषयों  पर  विधि  एक  मुस्लिम  युवक  एक  मुस्लिमਂ  युवती  से
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 कर  लेता  है  कौर  परिवार के  अन्य  उत्तराधिकार  विधि  को  इस  प्रकार  प्रवर्तन

 परिवार  के  सदस्य
 ? . जत  उन्हें  शुन्य  बनाना  उचित  है

 समझते  तो  परिवार  के  स्तर  पर  प्रभाव

 क्यों  पड़े
 ?

 मेरे  विचार  में  इस  विषय पर
 में  केवल  यही  कहना  चाहता  हूं  कि

 पुरा  ध्यान  fear  जाना  आवश्यक  है  ।
 क्योंकि  हिन्दू  विवाह  तथा  विवाह-विच्छेद

 से  सम्बन्ध  रखने  एक  नया  विधेयक

 में  ने  श्रीमती  सुषमा  सेन  की  श्रीमती
 प्रस्तुत  किया  गया  है  कया  इस  में  परिवर्तन

 टिप्पणी को  भी  पढ़ा  है  ।  खंड  २१  में  लिखा  है  करने  तथा  इसे  हिन्दू  धार्मिक  विवाहों  पर

 कि  भारतीय  उत्तराधिकार
 लागू  करना  ठीक  होगा  ?

 १९२५  में  कोई  प्रतिषेध  होते  gu  भी  कुछ

 जातियों  अथवा  ऐसे  व्यक्तियों  की  सम्पत्तियों  श्री  वी  ०  जी  ०  देशपांडे
 )

 :  सभापति

 के  सम्बन्ध  जिस  ने  इस  अधिनियम  के  इस  विधेयक  का  नाम  बड़ा  अथ  पूर्ण

 अधीन  विवाह  कर  लिया  उक्त  इसका  नाम है  विशेष  विवाह  और

 यम  के  उपबन्ध  ही  लागू  होंगे  तथा  उन  at  में  समझता  था  कि  इस  को  विशेष  विवाह

 विवादास्पद  सम्पत्ति  का  विनियमन  उक्त
 विधेयक  इस  लिये  कहा  गया  है  कि  यदि  कोई

 अधिनियम  के  द्वारा  ही  होगा  ।  wa  सामान्य  जो  विवाह  ह  उसके  सिवा  किसी

 विशेष  परिस्थिति  में  विवाह  करना  चाता  हैं
 में  नहीं  कह  सकता  कि

 तो  उसके  लिये  यह  विधेयक  लाया  गया  है
 शिकार  अधिनियम  को  ऐसे  मामलों  में

 अर्थात्  धर्म  शास्त्र  के  अनुसार  अग्नि  और
 लागू  करना  कहां  तक  उचित  होगा  इस

 ब्राह्मण  के  समक्ष  या  अन्य  पद्धति  से  जो  विद्या
 सम्बन्ध में  संयुक्त समिति  ने  ग्रह  है  कि

 इस  अधिनियम के  अधीनਂ  विवाह  करने  का
 करते  हें  उनको  छोड़  कर  जो  स्वेच्छाचार  से

 विवाह  करना  चाहते
 ao
 2  उनके  लिये  यह

 एक  बड़ा  कारण  यह  है  बिना  मृत्यु
 विधेयक  लाया  गया  है  ।  शास्त्र  में  तो  तरह

 लेखन  के  उत्तराधिकार  के  में

 तरह  के  विवाहों  का  वर्णन  है  ।
 उत्तराधिकार  अधिनियम  लागू  होगा  और

 विभिन्न  प्रकार  कीं  सम्पत्तियों  पर  यत्र  यत्र  हरिणी

 तत्र  तत्र  मद नस्य far  at  विभिन्न  विधियों  को  लागू  करना

 कठिन  होगा  ।

 जहां  हरिणी के  सदृश्य  सुन्दर

 परन्तु
 श्रीमती  सेन  ने  कहा  है  कि  यह  आंख  हों  वहां  मदन  का  प्रभाव  पड़ता  है  ।.

 गलत है  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  gal  नेता
 तो  पृथ्वी  पर  बहुत  प्रकार  के  विवाह

 श्री  केशों  चन्द्र  सेन  द्वारा
 सृजित  १८७२

 हो  सकते  हें  और  होने  वाली  :  सन्तान

 के  प्रारम्भिक  अधिनियम  में  यह  बात  नहीं  नाजायज़  न  हो  इसलिये  इस  स्पेशल  मैरिज

 at  | |  |
 में  नें  ब्रह्मो

 समाज  के  तन्य  बड़े  नेतायों
 की  आवश्यकता  हो  सकती  हैं  ।  में  तो  इसको

 की  सलाह  ली
 है

 ।
 वहू  इस  खंड

 फिज़ियालॉजीकल  मैरिज  करेगा  ।  उन  सारे
 का  विरोध  करते  हैं  ।

 विवाहों  को  मान्यता  देनें  वाला  क़ानून  पहले

 अ्रापभकों  देखना  चाहिये  कि  क्या  भारतीय  भी  बनाया जा  चुका है
 ।  में  समझता  था  कि

 अधिनियम  को उत्तराधिकार  अवसायक  जो  सामान्य  से  अलग  दूसरी  पद्धति  से  विवाह
 ~
 प रूप  से  लागू  किया  जाना  अथवा  नहीं  a  हूं  उनको  मान्यता  के  लिये  हमारे

 और यह  भी  देखना  चाहिये  कि  क्या  हिन्दु  विधि  मंत्री  क़ानून
 लाये  हैं  ।  लेकिन



 विशेषज्ञ  विवाह  विषयक  प्र्
 ६१३  विशेष  विवाह  विधेयक  १  सितम्बर  १९५४

 [at  dto  जी०

 अब  मालूम  होता  है  कि  हमें  इस  धर्म  निक्षेप  पत्नियों  के  जीवित  रहते  हुये  भी  आगे  विवाह

 राज्य  में  एक  आदर्श  विवाह  पद्धति  दी  जा  कर  सकेंग  और  उसको  मोनोगैमी  कहा  जायेगा  ।

 यह  तो  ऐसी  बात  है  जैसे  कोई  आदमी  जो
 रही  है

 ।  यह  तो
 हम  समझ  सकते  थे  कि  अगर

 कोई  अत्यन्त  अपवादात्मक  परिस्थितियों  में  कि  एक  थाली  भर  लड्डू  खा  रहा  है  यह  कहे

 विवाह  हो  उसको  वैधानिक  स्वरूप
 देने

 के
 कि  में  तो  एक  लड्डू  खा  रहा  हूं  क्योंकि  में

 लिये  और  उसके  फलस्वरूप  जो  सन्तति  हो  एक  बार  में  एक  ही  खाता  हूं
 ।  इसी  तरह

 वह  अवैध  न  हो  इसके  लिये  कोई  कानून
 से  इस  विधेयक  के  अनुसार  एक  पुरुष  पत्नीव्रत

 बनाया  जाये  |  लेकिन  जब  यह  कहा
 जाता  है  और  एक  स्त्री  पतिव्रता  कही  जायेगी  चाहे

 कि  हम  हिन्दू  विवाह  पद्धति  से  या  दूसरी  वे  कितने  ही  विवाह  क्यों  न  कर  लें  ।  यदि  वे

 पर्सनल  लॉ  वाली  विवाह  पद्धतियों  से
 अच्छी

 एक  समय  में  एक  विवाह  करें  ।

 पद्धति  ला  रहे  हें  और  उसको  एक  मॉडल  लॉ
 श्री  मेरे  विचार  से  अभी

 के  रूप  में  ला  रहे  तो  हमको  यह  देखने  का

 हम  उस  स्थिति  पर  आये  नहीं  हैं
 ।

 अधिकार  है  कि  यह  आदश  विवाह  पद्धति

 =
 हमारे  सामने  ः  मारे  आदर्श  से  कोई  ऊंचा  डा०  एन०  ato  खरे

 आदर्श  रखती  =  या  नहीं  ।  यह  तो  उसका  उलट  है  ।

 में  दो  दृष्टियों  से  इस  विधेयक  को
 श्री  ato  जी०  देशपांडे  :  प्रशन  यह  है

 देखना  चाहता हुं  ।  यह  विद्वेष  विवाह  विधेयक  किਂ  अब  जो  आप  समाज  के  सामने  आदश

 दो  बातों  पर  ft  एक  तो  मौनोगैमी  रखना  चाहते  हें  उसके  अनुसार  पच्चीस  स्त्रियों

 और  दूसरी  डाइवॉस  ।  मौनोगैमी  हम  समझते
 के  जीवित रहते  हुये  २६वीं  स्त्री  से  शादी  करने

 थे  |  उसका  अर्थ  हम  सीता  जेसी  पतिव्रता  वाला  पुरुष  पत्नीव्रत  कहा  जायेगा  और

 स्त्री
 और

 रामचन्द्र  जैसा  एक  पत्नी  पुरुष  अपने  पच्चीस  पतियों  के  जीवित  रहते  २६वें

 से  समझते थे  ।  लेकिन  में  अब  चुनौती के  साथ  पति  से  शादी  करने  वाली  स्त्री  पतिव्रता  कही

 कहना  चाहता  हुं  कि  यह  मौनोगैमी  नहीं
 जायेगी  |  परन्तु  हमारा  आदेश  इस  प्रकार

 यह  तो  पौलीगैमी  और  पौली  एपी  दोनों  हैं  ।
 का  नहीं है  ।

 मेरी  समझ  में  यह  मौनोगैमी  नहीं  आती  है  ।

 रामचन्द्र  जी  के  एक  पत्नी  को  हम  समझ  यहां  बहुपत्नीत्व  के  विरुद्ध  बहुत  सी

 सकते  थे  तो  सीता  के  हरे  जाने  पर  वन  में
 बातें  कही  जाती  हें  ।  में  उनसे  पुछना  चाहूंगा

 ‘ar  सीतेਂ  कहते  हुये  घूमते  थे  ।
 कि  क्या  बहुपत्नीत्व से  ये  बातें  अच्छी  हें  ?

 हमारे  यहां  तो  यह  एक  पत्नी  aa  था  ।  लेकिन  में  पुछना  चाहता हं  कि
 आप  देखें  fer  हमारे

 आज  तलाक़ का  अधिकार  दियां  जाता हे  |  बहुपत्नीत्व के  आदर्श  में  मानवता  और

 तलाक़  देने  के  बाद  पति  दूसरी  स्त्री  से  विवाह  भूति  और  start  ज्यादा  है  या  आपके  इस

 कर  लेता  है
 और

 स्त्री  दूसरे  पति  से  विवाह  आदर्श  में  ।  यह  डा इवो सं
 का

 कानून  में  उठ  कर

 कर  लेती  हैं  ।  जैसे  कि  fray  सिम्पसन  ने  देखना  चाहता  हूं  ।  इस  की  धारा २७  में  दिया

 अपने
 घर

 पहले  पति  जीवित  रहते  ठ्  भी  हे  कि  किन  किन  अवस्थाओं  में  पति  पत्नी  को

 इस  म्ौनोए की  के  क़ानून  के  अन्दर  एडवर्ड  डाइवोर्स दे  सकता  है  ।  इस  में  पहला  कारण

 से  विवाह  कर  लिया  था  ।  इस  विधेयक  के  तो  यह  दिया  हुआ  है  कि  उसने  व्यभिचार

 अन्दर  स्त्री  पुरुष  पच्चीस  पच्चीस  पति  और  किया  हो  ।
 हमारे  यहां  व्यभिचार  के  कारण
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 कोई  पत्नी  को  छोड़  नहीं  सकता  है  ।  हमारे  हमारे  यहां  विधान  है  कि  यदि  कोई  बिना

 शास्त्रों  में  दिया  हुआ  हैं  कि  रजसा  शायरे  कारण  अपनी  पत्नी  को  छोड़ता  है  तो  उसे

 सभा  देनी  चाहिये  ।  हमारे  विधि  मंत्री  एसा नारी  मासिक  धम  होने  के  पश्चात  हम

 स्त्री  को  स्वीकार  कर  ल  ।  यदि  वह  स्त्री  बिल  लाते  तो  हम  उन  को  धन्यवाद  देते  ।

 गर्भवती  हो  गयी  हो  तो  सन्तान  होने  के
 इसके  अतिरिक्त  जो  आप  इस  क़ानून  में

 पश्चात  उसको  स्वीकार  कर  लेना  यह  घारा  १५  लाये
 ्य
 थ  जिस  के  अनुसार  हिन्दू

 शास्त्रों  की  आज्ञा है  ।  आगे  चल  कर  इसमें  पद्धति  के  अनुसार  किये  हुये  किसी  भी  विवाह

 दिया  हैं  कि  यदि  पत्नी  को  कोढ़  हो  जाये  को  तोड़ा  जा  सकता  है  ।  क्योंकि  आपने  इस

 तो  उस  को  छोड़ा  जा  सकता हैं  ।  हमारे  पुरान  घारा  में  रिट्रीस्पक्टिव  इफेक्ट  से  रजिस्ट्रेशन

 आदर्श  के  अनुसार  यदि  पत्नी  को  कोई  ऐसी  का  अधिकार  दिया  हुआ  हैं  ।  आप  कहते  हैं

 बीमारी  हो  जाये  तो  हम  उस  अवस्था  में  कि  यह  अधिकार  परिमिसिव  हैं  ।  इसमें  कहा

 दूसरा  विवाह  कर  सकते  हें  ।  शास्त्रों  में  आज्ञा  गया  है  कि  रजिस्ट्रेशन  में  पत्नी  की  अनुमति

 है ंकि  ऐसी  अपवादात्मक  स्थिति  में  कि  सन्तान
 होनी  चाहिये  ।  अगर  कोई  पति  अपनी  पत्नी

 न  हो,या  कोढ़  आदि  ऐसा  रोग  हो  जाये  तो
 को  नहीं  रखना  चाहता  है  तो  इस  धारा  के

 दूसरा  विवाह  किया  जा  सकता  हैं  उस
 आधीन  उसको  अपनी  पत्नी  के  हस्ताक्षर

 स्त्री  की  जो  कि  रोगिणी है  हम  अपने  घर  में
 लेने  में  और  मैरिज  को  रजिस्टर  करवाने  में

 रख  कर  सेवा  सुश्रूषा  करते  कह  आप  उसको
 बड़ी  आसानी  हो  जायेगी  |  और  उसके  पश्चात

 निकाल कर  डाइवोर्स  कर  देते  में आप  से
 यह  म्यूचुअल  की  बात  आ  गयी  है  ॥

 पुछना  चाहता  हूं  कि  कौन  सा  आदेश  ज्यादा
 म्यूचुअल  कंसेंट  से  डा इवो सं  देने  की  मेरी

 मानवता पूर्ण  कौन  सा  ज्यादा  सहानुभूति
 समझ  में  बुरी  हैं  और  जब  हमने  पहले  यहां  पर

 पूर्ण  है  और  कौन  सा  ज्यादा  औदायंपूर्ण है
 ?

 यह  विधेयक  पेश  किया  था  तब  भी  कफी

 इस के  आगे  यह है  कि  अगर  किसी  को  बरा  था  लेकिन  कौंसिल  आफ  स्टेट  से  आने

 सात  साल  की  सज्ञा  हो  गई  हो  तो  एसी  अवस्था  के  बाद  तो  में  देख  रहा  हूं  कि  यह  और  भी

 बरा  और  आपत्तिजनक  हो  गया  है  और  आज
 stead  हो  सकता  हैं  ।  जिन  लोगों  ने

 जो  विधेयक  अपने  वेतनमान  रूप  में  हमारे भारत  की  स्वतन्त्रता  की  लड़ाई  में  भाग  लिया

 विचारार्थ है  वह  ठीक  उसी  प्रकार का  है  जैसे
 उनमें  से  बहुतों  को

 आठ  आठ
 दस  दस  साल

 की  क़ैद  की  सजा  हो  गयी  थी  ।  इस  कानून  के
 संस्कृत  में  एक  कहावत  हे

 अनुसार  ऐसी  अवस्था  में  पत्नी  उस  पति  को
 विनायक  प्रकुर्वाणो  रच था मास  वायरस  |

 छोड़  कर  दूसरे  से  विवाह  कर  लेगी  ।  एसा

 क़ानून  आप  बना  रहे  हैं
 ।

 में  समझता हूं  कि  मुक्ति  तो  गणेश  जी  की  बनाने

 लेकिन  मुक्ति  बन  गयी  हनुमान  जी  की  ।  उसी हमारे  यहां  का  जो  बहु  विवाह  तत्व  हैं  वह

 आपकी  इस  मौनोगैमी  और  डाइवोर्स  से  बहुत  तरह  से  यह  बिल  भी  एक  बिल्कुल  दूसरी

 ज्यादा  उदारताएपुण  है  ।  में  यह  मानने  के  लिये  चीज़  बन  हमारे  सामन  आया  ह  और

 तैयार  नहीं  हूं  कि
 आज

 आप  इस  क़ानून  के  मानने  रोशन  के  मुताबिक़  उसको  और  भी

 द्वारा  ज्यादा  उदारता  दिखला  रहे  हें  ।  ज्यादा  प्रतिशोध  बनाया  गया  हैं  और  इस

 विधेयक  को  अधिक  से  अधिक  प्रगतिशील हमारा  यहां  दूसरा  विवाह  करने  की  अनुमति

 केवल  अपवादात्मक  स्थिति  में  है  स्वेच्छाचार  और  माने  बनाने  के  लिये  जो  एक  रेस  सी

 से  दूसरी  पत्नी  करने  की  आज्ञा  नहीं  हे  ।  चल  रही  हे  उसको  देख  कर  मुझे  रामायण
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 ato  जी०

 की  वह  कहानी  याद  आती
 ह

 जब  श्री  रामचन्द्र  कोई देना  चाहता  ह ैहैं  तो  पुरुष  देना  चाहता

 का  से  वापिस  आये  तो  एक  बड़ा  भोज  हुआ  है  ।  डाइवोर्स  देने  के  लिये  पुरुष  उत्सुक  रहता

 था  |  बन्दर  लोग  जब  भोज  में  बेठ  तब  किसी  और  यह  क़ानून  पास  करके  हम  स्त्रियों

 ने  नींब  का  एक  बीज  ऊपर  उड़ाया  जिसे  देख  को  बतलाना  चाहते  टं  कि  हम  इसके  द्वारा

 कर  एक  बन्दर  नें  कि  ag  बीज  इतना  आपको  एकਂ  बड़ा  महान  अधिकार  देने  वाले

 ऊचा  उड़ता  म  इसस ेज्यादा  ऊचा  और  इन  महान  अधिकारों  के  लिये  आप

 सकता हु
 और  उसने  कुदाल  मारी  |  उसकी  आन्दोलन  शरू  कीजिये  ।  में  तो  देहातों  में

 जता ह  ,  नीची  कौम  में
 डावोस

 यह देखादेखी
 और  बन्दर  भी  कुदाल लगाने

 सब  बन्दरों  ने  कहना  शरू  कर  दिया  और  कोर्स  क  फैशन  हो  चला  हे ंहे  लेकिन  दरअस्ल

 जिसका  नतीजा  यह  हुआ  कि  भोज  अलंग  देखा  जायें  तो  बड़ी  बड़ी  एडवांस्ड

 रक्खा रह  गया  |  ठीक  उसी  प्रकार  में  भी  स्त्रियां  डाइवोर्स  नहों  देना  चाहती  em]

 विधेयक  सम्बन्ध  में  हमारा  तथाकथित  de  भा  पा तश् नता  a ठ  ||  डावोस  शाद  खने

 a
 sofas  लोगों  का  दृष्टिकोण  और  आचरण

 में  अच्छा  गत  प  और  लेक्चर  धसका

 रहा  हे  ।  पहले  कहा  गया  कि  डाइवोस  एंट्री  पक्ष  लगा  अच्छा  मालम  होता  ह  ओर  इस  तरह

 के  बिना  पर  दूसरे  उनसे  और  आग  का  क़ानून  ला  कर  पुरुषों  ने  स्त्रियों  को  बताया

 बढ़  गये  और  कहने  लगे  कि  हम  इसके  और  हे  कि  हम  आपके  लिये  डाइवोस  का

 आगे  जाना  चाहते  हें  कि  अगर  सात  वर्ष  से  कार  म्यूचुअल  कंसेंट  पर  दिलवाने  जा  रहे  हैं

 पति  की  कोई  खबर  न  तो  भी  sear  लेकिन  में  चेतावनी  देना  चाहता  हुं  कि  पुरुष

 सकता ह  ।  फिर  एक  ने  कहा  परस्पर  जो  अपने  घर  में  एक  मग  और  डिस्टेंपर

 सहमति
 मिलना

 चाहिये  और  अब  तो  के  समान  होता  इसलिये  म्यूचुअल  कंसेट

 संशोधन  आया  है हैं  कि  बिना  सहमति  से  aa  यह  स्त्रियों  की  सहमति  होने  वाली  नहीं

 इस  तरह  हम तलाक़  मिलना  चाहियें  ।  आर  दरअसल  इससे  पुरुष  को
 सहास

 कप

 at  कि  डाइवोर्स  के  बारे  में  एक  रेस  अधिकार  मिलने  वाला  है  ।  में  कहता
 हूं

 कि

 हुई  a  कि  देखें  कौन
 कितना

 आगे  जा  इसका  परिणाम  एक  ही  होने  alae है  कि

 सकता ह
 ह  और  क्या  कर  सकता हे  ।  म  यहं  कोई  पुरुष  अगर  अपनी  स्त्री  से  नारज़ है

 बतलाना  चाहता  कि  आपकी  इस  तथाकथित  और  उसको  छोड़  देना  चाहता  है  तो  उसको

 प्रगतिशीलता
 के  कारण  अगर  किसी  पर  अन्याय  इसका  अधिकार  मिल  जयेगा  ।  होगा  यह  कि

 होने  वाला  है ंद  तो  वह  स्त्रियों  पर  होने  वाला  पहले  दोनों  अपना  faa  रजिस्टर  HU  लेंगे

 है  क्योंकि  यह  आप  क्यों  भल  जाते  हे  कि  और  विवाह  को  रजिस्टर  कराने  के  परिचित

 आर  मन
 मेड

 साज़  ।
 पुरुषों  ने

 यह
 सब

 दोनों  परस्पर  उठती  तलाक़

 कानन  बनाये हैं  और  स्त्रियों  बतलाते हें  देकर  मद  उत  बेचारी  वद्ध  औरत  को  छोड़

 देगा |.  थ कि  हमने  यह  आपके  फायदे  के  लये  क़  आप  इस  विवाह  विधेयक

 बनाया  लेकिन  असल  में  अगर  किसी  के  से  देने  जा  रहे
 हैं

 ।  में  अपनी  बहिंनों  को  बता

 देना  चाहता हूं साथ  अन्याय  होन  वाला  ह  ताो  वह  स्त्री  मात्र  कि  उन्हें  इस  धोखे  में  नहीं

 आना  iPOMIL area  और  समझना  कि  ये के  होने  वाला  है  क्योंकि  स्त्री  कभी  अपना

 घर  और  पति  नहीं  छोड़ना  चाहती  हैं
 ।  उसी  पुरुष  जो  अपने  को  बहुत  उदार  और  प्रगति

 बाट  ट लात  टु  ga  दी  वेस्ट  ah होता  हू  उसका  घर  होता  डावोस  वादी  कहते  दे
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 बाथ  वापस  यह  परम्परा  और  धर्मशास्त्र  विवाह  के  बारे  लेकिन  मेरी  एक  वात  समझ
 च्

 दोनों  के  विरूद्ध  हैं  ।  में  आपको  बदलाव  में  नहीं  आती  कि  डाइवोर्स  के  क्षेत्र  में  इतनी

 कि  हमारे  दक्षिणी  हिन्दुस्तान  में  मामा  का  लम्बी  छूट  क्यों  दी  हूँ  ?  यदि  विवाह  के  समय

 विवाह  अपनी  भांजी  के  साथ  हो  सकता  हे  इसको  कोढ़  हो  या  तो  इंपोर्टेंट  हो  या  और

 लेकिन  आप  तो  यूरोप  के  कानू  हे  में  से  कोई  दूसरी  विशाल  डिजीज  हो  इसका

 _
 डिग्र/ज  देख  कर  बड़े  प्रगतिशील  फिकेट  ले  न  आये  तो  वह  विवाह  नहीं  होने

 बन  गये  हैं  और  इतना  महान  कानून
 आप  देना  चाहिये  क्योंकि  हमारी  राय  में  तो

 इज़  बैटर  देन  |  आपको यहाँ  पर  लाये  हैं  और  कहते  हं  कि  यह  कानून

 ठीक  पो  में  पूछता  हं  कि  यह  प्रो  हिट  ड  शादी  से  पहलें  ही  हर  तरह  से  के  फिट

 र्डिग्रं  रख  कर  आप  कौन  आदर्श  उपस्थित  होने  का  लेना
 चाहिये  ताकि

 कर  रहे  हैं  ?  और  जब  मामा  की  भांजी  के  डाइवोर्स  की  नौबत  ही  न  आये  .  .  .

 साथ  बादी  करने  का  सवाल  आता  है  तो

 उसके  लिये  आपको  परम्परा  की  क्यों  याद  एक  माननीय  इम्पोर्टेड  का

 टेस्ट  र किन् कस  हो  ?
 ती  ?

 में  कहता  हूं  कि
 जब  आप  इस  तरह

 सग
 a.

 से  शादी  करन  जा  रहे  2  तो  विल्कुल  साहब  हों  ची०  जी०  देशपांडे  यह  डाक्टर
 aq  यह  प्रोहिब्टिड  डिग्री  के

 लोगों  का  काम  है  ।  अब  बाहर  के  लोग  आयें
 चक्कर  में  कयों  पड़ते  हें  ।  क़ानून  में  एक  लिस्ट

 और  सब  जांच  इसलिये  में  तो  यही  कहूंगा
 काफी  बड़ी  सी  प्रोहिब्टिड  रिलेशनशिप्स  की

 कि  आप  पुराने सीधे  सादे  विवाह  चलाइय े।
 दी  हुई  है  कि  उनके  बीच में

 शादी  नहीं  हो  वैसे  में
 ने

 इस  सम्बन्ध  में  एक  हमें  कमेंट  भी
 सकती  है  और  इसको  आप  समझते  हूं  कि  हमन

 दिया  है  कि  इन  चीज़ों  का  ध्यान  रखना
 चाहिये

 बड़ी  प्रगति  की  है  ।  उसमें  लिखा  हैं  कि  पुरुष  और  इन  हालतों  में  भी  विवाह  नहीं  होना
 किस  किस  से  शादी  नहीं  कर  सकता

 चाहिये  |

 वह  अपनी  मां  बाप  की  विधवा  मां  के

 आग  चल  कर  में  आप  से  कहना  चाहता  हु बाप
 की  विधवा  से  और  मां  की  मां  से  दादी

 ~,  ह
 नहीं qi  कर  सकती  है  और  इनको  रखते  हुये

 कि  में  छोटे  बच्चों  ar
 विवाह  करने

 आपने  इसको  वड़ा  आदर्श  fata  बताया  के  विरुद्ध  हूं  ।  आप  कहते  हें  कि  सोलह  साल

 हैं  और  कहा  गर्या  हैं  कि  यहँ  प्रोहिब्टेड  डिग्री  और  अट्ठारह  साल  की  लड़की  का  स्पेशल

 a
 बड़ी  सिम्पलीफाइड  लकिन  वाक़या  यह  मैरिज  बिल  के  अंतगर्त  विवाह-होना  चाहिये  ।

 नही ंहे  ।  मेस  आर  मेड  टू  सिम्पल  |  में  कहता  हूं  कि
 छोटे  बच्चों  को  इतने  बड़े

 इट  इज  नोट  सो  सिम्पल  ।  यह  दावा  प्रयोग  में  नहीं  भेजना  चाहिये  |  में  कहता  हूं

 इनकी  ओर  यहां  पर  किया  जाता  हैं  कि  कि  २१६  साल  नहीं  २५  साल  का  पुरुष  और

 मनु  और  यांज्वलक्य  वहुत  एटीक्वेटेड  और  २५  सालः:की  पत्नी  तब  विवाह  होना

 कंम्पलीकेटड  चीज  देते  हैं  ।  हमारे  आधुनिक
 एक  आदर्श  विवाह  में  पति  पत्नी

 युग  के  मनू  और  याज्ञवल्क्य  बड़ी  सिम्पल  की  में  अन्तर  होनाਂ

 यह  कुछ  नहीं  दिया  इसमें  तो  इस  तरह चीज़  देते  हूं  कि  चांदी  के  साथ  शादी  न

 दादी  की  मां  के  साथ  शादी  न  करो  या  बाप  की  बातें  लिखी  गयी  हें  जैसे  कि  दादी  के

 की  मौके  साथ  शादी  मत  इस
 साथ  दादी  नहीं कर  सकता  है  ।  ७०  साल

 की  प्रोहिब्टेड  डिग्री  यहां  पर  दी  गयी  हैं  की  औरत  हो  और  २१  साल  का  कड़का
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 il  वी०  जी०  देशपांडे

 हो  तो  इसके  अधीन  शादी  कर  सकते  कल  विवाह
 करना  चाहते

 ह  तो  ह

 को
 यह  आपका  आदर्श  विवाह

 का
 नमूना  हें

 जो  जो  इनहरिटिड  प्रापर्टी है  जितनी
 ज्वाइन्ट

 आप  दुनिया  के  सामन  रख  रहे  हू  ।  म॑  चाहता  फ  मिली
 प्रापर्टी  है

 उस
 में  आप  को  कोई  हिस्सा

 नहीं  मिलना  चाहिये  ।  उसे  उत्तराधिकार  से हूं  कि
 २५

 साल
 की

 उम्र  जब  तक  नहीं  होती

 हें  तब  तक  उनको  अधिकार  नहीं  देना  चाहिये  वंचित  किया  जाना  चाहिये  ॥

 कि  वह  ब्रिटिश करें  ।
 अन्त  में  जव  यह  क्लास  आयेगा  तव

 आगे  चल  कर  मं  थोड़ा  ज्वाइन्ट  कैमिली
 में  पर  बोलन  वाला  है  ।

 में  आप  से  एक  ही  प्रार्थना  करूंगा प्रापर्टी  के  सम्बन्ध  कहना  चाहता  हूं  ।

 आप  इस  एकल  Hots  पद्धति  के  टुकड़े  टुकड़े  और  वह  प्रार्थना  यह  हे  कि  आप  के  हाथ
 में

 कानन  बनाने  का  अधिकार  आ  गया  है  | कर  रहे  तो  इस  सम्बन्ध  यह  जरूर

 चाहूंगा  कि  जो  लोग  स्पेशल  मैरिज  के  अन्दर  wee  वाशिंगटन  को  उस  के  पिता  नें  एक

 परसा  बारिश में  दिया  था  ।  उस  ने  बागीचे
 विवाह  करना  चाहते  हं  उनको  का

 फैमिली  में  नहीं  रहना  चाहिये  और  न  ही  में  जा  करो  सब  से  अच्छा  पेड  था  उसी

 पर  कुल्हाड़ी  चलाना  शुरू  कर  दिया  ।  इसी उनको  ज्वाइन्ट  फैमिली  की  प्रापर्टी  में  हिस्सा

 मिलना  चाहिये  ।  हमारी  पुरानी  परम्परा  तरह  से  आप  ने  भी  यह  सोचा  कि  क़ानून  बनाए

 का  अधिकार हमारे  हाथ  में  आ  गया  है  इसलिये में  इस  प्रकार की  जो  जायदाद  होती  शौर

 सम्पत्ति  होती  ह  वह  धम  कार्यों  के  लिये  पहल  कुल्हाड़ी  किस  पर  चलाई  जाय
 ?  आप

 पिता  से  पात्र  को  दी  जाती  ह  ताकि  वह  धमंवत  ने  सब  से  पहलें  हमारी  पवित्र  और

 डी
 काय  और  आचरण  का  संचालन  करे  गम्भीर  विवाह  संस्था  के  ऊपर  ही  co

 इसके  लिये  उसको  यह  सम्पत्ति दी  att 2  चला दी  ।

 और  में  समझता  हूं  कि  आप  जो  प्रोग्रेसिव  मुझे
 और

 भी  दुःख  होता  है  कि  जब  हमारे

 आइडियाज़  वाल ेहं  उनको  प्राइवेट  प्रापर्टी  प्रधान  मंत्री  जी  ने  वैदेशिक  ara  विभाग

 से  कोई  लगाव  भी  नहीं  होना  चाहिये  और
 पर  हुई  चर्चा  के  समय  कहा

 था
 कि

 गोआ

 आशा  करनी  चाहिए  कि  आप  उसके  लिय  का  विषय  तब  तक  नहीं  आयगा  जब  तव

 झगड़े  भी  नहीं  ।  आप  तो  निजी  और  वैयक्तिक  विशेष  विवाह  विधेयक  स्वीकार  नहीं  हो

 सम्पत्ति  को  ज़रूरी  चीज़  मानते  नहीं  ह  शौर
 जाता

 ह  |  मझे  पता  नहीं  चला  कि  इस  से

 आपकी  नज़र  यह  बड़ी  एन्टीक्वटड और  गोआ  का  सम्बन्ध  क्या  है  ।  एक  बात  तो  ठीक

 रीएक्दनरी  चीजें  हं  इसलिये  उसकी  आपको  a  कि  गोआ  का  विवाह  से  इस  तरह  से  सम्बन्ध

 परवाह  नहीं  करनी  चाहिये  ।  लेकिन  जो  हूं  कि  गोआ  दहेज  सें  मिला  था  ।  शायद  इसी
 आदमी  के  अन  सार  चलेगा  और  धार्मिक  कारण  आज  प्रधान  मंत्री  विशेष  विवाह

 पद्धति के  अनसार  विवाह  करेगा  उसको  विधायक  को  स्वीकार  करना  चाहते  ह  कि

 उस  सम्पत्ति  से  वंचित  न  रक्खा  जाये  क्योंकि  हो  सकता  हे  कि  किसी  पोंगी  लड़की  का

 आखिर  विवाह  भी  तो  एक  धार्मिक  कृत्य
 हिन्दुस्तान  के  किसी  आदमी  से  विवाह  हो

 ह  और  पत्नी  धम का  मुख्य  सिद्धान्त
 जाये  और  गोआ  दहेज़  में  आ  जाये  ।  इसी

 विवाह से  पत्नी  का  कोई  धम हो  नहीं  सकता
 आशा  से  कि  गोआ  दहेज़  में  कमल  जाये  शायद

 और  यदि  अपने  मन  की  इच्छा के  आ
 प्रधान  मंत्री  इस  बिल  wl  पहले  पास
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 करना  चाहते  हें  ।  में  आप  से  कहना  चाहता
 और  भी  लोग  जो  हिन्दू  धर्म  को  मानने

 हूं  कि
 में  इस  तरह

 से  इतने  महत्वपूर्ण  विषय  वाले  हैं  वह  यह  समझते  हैं  कि  अगर  वह  प्रवर्तक

 or | के  साथ  मखौल  करने  के  विरुद्ध  ।  हिन्दू  नहीं  हू  तो  कम  से  कम  इस  विद्या  के  ज्ञानी

 अवद्य  अ
 r  ।  इन  माननीय  सदस्यों  ने  इस

 हिन्दू  और  हिन्दू  संस्कृति

 प्रकार  आरम्भ  किया  कि  इस  विवाह  विधेयक में  हिन्दुओं  के  बारे  में  ही  नहीं  पृथ्वी

 की  जो  संस्कृति  मानवता  की  जो  संस्कृति  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  इसलिये  कि

 हू  उस  की  बुनियाद  अगर  कोई  ह  तो  वह  यह  विधेयक  हमारी  संस्कृति  और  हमारी

 पवित्र  विवाह  संस्कार  हं  और  हम  लोग  सभ्यता  पर  कुठाराघात  हैं  ।  उन्होंन  हिन्दू

 विवाह  को  पवित्र  संस्कार  मानते  हें  और  जब  संस्कृति  की  महानता  और  उस  की  विशालता

 हम  इस  को  पवित्र  संस्कार  मानते  ह  तो  आप
 का  जो  विवरण  हमारे  सामने  रखा  उस

 से

 इस  तरह  से  इस  का  मखौल  न  उड़ाइये  ।  आप  कोई  भी  व्यक्ति  जो  हिन्दू  धर्म  को
 सानने

 as  प्रोग्रेसिव  बन  गये  लेकिन  आप  इस  वाला  इस  हाउस  में  हे  सहमत  होगा
 |

 हम

 विवाहਂ  पद्धति  पर  आक्रमण  न  कीजिये  ॥  यह  मानते
 xr  कि  हमारी  संस्कृति  महान

 यहां  पर  जिस  तरह  से  हिन्दू  विवाह  विधेयक  और
 विशाल  है

 ।
 हिमालय  पहाड़

 की
 चोटी

 की  चर्चा  चल  रही है  और  जो  कानन  बनने  से  कन्याकुमारी  अंतरीप  तक  और  पंजाब

 जा  रहा  है  उस  में  तो  हिन्दू  विवाह  को  माचिस  से  बंगाल  तक  गंगा  और  ब्रह्मपुत्र  के  बेसिन

 सुलगा  कर  आग  लगाने  का  काम  हो  रहा  है  |  में  यह  सभ्यता  रही  एक  इस  का  कारण  यह

 यह  बातें  नहीं  होनी  चाहियें  ।  में  किसी  पार्टी
 है  कि  हमारी  संस्कृति  ने  अपने  सब

 की  चर्चा  नहीं  करता
 हूं  लेकिन  इस  सम्पूर्ण  धर्मों  का  समावेदन  करने  की  काफी  कोशिश

 सदन  से
 कह  रहा हुं  कि  यह  जो  विशेष  की  है  ।  श्री  एन०  सी ०  चटर्जी  हमारे  सामने  यह

 विधेयक  आया  है  उसे  हम  को  नहीं  स्वीकार  पेश  करते  हैं  कि  हमारी  संस्कृति  महान  इसलिये

 करना  चाहिये  ॥
 है  कि  इस  के  फंडामेंटल  मौलिक

 सिद्धान्त  बहुत  गहरे  हें  ।  में  भी  मानता  हूं

 कि  उस  के  सिद्धान्त  बहुत  बड़े  लेकिन  साथ
 इतनी  ही  मेरी  प्रार्थना  है  ।

 साथ  जब  वह  इस  विधेयक  पर  अपने  विचार
 =

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद
 प्रकट  करते  हें  तो  भूल  जाते हें  कि  इस  धम

 संथाल  परगना  )  श्रीमान  सभापति
 की  संस्कृति  की  विशेषता  यह  हैं  कि  उस  ने

 यह  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  श्री  एन०  ato
 समय  समय  पर  अपने  में  प  रिश्ते  समाज

 चटर्जी  और  श्री  वी०  जी०  देशपांडे  के  बाद  के | ह के  देश के
 वातावरण

 मुझे  बोलने  का  अवसर  मिला  इसलिये
 अनुसार  ।  हम  यह  जानते  हें  कि  खैबर  के

 कि  यह  लोग  अपने  को  धम्म  का  प्रवर्तक
 रास्ते  हमारे  पश्चिमी  ant  से  बहुत  सी

 समझते हे  जातियां  हमारे  देश  में  आईं  ।  हमारे  यहां

 कछ  माननीय  सदस्य  :  ठेकेदार  कहिये  |  हुण  शक  बहुत  सी  जातियां

 आईं  ।  हमारे  धर्म  की  विशेषता  यह  ह  कि

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  ठेकेदार  दाऊद  का  उस  ने  यही  नहीं  कि  उन  सब  धर्मों  को

 प्रयोग  तो  में  नहीं  करूंगा  क्योंकि  वे  महान  नाया  बल्कि  उन  तमाम  जातियों  और

 हैं  ।  लेकिन वे  अपने  को  धर्मं  प्रवर्तक
 के  धर्मों  को  अपने  अन्दर  स्थान  दिया  |

 समझते  हें
 ।

 में  समझता  हूं  कि  इस  हाउस  में  परिणाम  यह  हुआ  कि  हमारा  धर्म  आज  भी
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 भागवत झा

 समय  को  चुनौती  दे  अपनी  तमाम  परिस्थिति में  यह  फक़  है  ।  क्या  कभी  आपने

 नाइयों  को  चुनौती  दे  कर  हमारे  सामन  इसके  बारे  म  सोचा  है
 उस  समय

 म  और

 खड़ा  i  इस  लिये  आज  sea  यह  नहीं  आज  के  समय  म  बहुत  फरक  है  उस  समय

 कि  जहां  इस  बात  पर  जोर  देते  ह  कि  एक  विवाह  था  ।  हम  मानते हैं  कि  यह  उस

 हमारी  संस्कृति महान  ह  और  हमारे
 समय  का  आदर्श  था  ।  लेकिन  आज  हम  इस

 म  तलाक़ wes  fofaqea  महान  उसे  हमें  छोड़

 देना  चाहिये  |  आज  हमारे  धर्म  की  महानता
 एक  माननीय  सदस्य  :

 दशरथ  ने  कितनी
 इसलिये ह  कि  इस  धर्म  के  अन्दर  समय के

 दादियों  की  थीं  ?

 अनसार  समय  की  आवश्यकता  के  अनसार

 परिवहन
 हुआ  |  इसलिये  आज  आवश्यकता  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  हमारे  बन्धु

 हैं  कि  हम  मन  के  सिद्धान्तों  को  ही  पकड़े  न  पुछते  कि  ने  कितनी  शादियां  की

 बैठ  उसी  वक्त  के  फण्डामेन्टल  प्रिसीपल  थीं  ।  यह  बात  आप  देशपांडे  जी  से
 ।

 को  हम  न  लिये  रहें  ।  हमारी  आवश्यकतायें  मेरे  कहने  का  मतलब यह  ह  कि  आज

 बदलती  रहती  और  आज  इस  देव  की
 विशेष  विवाह  विधेयक  इसलिये  लाया

 परिस्थिति  की  आवश्यकतानुसार  हम  अपने
 जा  रहा  हूं  कि  आज  की  परिस्थिति  आज  के

 म  परिवर्तन लाय॑  दया  क  आवश्यकता  इस  तात  को

 मांगती  है  |  इसीलिये  हम  इस  को  लाते  हं  और

 हमारे  सामने  राम
 और

 सीता  का  आदर्श
 पास  करते

 पेश  किया  जाता  है  ।  ठीक  राम  और  सीता

 हमारे  लिये  आदर्श  नर  नारी  o  |  पंडितों के
 श्री  चटर्जी  ने  पूछा  कि  क्या  आप  ने

 लिये  तो  नारायण  लेकिन  हम  मानते  हे  कलेक्टोरेट  से  इस  के  लिये  राय  ली
 हैं

 उनके  सामने  एक  मिसाल  रखता  1  जब्र
 कि  जिस  समय  हिन्दू  संस्कृति  कगार  पर

 पंडित  जवाहरलाल  नेहरू
 ores  गये खड़ी  थी  और  एक  धक्के  की  राह  देख  रही  थ्री

 दत्त  का  कास्ट  प्रभ  दत्त  ब्रह्मचारी इस  मलक  म  उस  समय  हमारे  सामन

 ने  और  सीता ने  अपना  आदतों  रखा  |  उस  समय
 से  ।  प्रभु  दत्त  ब्रह्मचारी  नें  कहा  था  कि

 अपना  कास्ट  वापस  ले  लूंगा  अगर  पंडित जो  परिस्थिति  थी  उस
 में  तुलसीदास ने

 जवाहरलाल  नहरू  यह  एश्योरेंस दें
 ं

 कि  वह हमारे  सामन  राम  और  सीता  का  आदर्श

 रखा  और  इस  लिये  हम  अपनी  रक्षा  कर  हिन्द  कोड  बिल  वापस  ल  लेंगे  ।  तो  हमारे

 प्रधान  मंत्री  ने  क्या  कहा  था  ?

 सके
 |

 लकिन  म॑  जानना  चाहता  हुं  अपने  पंडितों

 से  कि  जिन्होंने  राम  और  सीता  का  नाम  लिया  rs  केवल  यहीं  आश्वासन दे
 सकता

 ह
 कि  आज  की  परिस्थिति क्या  जिस  समय

 हूं कि  में  इस  बिल  को  पास  करूंगा  प

 लक्ष्मण
 से  पुछा  गया  कि  तुम  इन  आभूषणों  क्या  यह  जनता  की  आवाज  नहीं  हैं  कि  श्री

 को  पहिचानते  तो  लक्ष्मण  ने  उत्तर  दिया  जवाहरलाल  नेहरू  इस  सभा  के  लिये

 कि  म  पर की  जैनियों को  पहिचानता  निर्वाचित  हुये
 ?

 म॑  पूछता  हूं  कि  क्या  आज  के  लक्ष्मण  पर
 की  आप  देख  लें  कि  यह यह  बात  सत्य  है  या

 पत्नियों  को  पहचानेंगे  या  सर  का  मन टिक्का
 ?

 नहीं  ।  इसलिये  जहां  तक  यह  प्रइन  उठता  है

 प्रशन  यह  हे  कि  उस  समय  म  और  आज  की  कि  इस  के  पोछ  की  राय  हैं  या  नहों
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 में  आप  को  जो  मिसाल  रहा ह  वह  इस
 भी  है  ।  पति  और  के  जोड़  से  बहुत सी

 हाउस  के  नेता  की  है  |
 उन्होंने

 इ  इलाहाबाद
 राजनैतिक  समस्यायें  उत्पन्न  होती  हें  और

 म  प्रभु  दत्त  ब्रह्मचारी  को  इस  का  जवाब
 दे

 उस  का  समाधान  करते  हें  ।

 दिया था
 हमारे  विवाह  का  अधार  व्यक्तिगत  भी

 हमारे  सामने  का  हमारे  मित्र  fam  धार्मिक  न  है  ।  हमरे  विवाह  का

 न  बन्दरों  की  ।  हमारे  सदन  के  इस  ओर  के  आधार  बौद्धिक  भी  हम  यह  नहीं  चाहते

 सब  सदस्य इस  बात
 में

 होड़  लगाय ि  ह  कि  हम  एक  स्त्री  पर  इस  तरह  विवाह  का

 fe  कौन  बन्दर  को  कितना  जानता  ्य  ।  बन्धन  लगा  दे ंदें  वह  दाई  की  तरह  काम

 म॑  आपको  एक  क़िस्सा  सुनाना  चाहता  |
 करती  रहे  अगर  हमारे  घर  में  आदमी

 एक  सेठ  उस  के  पास  एक  घोड़ा  था  ।
 चाहियें  an  यह  नहीं  चाहते  कि  अपनी

 उस  सेठ  के  एक  मित्र  ने  उस  से  घोड़ा  मांगा
 ।  सहगामिनी  को  जो  एक  तरह  से  हमसे

 सेठ न  कहा  मित्र  घोड़ा  नहीं  है  |  मित्र  को
 जोर है  घर  में  रख  करे  उससे

 सिफ
 काम  लें

 ।

 थोड़ा  भ्श्क़िं  हआ  वहां  मित्र  कछ  देर  रुक
 हम  उम्मीद  करते

 ञ  कि  जो  स्त्री
 हमारी

 गया  ।  इतन  में  घोडा  उस  की
 पत्नी  या  अनु गामिनी  बनना  चाहती ह  वह

 आवाज़  मित्र  के  कान  में  पड़ी  ।  उस  ने  बौद्धिक  स्तर  पर  हमारा  साथ दे
 सके  |

 हमारे

 तम  तो  कहते  थे  कि  घोड़ा  नहीं
 विवाह  का  आधार  शारीरिक

 भी
 बायो

 लकिन  वह  हिनहिना  रहा  |  सेठ  न  कहां
 ?

 भी  टू  |  में  समझता  हं  कि  हमारे
 fe  तम  ने  घोड़  की  आवाज़  तो

 का  आधार  उतना  आध्यात्मिक  या

 लेकिन  मेरी  आवाज़  नहीं  यही  धार्मिक  नही ंहै  जितना  कि  आर्थिक
 च्े

 चानी
 1.0  मे  तुलसीदास  को  पहिचानता

 नैतिक  व्यक्तिगत  हैं  या  शारीरिक  और

 उन  की  आवाज़  को  पहिचानता  उन  के
 बायोलॉजिकल  —  इसलिये  सब  से  वड़ा

 घोड़े  की  आवाज़  को  नहीं  पहचानता  |
 डिफरेंस  उनमें  और  हममें  यहीं  है  और

 इस  के  बाद  म॑  यह  कहना  चाहता
 हं  कि  faa

 वें
 इस  विवाह  विधेयक  को  नहीं  समझ

 उन  सदस्यों  में  और  मझ  में  यह
 xr  कि

 सकते हैं

 हे
 और  इसीलिये  हमारा  और  उनका

 वह  विवाह  को
 सिफ

 आध्यात्म  या  बम  का  विरोध  है हु  |

 आधार  मानते हें हं  ।  में  मानता  हुं  और  हमारे
 => अधिकांश  सदस्य  मानते  श  कि  विवाह  का  इसके  बाद  में  इस  विधेयक  की  तीन

 आधार  fat  घार्मिक  ही  नहीं  आध्यात्मिकਂ  चार  धाराओं  पर  अपने  विचार  प्रकट  करना

 ही  नहीं  उस  का  आधार  पारिवारिक  भी  चाहता  हूं  |  इस  विधेयक  में  विवाह  के  लिये

 हें  ।  एक  परिवार  में
 दूसरे  परिवार

 की  नारी  उम्र  २१  बर्ष  दी  हुई  है  ।  में  मानता  हूँ  कि  जो

 विवाह  कर  आती  हं  तो  उस  के  कन्धों  पर  बहत
 २५  वर्ष  मं  या  इससे  ज्यादा  अवस्था  में  शादी

 a
 से  बोझ  पड़ते  हैं  ।  उस  परिवार  के  अन्दर  करना  चाहत  2  उनके  लिये  कोई  रूकावट

 उस  की  जो  पदवी  उस  क॑  अनसार वह
 नहों  है  ।  लेकिन  इस  देश  की  जो  परिस्थिति

 विस्तृत  मदान  में  आती  है
 ।  वह

 अपने  अन्दर  है  उसको  देखते  ga
 ओर

 कन्याओं  कों  जो

 पति  और  बच्चों  की  आर्थिक  समस्याओं  को  रजस्वला  होने  की  उम् यह ह है  उसको  देखते  हुये

 स्थान  देती  हूं  ।  इसलिए  यह  विवाह  यह  उम्  १८  वर्ष  रखी  जानी  चाहिये  ।  लेकिन

 fers  यह  विवाह  आर्थिक  और  हम  जोर  नहीं  देते  कि  वह  २१  वह  न  हों

 fers  तथा  आर्थिक  ही  नहीं  बल्कि  राजनैतिक  अगर  स्त्री और  पुरुष
 १८

 वर्ष के  हं
 तो  उनका
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 भागवत  झा

 किसी  को  अपने  परिवार  से  अरग  रहने  के
 विवाह  यहां  हो  सकता  हैं  ।  यह  विशेष  विवाह

 विधेयक  इस  बात  की  इजाज़त  दे  में  यह  चाहता  लिये  मजबूर  करना  अन्यायपूर्ण  है  ।

 हूं
 ।  लेकिन  अगर  कोई  २१  वर्ष

 से
 ऊपर  हों  उसके  बाद  में  तलाक़  कैप्टन  पर  आता

 तो  उस  विवाह  में
 कोई  रुकावट  नहीं  हैं  ।

 हमें  इस  में  एक  बात  का  विरोध  करता

 में  इस  विधेयक  में  एक  और  बात  का  वह  यह  है
 कि  आपनें  जो  प्रोविजन  दिया

 a
 ह्  कि  सहमति  से  विवाह-विच्छेद  हो  सकता विशेष  रूप  से  विरोध  करता  हुं  ।  वह  यह  हैँ
 zs
 g  यह  अन्याय  पूर्ण  वह  इसलिये  कि  आज कि  आप  इस  विधेयक  के  अनुसार  विवाह

 करने  वालें  को  अपने  परिवार  से  सम्बन्ध  की  देश  की  अवस्था  और  स्त्रियों  की

 विच्छेद  करने  के  लिये  मजबूर  करते  हैं  ।  आधिक  अवस्था  को  ध्यान  में  रखते

 किसी  भी  पति  के  लिये  अपनी  पत्नी  से  ज़ोर
 यानी  आप  यह  चाहते  हं  कि  अगर  किसी

 डाल  कर  काट  ले  लेना  आसान  इसका
 ase  या  लड़की  को  विशेष  विवाह  करने

 मतलब  यह  हुआ  कि  इस  विधेयक  में
 का  अधिकार  मिल  जाये  तो  वह  अपने  परिवार

 से  अलग  हो  जायें  |  बया  आप  यह  चाहते  है
 जो  प्रगतिशीलता  की  बात  की  हैं  उसको  साफ

 fa  अगर  कोई  स्त्री  ऐसा  विवाह  करे  तो  वहं
 साफ  इस  धारा  से  कम  कर  दिया  हैे  क्योंकि

 अपने  घर  को  छोड़  कर  सड़क  पर  आ  जाये  |  आप  कहते  हैं  कि  पत्नी  की  सहमति  से  सम्बन्ध

 इस  तरह  से  आप  इस  विधेयक  में  जो  अधिकार  विच्छेद  हो  सकता  आज  समाज  में  जो

 एक  पथ  से  देते  हें  उसको  दूसरे  हाथ  से  ले  लेते
 स्त्री  की  स्थिति  हैं  उसको  देखते हुये  यह

 =  |  मति  किसी  भी  तरह  से  ज़ोर  डाल  कर  या ।  आप  उसे  विवाह  का  अधिकार  देते  हें

 लेकिन  उसे  अपने  परिवार  से  सम्बन्ध  विच्छेद  इकोनामिक  सेक्शन  लगा  कर  ली  जा
 सकती

 करने  के  लिये  मजबूर  करते  हें  ।  अगर  आप  इसलिये  डाइवोर्स  बाई  कंसेंट  का  अधिकार

 चीज़  को  क़ानून  में  रखना  ही  चाहते  हैं
 दे  कर  आप  इस  प्रगतिशीलता  पर  सब  से  बड़ा

 a  आप  गार्जियन  या  पिता  को  यह  अधिकार  कुठाराघात  करते  हें  ।  इसलिये  इस  विशेष

 दें  कि  वह  चाहे  तो  उसे  परिवार  में  रखे  या  विवाह  विधेयक  में  जो  यह  प्रोविजन  दिया  गया

 है  वह  ग़लत  है  और  उसको  निकाल  देना  चाहिये  । अलग  कर  दे  |  अगर  मेरा  पुत्र  उम्र  आने  पर

 विशेष  विवाह  विधेयक  के  अनसार  विवाह  इसके  अलावा  इस  विधेयक  में  और  भी

 करता  हैं  तो  यह  अधिकार  आप  मुझे  दें  कि  में  धारायें  हें  जिन  पर  मुझे  विरोध  है  लेकिन  में

 उसे  अपने  परिवार  में  रखूं  या  न  रखूं  ।  लेकिन  समझता  हूं  कि  इसਂ  अवसर  पर  में  अपना

 इस  क़ानून  से  तो  आप  उसे  मजबूर  करते  हें  विरोध  इन्हीं  दो  धाराओं  तक  सीमित  रखूंगा

 कि  वह  विवाह  करने  के  बाद  अपने  परिवार  और  जब  विभिन्न  धाराओं  पर  बहस  होगी  तो

 से  अलंग  रहे  ।  इस  प्रकार  में  देखता  हुं
 कि  उन  पर  में  अपने  विचार  प्रकट  करूंगा  ।

 अगर  आप  इस  विधेयक  द्वारा  दो  क़दम  ATT  लेकिन  में  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  में  इसलिये

 जाते हें  तो  चार  क़दम  पीछे  जाते  हैं  ।  में  चाहता  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हुं  कि  यह  आज

 डूं
 कि  उसको

 आप  इस  धारा  १९  में  अपने  समय  की  परिस्थितियों  के  अनुसार है
 safe

 परिवार  से  अलग  रहने  पर  मजबूर  न  करें  ।  हम  इस  विधेयक  के  द्वारा  उतने  आग  नहों

 यह  अधिकार  आप  उसके  पिता  को  दें  कि  अगर  जा  रहे  हें  जितनी  कि  आवश्यकता  अगर

 वह  उसको  अपने  परिवार  में  न  रखना  चाहे  हम  इसके  द्वारा  कुछ  आगे  जाते  हैं  तो

 @  न  रखे  ।  में
 समझता  हूं  कि  इस  तरह  से  इन  दो  क्लासेज  के  द्वारा  sa  प्रगतिशीलता
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 को  पीछे  ले  जाते  हें  ।  परन्तु  जब  इस  सदन  जहां  तक  वैध  विवाहों  के  पंजीयन  का

 में  इस  विधेयक  का  विरोध  हमारे  चटर्जी  सम्बन्ध  हैं  में  यह  कि  एक  विवाह

 साहब  या  देशपांडे  साहब  करते  हैं  तो  उनका  हिन्दू  अथवा  मुस्लिम  विधि
 के

 अधीन  किया

 गया  विवाह  भी  वैध  होता  तो  ऐसे दृष्टिकोण  सोलहवीं  शताब्दी  का  होता  है  ।

 आज  संसार  बहुत  आगे  बढ़  गया  है  ।  आज  धार्मिक  मान्यता  प्राप्त  विवाहों  के  पंजीयन

 इस  बीसवीं  सदी  में  fag  शास्त्रों  का  हवाला  का
 क्या  प्रयोजन  है

 ?
 में  तो  यही  कहूंगा  कि

 देना  तो  अन्यायपूर्ण  |  अस्तु  यद्यपि  यह  प्रयोजन  केवल  एक  ही  हैं  अर्थात्  उन  विवाहों

 विधेयक  उतना  प्रगतिशील  नहीं  है  जितना  को  इसे  अधिनियम  के  अधीन  सम्पन्न  हुये

 कि  होना  चाहिये  फिर  भी  में  इसका  समर्थन  विवाहों  के  स्तर  पर  लाना है  और  इससे  इस

 विधेयक  के  खंड  १९,  २०  तथा  २१  के करता  हूं  ।

 परिणामों  का  अनुसरण  अर्थात्  संयुक्त

 श्री  भंडारी  :  विशेष  विवाह  परिवार  भग  हो  जायगा  और  सम्पत्ति  भार

 तीय  उत्तराधिकार  अधिनियम  के  अधीन विधेयक  में  दो  उपबन्ध  एक  विवाह

 के  सम्पन्न  होने  से  सम्बन्ध  रखता  दूसरा  आ  अथवा  इस  अधिनियम  के  अधीन

 इसे  पंजीबंद्ध कराने  में  ।  न्यायिक  पृथक्करण  भी  हो  जायगा  |

 जैसा  कि  खंड  २७  में  दिया  गया

 में  केवल  पंजीयन  के  सम्बन्ध  में  कुछ  विच्छेद  भी  होगा  ।  यह  है  परिणाम  बैध  विवाहों

 कहूंगा  ।  इस  विधेयक  का  तृतीय  अध्याय  के  पंजीबद्ध  करान  का  ।  जहां  तक  मेरा  विचार

 विवाह  के  पंजीबद्ध  कराने  से  सम्बन्ध  रखता  केवल  संयुक्त  परिवार  से  पृथक्  होने  अथवा

 है  ।  इस  अध्याय के  खंड  १५  के  अनुसार कोई  न्यायिक  प्र थक्के रण  प्राप्त  करेने  के  छलिये

 भी  विवाह  १८७२  के  विशेष  विवाह  कोई  भी  व्यक्ति  वेध  विवाहों  को  पंजीबद्ध

 नियम  के  अन्तरगत  पंजीबद्ध  हुये  विवाह  के  नहीं  करायेगा  ।  पंजीबद्ध  कराने  का  केवल

 अतिरिक्त  इस  अध्याय  के  अधीन  पंजीबद्ध  एक  ही  लाभ  है  अर्थात्  वह  व्यक्ति  अपने  धार्मिक

 हो  सकेगा  ।  इससे  वैध  अथवा  अवैध  विवाहों  कविता  प्राप्त  विवाह  को  केवल  खंड  २७

 का  भी  पंजीयन  हो  सकेगा  ।  परिणाम  यह  होगा  1  लाभ  उठाने  के  लिये  ही  पंजीबद्ध

 कि  दो  स्त्री  तथा  जो  किसी  विधि  के  अन्यथा  इसकी  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 अनुसार  विवाहित  तो  नहीं  परन्तु  पति

 पत्नी  के  रूप  में  रह  रहे  कई  वर्ष  के  पश्चात

 अपने  विवाह  को  पंजीबद्ध  करा  सकेंगे  ।  इस  अब  जो  विवादास्पद  खंड  है  वह  केवल

 समय  में  उनके  सन्तान  भी  हो  सकती  हैं  ।  सहमति  से  विवाह-विच्छेद  के  सम्बन्ध  में

 ट् इस  का  परिणाम  ag  होगा  कि  विवाह  की  ।  में  यहां  पर  इस  के  गुण  अथवा  दोष  का

 संस्था ही  लुप्त हो  जायगी  ।  समाज  में  विवाह  वर्णन  नहीं  परन्तु  में  तो  केवल  इतना

 इसीलिये  होते  हें  कि  उसके  परिणामस्वरूप  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  यदि  यह

 सन्तान  उत्पन्न  हो  आप  ऐसे  लोगों  को  विच्छेद  लाभदायक  हे  तो  उसे  हिन्दू  विधि

 जो  बिना  विवाह  किये  सन्तान  उत्पन्न  करते  में  सम्मिलित  कर  दिया  और  इसी

 हें  एक  अवसर  दे  रहे  हूं  जिससे  कि  वह  प्रकार  मुस्लिम  विधि  में  भी  नियोजित  कर

 बीस  वर्ष  के  बाद  भी  अपना  विवाह  पंजीबद्ध  दिया  जाय  ।  केवल  सहमति  से  विवाह-विच्छेद

 करा  लें  और  उनके  बच्चे  भी  वैध  घोषित  कर
 के  लिये  ही  इस  अधिनियम  के  अधीन  विवाह

 दिये  जायें  ।  को  पंजीबद्ध  कराने  की  क्या  आवश्यकता  है  ?

 345  LSD
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 में  विनीत  प्रार्थना  करता  हं  कि  करण  अवश्य  कर  देना  चाहिये  |

 विवाहों  के  पंजीयन  का  कोई  लाभ  नहीं  है  ।
 जहां  तक  वैध  विवाहों  के  पंजीबद्ध

 जसा  कि म॑  न
 ले  कहा  सशक्त

 जान  का  सम्बन्ध  हं  मेरे  विचार  में  इस

 वार  से  पथक  होता  भी  कोई  fare  लाभ
 नियम  के  अधीन  वह  अनावश्यक हूं

 ।  यद

 नहीं  हैं  ।  जहां  तक  उत्तराधिकार का  सम्बन्ध  पंजीबद्ध  कराने  का  अर्थ  विवाह-विच्छेद  क

 स
 | ए  उसके  लिये  भी  हिन्दू  मुस्लिम

 सुविधा  देने  से  हैं  तो  इंस  सम्बन्ध  में  हिन्दू

 विधियों  में  उपबन्ध  न्यायिक  पृथक्करण

 किसि  मे

 भी  एस
 उपला  Feat  जा  SET के  बारे  में  हम  विधि  बना  ही  रहे  अवध  विवाहों  के  सम्बन्ध  म  इस  प्रकार

 यदि  आप  विवाह-विच्छेद भी  रखना  चाहते
 की  सुविधा  का  दिया  जाना  ठीक  नहीं  हैं

 हे  तो  परन्तु वेध  विवाहों  को  पंजीबद्ध
 क्योंकि  विवाह  एक  पवित्रता  रखता

 हूं
 और

 कराने  का  क्या  अथ  जहां  तक  अवध
 समस्त  राष्ट्र  का  यह  विचार  हैं  कि  विवाह  के

 विवाहों  का  सम्बन्ध  हैं  में  उनके  सम्बन्ध  म
 बिना  सन्तान  नहीं  होनी  चाहिए  ।  अतः  म

 पहले  ही  कह  चका  हं  ।  मुझे  खंड
 १५

 के

 सम्बन्ध  में  भी  बहुत  आइटम  हुआ
 ह  ।

 उस  अधीन  अवैध  विवाहों  को  पंजीबद्ध  न  किया

 में  लिखा  हैं  कि  अधिनियम के  लागू  जाय  अन्यथा  अनाचार  बढ़  जायगा  ।  मेर

 होने  से  पूर्व  अथवा  पश्चात्  सम्पन्न  हुआ  कोई
 थीं

 विचार  में  इस  विधेयक  में  पंजीयन  से  सम्बन्ध

 भी  विवाह  के  ।  परन्तु  सम्पन्न
 रखने  वाले  उपबन्धों  के  लिये  कोई  स्थान  नहीं

 zat  कोई  भी  का  क्या  ate  ?
 होना  चाहिए  ।  जो  कुछ  पुरानी  विधि  में  थोड़ा

 इसकी  एक  स्थान  पर  यह  परिभाषा  दी  गई

 ी
 सा  संशोधन  करके  सिद्ध  किया  जा  सकता  था

 ह  दोनों  पक्षों  में  विवाह  का  एक
 इस  महान  तथा  संदिग्ध  विधेयक  के  द्वारा

 संस्कार  सम्पन्न  हुआ  हैं
 ।  परन्तु हमें  यह  पता  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा

 नहीं  कि  कौन सा  संस्कार  सम्पन्न  हुआ  है
 ?

 मेरे  विचार  में  देश  इसके  लिय  तयार  नहीं  है  ।

 जो  विवाह  हिन्दू  या  मुस्लिम  विधि  अथवा
 में  इस  पंजीयन  सम्बन्धी  उपबन्धों  का

 रिवाज़  के  अनुसार  हुआ  वह  तो
 वध  ह

 विरोध  करते  हुये  we  विधेयक  का  समान

 ही--तो  फिर  इस  खंड  का  क्या  प्रयोजन

 इसमें  किसी  भी  संस्कार  का
 स्पष्ट  करण

 करता  हुं
 ।

 नहीं  किया  गया  ह  |
 श्री  डी०  डी०  wa  अलमोड़ा

 जनाब  म  इस  वकत

 इसका  परिणाम  यह  होगा  fe  कोई
 अंग्रज़ी  म॑  न  बोल  कर  हिन्दी  में  बोल  रहा  हूं

 ब्यक्ति  जो  दस  वर्ष  से  एक  स्त्री  के  साथ  बिना
 क्योंकि  विरोधी  लोग  यह  ने  कह  बैठे  कि  मेरे

 किसी  भी  प्रकार  के  विवाह  के  सहवास  करता
 ऊपर  पश्चिम  बड़ा  भारी  असर  डाला

 रहा  हे  वह  भी  इस  के  अधीन  अपन  विवाह  को
 इसलिये  म॑  अपनी  पूर्वीय  सभ्यता  और  मानव

 पंजीबद्ध  करा  लेगा  और  हम  उसे  भी  विवाह  सभ्यता  को  सामने  रखता  हुआ  इस  विषय

 ही  कहेंगे  ।  इसका  तो  पता  ही  नहीं  लगेगा कि  पर  हिन्दी  में  बोलंगा  |
 कब  और  किस  समय  किसी  प्रकार  का  कोई

 संस्कार  हुआ  था  अथवा  नहीं  ।  कम  से  कम  म॑ने  देखा  कि  यहां  पर  जो  इतने  लोग

 हमें  संस्कार  के  सम्बन्ध  में  कोई  न  कोई  बोले  शायद  बहुत  लोगों ने  इस  बात
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 के  ऊपर  सोचा  कि  आखिर  विवाह  हें  क्या
 तक  कोई  विवाह नहीं  होता  था  ।  मर्द  और

 औरतें  आज़ाद  रहती  थीं  । चीज  ।  में  ने  श्री  एन०  सी०  चटर्जी
 को  कहते

 सुना  कि  मैरिज  एक  बड़ी  सेक्सी  चीज़
 श्रीमती  विजय  लक्ष्मी

 बहुत  लोग  यह  विश्वास  करते  हें  कि  इसको

 ने  बनाया  था  और  भगवान  कृष्ण
 :  कात्यायन  को

 मरे  हुये
 कितने  वर्ष

 y
 हो  गये

 और  रामचन्द्र
 की  बहुत

 सी
 बातें  करते  ह

 में  समझता  हं  कि  अगर  आप  ठंडे  दिनारा  श्री  डी०  डी०  में  समझता  हूं  कि

 से  सोचें  और  अपने  शास्त्रों  के  अनुसार  यदि  उन  को  मरे  ह्य  ७,०००  ag  ही  गये  |

 सोचें  तो  आप  को  इस  बात  का  पता  चल

 श्रीमती  विजय  लक्ष्मी  :  उस  के  बाद  तो

 जायगा  ।  यदि  भागवत  को  पढ़ें  और  कृष्ण
 ऐटम  बम  बन  गया  ।

 के  बारे  में  पढ़ें  जिनके  लिये  वह  कहते  हें  कि

 हर  एक  उनका  नाम  लेता  उनके  बारे  में  श्री  डी०  डी०  में  कहता  हूं  कि

 सोचें  तो  वह  समझ  जायेंगे  कि  विवाह  की  यह  बात  ऐसे  हो  गई  कि  एक  बार  कात्यायन

 प्रथा  कोई  ऐसी  चीज़  नहीं  हें  जो  कोई  बहुत  ऋषि जब  बच्चे  थे  अपनी मां  के  साथ  राजा के

 सेक्सी  हो  ।  यह  तो  मनष्य  की  एक  जरूरत  यहां गये  थे
 ।  वहां एक  दूसरे  ऋषि ने  उन

 की

 हैं  और  इस  कारण  यह  प्रथा
 आ

 गयी  ।  इसे  मां  को  देखा  और  उस  को  फुसला  लिया  |

 न  भगवान  ने  बनाया  था  और  न  यह  कहीं  कात्यायन  बग़ेर  मां  के  रह  गये  |  जब  वह  बड़े

 स्वर्ग से  उतर  कर  आयी  हें  ।  सबे से  बड़े  हो  गये  तो  राजा  से  जा  कर  कहा  कि  यह  होना

 ला  गावर  जिन्होंने  हिन्दुओं  के  लिये  क़ानून  चाहिये कि  जब  ua  स्त्री  किसी  मद्दे  से  विवाह

 बनाया  जिनका  नाम  वेदव्यास हैं  उनके  बारे  कर  लेगी  तो  वह  दूसरे  के  साथ  विवाह  नहीं

 में  में  आपको  बतलाऊँ  कि  उनके  पिता  ने  भी  कर  सकती  ।  और  उसी  के  बाद  से  यह  प्रथा

 कोई  विवाह  नहीं  किया  था  ।  में  नहीं  समझता  आ  गई  |  अगर  कात्यायन कृषि  इस  प्रथा

 हूं  कि  मैरिज  एक  dares  चीज़  इसमें  को
 न  ले

 आते
 तो

 शायद
 यह  प्रथा ही  नहीं

 किसी  तरह  का  कोई  बदलाव  नहीं  होना  आती  ।  में  चाहता  हूं  कि  हमारे  मित्र  ठंडे

 चाहिये  ।  यह  आप  लोगों
 की

 बिल्कुल  ग़लत  दिमाग  से  इस  बात  को  ata  |  इस  पर

 निक  दृष्टि डालें ।  कल  जो  जीवन धारणा  हैं  और  इसमें  आवश्यक  बदलाव

 a
 ar  परिवर्तन  करना  जो  हमारी  सभ्यता  विज्ञान  ह  उस  के  अनुसार  भी  यदि  सोचा

 हैं  और  जो  हमारे  धर्मशास्त्र  उनके  प्रतिकूल  उस  के  जो  उसूल  हें  उन  के  मुताबिक़

 नहीं  ।  विवाह  की  यही  स्थिति  क्रिश्चियन  अगर  हम  चलें  तो  में  नहीं  समझता  कि  कोई

 मत  में  हैं  ।  जी  क्रिश्चियन  मज़हब  के  विवाह  की  प्रथा  को  स्वीकार  करेगा  ।  जीवन

 पंथी  हूं  जो  कि  क्रिश्चियन  मज़हब  को  समझते  विज्ञान  के  अनुसार  यह  जो  स्त्री  पुरुष  का

 हैं  वह  कहते  हे ंकि  विवाह कोई  खास  आवश्यकता  सम्बन्ध  हे  उस  से  बच्चे  पदा  होते  हें  ।  जीवन

 के  तौर  पर  नहीं  हे  ।  टाल्सटाय  ने  कहा  हे  :  विज्ञान  कहता

 व्यक्ति  को  विवाह  करने  का  अधिकार
 पुरुष  के  सम्बन्ध  का  उद्देश्य  बच्चे

 ह

 क
 । नहीं है  मनुष्य को  यह  हंक  ही  पैदा  करना  है  1.0

 नहीं  होना  चाहिये  कि  वह  विवाह  करे  ।

 मुझ में  कोई  खास  गुण  मेरी  स्त्री
 में यह  शादी  की  जो  बात  चली  है  यह  बहुत  बाद

 में  चली  है  ।
 हमारे  कात्यायन  ऋषि  के  समय  कोई  खास  गुण  मेरी जो  औलाद  होगी  चह
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 डी०  डी०  पन्त

 बिल्कुल नई  तरह  की  चीज  होगी  समझता  हैं  औरतों  को
 भी

 अलग
 अलग

 रखना

 छ
 x  ।  वरना-

 हूं कि  जिस  समय आदमी
 दिमाग़

 रीजन  के  मुताबिक़  चलेगा  तो  वह  विवाह  सकल  कमी  गोपाल  या  में  अटक

 प्रथा  को  ही  छोड़  देगा
 ।  एक  पुरुष  एक  स्त्री  जाके  मन  में  अटक  है  सोई  अटक  रहा  |

 से  ज्यादा  औलाद  पैदा  ही  नहीं  करेगा  ।

 अगर  हम  लोगों  को  आज़ादी  की
 सके  बाद  अगर  स्त्री  कोई  दूसरा  बच्चा

 चाहती  है  तो  वह  दूसरे  पुरुष  के  पास  जा
 दिखता  ह  तो  जितनी  आज़ादी  हम  दे  सकते

 हों  उतनी  हम  को  देनी  चाहिये  ।  कहा  गया  हैं सकती ६  att  इसी  तरह  से  पुरुष  दूसरी  स्त्री

 के  पास  जा  सकता  ह  ।  इसमें  सब  से  अधिक
 डाइवोस  बाई  कमेन्ट  यानी  राजीनामे

 वरदान  होग  |  से  saad  नहीं  होना  चाहिये  |  मं  कहता

 हूं  कि
 अगर  एक  आदमी  ग़लती  कर  बनता

 दूसरी  बात  यह  में  कहता  चूंकि  विवाह
 है  उस  को  सुधारना  चाहता  है  तो

 की  जो  प्रथा  है  वह  एक  हद  तक  हमारी  उस  को  इस  का  हक़  होना  चाहिये  ।  मान
 आजादी  को  मारती  है  ।  श्ञादी  हमारी  आजादी

 लीजिये  कि  किसी  औरत  और  मद  ने  शादी

 को  nee  करती  है  ।  यदि  एक  स्त्री  बच्चा  करने  में  ग़लती  कर  दी  तो  आप  कहते

 चाहती  हैं  तो  वह  मज़ार  है  कि  एक  आदमी
 कि  कन्सर्ट  से  डा इवो सं  हो  ही  नहीं  सकता

 की  आजन्म  गुलाम
 बनी

 रहे
 ।

 अगर  वह  उस  को  इस  का  हक़  ही  नहीं  हे  कि  अपनी

 एक  ही  बच्चा  चाहती  हैं  और  आदमी  के  ग़लती  सुधार  |  यह  इसलिये  हैं  कि  हम

 स

 नहीं

 रहना  चाही
 ै

 तो  गया

 oe

 पुराने  शास्त्रों  के  दास  बन  गये  हें  ।  वह  शास्त्र
 यकता  है  कि  उस  को  उस  बन्धन  में  बांध

 भी  तो  मनुष्यों  के  ही  लिखे  हुये हें  ',  जिस  वक्त

 wer  जाय  देश  की  जेसी  परिस्थिति  थी  उस  समय  वैसा

 यह  बात
 भी

 हैं  कि  समाज  में  एक  विवाह
 ही  शास्त्र  लिख  दिया  गया  |  अष्ट  aud

 की  प्रथा  आ  गई  ह  और  इस  के  रहते  हुए  हम  भवेत  गौरी  भी  शास्त्र  में  लिखा  है  ।  अगर

 जितनी  सहायता  स्त्री  पुरुषों  की  करना  चाहते  शास्त्रों  के  अनसार  आठ  आठ  वध  की

 हें  नहीं  कर  सकते
 |

 में  समझता  हूं  कि  जितने  लड़कियों  की  शादी  कर  दी  जाय  तो  इस  से

 भी  इस  बिल  में  क्लार्क  हें  कोई  भी  उन  मं  एक  बहुत  बड़ा  अन्धेर  हो  जायगा  |  अगर  आप

 से  ऐसा  नहीं  कि  उस  पर  किसी  प्रकार  का  शास्त्र  की  बात  मानते  ह  तो  दस  वह  के  लड़के

 उज्  हो  ।  लेकिन  जसा  a  oat  हे  कि  ज  की  दादी  कर  दीजिये  ।  आखिर  आप  ने

 मनुष्य  का  एक  पार्ट  समाज  होगा  तो  उस  शारदा  ७  क्यों  पास  कर  दिया
 ?

 यह  क्यों

 में  विवाह  जसी  संस्था  ही  नहीं  रहेगी  क्योंकि  era  बना  दिया  कि  १६  ag  से  पहले

 यह  हमारी  कमज़ोरियों  वजह  से  हे  लड़की  की  शादी  नहीं  होगी  ।  शास्त्रों  को

 अगर  हम  विवाह  नहीं  करते  ह  तो
 अपूर्ण  समय  समय  पर  बदलना  चाहिये  ।  यह  भी

 साज  में  आपस  में  लड़ाई  हो  जायगी  |  अगर  एक  शास्त्र  ह  जिसे  हम  आज  कल  देश  में  चला

 विवाह  की  प्रथा  आज  नहीं  रहती  है  तो  जैसे  रहे ह  और  जिस  के  अनसार  हम  काम  कर  रहे

 ज़मीन के  पीछे  झगड़े हुआ  करते  हं  उसी  तरह  ।  तो  इन  सब
 बातों  को  देखते  हुए  में  कह

 से  औरतों  के  पीछे  भी  झगड़े  हुआ
 yn

 सकता  हं  कि  कोई  भी  कलाम  इस  बिल  के

 सी लियें  जिस  प्रकार  धरती  अलग  अलग  अन्दर ऐसी  नहीं  है  जोकि  हानिकारक  हो
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 बल्कि  में  समझता  कि  war  बिल  वास्तव  में  ले
 लेकिन  मर्दे  उस  पर  हाथ  नहीं नहीं  उठायेगा  ।

 आना  चाहियें  कि  विवाह की  कोई  आवश्यकता  यह  कह  देना  कि  डंडों  से  आदमी  मार

 ही  aye  ले  लेगा  बिल्कुल  ग़लत  बात  ह  |

 में  खुद  विवाहित  मेरे  चार  बच्चे
 मेरे  मित्र  ने  मता  के  बारे  में  कहा  कि

 मुसलमानों  मता  विवाह  होता
 में  जानता  हुं  कि  क्या  असली  हलंत  घरों  की

 होती  और  औरत  कितना  असर  रखती  हे
 मुहम्मद  को  मनुष्य  समाज  का  बडा  भारी

 जीनियस  समझता  हुं  ।  उस  ने  निकाह  की
 में  बिलकुलਂ  आज़ाद  आदमी  हूं  ।  एक  और

 से  तो  आप  कहते हैं  कि  मद  और  औरतें

 जो  पद्धति  रखी  वह  इसलिये  रखी  कि  जिस  में

 पुरानी  विवाह  की  प्रथा  एक  दम  हटने  से  लोग
 बिल्कुल  बराबर  रहें  at  कि  हमारे  काटी

 ट्यूशन  ने  किया  दूसरी  ओर  आप  कहते
 चौंक

 न
 जायें  ।  मुता  जीवन  विज्ञान  के

 सार  ठीक  विवाह  है  ।  आजकल  के  पति  पत्नी
 हें  कि  स्त्री  अज  कमज़ोर है  इसलिये  उसे  आज

 हक़॒  नहीं  दिया  जाना  चाहियें  ।  जब  वह

 एक
 ही

 तरह  के  बच्चे  पैदा  करते  यह  सौन्दर्य

 शास्त्र  के विरुद्ध  बात  है  ।  एक  बार  बच्चा
 ताक़तवर हो  जायगी  तब  हक़  दे  दिया  जायेगा |

 आज  जब  वह  इतनी  बराबर  बनती  हू  तो  यह
 हो

 जाय
 तो

 फिर  उसी  तरह  का  बच्चा  दुबारा
 समझती  है  कि  अगर  कोई  मद्द  कुर्सी wit

 हो
 ?  फिर

 नये  तरह  का  बच्चा
 पर  बेठा  हो  और  कोई  स्त्री  आ  जाय  तो  उसे

 इसीलिये  यह  wat  की  प्रथा  को  wer  गया

 था  ।
 आप  इस  बात  को  देखिये  कि  मता  जो

 कुर्सी  को  छोड़  देना  चाहिये  ।  एक  और
 से

 बराबर  के  हक़  चाहती  हें  तो  फिर  यह  प्रिवी
 था  वह  हर  मद  और  औरत  को  ज्यादा  आज़ादी

 देता
 था  ।

 एक  मदद  एक  घंटे  के  दो  घंटे

 लिजेल  क्यों  चाहती  हें
 ?

 बहरहाल  किसे

 भी  पहल  से  देखने  से  मेरी  समझ  में  नहीं  आता

 के
 एक

 साल  के  या  पांच  साल

 के  लिये  दादी  कर  सकता  है  उस  के  बाद
 कि  क्यों  इस  बिल  का  विरोध  हो  रहा  है  ।

 यह  कम  से  कम  चीज़  ह  जो  कि  हम  आजादी

 अपना  बन्धन  काट  सकता  अगर  विवाह की
 के  लिये  करवा  सकते  हें  |

 पुरानी  प्रथा  न
 चली  होती  तो  हम  देखते कि

 इसलिये  में  इस  का  पुरा  समान  करता

 दुनिया
 म

 मूता  ही  रहता  ।  वैज्ञानिक  ढंग  से
 हूं  और  हाउस  से  अपील

 करता  हूं  fe  वह
 मुता

 ही
 सब  से  अच्छी  विवाह  की  प्रथा  है  ।

 जल्दी  से  इस  को  पास  कर  दे  |

 इसलिये  मेरी  ast  हे  कि  हमें  इस  पर  ध्यान

 देना  चाहिये  कि  विवाह  क्या  चीज  वह  श्री  एच०  एन०  मकर्जी

 किस  प्रकार  से  होता  हैं  और  उस  का  हमारी  उत्तर-पुल  में  अपने  विद्वान  मित्र  श्री

 आज़ादी  पर  क्या  असर  होता  है  ।  यदि  हम  एन०  सी
 ०

 चटर्जी  के  द्वारा  दिये  गये  भाषण

 इस  को  समझ  जायेंगे  तो  हम  इस  प्रकार  के  का  उत्तर  देने  का  प्रयत्न  करूंगा  |

 बिल  का  विरोध  नहीं  करेंगे  ।
 मझे  अपने  विधि  सम्बन्धी  ज्ञान  का  गव

 कुछ  लोगों  न  कहा  कि  औरतों  को  नहीं  किन्तु  मेरे  मित्र  श्री  चटर्जी  ने  जिन

 जबरदस्ती  पींट  करें  आदमी  कमेन्ट  ले  लेंगे  |  आधारों  पर  इस  विधेयक  पर  आक्रमण  किया

 में  कहता  हुं  कि  यह  ग़लत  बात  है  ।  वह  लोग  हूं  वे  सूक्ष्म  परीक्षण  के  समक्ष  ठहर  नहीं

 यह न  जानत ेहं  कि  औरत  आदमी  पर  सकते  &  हिन्दू  सभ्यता  की  प्रशंसा  करने  में

 कितना असर  रखती  है  ।  में  तो  समझता
 में  किसी  से  पीछें  नहीं  रह  सकता  हूं  किन्तु

 कि  शायद  स्त्री  ही  ज़बरदस्ती  we  के  विन्सेन्ट  इसका  ae  तात्पयें  नहीं  हैं  कि  किसी  भी
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 एच०  एन ०  मुकर्जी  |

 समय  में  जो  कुछ  भी  कहा  गया  हो  वह  आज
 न्यायालय  को  दोनों  पक्षों  से  अपने  निर्णय

 भी  ठीक  उसी  प्रकार  माना  जाना  चाहिये  पर  पुनर्विचार  करने  को  कहना  होगा  ।  हमें

 न्यायालयों  को  ऐसे  अधिकार  प्रदान  करनें

 हमें  अपनी  संस्कृति  की  संचित  धरोहर
 चाहियें  जिनसे  कि  वह  इस  सहमति  के

 का  ही  बखान  करना  उचित  नहीं  है  ।  ऐसा

 करना  मानों  अपनी  ग्लानि  तथा  अपमान  मामले  पर  पूर्णतया  तथा  स्वतन्त्रता  से  विचार

 xr  कर  सकें  ।  में  ने  आज  सभा  में  यह  भी
 पर  अहमियत का  आवरण  चढ़ाना  ए  ।  हमें

 सुना  है  कि  हमारी  स्त्रियां  नितान्त  असहाय
 यह  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  हमारी  सभ्यता

 का  शताब्दियों से  अविच्छिन्न  रहना  उसके
 हैं  ।  इसके  लिये  न्यायालयों

 को
 ऐसे

 अधिकार

 दिये  जायें  जिन  से  कि  वे  इसका  पता  लगाये

 समन्वयित  के  विशेष  गुण  के  कारण  था

 क्योंकि  उसने  समयानुसार  स्वयं  अपने  आप
 कि  सम्मति  प्राप्त  करने  के  लिये  कहीं  अयुक्त

 प्रभाव  तो  नहीं  डाला  गया  है  ।  ऐसा  होने
 पर

 को  परिवर्तित  कर  लिया  |

 में  श्री  चटर्जी  द्वारा  सम्मति  से  विवाह-विच्छेद

 श्री  चटर्जी  ने  विधेयक  में  राज्य  सभा
 के  सम्बन्ध  में  उठाई  गई  आपत्ति

 का
 कोई

 द्वारा  निगमित  किये  गये  परिवर्तनों  जैसे
 कारण  नहीं  देखता  हूं

 ।

 सम्मति  से  तलाक़  पर  घोर  आपत्ति  की  है  ।

 वह  कहते  हें  कि  विवाह  एक  सांस् कार कि  श्री  चटर्जी  ने  प्रधानਂ  मंत्री  के  उस  भाषण

 विवाह  है  तथा  विधान  मण्डलਂ
 को

 उसमें
 का  भी  निर्देश  किया  है  जो  उन्होंने  पिछले

 हस्तक्षेप  करने  का  कोई  अधिकार  नहीं  है  ।  सत्र  में  दिया  था  और  जिसका  आदाय  यह

 था  कि  राज्य  सभा  द्वारा  किये  गये  कतिपय मेरे  पास  इसके  दो  उत्तर  है  ।  प्रथम  तो  विशेष

 विवाह  विधेयक  स्पष्ट  ही  एक  अनुमत  विधान  निर्णयों  पर  पुर्नविचार  किया  जाय
 ।  मुझे

 है  तथा  यह  किसी  हिन्दु को  उसके  विश्वास  है  कि  उससे  प्रधान  मंत्री  का  आदाय

 सांस्कृतिक  पक्ष  को  लगने  को  विवश  नहीं  सम्मति  से  विवाह-विच्छेद  नहीं  था  क्योंकि

 करता हे  जहां  तक  में  जानता  ह 2  वह  इस  प्रकार के

 तत्पश्चात्  में  कहता  हुं  कि  सहमति
 प्रगतिशील  विधान  के  पक्ष  में  हें  ।

 s
 से  विवाह-विच्छेद  अत्यावश्यक  हैं  ।  श्री

 जहां  तक  सम्मति  विवाह-विच्छेद

 ने  संकेत  किया  है  कि  अंग्रेज़ी  विधि
 का  प्रश्न  है  मेरे  मित्र  श्री  देशपांडे  ने  अपने

 में  इसका  उपबन्ध नहीं  है  ।  अंग्रेज़ी  विधि  विचारों  के  अनुसार  कुछ  संकेत  किये  हैं
 कई

 अंशों  में  बहुत  कठोर  है
 ।  उसमें जब  तक  जिनका  में  समर्थन  नहीं  करता  हूं  और  जिन

 से

 मध्यकालीन  छाप  मौजूद  इसलिये  हमें
 यह  प्रगट  होता  हैं  कि  वह  चर्चा  पर

 उसका  अथवा  किसी  दूसरे  विदेशी  विधान
 पुर्वक  विचार  किये  बिना  ही  बोलते  हैं

 ।

 का  उद्धरण
 नहीं  देना  चाहिय े।

 श्री  ato  जी०  देशपांड  :  क्योंकि

 हमारा  सिद्धान्त  है  कटुता  तथा  गत  रूप  से  मुझ  पर  आक्षेप  किया  गया  हैं  में
 अप्रसन्नता  को  न्यूनतम  जिसके  लिये

 चाहता हूं  कि  इसका  स्पष्टीकरण  किया

 हमें  अत्यन्त  सावधानी  से  कायें  करना  चाहिये  जाय

 मुझे  ज्ञात  हैं  कि  इस  अकाय  के  कुछ
 संशोधन

 wr  हुये  हूं  जिसमें  महीने  अथवा  एक  सभापति  महोदय  सभा  में  इस  प्रकार

 वर्ष  की  एसी  अवधि  उल्लिखित  हे  जिसमें  की  व्यक्तिगत  चर्चा  नहीं  होनी  चाहिये
 |
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 ग़लत  शब्द  कहना  चाहिये  कथित श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  मं  आस्तिक

 नहीं  हूं
 न

 अन्तिम  दिन  के  ईश्वरीय  न्याय  की  समर्थक  या  रक्षक  वह  fea  तरह  से  उस  का

 धारणा  पर  ही  विश्वास  करता  हूं  ।  किन्तु  प्रयोग  करते  एक  संकुचित  और  ast

 में  अब  दुर्भाग्य  की  भी  हंसी  नहीं  उड़ाना  विचारधारा  के  अनुसार  करते  हैं  ।  यह  जो

 चाहता  हुं  जो  सामाजिक  अथवा  व्यक्तिगत  धर्मशास्त्र  बने  जैसे  में  ने  बतलाया  वह

 कुसमायोजन  से  पीड़ित  हैं  ।  हमारे  कांस्टीट्यूशनल  में  जो  सिद्धान्त

 x
 a

 स्वीकार  किया  गया  ©  कि  यूनीफार्म  कोड

 इसलिये  में  निवेदन  करता हूं  वह  एक  यूनीफार्म  कोड  के  रूप  में  क़ानून

 हमें  इस  प्रकार  के  विधान  के  उद्देश्यों  पर  विचार  बने  हुये  आज  यंह  ज़रूरी  है  कि  एक

 करना  चाहिये  ।  हमें  अपने  समाज  के  कष्ट
 यूनीफाम  कोड  बनाया  जाय  लेकिन  उसके

 को  न्य-तेज  करने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  लिये  अभी  समाज  में  इतना  लोक  शिक्षण  नहीं
 तथा  मेरा  विचार  है ंकि  यदि  हम

 हुआ  हैं  कि  उसको  लागू  किया  जा  सके

 पुर्वक  इस  धर  विचार  करेंगे  तो  इससे  मानवता
 हिन्दुस्तान  में  इस  जनतन्त्र  के  ज़माने  में  लोक

 के  कष्टों  का  बहुत  अंशों  तक  नाश  हो  सकेगा  ।  शिक्षण  के  बग़ेर  और  मरज़ी  के  खिलाफ  एकਂ

 श्री  क  व्यास  मं  यूनीफार्म  कोड  बनाया  यह  कुछ

 इस  विधेयक  के  समन  में  बोलने  के  लिये
 उचित  नहों  था  और  इस  चोट  को  दृष्टि

 में

 रख  कर  शासन  ने  विवाह  जैसे  कार्य  के  लि
 उपस्थित  हुआ  हूं  ।  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध

 भी  एक  यूनीफार्म  कोड  न  पास  करते  हुए में  जो  बहस  हुई  है  उसके  सिलसिले  में  हिन्दू
 एक  स्पेशल  afi  लॉ  रूपी  विधेयक  को

 aq  और  हिन्दू  धर्मशास्त्र  का  काफी  प्रयोग

 पेश  किया  हं  जिससे  जो  लोग  इसको  स्वेच्छा
 किया  गया  है  |  में  समझता g

 कि  अगर  इस
 से  स्वीकार  करना  चाहें  और  इसका  लाभ

 देश  को  जो  कुछ  नुक़सान  हुआ  हैं  और  उसको

 उठाना  चाहें  वे  इससे  लाभ  उठायें  |  में  समझता
 क्षति  पहुंची  हे  तो  वह  इस  तरह  की  संकुचित

 हूं  कि  विधान  में  जो  एक  यूनिकोड  कोड  के
 और  संकरण  विचारधारा  पहुंचायी

 लिये  आदेश  दिया  गया  उस  दिशा  में  एक
 हैं

 ।
 देश  में  जो

 भी  धर्मशास्त्र  बने  थे
 या

 जो
 क़दम  ह  और  यह  एक  एसा  क़ानून  है  जो  सारे

 उपनियम  बने  थे  वहू  किसी  एक  जाति

 देश के  लोगों  को  चाहे  वह  किसी  भी  जाति
 विशेष  के  लिये  am  विशेष  के  लिये  नहीं  बल्कि

 सारे  मानव  समाज  के  लिये  बने  थे  ।  मत  और  के  हों  उनसे  यह  सम्बन्धित  हो  जाता  हूँ

 याज्ञवल्क्य  आदि  ने  जो  स्मृतियां  बनाई
 और  आगे  चल  करके  इसमें  संशोधन  आदि

 वह  केवल  हिन्दुस्तान  और  यहां  के  दे दा वासियों  हो
 कर  और  इसका  रूप  बदल  कर  यही  एक

 कें  लिये  ही  नहीं  बनाई  बल्कि  वह  तो  यूनीफाम  कोड  का  रूप  धारण  कर  सकता

 ऐसी  बनायी  गयीं  कि  उनका  हर  एक  मनुष्य
 हैं  ।

 को  अनुकरण  करना  चाहिये  ।  जिसे  ज़माने  विवाह  के  उद्देश्य  के  वारे  में  कई  माननीय

 में  वह  बनायी  गयी  थीं  उस  जमाने  के  सदस्यों  ने  अपने  विचार  प्रकट  किये  ह

 हास  और  काल  को  देखते  हुये  वह  सर्वथा  किसी  ने  कहा  कि  इसका  अधार  सांस्कृतिक

 उपयुक्त  थीं  ।  येह  शब्द  का  प्रयोग  किसी  ने  कहा  कि  आध्यात्मिक  हैं  और

 विदेशियों  ने  पहलीਂ  दफा  हिन्दुस्तान  में  किया  किसी  ने  कहा  कि  इसका  आधार
 भौतिक है

 हैं  और  जैसा  कि  हमारे  मित्र  श्री  आजाद  लेकिन  अगर  हम  इस  पर  बारीक़ी  से  विचार

 ने  कहा  कि  धर्मे  के  तो
 करें  तो  कुछ  इनके  अलावा  और

 भी
 हूँ  ah
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 राधेलाल

 वह  यह  हें  कि  मनुष्य  एक  समाज  में  पदा  हुआ  उस  अवसर  पर  होती  लेकिन  विवाह  के

 वह  बगर  सोसायटी  के  नहीं  रह  सकता  ह
 बाद  कोई  उन  प्रतिज्ञाओं  को  याद  नहों  रखता

 और  उसको  अपने  इस  जीवन  में  एक  हैं  और  आये  दिन  हम  देखते  हें  कि  उनका

 योगी  साथी  एक  सच्चे  मित्र  की  उल्लंघन  होता  रहता  ह  |  उसको  याद  नहों
 आवश्यकता  होती  ह  जिससे  कि  ag  अपने  करते  समय  कौन कि  उसने  विवाह

 कार्यों  में  ठीक  सलाह  प्राप्त  करता  रहे  और  कौन  सी  प्रतिज्ञायें  की  हैं  ।  यह  पद्धति  विदाह

 सुख  द्  में  उसे  सहायता  मिलती  रहे  और  की  हमारे  यहां  चली  आ  रही  ह  ।  संस्कार

 उसको  संतोष  रहे  ।  इसी  कारण  एक  सच्चे
 के  रूप  में  विवाह  होते  रहते  हें  तो  यह  उसकी

 मित्र  के  नाते  यह  विवाह  पद्धति  डाली  गयी
 बैक  ग्राउण्ड  हैं  ।  हिन्दू  धर्म  शास्त्र

 और
 पुराने हूं  ।  मनुष्य  का  काफी  लम्बा  जीवन  होता

 ह

 जो  चलें  आ  रहे  हें  उन्हों  के  आधार  पर
 और  उससे  एक  सच्चे  मित्र  की  बहुत  ज़रूरत

 >
 यह  पद्धतियां  डाली  गयी  थीं  लेकिन  म॑  कहना

 रहती  ह  जो  कि  उसकी  ठीक  सलाह
 चाहता  हुं  कि  आज  उनको  बने  बहुत  समय

 और  ठीक  रास्ते  पर  ले  जा  उसको  ग़लत
 बीत  गया  हैं  और  समय  का  तक़ाज़ा  हैं  कि

 रास्ते  पर  न  ले  जाय  और  दुःख  सुख  में  उसका
 एक  यूनीफाम  कोड  बनाया  जाय  और  जितनी

 साथी  इसलिये  एक  सच्चे  मित्र  के  नाते

 सरकार
 होने  के  नाते  यह  उसका  फर्ज़  हो

 विवाह  पद्धति  एक  आवश्यक  अंग  माना
 जाता  हैं ई  कि  वह  इस  ज़रूरत  को  पूरा

 करे  ।
 गया  ह  और  उसी रूप  में  वह  हिन्दुस्तान  श्रीमान  आज  जब  कि  एक  यूनिटों

 में  हमेशा  लाग  रही  और  आज  भी  उसी
 कोड  बन  रहा  हमारे  HS  भाई  जो  अपने

 रूप  में  उसको  समझा  जाता  We  ही  aaa
 आप  को  हिन्दू  धर्म  का  GATE  कहते  ह

 हार  रूप  में  कहों  कहां  उसके  अपवाद  आज  हो

 जायं  ।  अन्यथा  इसका  मुख्य  GET  यही
 उसका  विरोध  करते  ह  तो  मुझे  बड़ा  आइटम

 होता  है  ।  हम  देखते  हे ंहू ंकि  हमारे  इस  देश
 और  यही  कारण  ह  कि  विवाह  के  सम्बन्ध

 में  कई  लोग  आये  और  लिप्त  हो  गये ।  ग्रीक
 में  जो  प्रतिदावे  की  जाती  हं  ।  यह  ज़रूर  ह

 कि  वह  प्रतिज्ञायें  आदि  आज  कल  संस्कृत
 हुण  सीरियल  आयं  यहां  पर

 लेकिन  आज  उनका  कोई  भी  अस्तित्व
 में  होती हें  और  आजकल  संस्कृत  पढ़ने

 नहीं  @  क्योंकि  सौभाग्य  से  हिन्दू  धम  उस
 बहुत  कम  रह  गये  वह  कहते  हं  कि  धार्मिक

 पद्धति  के  अनसार  विवाह  सम्पन्न  हुआ  |  बहुत  व्यापक  और  उदार  संकीर्ण  नहीं

 था  और  sat  सबको  हज्म  लेकिन संस्कार  के  समय  दुल्हा  दुलहिन  पंडित  जो

 ar  आज  हम  देखते  हं  कि  एक  ज़माना  आया  जब
 वेद  मंत्र  उच्चारण  करता  ए  वह  उसको

 xr  हमारे  हिन्दू  समाज  में  संकीर्णता  इसी  और
 हराते  ए  हालांकि  ag  उसका  अथ

 wel Bud समझ  पाते  तो  भी  वह  उनको दु
 हमारे  इन  कथित  धर्म  के  रक्षकों  और

 धर्म  के  ठेकेदारों  न  दृष्टिकोण
 जाते  हैं  ge Ren  चुनते  जाते  हैं

 ।  विवाह  के

 नाया  और  देश  में  कितनी  ही  जातियां  पदा अवसर  पर  पति  और  पत्नी  को  प्रतिज्ञायें

 कर  दीं  और  धम  पैदा  कर  दिये  जिससे  हमारे भी  लेनी  पड़ती  हैं  कि  हम  हमेशा  जीवन  भर

 साथ  पति  प्रतिज्ञा  करता  है  कि  में  तुम्हें  भेदभाव  बढ़ते  गये  |  यह  कहा  जाता  ह

 कि  मुस्लिम  पीरियड  में  ज़बरदस्ती  लोग कभी  नहीं  त्यागूंगा  और  सदा  तुम्हारे  साथ

 अच्छा  व्यवहार  करूंगा  और  कभी  धोखा  सलमान  बनाये  इसको  में  मानने  को

 नहीं  दूंगा  आदि
 ।

 इस  तरह  की  प्रतिमाओं  तैयार  नहीं  हूं  ।-  ज़रूर  ज़बरदस्ती  बनाये
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 गये  लेकिन  लाखों  करोड़ों  लोग  इस  वजह  से  उड़ाया  |  उस  में  उन्होंने  जो  नाम  गिनाये  वह

 मुसलमान  बन  गये  कि  उन्होंने  दफा  सभी  फर्स्ट  शेडयूल  में  दिये  हुय ेहूं  कि

 किसी  मुसलमान  के  हाथ  का  पानी  छू  लिया  पिता  की  माता  की  यह  तीन

 और  उनके  लिये  यह  समझा  गया  कि  वह  लोग
 दाऊद  उन्होंने  पढ़  कर  चुनाव  लेकिन  हमारे

 जाति  से  खारिज  हो  गये  और  धमंच्युत  हो  क़ानून  की  क्या  मंशा  अगर  प्रोहिब्टेड

 डिग्री  में  इन  तीन  को  न  बतायें  और और  खेद  का  विधय  हे  कि  हमारे  हिन्दू

 समाज  ने  उनको  अपने  में  से  निकाल  fear  दूसरों  को  बतलायें  कि  मामा  की

 इस  तरह  से  लाखों  आदमी  धम  का  ग़लत  बहन  की  लड़की  और  की  लड़की  की

 अथ  समझने  के  कारण  हिन्दू  घने  से  अलग  इन  से  शादी  नहीं  हो  सकती  तो

 हो  गये  और  अपने  रिश्तेदारों  से  अलग  हो  गये  |  काम  चल  सकता  हूं  ?  प्रोहिब्टेड  डिग्री ज़

 ऐसी  भी  मिसालें  मौजूद  ह  कि  जिन्होंने  में  तो  आप  को  सभी  को  बतलाना  होगा  ।

 caesar  से  धम  परिवतंन किया  था  वह  पुनः  आप  कहते  हें  कि  ऐसा  कौन  हैं  जो  माता के

 हिन्दू  में  आना  चाहते  थे  लेकिन  यही  gra
 शादी  लेकिन  ऐसा  भी  हो  सकता

 धम के  रक्षक  और  ठेकेदारों  ने  इस  पर  आपत्ति  इस  समाज  में  पागल  की  तरह  से  काम

 की  कि  एक  दफा  जो  अपना  धम  छोड़  कर  करने  या  अपनी  मर्जी  के  खिलाफ

 दूसरे  धर्म  में  चला  गया  उसको  फिर  अपने  परिस्थितियों से  मजबूर  हो  कर  एसा  काम

 धर्मं  में  लौट  आने  का  कोई  अधिकार  नहीं  करने  वालें  का  अगर  एक  भी  उदाहरण  आ

 इस  तरह  से  उन्होंने  लाखों  व्यक्तियों  को  पुनः  जाय  या  wat  उदाहरण  आ  जाय  कि  जो

 हिन्दू  aa  में  प्रविष्ट  होने  वंचित  किया  माता के  साथ  बुरा काम  करने  के  लिये  तैयार

 और  यही  कारण  हू  कि  देश  में  बड़ी  दरारें
 हो  तो  उस  के  लिये  इस  में  गुंजाइश

 पड़ीं  और  अगर  आप  देखेंगे  जो  चीज़  एक  होनी  चाहिये  या  नहीं  ?  प्राहिब्टेड  डिग्री

 छोटी  सी  चीज़  के  रूप  में  पच्चासों  साल  पहले  में  माता  का  नाम  न  लिखा  जाय  तो  क्या  उस

 शुरू  हुई  थी  उस  का  यह  भयंकर  प्ररिणाम  को  कोई  जायज़  नहीं  कह  सकता  ?  इसलिये

 हुआ
 कि

 देश  के  टुकड़े  हुये
 और

 देश  आज  अगर  यह  क़ानून  है  तो  उन  सब  को  भी  उस  में

 मज़हबों  के  आधार  पर  बंटा  हुआ  1  अगर  होना  चाहिये  ।  लेकिन  प्राहिब्टेड

 किसी  कारण  से  देश  की  सब  से  बड़ी  क्षति  हुई  डिग्री  में  ३७  स्त्रियों  और  ३७  मर्दो ंके

 है  और  किस  ने  उस  को  पहुंचाया है  तो  यह  लिखें  हें  वहां  उन्होंने  केवल  ३  को  पढ़  कर

 आप  देखेंगे कि  यह  धम्म को  अपना  कहने  बतला  दिया  और  बाक़ी  को  नहीं

 वाले  लोगों  और  उन  के  सैनिकों  की  वजह  में  समझता  हूं  कि  इस  तरह  से  असलियत

 से  हुई  हे
 ।  इन  चीज़ों  ने  देश  को  काफी  नुक़सान  को  छिपा  कर  हाउस  को  मुग़ालते  में  नहीं

 पहुंचाया  ह  इसे  हम  को  भूलना  नहीं  चाहिये  ।  डाला जा  सकता  |

 आज  देश  के  बट  जाने  के  बाद  तो  इस  कानून

 का  स्वागत  होना  चाहिये  अगर  हम  चाहते  एक  बात  इस  बिल  में  जरूर  ह  कि

 हें  कि
 मानव

 समाज  हमारे  देश  में  सुखी  रहे  ।  पहले  जो  बिल  पेश  हुआ  था  उस  में  यह  चीउ

 थी  कि  जो  स्पेशल  मेरे  करेंगे  उन  को  ऐडाप्शन

 इतना  कहने  के  बाद में  कुछ  और  बातों  का  अधिकार  नहीं  रहेगा  ।  अब  जो  यह  बिल

 का  जवाब  देना  चाहता  हूं
 ।

 हमारे  मित्र
 श्री  हमारे  सामने  राज्य  सभा  से  पास  हो  कर

 हं देशपांडे  जी  ने  प्रोहिब्टेड  fear at का  मज़ाक  x हे
 उसमें  से  यह  चीज़  निकाल

 दी  गई
 है
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 राधेलाल

 यह  एक  चीज़ हुई  है  ।  लेकिन  साथ  ही  बिल्कुल  सुझाया  गया  है  उस  में  यह  हो  किसानों की

 निकाल  देने  के  बजाय  इस  में  यह  हो  जाता  कि  उम्र  में  शतक  हो  लेकिन  कभ  से  कम  उम्र  १८

 जो  भी  इस  प्रथा  से  शादी  करेगा  उस  को  साल  लड़की  की  होनी  चाहिये  ।

 एडमिशन  का  भी  अधिकार  रहेगाਂ  तो  ज्यादा  इसी  तरह  से  धारा  ४  में  जहां  लिखा

 अच्छा  होता  |  इसलिये  कि  यह  एडाप्दान  >
 ठ  में  जीत  पीढ़ियों  की  नातेदारी

 की  प्रथा  हमारे  यहां  रही
 हे  और

 इस
 का  नहो ं।

 गत  हुआ  है
 ।

 में  आप  को  यह  मिसाल  दूं
 कि

 में  समझता  हूं  कि  धारा  १४  में  जो
 हमारे  ग्वालियर  राज्य  में  जागीरदारी  कानून

 प्राविजन  है  उस  के  भ्रनुसार  प्राचीन
 है  और  वहां  मुसलमान जागी  रदारों  को  भी

 यह  अधिकार  देता  था  कि  अगर  वह  किसी
 होना  चाहिये  ale  वह  यह  है  में

 को  गोद  लना  चाहें  तो  सरकार  की  इजाज़त
 वाजिब  पीढ़ियों  की  नातेदारी  न  जब

 से  ले  सकते  और  कई  सलमान  जागी रदा सें
 तक  कि  कानून  या  कानन  जैसा  महत्व

 ने  इस  कानून का  फायदाਂ  उठाया
 और  गोद  रखने  वाली  प्रथा  जो  उन  दोनों  पर  लागू

 होती  दोनों  के  परस्पर  विवाद की ले  कर  अपना  वारिस  मुक़र्रर  किया ।  इसी
 >  ?

 मति  न  शू  |
 तरह  से  गोद  लेने  का  अधिकार

 भी
 अगर

 हमारे  परमिसिव  ला  में  हो  तो  बड़ा  अच्छा  हो  ।
 हमारे  यहां  कई  जगह  जसा  कि  देशपांडे

 was  उस  में  किसी  के  लिय  मुमानियत  नहीं  जी  ने  बतलाया  प्राहिब्टेंड  डिग्री  में  विवाह

 @  और  में  समझता हुं  कि  हिन्दू  समाज  ही  होता है  ।  महाराष्ट्र  में  जो  चीज  राज  तक

 के  लोग  इस  का  फायदा  लें  लेकिन  साथ  प्रचलित  है  att  भ्रच्छी  चीज  उसे  भविष्य

 में  जो  स्पेशल  मैरेज  एक्ट  बने  रहा  हैं  वह  सब  के  faq  हमें  बन्द  नहीं  करना  चाहिये  |

 पर  लागू  होगी  और  अगर  कोई  इससे  फायदा  हिन्दू  धर्मशास्त्र  में  हमेशा  यह  रहा  है  कि

 उठाना  चाहे  तो  उठा  सकता  है  |
 कॉनन  कुछ  भी  रहा  लेकिन  wae  कोई

 कस्टम  बन  मय  रिवाज  हो  गया

 दूसरे  धारा  कम  जहां  २१  की
 र  समाज  ने  उसे  मान  लिया  है  ती  जो

 रखी  गई  में  समझता  हुं  कि  लड़की  की  रूढ़ि  है  उस  को  शास्त्र  में  ज्यादा  वजन  दिया

 कम से  कम  १८  ag  की  उम्र  होनी  चाहिये  गया है
 ।  हमेशा  fare  धर्मशास्त्र  के  अनुसार

 और  लड़के  की  कम  से  कम  २१  वर्ष  होनी  रूढ़ियां  पैदा  होतीं  रहीं  हूं  a  कामन  बदलते

 चाहिये  और  अगर  १८  वर्ष  की  उम्र  हो  तो  रहे  हं  ate  जिस  को  सोसायटी  ने  स्वीकार

 माता  at  पिता  जो  उस  का  संरक्षक  हो  उस
 कर  लिया  को  मानन  की  इजाजत  देते

 रहे  ।  हमारे  यहां  डाइनेमिक  कन्डिशनर की  सम्मति से  विवाह  यह  उस  में  संशोधन

 उसे  रोकना  कौर  यह  कहना  कि  भविष्य होना  चाहिये
 ।

 इस  की  बहुत  ज्यादा  ज़रूरत
 न्
 ्  ।  लेकिन  इसके  साथ  साथ  यह  संशोधन

 में  जहां  काफी  स्वतन्त्रता  रिवाजों  को  मानने

 नहीं  होना  चाहिये  fe  लड़की  और  लड़का  में  रही हूं  वह
 न  होगी  यह  उचित  नहीं

 दोनों  १८  वर्ष  के  हों  तो  वह  मांता  पिता  की  इसलिये  १५-ए  के  अनुसार  धारा  में  सदया

 सलाह से  हो  जाना  चाहिये ।  लड़की  की  ser  घन  होना  बहुत  जरूरी  है  ।

 हमेशा  की  से  कम  से  कम  चार  साल
 धारा  ११  के  बारे में  है  ।

 कम  होनी  चाहिये  ।  इसलिये  जों  भी  संशोधन
 उस  में  मुझे  एक  सुझाव  रखना  है  ak  वह
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 यह
 है  कि  हम  ने  अपत  कांस्टीट्यूशनल  में  रायें  रही  हैं  शरर  जो  विचार  रहे  हैं  उन  के

 खास  कर  के  चौथ  रखी  है  ।  हम  यहां  संसद  रहते  हुए  इस  कानून
 में  कोई  न  कोई  दाफ्थ

 में  रात  इस  afaa  कार्य  को  शरू  करने  के  होना  श्रावस्ती  है  ।

 पहले या  इसकी  कार्यवाही में  भाग  लेने से  इसके  पश्चात  दफा  १६  में  जहां

 पहले  हम  को  एक  प्रतिज्ञा  लेनी  होती  है  ।  रखी  गई  है  वह  भी

 घारा  संभागों  में  जाने  से  पहले  एक  प्रतिज्ञा  उचित  नहीं  ज्वाइंट  फैमिली  में  az

 लेनी  पड़ती है  ।  मिनिस्टर  अपने  पद  पर
 एक  भाई  महज  अपना  इरादा  जाहिर  कर

 अकर  के  वहां  का  कार्य  प्रारम्भ  करने  से  पहले  दे  कि  वह  संयुक्त  परिवार के  कुटुम्ब  में  नहीं

 एक  प्रतिज्ञा  लेता  तो  जहां  हमें  सारे  जीवन
 रहना  चाहता  है  कौर  वह  अज  से  होता

 भर  के  उपने  एक  साथी  को  चुनना  है  तो  वह  चुराने  ड्राप  अलहदा  हो  जाता  है
 न् अ्रोर  सोच  समझ  कर  चुनना  १८  साल  की

 लेकिन  जिस  कुटम्ब  में  सार  कुटुम्बी  स्पेशल

 जिसके  बाद  ही  चुनना  है  तो  उस  में  किसी
 मैरिज  ला  के  तहत  में  विवाह  करना  चाहते  हैं

 प्रकारਂ  की  प्रतिज्ञा  न  ली  जाय  यह  उचित
 अपनी  पुत्री  का  या  अपने  किसी  कोलोन र

 नही ंहै  ।  इसलिये  इस  डेक्लामेशन  में  एक  का  शर  वह  चाहते  हें  कि  वह  हमारे  साथ

 अच्छी  जिस  को  सभी  जाति  वाले
 तो  कानून  यह  कर  देगा  कि  वह

 स्वीकार  कर  सकें  अझर  शुरू  रोज  से  जो  सब
 समझा  जायगा  |  यह  उचित  नहीं  है  ।  जब  हम

 पर  लागू  हो  मजहब  वगैरह  की  बात  न
 यूनिफार्म  बोझ  बनाना  चाहते  हें  ब्याज

 साथ
 लेकिन  जो  स्वतन्त्रता  के  साथ  शपथ

 में  चाहते  हैं  कि  समाज  के  सब
 लोग

 के  रूप  में  ली  जा  सहयोग  के  साथ  बने
 स्वीकार  स्वेच्छा  से  उस  के  नीचे  झरा  जायें

 रहन  की  एक  दूसरे  के  साथ  वफादार
 तो  यह  जरूरी  है  कि  जो  कुटुम्ब  उस  को

 रहने  की  या  जो  भी  उचित  समझी
 प्रलहदा  नहीं  करना  चाहता  है  उस  के  लिये

 जाय  बेसी  उस  में  होनी  चाहिये  ।
 पह  झ्ावइ्यक  नहीं  होना  कि  ag  यह

 रोक  यही  कारण  है  कि  जो  संस्कार  पहले  समझे  fe  वह  संयुक्त  परिवार  से  जुदा  हो

 होते  थे  उन  चाहे  अपन  के  सामने  सप्तपदी
 कया  है  |  इसलिये  इस  में  इतना  संशोधन

 के  रूप  में  या  शौर  किसी  प्रकार  कोई  न
 ढोना  चाहिये  कि :

 कोई  प्रतिज्ञा  होती  थी  ।  में  नहीं  जानता  कि
 परन्तु  यदि  कोई  परिवार  उस  की

 मुसलमानों  में  एसा  होता  है  या  नहीं  ।
 स्वेच्छा से  शादी  करे  और  उस  को  अपने

 Go  कठ  सो०  :  वहां  भी  होता  संयुक्त  परिवार  का  ही  सदस्य  मानना  चाहे

 है ।  तो  वहां  पर  यह  लागू  नहीं  होगा  ।'

 श्री  च्  ब्यास  :  मेरे  मित्र  कहते  इस  के  डा इवो सं  बाई  म्यूचुअल

 हैं  कि  वहां  भी  होता है  ।  हम  ने  सपन  विधान  कंसेप्ट  पर  में  grat  हूं  ।  मेरे  मित्र  श्री

 तक  में  प्रतिज्ञा  लिखी  लेकिन  जहां  भागवत  झा  ने  भी  बतलाया  कि  डाइवोर्स

 हम  इतना  बड़ा  जाया  करने  जा  रहे  जीवन  बाई  कंसेप्ट  नहीं  होना  चाहिये  नहीं  तो  बहुत

 में  एक  साथी  को  अपनाने  जा  रहे  हैं  एअर  उस  सी  गलत  कार्यवाहियां  होने  लगेंगी  हिन्दुस्तान

 को  निभाने  का  उद्देश्य  वहां  कोई  प्रतिज्ञा  में  प्रभी  इतना  शिक्षण  नहीं  हमारा  महिला

 न  यह  उचित  नही ंहै  ।  भले  ही  वह  रंगरेजी  वर्ग  कभी  इतना  स्वतन्त्र  नहीं  है  रोक  न
 इतना

 थ प्र
 aga

 न  या  frat  कौर  विदेशी  शिक्षित  है  कि  हमारी  स्त्रियां  स्वतन्त्रतापूर्वक

 विचार  कर  सकें  ।  यह  स्थिति  कभी  पदा कानून  में  न  लेकिन  हमारे  यहां  जो
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 श्री  राधेलाल

 नहीं  हुई है
 ।  उन  को  जबरदस्ती  से  दबाया  जिले  में  भी  शाया  की  जायेंगी  ।  ।  लेकिन

 जा  सकता  है  कौर  उन  से  कंसेप्ट  प्राप्त  की  उस  की  मियाद  उस  दिन  से  ली  जायेगी  जिस

 जा  सकती  है  |  इसलिये  जरूरी  है  कि  oy
 3h  दिन  कि  नोटिस  वहां  चिपकाया  गया  है  ।

 वर्षों  के  लिये  डावोस  बाई  कंसेप्ट  नहीं  तो  ऐसी  हालत  में  यह  नोटिस  निकालना

 होना  चाहिये  |  बेकार है  ।  जरगर  यहां  नोटिस  लगाना है

 तो उस  की  मियाद  उस  दिन  से  गिनी

 एक  बात  यह  है  कि  अब  हम  उम्र  का
 जानी  चाहिये  जिस  दिन  कि  नोटिस  यहां

 प्रतिबन्ध  रखते  हैं  कि  नाबालिग  की  शादी  न
 चिपकाया  गया है

 ।  में  समझता हूं
 कि  इस

 हो  कौर  मनुष्य  बहुत  सोच  समझ  कर  विवाह
 पर  भी  विचार  किया  जाएगा  अर  इंस  बिल

 करे  तो  far  उसे  यह  अधिकार  हो  कि
 को  संशोधनों  के  सांथ  स्वीकार  किया  जाय  ।

 वह  जब  चाहे  तव  को  भंग  कर  दे  यह
 इन  दादों  के  साथ  में  अप  को  धन्यवाद  ed

 उपयुक्त  नहों  मालूम  देता  है  ।  इस  से  एक
 हुए  में  अपना  स्थान  ग्रहण  करता  हूं 4

 स्थिर  समाज  बनाने  की  एक  कल्पना  है

 श्री  एस०  एस०  मोरे
 :

 हम  जिस  युग उस  में  भी  fata  पड़  सकता है
 ।  यह  सही  क

 में  रह  रहे  हमें  उन्हीं  परिस्थितियों  में  रहना
 है  कि  कुछ ऐसे  अ्ननाद  मिलेंगे  कि  जिन  में

 अन्याय  होता है  लेकिन  ऐसे  अपवादों  के
 आवश्यक  है  ;  पुरानी  स्थितियों  को  इस  युग

 लिये  नियम  भंग  करना  उचित  नहीं  ।  एक
 में  लाना  कदापि  हितकर  नहीं  हो  सकता  है  ।

 स्वस्थ  समाज  के  निर्माण  के  लिये  यह  उचित
 यदि  सरकार  कुछ  बुराइयों  कौर  बीमारियों

 को  प्रयत्न  कर  के  रोक  सकती  है  कौर  यदि
 है  कि  लोग  खूब  सोच  समझ  कर  विवाह

 कुछ  उपायों  के  द्वारा  भुखमरी  के  कारण
 यह  देख  कर  करें  कि  लड़के  या  लड़की  का

 चरित्र  थक सा  स्वभाव  कसा  खानदान  होने  वाली  मृत्यु  को  रोका  जा  सकता

 कैसा  यह  सब  चीजें  देखने  के  बाद  फैसला
 तो  सरकार  को  उन  को  रोकने  का  अवद्य

 करना  चाहिये  फिर  शादी  करनी  चाहिये
 ही  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।  यदि  किसी  पुरुष

 या  स्त्री  का  एक  ऐसे  ब्यक्ति  के  साथ  विवाह कौर  इस  के  बाद  जो  प्रतिज्ञा  विवाह  के  समय

 हो  गया  जिस  के  साथ  रहने  से  उन  दोनों  का
 की  जाय  उस  को  जीवन  भर  निभाना  चाहिये  ।

 जीवन  श्रानन्दपुवंक  व्यतीत  नहीं  हो साथ  ही  डाइवोर्स  के  कौर  कारण  जसे

 तो  हमें  ऐसे  मामले  में  उन  को  क्लेशपूर्ण
 नपुंसक  होना  वह  ठीक  है  ।  उस  अधार

 पर  डाइवोर्स  हो  सकता  है  लेकिन  यह
 विवाह  का

 कर
 की  अनुमति

 म्यूचुअल  कंसेप्ट  से  तो  डा इवो सं  क  रना  किसी
 दे  देनी  क्योंकि  इस  प्रकार  का  विवाह

 भी  सूरत  में  ठीक  नहीं  है  ।  एक  मानसिक  कारावास  से  भी  बुरा है  ग्रोवर

 जिसे  हमें  यथाशीघ्र  समाप्त  कर  देना

 चाहिय े। दूसरे  जो  इस  में  नोटिस  का  नियम  रखा

 है  उस  से  मुझे  विरोध  है  ।  कोई  आदमी  जो  श्री  चटर्जी  ate  देशपाण्डे  ने  अतीत  की

 दल्ली  में  रहता  है  AT  ग्रासिम  में  जा  कर  प्रथाओं  बहुत  जोर  दिया है  ।  श्री  चटर्जी

 १४  दिन  बस  जाय  वहां  शादी  करने  ने  भ्र पने  दाब्दकोब  में  से  शब्द

 की  इच्छा  करे  तो  एक  नोटिस  जारी  होगा  को  काट  रखा  है  परन्तु  क्रान्ति  श्रुतियों  या

 atc उस
 की

 एक  प्रतिलिपि  यहां  के  डिस्ट्रिक्ट  स्मृतियों  या  शब्द  कोषों  का  विषय  नहीं

 मजिस्ट्रेट  को  भेज  दी  जाएगी  ग्रोवर  यहां  के  यह  तो
 मन  में  होती  है  ।  इतिहास  यह  पाठ
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 देता  है  कि  यदि  प्रगति  के  मार्ग  में  कोई  बाधक  att  एस०  एस०  भोरे  :  यदि  हमारे  समाज

 सिद्ध  तो  उसे  उठा  कर  फेंक  दिया  में  श्री  चटर्जी  ate  देशपांडे  अघिक  होते तो

 जायेगा  मुझे  यह  देख  कर  बड़ा  दुःख  gat  कि  हिन्दू  समाज  भा  स्थिर  परन्तु  यक्षेश्वर

 मेरे  मितर  प्रति  क्रिया  आदी  a
 ए  ।  कौर  जीमूतवा इन  क्रान्तिकारी  थे  ।  श्री

 चटर्जी  अदी  अपन  लिये  उनके  श्रेय  को

 जीमूत  हन
 दुरुपयोग  कर  रहे  जो  सर्वथा  गलत  है  ।

 atte  महापुरुषों  ने  अपने  समय  के  अझ्रतुसार
 यह  ब्राह्मण  विवाह  के  पवित्र  संस्कार  की  तरह

 विधियां  परन्तु  क्या  वे  तब  वर्तमान
 इन  अधिकारों  को  भी  पश्चिम  मानते

 जीवन  को  नियंत्रण  कर  सकती  हैं  ।  क्या  हम
 महाराष्ट्र  में  एक  प्रथा  है  कि  विवाहित  स्त्रियों

 वर्तमान  युग  कौर  स्थितियों  में  उन  के  अनुसार  को  पीपल  के  पेड़  की  पूजा  कर  के  यहं  Waar}
 चल  सकते  हूं  ?  में  श्री  बिस्वास  को  वर्तमान

 करनी  पड़ती  है  कि  यह  पति  सात  जन्म

 युग  काਂ  ऋषि  मानता हूं  ।  मंतु  जी  ने  तो
 तक  मेरा  पति  रहेਂ  ।  वह  व्यतीत  चाहे  कसा

 हरिजनों  अ्रस्पृद्य  समझ  कर  सर्वे या
 ही  भद्दा  बुरा  क्यों  किन्तु  बेचारी

 हेय  बताया  किन्तु  श्री  चटर्जी  अ्रस्पृष्यता  स्त्री  को  सात  जन्म  तक  उस  की  भार्या
 के  समाप्त  किये  जाने  के  पक्ष  में  हैं  ।  यदि  श्राप

 बनने  प्रार्थना  करनी  पड़ती  है  ।

 इन  महानुभावों  के  परिवारों  को  देखें  तो  श्राप

 हम  ने  राजनैतिक  स्वतन्त्रता  प्राप्त  की पा पेंग  कि  वे  बहुत  प्रगतिशील  किन्तु  ये

 दोष  जगत  पर  उन्हीं  पुरानी  विधियों  को  लागू  है  श्र  अभी  अ्राथिक  स्वतन्त्रता  प्राप्त  करनी

 करना  चाहते  हें  ।  इस  प्रकार  की  बनावटी  इन  स्वतन्त्रताश्रों  का  उपभोग  करने  के  लिये

 प्रगतिशीलता  को  हम  सहन  नहीं  कर  सकते  ।  सब  स्त्रियों  तिरा  को

 मासिक  स्वतन्त्रता  मिलनी  जिस  के
 कई  बार  में  भी  प्रतिक्रियावादी  हो  जाता

 बिना  हमारा  भविष्य  उज्ज्वल  नहीं  हो  सकता
 परन्तु  मेरे  बच्चे

 मुझे
 रोक  लेते  हें  कौर  कहते

 हैं  कि  हमें  alt  बढ़ने  दो  ।  यह  बढ़ती  हुई  देश  है  ।  हमें  yfafraratfaqt  की  परवाह  नहीं

 >  करनी  चाहिये  रोक  अगस्त  का  गान  गान =
 की  जागृति  का  द्योतक  ट  |

 वालों  के  विचारों  को  पुरातत्व  विभाग  के

 मत  जी  के  विषय  में  ब्राह्मण  जो  चाहें  अ्रभिलेखों  में  रख  देता  चाहिये  ||

 क्योंकि  मंतु  ने  उन  को  शूद्रों  को  लूटने
 सहमति  से  विवाह-विच्छेद के  विषय  में के  लियें  घार्मिक  अधिकार  दिया  मनु  ने
 चर्चा  हुई  है  ।  श्री  चटर्जी  wife  का

 ब्राह्मणों  को  दौरों  का  माल  जप्त  करने  का

 इस  पर  बड़ा  विश्वास  है  ।  weg
 हि भी  अधिकार  दिया  क्यों के  qat  की

 विच्छेद  के  मामले  मं
 कोई  सम्पत्ति  नहीं  होती  है  ।  और  मनु  के

 सुस़्ती

 विच्छेद  को  हीं  wear  क्यों  समझा  जाये  ?
 इस  सिद्धान्त  की  श्री

 चटर्जी
 शर  देशपांडे

 पूजा  करेंगे  |  eft  To  एम०  त्रिवेदी  (  चित्तौड़  )  :

 कप  स्त्री  को  बेची  जाने  वाली  वस्तु  समझते

 @  |
 श्री  एन०  सी०  चटर्जी में  ने  यह  नहीं

 श्री  चटर्जी  भ्रंग्रेजी कहा  कि  मनु  का  अन्धाधुन्ध  अनुकरण  किया  श्री  एस०  एस०  मोरे

 जाये  ।  हिन्दू  समाज  सदा  से  ही  प्रगतिशील  विधि  के  पंडित  हैं  परन्तु  जब  दूसरें  मामलों  में

 रहा  जिस  का  परिचय  हाल  के  टिप्पणीकार  श्राप  उन  की  नकल  नहीं  करते  हें  तो
 a.

 झर  निबन्ध कार  कराये  = q  |
 इस  मे ंहीं  उस  अनुसरण
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 [at  एस०  एस०  .

 क्यों  करते  हे  इंगलिस्तान  a  स्थिति  ak  हूं  हमें  सम्बन्ध  at
 इन  वर्जित  पीढ़ियों  पर

 है  वहां  जासूस  होते  हें  ?  जब  कोई  पति  या  विचार  करना  चाहिये  ।  पृष्ठ  १६  पर  कहा

 पत्नी  विवाह-विच्छेद  चाहते  तो  वह  गया  है  कि  कोई  पुरुष  ५  पुत्र  के  पुत्र

 जासूसों को
 अपनी

 पत्नि  या  पति  के  आचरण  के  पुत्र  की  विधवा  स्त्री  से  विवाह  नहीं  कर

 की  जांच  करने  के  नियुक्त कर  लेते
 सकता  है  war  सोचिये  कि  उस  समय  वह

 हैं  ।  क्या हम  भारत  में  at  वहीं  स्थिति  ८०
 वर्ष  के  लगभग  होकर

 रानी
 प्रपौत्र

 लाना  चाहते  हें
 ?

 कम  से  कम  wa  तो  हमें  ay  से  विवाह  करने  का
 कैसे  विचार

 करेगा  ?

 स्वतन्त्र  रूप  से  चाहिये  हमें  वचिंत  पीढ़ियों  उल्लेख  करना  चाहिये

 तथा  इन  सेब  बातों  को  छोड़  देना
 ताकि  अन्य  देश  हमारा  कर  सकें  |

 क्योंकि  ये  न्यायिक  नीतियों  के  मामले  हें  ।

 ऐसी  बातें कर  के  भारतीय  ससंद  को
 मौलिक  निर्णय  देने  चाहियें  श्र

 प्रगति  की  are  बढ़ना  चाहिये ।  इसी  प्रकार  हंसाई  का  विषय  नहीं  बनाना  ताकि

 लोग  समझें  कि  भारत  में  इस  प्रकार
 के  विवाह हम  प्रगति कर  सकते  हें  ।

 होते  इसलिये  वहां  की  संसद  को  विधि
 wa  विधेयक  के  मुख्य  मुख्य  उपबन्धों

 के  द्वारा  उन्हों  रोकना  पड़ा  ।
 पर  विचार  करेंगे  ।  शब्द की

 यहां  व्याख्या  नहीं  की  गई  ।  व्यभिचार का  श्री  बिस्वास  :  इंगलिस्तान  के  विवाह

 अथ  है  किसी  अन्य  व्यक्ति  की  स्त्री  के  साथ  अ्रघिनियम  में  तथा  अरन्य  देशों  में  भी  इस

 संभोग  करना  ।  परन्तु  यदि  वह  eat  विधवा  प्रकार  के  उदाहरण  मिलते  हें  ।

 या  कुंवारी  तो  उस  के  साथ  किया  गया  संभोग  श्री  एस०  एस०  मोरे  :  यदि  इंगलिस्तान

 व्यभिचार  नहीं  होगा  ।
 ने  ऐसा  किया  केवल इसी  कारण

 कुछ  माननीय
 सदस्य

 :  यह  व्याख्या  हीं  हमें  इस  का  अनुकरण  नहीं कर  लेना

 संबंधी गलत  है  ।  चाहिये  ।  )

 पण्डित  क्०  ato  वर्मा  :  सभी  विधियां
 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  में  अपनी  गलती

 इसी  प्रकार  बनाई  जाती  हें  ।

 स्वीकार करता  हूं  ।  में
 खण्ड  २५  की  कौर

 सभा  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  जिंस  के  श्री  एस०  एस०  मोरे  :  कुछ  माननीय

 सदस्यों  के  अतिरिक्त  हम  संभी  इस  विधेयक
 अनुसार  विवाह  को  कुछ  दाँतों  की  पूति  पर

 शुन्य  माना  जायेगा  ।  कि  प्रार्थी  के  समर्थक  परन्तु  हमें  इतनी  शिकायत है

 कि  सरकार को  प्रतिक्रिया  ar  ध्वनि  मात्र
 दवारा  प्रविचय के  कारणों  के  ज्ञात  होने  के

 बाद  प्रार्थी  at  सम्मति  से  वैवाहिक  संभोग  से  ही  विचलित  नहीं  हो  जाना  चाहिये  ।

 हम  सरकार  के  दूसरे  कार्यकर्मों  से  मतभेद  रख
 नहीं  किया  गया  ।  आरोप  लगाती  सरल

 किन्तु  इन  बातों  को  fag  करनें  कठिन  संकते  किन्तु  सामाजिक  कार्यक्रमों  में  हम

 उस  के  साथ  हें  ।
 भला  इस  प्रकार  कीं  बातें  कभी  Pg  की

 जा  सकती  इसलिये  हमें  ऐसी  विधि  श्री  देशपांडे  ने  कहा  है  कि  पत्नियों  का

 नहीं  बनाना  चाहिये  जो  जनता  में  मजाक  का  शोषण किया  जायेगा  ।  इस  से  प्रतीत होता

 विषय  बने
 ।

 पहली  भ्रनुसुची  sees
 चीज  है  कि  उन्हों  ने  बहुत  समय  og  विवाह  किया

 यही ंहै  के  वारे  में  में  श्री  देशपांडे ले  सहमतਂ  था  |  वास्तव  में  स्त्रियों  को  जोखिम  नहीं
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 उठाना  पड़ता  है  अपितु  हम  जोखिम  उठाते  हानिरहित  विधेयक  को  पारित  कर  देना  चाहियें

 जो  भारत  के  लक्ष्य  प्राप्ति  की  भ्र ग्र सर हें  ।  ऐसा  समय  जायेगा  जबकि  पतियों  के

 संरक्षण  के  लिये  विधान  बनाने  को  अवस्यकता  होनें  के  मार्ग  के  प्रति  संसार  में  भावना

 होगी  ।  वर्तमान  शिक्षा  प्रणाली  में  कई  पेदा  करेगा  |  सामाजिक  तथा

 ata  बातें  हैं  ।  इसलिये  उत्तम  यही  है  कि  शिक  स्वतन्त्रता ओं  की  प्राप्ति  दाब्दों  से

 हमारे  बच्चों  को  सेब  बातों  में  प्रा धुनिक  बल्कि  ard  करने  से  होगी  ।  हम  प्रति

 हो  कर  अनुभव से
 सब  बातें  सीखने  दी  aq  अपनी  प्रतिष्ठानों  की  पूर्ति  को  स्थगित

 जायें  ।  क्योंकि  प्रभाव  से  सीखी  बातें  कभी  करते  जा  रहे  हे  ।  हमें  जनता  का  चादर  प्राप्त

 नहीं  भूलती  हैं  ।  में  पुनः  पुरे दिल  से  इस  करने  के  लिये  ऐसे  विधान
 बनाने  श्र

 यक  का  समान  करता  हुं  और  निवेदन  करता
 केवल  तभी  हम  वांछित  स्वतन्त्रतादओं को

 प्राप्त

 हूं  कि  श्री  बिस्वास  को  अधिक  साहसी  six
 कर  के  उन  का  उपयोग  कर  सकते  हें  ।

 प्रगतिशील  पग  उठाने  लोग
 विवाह-विच्छेद  के  विषय  में  बहुत  afer

 मनु  आदि  पुराने  ऋषियों
 को

 भूल
 जायें

 ।  विवाद  हुआ  हैं  ।  पिछली  घटनाओं  से  मेरा

 )  विश्वास  दृढ़  हो  गया  है  कि  यदि  पुरुष  यां

 स्त्रियां  चाहें  तो  उनके  पथक् थ च्  होने  का  उपबन्ध
 श्रीमती  विजय  लक्ष्मी  :  यह  विधेयक

 हमारे  संविधान  को  कार्यरूप  में  लाने  की
 करने  के  लिये  बहुत  after  कार्यवाही  की  जानी

 दिशा  में  एक  महत्वपूर्ण  पग  इसलिये  में
 क्योंकि  स्त्रियों  को  a  वैधानिक

 सहायता  प्राप्त  होती  हैं  और
 न

 समाज  की

 पुरे  दिल  से  इस  समर्थन करती  हुं  ।  में
 इसलिये  उन  की  सहायता  की  जानी

 अनुभव  करती  हुं  किं  यह  उन  लोगों  की
 चाहिये

 यता  करेगा  जो  aftersfcadaana  संसार

 में ग्र पने  श्राप  को  ठीक  रूप  से  नहीं  ढाल  संकते  वैवाहिक  जीवन  चाहे  कितना

 हें  ।  यह  देश  में  जीवन  का  सामान्य  हद  कठिन  क्यों  न  कोई  भी  साधारण  स्त्री

 ~
 स्थापितਂ  करने  में  सहायक  होगा  ।  उसे  तोड़ना  नहीं  चाहती  हे  ।  हॉलीवुड  की

 सभ्यता  को  जीवन  का  आधार  बना  लेना

 जब  कभी  मानव  सम्बन्धों  से  सम्बन्धित  ग़लती  हैं  ।  अमरीका  में  जहां  विवाह-विच्छेद

 कोई  विधान  इस  संभा  में  प्रस्तुत  तब
 जोरों पर  वहां  भी  यह  भावना  फैल  रही

 व्यथ  की  बातें  बीच  में  ला  कर  उस  विषय
 है  कि  यथासम्भव  विवाह  रक्षण  के  लिये

 को  मजाकिया  बनाने  की  प्रवृत्ति  का  मैं
 बन्ध  बनाये  जाने  चाहियें ।  विशेषतया  भारत

 जोरदार  विरोध  करती  हुं
 ।

 श्री  मुकर्जी  ने  में  यह  विवाह-विच्छेद  हमारे  लिये

 ठीक  कहा  है  कि  जब  तक  हम  मानवीय
 अनजान  वस्तु  है  यह  सोचना  हरसम्भव  है  कि

 कष्टों को  दूर  नहीं  कर  संकते  तब  तक  हम  इस  विधेयक  के  पारित  होते  प्रत्येक

 बड़ी  योजनायें  में  प्रगति  HA  कर  संकते  हैं  ।
 हिन्दू  महिला  यह  कहने  लगेगी  कि  में  अपने

 हमें  सब  से  पहले  घर  से  शुरू  करना  पति  को  छोड़ती  हूं  क्योंकि  वह  कहवा

 शर  घर  को  प्रसन्नता  प्रौर  नन्द  का  केन्द्र
 पीता  हे  या  उस  की  नाक

 मुझे  पसन्द  नहीं है  ।

 बनाया  जाये  ।  wera  हम  अपने  स्वप्नों  ऐसा  नहीं  हो  सकता  क्योंकि  हम

 की  पति  नहीं  देख  संकते हें  ।
 विच्छेद  की  कल्पना  को  भी  नहीं  समझते  हैं

 में  सदस्यों  का  ध्यान  इस  are  दिलाना  जहां  तक  हस्ताक्षर  करा  कर

 राशि
 चाहती हूं  कि  हमें  नन  क  भव  शीघ्रता से  sa  वेदन  भेजने  का  हें  में  इसे  कोई
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 विजय

 के  न्यायालयों में  विवाह-विच्छेद  के  मामले
 नहों  देती  हूं  ।  यदि  समाज  अपने  मनोभावों

 देखे
 ।

 वहां  के  प्रत्येक  न्यायालय  में  स्त्रियों गे  बदलना  चाहता  है  तो  हस्ताक्षरों  की  कोई

 अवस्यकता  नहीं
 के  हितों  की  रक्षा  करने  के  लिये  नारी

 |  इसी  तरह  दूसरा  पक्ष

 aaa  दल  की  कम  से  कम  एक  सदस्या

 भी  तो  दुगना  हस्ताक्षर  प्राप्त  कर  सकता
 |

 रहती  है  ।  एक  विवाह-विच्छेद  के  मामल  म
 इस  का  कोई  महत्व  नहीं  उ,।म  इस  बात

 इससे  दोनों  पक्षों  को  एक  साथ  रहने  के  लि
 पर  ज़ोर  देना  चाहती  हूं  तथा  उन  माननीय

 प्रभाव  डालने  को  कहा  गया  ।  उसको  इसके
 सदस्यों  का  ध्यान  विवाह-विच्छेद  से

 नज  लिये कुछ  समय  दिया  गया  |
 में  ने

 स्त्री
 की

 ओर
 डरते  b  ध्यान  इस  दिलाना  चाहती

 से  दिये  गये  तर्कों  को  सुना  ।  में  ने  यह  भी  ज्ञात कि  हमें  सर्वप्रथम  यह  क  रना  हैं  कि  अपने  महिला

 वर्ग  को  स  की  आधारित  विचारधारा
 किया  कि  यह  महिला  दोनों  को  एक  साथ

 रहने पर  राज़ी  करने के  क्या  तक
 को  समझायें  |  यह  उनके  लिये  एक

 देरी  थी  ।  और  मझे  यह  जान  कर  आशय
 देखी  चीज़  हैं  ।  वह  इसका  ae  नहों  समझती

 हुआ  कि  वह  तर्क  हिन्दू  शास्त्रों
 के  .

 धार्मिक
 वह  अपने  पतियों  को  जल्दी  में  छोड़ेंगी

 सिद्धान्तों  में भी  उससे  अच्छी  तरह  त्तह्ां  रख

 tT 1  वह  अकथनीय  कष्ट  सहन  करेंगी  |

 जा  सकते हूं  ।  जॉं  प्रकति  समाज  को  एक
 एसा  नहों  होना  चाहिये  ।  यह  प्रगति  धीरे

 निश्चित  सिद्धान्त  के  अनुसार  बदलना  चा
 धीरे  होनी  चाहिये  ।  इसक  तात्या  उन  स्त्री

 उनको  यह  प्रयत्न  करना  लिये  कि  स्त्री
 तथा  पुरुषों  जो  विवाहित  हें  किन्तु  साथ

 और  पुरुष  को  पूर्ण  रूप  से  सहयोग  करना
 साथ  नहीं  रह  सकते  अपने  इच्छानुसार  सह

 इक  हैं  ।  उन  को  कुछ  नैतिक  आधारों  पर
 चर को  चुनने  का  तथा  एक  सुखी  तथा  सम्पन्न

 और  उस समाज  का  संगठन  करना
 समाज म  रहने  को  संभावनायें  प्रदान  करना

 महिला  ने  भी  नैतिक  आधार  का  हो  आश्रय

 @  |  हम  स्वतन्त्रता के  यग  में  हमें  उन  को  कछ न
 लिया  था  ।  में  नहों  समझत  कि  हमारी  स्त्रियां

 कुछ  स्वतन्त्रता  देनी  ह  ।  यदि  हम  स्वतंत्रता
 जिन्हें  अपने  पतियों  का  एक  विशेष  दृष्टिकोण

 नहीं  देंगे  तो  वह  बलात  ले  ली  जायेंगी  और
 से  आदर  करना  सिखाया  गया  इस  विधेयक

 यह  बुरा  होगा  |  अब  में  उदाहरणस्वरूप
 की  अनिल  पर  अपना

 भारत  में  स्त्री  पुरुषों  के  परस्पर  सम्बन्ध  को
 विच्छेद .  कर  लेंगी  |  हम  इस  प्रगति  तथा

 लेगी  ।  हमारे  देश  में  स्त्री  और  दोनों
 परिवर्तन के  यग  में  वाह्य  प्रभावों  से  बच क

 ही  गांधी  जी  के  नेतृत्व  में  एक  साथ  चले  तथा

 उनके  उपदेशों  तथा  शिक्षाओं  से  हमें  अपनी
 नहों  रह  सकते  हें  तथा  विकास  तथा  कांति

 की  जो  लहरें  सारे  विशव  को  आप्लावित  किये
 इच्छित  वस्तु  प्राप्त  तथा  हमें  ऐसा

 हुये  यदि  हम  ने  उनका  ठीक  प्रकार  से
 संविधान  मिला  जो  पूर्ण  समानता  का

 संचालन  नहीं  किया  तो  वह  लहरे  अपनी  रवानी
 कार  देता  ह  ।  किन्तु  संविधान  में  की  हुई

 में  हम  को  बहा  लें  जायेंगी  |
 प्रतिज्ञाओं  का  अभी  पूरी  तरह  से  पालन  नहीं

 इसलिये  इस  विधेयक  का  सम्पूर्ण हुआ  ह  ।  इस  विधेयक  के  उपबन्धों  से  स्त्री
 रूप  से  समर्थन  करती  हुई  यह  आशा  करती

 तथा  पुरुष  दोनों  पर  प्रभाव  पड़ेगा  |
 xr  कि  माननीय  सदस्यों  क्वारा  ag  विधेयक

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  ने  इस  का
 सामान्य  रूप  से

 स्वीकार  कर  लिया  जायेगा

 हरण  दिया  है  ।  म॑  अपना  न  का  अनुभव  और  जिससे  हमारी  हज़ारों  लाखों  स्त्रियों

 सुनाऊँगी  जो  बहुत  मनोरंजक  हे  ।  में  ने  वहां  को  सुरक्षा प्राप्त  होगी  ।



 ्  विशेष  विवाह  विधेयक
 9

 सितम्बर  १९५४  विशेष  विवाह  विधेयक  ६६४

 में  स्वयं  इस  बात  की  शिकार  रही  दूसरी  बात  जो  में  कहना  चाहती  हुं

 कि  क्राउन

 की

 दुष्टि  में  हिन्दू  स्त्री  का
 कोई  वह  यह  है  कि  राज्य  सभा  से  यह वि

 विधेयक
 भी  वैधानिक  स्तर  नहीं  होता है  और  aga  परिवर्तित  हो  कर  पाया  है  जिस

 से
 समा

 WT ae afar  जीवन  में  कोई  करने  भाली  मुझ  को  थोड़ी  हानि  भी  हो  सकती  है  ।

 जैसी  स्त्री  को  इस  असमर्थता  का  शिकार
 पहला  उपबन्ध  जिस  के  सम्बन्ध  में  में

 होना  पड़ा  तो  देश  की  उन  निरीह

 स्त्रियों
 की  हना  चाहती  पष्ठ  ३  पर  दिये  गये  खंड

 अवस्था  जिसका  कोई  सहारा  नही ंं  हे
 के  सम्बन्ध  में  है  ।  हिन्दू  कोड

 अनुमान  भर  लगाया  जा  सकता  है  ।  में  आरम्भ  में  लड़की  की  विवाह  की  अय

 शिकार  के  सम्बन्ध  में  कह  रही  हं  क्योंकि  ये  १४  ag  रखी  गई  थी  कौर  लडके  की  १८

 दोनों  अविच्छेद  रूप  से  जुड़े  हुये  हैं  ।  यह  विधेयक  वर्ष  प्रवर  समिति ने  दोनों  क़े  लिये  १८

 उस  समय  तक  व्यथ  हो  रहेगा  जब  तक  कि  वर्ष  रख  परन्तु  राज्य  सभा  ने  इसे  २१

 हम  इस्म  दायभाग  का  न  जोड़  दें  क्योंकि  ag  कर  दिया  है  ।  कई  संशोधनों  द्वारा  इसे

 आखिर  जायेंगी  कहां  ?  वह  अपने  २४५  ag  तक  किया  जाने  की  मांग  भी  हो  रही

 माता  पिता  के  पास  वापस  जा  नहीं  सकतीं
 इस  से  पता  चलता  है  कि  वास्तव  में  कुछ

 क्योंकि  अधिकांश  की  अवस्था  हम  योग्य
 लोग  स्त्री  कल्पना  का  बहाना  मात्र

 करते हैं
 ।

 नहीं  होती  है  ।  और  पुरुष  सारे  बन्धनों  को  कल्पना  कीजिये  कि  कोई  १८  वर्षीय  युवती

 ठुकरा  कर  दूसरा  विवाह  कर  लेते  हैं
 ।

 अत  झ्र पनी
 '
 माता  से  कहती  है  किवह  इस  विशेष

 हमारे  पास  एसे  रक्षात्मक  उपाय  होने  चाहियें  ।
 feats  अघिनियम  के  विवाह  करना

 में  माननीय  सदस्यों  से  इस  विधेयक  को
 चाहती है  तो  क्या  उसे  तीन  ay  तक  प्रतीक्षा

 कार  करने  की  ज़ोरदार  सिफारिश  करूंगी  ।
 करनी  होगी  ?  प्रतीक्षा  करने  की  बजाये

 fare  विधि  के  अधीन  भी  विवाह  कर  लिया

 श्रीमती  मायदेव  म
 जायेगा  ।  तो  इस  भ्र धि नियम  का  लाभ  कसे

 इस  विधेयक  का  समर्थन  करती  क्योंकि
 प्राप्त  fat  जायेंगी  ?  मेरे  विचार  में

 यह  सामान्य  व्यवहार  विधि  की  ae ले  लड़की  की  ary  की  सीमा  .१८.  वर्ष  तक
 जाने  वाला  एक  है  ।  हमारी  बहनें  सदन

 निर्धारित  की  जानी  चाहिये  कौर

 यहीं  कहती  हें  एक  सामान्य  व्यवहार
 कौर  उसी  प्रकार  रखे

 विधि  बनाई  जाये  ग्र केला  हिन्दू  कोड  न
 जसे  कि  वह  राज्य  सभा  में

 पुरःस्थापित बनाया  जाये  |  उन्हें  इस  बारे  में  भी
 किये  जाने  सें  पूर्वे  थे  ।

 विस्वास  दिलाया  जा  सकता  |  इस  चिद्येष

 विवाह  अधिनियम  के  भ्रमित  सभी  सम्प्रदायों
 में  जो  दूसरी  बात  कहना  चाहती  हूं

 वह  विधेयक के  पृष्ठ  ७  पर  खण्ड  १९  के के  लोग  विवाह  कर  सकेंगे  ।  प्रवर  समिति  के

 सम्बन्ध  में  जिस  में  कहा  गया  है एक  मुस्लिम  सदस्य  ने  तो  यहां  तक  कहा है

 कि  में  अपनी  लडकी  का  विवाह  महिला  विधि  भ्र घि नियम  के  अधीन  सम्पन्न

 बजाये  इस  fafa  के  अधीन  went  ताकि  zat  किसी
 अ्रविभक्त  परिवार के

 सदस्य  को  विवाह  उसको  उस उसे  इस  अधिनियम  द्वारा  दी  गई  सभी

 सुविधायें  प्राप्त

 ae

 ।  इस  के  पारित हो  जाने  परिवार  से  करने  वाला  समझा
 ~  मै

 पर  मुस्लिम  बहनें  यह  कहेंगी  कि  जायगा  ।

 हमारी  fafa  में

 :

 परिवर्तन  पौर  तब  में  नहीं  समझती  कि  विशेष  विवाह

 हम  बड़ी  भ्राता ती  से  ऐसा  कर  सकेंगे  ।  अघिनियम के  अन्तर्गत  विवाह के  इच्छुक

 345  LSD
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 किसी  भी  लड़के  या  लड़की  को  अपन  परिवार
 खुशी  हुई  कि  मिस्टर  चटर्जी  कोई  बहुत

 से  पृथक  होने  के  लिये  विवश  क्यों  किया  जाना  h  ow
 .

 ज्यादा  इस  बिल  के  खिलाफ  नहीं  हें  सं  aie)
 चाहिये  ।  यदि  कोई  लड़का  विशेष  frate  ने  कोई  खास  श्रागमेंट्स  नहीं  उन  के

 प्रीमियम
 के  sects विवाह  कर  लेता  है  बोलने  से  तो  ऐसा  मालूम  हो  रहा  था  कि

 तो
 पुत्र  की  दशा  में  उस  का  पिता  से  नाता

 हम  लोग  उन  रिक्वेस्ट  करते  तो

 समाप्त  नहीं  ay  जाता  है  ।  वह  अपने

 इस  के  हक  में  वह  इस  से  ज्यादा  wa

 पुर्जों  को  पिण्ड  दान  कर  सकता
 है  ।

 रिएक्ट  के  साथ  बोल  सकते  थे  ।  एक  दो

 चीज़ों  के  बारे  में  देशपांडे  जी  ज्यादा  साफ  थे क  दूसरे  खण्ड  का  उल्लेख  करना

 चाहता हूं  जिसका  सम्बन्ध  परस्पर  स्वीकृति  कौर  उन  के  कहने  से  साफ
 बात  मालूम हो

 दवारा  विवाह  भंग  करने  वाले  खण्ड  20 (z)
 ~

 सकी  कि  वह  क्या  ated  हे  ।  दोनों  स्पिक सं

 से  है  ।  सामान्यतया  कोई  पुरुष  अथवा  स्त्री  ने  सेक् ना मेंटल  मेरिनेट  के  बारे  में  कहा

 विवाह-विच्छेद  करना  पसन्द  नहीं  करेगा  ।  बतलाया  कि  हमारेਂ  यहां  दादी  का  जो  रिवाज

 alfa  विवाह  क्या  है  ?  यह  पारस्परिक  है  वह  इतना  सेक्रेड  है  कि  हम  जो  कह  मैरिज

 रजिस्टर  करने  की  इजाज़त  देने  जा  रहे  हें व्यवस्था  और  एक  प्रकार  का  श्रमदान  प्रदान

 है  ।  यदि  हम  परस्पर  स्वीकृति  के  लिये  यह  हिन्दू  धर्म  पर  कौर  हिन्दू  समाज  पर

 स प्रकार का  खण्ड  रखें  तो  वह  समाज के  लिये  हम॑  बहुत  अघात  करने  जा  रहे

 स्वस्थ  नहीं  होगा  ।  दुर्लभ  भ्र वस् थाओं  के  कौर  इस  बात  का  उन्हें  बड़ा रंज  है  ।  देशपांडे

 जीने  यह  भी  कहा  कि  इस  मोनोगामी से लिये ही  हमें  विधि  निर्माण करनी  चाहिये  ।

 विवाह-विच्छेद  के  fat  उपबन्ध  होना  जो  बहुपत्नी  रिवाज  है  वह  बहुत  ज्यादा

 चाहिये  और  वह  इतना  सरल  होना  चाहिये  मुनासिब है
 ate  उस  में  ज्यादा  रहम  कौर

 fe  सुगमतापूर्वक  उस  का  लाभ  उठाया  जा  ज्यादा  मनुष्यता  पाई  जाती  है  ।  इस  बात  की

 सके  ।  मुझे  लगता  है  कि  खण्ड  २७  के  उपखण्ड  मुझ  को  सचमुच  खदी  है  कि  इतनी  सफाई

 (z)  को  अलग  कर  दिया  जाना  चाहिये  ।  से  उन्होंने  भ्र पनी  बात  कह  दी  क्योंकि  जब

 सफाई  से  बात  कही  जाती  है  तो  वह  लोगों
 श्र भी  बहुत  से  संशोधन लेकिन  यह

 की
 ज्यादा

 समझ  में  कराती है
 ।

 प्राय  दुबारा
 सब  से  महत्वपूर्ण है  ।

 मुझ  को  यह  सारी  बतिं.कहना  पसन्द  नहीं  ।

 श्रीमती  सुभ  जोशी  :  क्योंकि  भ्रमर  हम  अपनी  बन्द कर

 जो  कुछ  इस  हमारे  यहां  होता  जब सभापति  अज  जितनी  बात  इस

 बिल  के
 बारे

 में  हो  चुकी  हें  उस  के  बाद  कुछ
 बन्द  करना  चाहें बन्द  करलें  तो  कान

 बन्द  करने में  भी  कोई  दिक्कत  नहीं  होती  ।
 कहने  की  आवश्यकता  तो  में  नहीं

 फिर  भी  wa  मिसेज़  पंडित  ने  aah  कहा  श्राज हम लोग हम  लोग  पुरानी  बातें  कह  कर

 यह  मेजर  बहुत  दूर  तो  नहीं  जाता  है  तो  भी  या  नई  बातें  कह  कर  शास्त्रों  का  नाम  ले

 चंकी  एक  स्टेप  है  जो  आगे  चलने  के  लिये
 या  धार्मिक  पुस्तकों  का  नाम  ले

 इस  लिये हम  लोग  वैलकम  करते हैं  बड़ी  बड़ी  बातें  बनायें  शौर  एक्चुअल

 शर  इस  को  सपाटे  करते  हैं  ।  मेरे  कुछ  फैक्ट्स  हें  हमारे  हमारे  समाज

 यों ने चटर्जी  साहब  ने  कौर  देशपांडे  जी  ने  उन  की  तरफ  न  खास  कर  हमारे

 इस  की  मुखालफत  की  है
 ।

 मुझे  इस  बात  से  मेंट  के  मेम्बर  ऐसे  हो  तो  देश  के
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 लिये  इस  से  ज्यादा  दुर्भाग्य  की  बात  कया  हो  पढ़ती  जिनमें  हम  एक  स्वाभिमान  की  झलक

 सकती है  ।  देशपांडे  जी  ने  कहा  कि  सब  को
 हि

 पदा  करते
 हूँ  वह  बरच्छा  जीवन  व्यतीत  करें  ।

 पुराने  जमाने  में  एक  ही  पत्नी  पसन्द  जब  वह  लड़की  नौजवान  होती  है  तो  उस

 जैसा  कि  श्री  रामचन्द्र  जी  ने  किया  या  सीता  हमारी  लड़की  का  फ्यूचर  हमारे  समाज  में

 जी  ने  किया  ।  सभापति  पिछले  श्र  हिन्दुस्तान में  क्या है
 ?  सभापति

 जमाने में  west  बातें  भी  हें  कौर
 जिस  वरन  में  फ्यूचर  की

 बात
 करती  हूं

 बुरी  बातें  भी  हैं  ।  इसी  तरह  धार्मिक  पुस्तकों  समय  मेरे  सामने  मिसेज  पंडित  नहीं हैं

 की  ata  हूं  ।  उन  को  मूझे  बहुत  ज्यादा  जो  कि  Yo  एन०  करो  की  मैम्बर  वहां

 पढ़ने  का  सौभाग्य  नहीं  मिला  पर  कुछ  न  की  प्रेजीडेंट  हें  ।  या  जो  हजारों  लाखों  में  से

 कुछ  पढ़ा  कभी  कभी  पढ़  लेती हूं  ।  तमाम  चीज़ों  बीस  स्त्रियां  पार्लियामेंट  की

 मेम्बर  हो  जाती  ०.  उन  का  भविष्य  मेरे  सामने से  मालूम  gal  कि  उन  में  ऐसी  बातें  भी

 हैं  जिन  के  लिये  में  कह  सकती  हूं  कि  हमें  नहीं
 है  ।  वह  यहां  पर  पहुंच  गई  हूँ

 न
 मालूम

 कैसे  पहुंच
 |

 श्रीमती  पंडित  हमारे  बल  पर बहुत  अभिमान  कौर  aga  सी  ऐसी  बातें

 भी  ga  जिन  के  लिये  हमारा  सिर  नीचा  है  ।  नहीं  किन्तु  हमारी  बाजारों  के  होते  हुए

 जहां  श्री  राम  कौर  सीता  के  चरित्र  से  हमारा
 अपनी  प्रतिभा  के  कारण  वहां  पहुंची  हें  ।

 एक  इत्तिफाक  की  बात  हो  गई  है  ।  में सिर  ऊंचा है  दुनिया  के  वहां  द्रौपदी

 के  चीर  हरण  से  हमारा  सिर  नीचा  अपने  स्तान  में  रहने  वाली  उन  स्त्रियों  प्रौढ़  अपनी

 कयासों  के  विंमान  भविष्य  की  बात लोगों  के  सामने  भी  ate  दुनिया  के  सामने

 भी  ।  यह  उस  की  बात  थी  जिस  कहती  उन  बहिनों  की  बात  करती  हूं

 कि  श्री  जमाना  था
 जो  हमारे  घरों  में  हें  क्योंकि  स्त्री

 क्र्ष्ण  महाराज  का

 जिन  को  कि  हम  भगवान  समझते  उन  की
 का  जो  काय  क्षेत्र  चाहे  श्राप  उसे  लड़ाई

 का  मैदान  ही  वह  हमारे  घरों  में
 अराधना  करते  हूं  ।  तो  इस  तरह  की  पुरानी

 बातों  का  जिक्र  श्र  ऐसा  समझना  ही  हूं  ।  जो  पहले  सेक्रेड  मेरे  sar  करती  थीं

 कि  हम  अपराध  की  ग्रोवर  से  प्रगति  आंखें  बन्द
 उन  की  बात  नहीं  करती  हूं  जो  राज  की  सेक्रेड

 मेरे  होती  हूं  उन  की  बात  कहती  में कर  लें  या  समाज  की  झ्रांखों में  धूल  झोंक

 यह  नहीं  हो  सकता  है  ।  ने  पहले  भी  इस  सभा  के  सामने  जिक्र  किया

 कि  जो  शादियां  ate  के  चारों  तरफ सभापति  में  बार  बार  इस

 सभा  का  ध्यान  इस  तरफ  खींचना  चाहती  चाहे  सप्तपदी  से  हुई  या  किसी  भी  तरह  से

 हूं  कि  राज  पहला  फाइव  इयर  प्लैन  बाप  ने  उन  बहिनों  में  से  मेरे  पास  अनगिनत  बहिनें

 कौर  दूसरा  बनाने  जा  रहे
 कराती  हूं  ।  इस  का  ate  भी  जिक्र  करना

 उस  में  श्राप  ने  हजारों  स्कूलों  का  प्रावीजन  चाहती  हूं  ।  अभी  हाल  ale कल

 किया  कि  आप  लड़कों  को  पढ़ायेंगे  ।  स्कूल  छे  केसेज  मेरे  ऐसे  जाये  हैं  ।  एक

 लड़कियों  के  भी  खोलेंगे  और  लड़कों  भाई  ने  alt  के  चारों  तरफ  शादी  कर
 के  at  खोलेंगे  ig  श्राप  भी  जाते  जिस  आदमी  को  स्त्री  देवता  समझती  थी

 में  भी  कभी  कभी  जाती
 उस  ने  उस  स्त्री  को  छत  पर  से  फेंक  दिया  जिस

 हूं  लड़कियों  के  स्कूलों  wt  कालेजों  जहां

 कि  लड़कियां  काफी  संख्या  में  शिक्षा  प्राप्त

 का  मुकद्दमा  दिल्ली  ata  में  चल
 रहा  है  ।

 एक  दूसरे  भाई  ने  शादी  अग्निदेव  के

 करती  हूं  ।  हम  उन  को  FRretT  हूँ  अर
 चारों  तरफ  घूम  कर  शादी की  ae  में  एक

 फिर  ag  चाहते  हूं  कि  जो  हमारी  लड़कियां  उस  घर  का  जिक्र  कर  रही  हूं  जिस  का  रिवा ज
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 सुभद्रा  जोशी

 देखा  जाता  है  कि
 है  कि  उस  घर  की  हर  जेठानी  देवरानी  जो  यह  सब  देखने  के  बाद

 ती  हें  वह  कुएं  में  गिर  कर  मर  जाती  हैं  ।  कपड़ा  कया  बाप  के  पास
 पैरा  कितना

 ने
 @)  sire  कितना  पैसा  दहेज  में  दिया

 तो  उस  भाई  की  स्त्री  एए  में  गिर  कर  मरी

 एक  तीसरे  घर  का  में  जिक्र  करती हूं
 ।  qa  यह  सब  बातें  तय  हो  जाती हैं

 तब  सैक्रेड

 करौलब्नाग  में  आज  एक  औरत  पिछले  दो  मही ने  मेरे  होती  है  ।  ate  कितने  दिन  तक  यह

 से  दरवाज़े  पर  बैठी हैं  और  कहती है  कि  में  सैक्रेड  मैरेज  रहती  है  यह  भी  में  श्राप  को

 भ्र पना  घर  छोड़  कर  नहीं  यहां  बताती हूं
 में  उन  बहनों  की  बात  कर  रही  हूं

 ही  मरूंगी  |  मोहल्ले  वाले  बार  वार  उठा  कर  जो  कहती  हैं  कि  इस  शादी  के  बाद  में  पति  के

 उस  को  दरवाजे के  भीतर  बिठा  देते  हें  शर  साथ  लेकिन  वह  मेरे  साथ  बात  नहीं

 वह  बार  बार  निकाल  दी  जाती  है  ।  अभी  करता  |  वह  स्त्रियां  मेरे  पास  ate  हैं  ।

 हाल  में  उसे  जहर  दे  दिया  वह  अस्पताल  कोई  बहन  त्रों  कर  कहती  है  कि  मेरे  पति  ने

 पहुंचाई  कौर  फिर  अच्छी  हो  कर  घर
 मुझ  कों  छोड़  दिया  ।  में  बहिनों  को  भेजती

 पहुंच  वह  wa  भी  इन्कार कर  रही  है  हूं  जो  जा  कर  पूछती  हैं  कि  भाई  कयों  छोड़

 कि  में  घर  छोड़  केर  नहीं  areca  दिया  तो  कोई  कहता  है  कि  में  ने  इस  को  इस

 लिये  छोड़  दिया  कि  यह  काली  कोई  कहता कहाँ  जाऊं  |  राज  कल  भी  इस  तरह  की  चीजें

 कीਂ  जाती  हैं  ।  यहं  दो  चार  मिसालें  वह  ह्  है  कि  इस  लिये  छोड़  दिया  कि  दहेज  काफी

 जो
 इतनी

 ग्लेग्न रिंग  हें  कि  मुहल्ले  नहीं  दिया  गया  था  ।  कोई  कहता  है  कि  इस

 में  फैल  घर  घर  में  फैल  गई  और  लिये  छोड़  दिया  किं  बच्चा  नहीं  होता

 बारों में  फैल  गईं  ।  लेकिन  ऐसे  ही  अ्रनणगिनत  कोई  कहता  है  कि  इस  लिये  छोड़  दिया  किः

 केसेज  रोज  होते  रहते  तो  जिन  लड़कियों  लड़कियां  ही  लड़कियां  होती  थीं  ।  कोई  कहता

 को  अराज  अप  पढ़ाते  में  उन  के  फ्यूचर  की  है  कि  कारण  कुछ  भी  नहीं  कोई  बुराई

 बात  अप  से  कहती  हूं  ।  झप  फाइव  इयर  इस  में  नहीं  पर  बहन  जिस  दिन  से

 प्लैन  में  अनगिनत  स्कूल  खोल  दें  लेकिन  में  शादी हुई  है
 उसी  दिन

 से  यह  मेरे  मन  से  उतर

 कहती  हुं  कि  नाप  इस  सोशल  मेजर  से  गई  ।  यह  फैक्ट्स  नहीं  मालूम  शास्त्रों

 ait  नहीं  बढ़ना  चाहते  हैं  तो  स्कूल  खोलने  में  क्या  लिखा  था  ।  में  श्राप  से
 कहती हूं

 कि  इन  किताबों  को  कोट  कर  के  अगर  अज के  बजाये  ala  यहां  एक  गिलोटिन  बना

 Tiara  जहां  पर  कि  लड़कियां  रोज  रोज  श्राप  समाज  की  तरफ  से  मेरी  aid  बन्द

 प्रा  कर  मरा  करें  जब  लड़कियों  की  स्वतन्त्रता  करना  चाहें  मेरी  भ्रांखों  में  घूल  झोंकना

 की  बात  कराती  है  तो  में  झप  से  पूछती  हुं  कि  तो  में  इस  के  लिये  तैयार  नहीं  हूं  ।  इस  के

 राज  संक्रेमेन्टल  मेरेज  में  क्या  बात  होती  है  ?  बावजूद  मुझ  को  नजर  भ्राता  है  रोक  में

 इस  में  लड़कियों  के  गुण  की  बात  लड़  कियों  चाहती  हूं  कि  इन  बहनों  के  लिये  कोई  रास्ता

 की  पढ़ाई  की  बात  या  इस  तरह  की  श्ररतयार  किया  जाये  ।

 शर  कोई  बात  नहीं  ।  सब  से  पहले  उस  को  जो  बातें  चटर्जी  साहब  ने  इस  बिल  के

 देखने  चले  झरा रहे  हैं  ।  राज  जो  तरीका  खिलाफ  वहीं  बातें  इस  के  हक  में  जाती

 शादी  का  है  उस  में  सब  से  पहले  देखा  जाद  है  उन्हों  ने  कहा  कि  सैक्रेड  शादी  का  रजिस्टर

 करने  की  बात  को  वह  नामुनासिब  समझते कि  उस  की  नाक  कैसी  उस  का  मूंह  कैसा

 उस  यह  कैसा  वह  कैसा है  ।  उस  हैं  क्योंकि  सैक्रेड  मैरेज  में  स्त्रियां  जानती  हैं

 के  मुँह  को  ही  देखने
 का

 सवाल  set  है  ।  कि
 सब  कुछ  यों  ही  रहना  कहीं  जा

 नहीं
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 सकते  जो  कुछ  भी  हो  जाये  यह  परमानेन्ट  उस  को  पहले  इलाज  में  भी  लिख  दिया  जाय

 ताकि  इस  से  हम  भी  फायदा  उठा  सकें  । में  पूर्ति हूं  कि  एक  आदमी  को  दूसरे

 alent  पर  एक  इन्सान  को  दूसरे  इन्सान  की
 फिर  भी  ऐसे  भी  मुसलमान  हे  जो  इस

 जिन्दगी  पर  ऐसी  Tad  दे  एंवसोल्यूट
 के  खिलाफ  हैं  ।  वह  चटर्जी  साहब  के  साथ

 पावर  दे  कहां  तक  मानवता  के  साथ

 जाता  है  ?  आज  जब  लेबर  कौर  कैपिटल  की  वे  एक  साथ चल  रहे  क्योंकि वह

 एक  विचारधारा है  जो  कि  fag  एक  मज़हब
 बात  होती  है  वेसे  तो  यह  पुरानी  बात

 के  लोगों  में  ही  नही ंहै  ।  वह  हिन्दुओं मेंभी में  भी शर  कोई  इस  का  साथ  अज  कल  नहीं

 मुसलमानों  में  भी  है  ate  ईसाइयों  में
 पर  में  एक  बात  जानती हूं

 कि  एक  गरीब  मजदूर

 को  मालिक  के  हाथ  में  दे  ौर
 भी  ai  उस  विचारधारा  के  जो  लोग  हें

 अगर  उस  के  पीछे  हुकूमत  का  पक्ष  न  वे  हर  मामले  में  एक  ही  रहते  है  ।  चाहे  वह

 हिन्दुस्तान  के  टुकड़े  करने  की  बात  चाहे
 कानून  उस  के  लिये  न  फैक्ट्री  इन्स्पेक्टर

 दोनों  मुल्कों  में  फिंसाद  खड़ा  करने  की  बात
 शर  लेबर  संगठन  या  लेबर  मिनिस्टर  न  हों

 तो  उस  गरीब  आदमी  को  कितना  एक्स्प्लायट
 चाहे  मुल्क  को  पीछे  ले  जाने  की  बात

 किया  जा  सकता  है  यह  श्राप  जानते  हैं  |  वह  विचारधारा  हर  मज़हब  के  लोगों में  मौजूद

 इसी  तरह  से  हमारे  इस  कानून  के  बहुतਂ उसी  तरह  से  जब  एक  इन्सान  का  दूसरे  इन्सान
 से  लोग  खिलाफ  हैं  ।  इस  तरंह  के  ated

 पर  जो  कि  एक  भारत  पुरा  श्रख्तयार

 दे  दिया  जाये  तो  वह  कता  नहीं  कितनी  बातों  मुसलमानों  में  भी  मौजूद  हें  मुझे  इस  से  इन्कार

 में  एक्स्प्लायंट  कर  सकता है  ।  उस  नहीं है  ।

 की  तरफ  हम  हर  तरह  से  तवज्जह  न दें

 wa  प्राचीन  में  में  एक  चीज़  कहना तो  में  कहती  हूं  कि  यह  इस  देश  के  लिये  बड़े

 दुर्भाग्य  की  बात  होगी  ।  झगर  राज  के  जमाने  चाहती हूं
 ।  वह  यह  है  हम  चाहे

 में  समाज  के  साथ  राज  कल  के  लोगों  के  साथ
 कितने  दवी  कानून  बना  दें  राज  हम  उन  का

 पुरा  फायदा  नहीं  उठा  सकते  क्योंकि  जैसा और  इन्सानियत  के  साथ  ज्यादती  होती
 कि  चटर्जी  साहब ने  कहा  कि  इस  स्त्रियों

 एक  आदमी  को  दूसरे  भ्रामक  के  ऊपर  इस

 तरह  से  ऐब्सोल्यूट  पॉवर  दे  दी  जाये  तो  को  कोई  इकनॉमिक  फ्रीडम  नहीं  है  ।

 यह  कहां  तक  इन्सानियत  की  बात  हो  सकती  दाद  में  उन  का  कोई  अधिकार  नहीं  है  ।

 हमारे  चटर्जी  साहब  कहते  हूं  कि  ऐसी  हालत है  यह  हम  को  समझना है  ।
 में  उन  को  डाई वो सं  का  अ्रधिकार  दे  देना

 एक  कौर  बात  अज  बार  बार  कही  TE  |  उन  पर  ज्यादती  की  बात  होगी  ।  लेकिन  में

 चटर्जी  साहब  ने  कहा  कि  मुसलमान  भी  इस  इस  को  ज्यादती  नहीं  समझती  ।  पहले  तो

 इन्सान  को  इन्सान  होना  जरूरी  है  ।  प्रापर्टी बिल  के  विरोध  में  हैं  ।  इस  से  मुझे  कुछ

 ताज्जुब  नहीं  हुमा  ।  पर  मुझ  को  यह  भी  बाद  में  कराती है  ।  में  प्रापर्टी पर  अधिकार

 मालम  है  कि  सेलेक्ट  कमेटी  में  कुछ  हमारे  ले
 कर

 क्या  करूंगी  जब  कि  मुझे  अपने  श्राप

 मुसलमान  भाइयों  ने  कहा  था  कि  हम  भी  पर  अधिकार  नहीं  है  ।  इस  तो  मुझे

 इस  से  फायदा  नहीं  उठा  aaa  क्योंकि  इस  में  इन्सानों  में  ही  नहीं  समझा  जाता  ।  तो  मुझे

 मोनो गेमी  sate  एक  है  जो  चीज  कि  हमारे  कितनी  भी  प्रापर्टी  दे  दहेज़  दे  कपड़ा

 यहां  नहीं  है  ।  उन्हों  ने  कहां  यह  दे  जब  तक  कि  इन्सान  को  इन्सान  नहीं

 जो  सोशल  कस्टम  कौर  श्वसन  ला  की  बात  है  समझा  जायेगा  तब  तक  किसी  को  ary
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 सुभद्रा  जोशी

 जेवरों  से  या  जायदाद  से  लाद  दें  तो  वह  उस  चाहती  हूं  कि  ये  चन्द  चीजें  जोड़  कर  इस

 के  किस  काम  के  हैं  ।  फिर  भी  में  एक  चीज  कानून  को  जल्द  से  जल्द  पास  कर  दिया  जाये
 |

 कौर  जेसा  कि  श्रीमती  ने  कहां  कि
 के  लिये  श्राप  से  कहूंगी कि  एक  स्त्री  जिस

 के

 पास  ala  कोई  प्रा मदनी  नहीं  जो  कमाती  यद्यपि  यह  कानून  हम  को  उतना  आगे  नहीं

 नहीं  जिस
 का  जायदाद  में  कोई  अधिकार  ले  जाता  जितना  से  हमें  ले  जाना  चाहिये

 नहीं  नगर  श्राप  उस  के  लिये  कानून  पास  लेकिन  चूंकि  यह  एक  सही  कदम  है  म  स

 करना  चाहते  हें  तो  ज़रूर  करें  लेकिन  उस  को  वेलकम  करती हूं  atk  इस  को  स

 को  लगवाने  के  लिये  सरकार  को  वकील  का  करती  हूं  ।

 पौर  को  के  खर्चे  का  सारा  इन्तजाम  मुफ्त
 सभापति  महोंदय  :  केवल  तीस  मिनट

 में  करना  चाहिये  ।  हमारे  इस  बिल  में  एक
 शेष  हैं  र  माननीय  विधि  मंत्री  को  उत्तर  में

 प्रावीजन  है  कि  ,  झगर  कैट  चाहे  कौर  यह

 समझे  कि  स्त्री  की  अपनी  कोई  ग्राम दनी  नहीं
 श्रद्धा  घंटा  लग  जाने  की  संभावना  ।  में

 है  या  उस  के  लिये  कोई  मदद  नहीं  है  तो  वह
 समझता हूं  कि  wea  किसी  का  नाम  पुकारना

 उचित  नहीं  है  ।  मत  में  माननीय  fafa
 चाह ेतो  उस  के  पति  की  ated में  से

 मंत्री
 से

 प्रार्थना  करूंगा  कि
 वहू

 वाद-विवाद
 खर्चा  देने  का  सागर  कर  सकती  है  ।  में  समझती

 का  उत्तर दें
 हूं  कि

 पति  की  आमदनी  में  से  देने  के  बजाये

 हुकूमत  खुद  इधर  का  प्रबन्ध  करे  तो  श्री  बिस्वास  खड़े

 स्त्रियों  के  लिये  ज्यादा  मुनासिब  साबित  सभापति  महोदय  :  हमें  विधेयक

 छी  सकता  है  ।  क्योंकि  इस  में  यह  देखना  पर  वाद-विवाद  अराज  ही  समाप्त  कर  देना

 चाहिये  ।  यदि  माननीय  मंत्री  २५  मिनट होगा  कि  पति  की  आमदनी  कितनी हूँ

 उस  में  से  कितना  खर्चा  दिया  जा  सकता  है  ही  बोलना  चाहें  तो  में  दूसरे  सदस्य  का  नाम

 क्या  उतने  पये  से  मुकदमा  चल  सकेगा  या  पुकारूं  |

 नहीं  उस  के  बाद  डाइवोस  न  हुआ  श्री  बिस्वास :  में  सहमत  हूं  ।

 श्र  nga  ने  स्त्री  के  खिलाफ  फैसला
 सभापति  महोदय  :  श्री  यू०  एम०

 दे  दिया  तो  उस  हालत  में  बाद  में  यह  चीज़
 त्रिवेदी  ।  अप  दस  मिनट  तक  बोल  सकते

 उस  की  जॉन  को  बवाल  बनी  रहेगी  कि  उस  ar  | ए
 नीति  की  श्रामदनी  में  से  खर्चा  लिया

 श्री  यू०  एम०  त्रिवेदी  :  में  बहुत  संक्षेप
 नगर  कोई  दुसरा  आदमी  उस  की  मदद  करता

 में  बोलूंगा  ate  मेरा  विश्वास  है  कि  मुझे
 है  तो  यह  कहा  जायेगा  fer  पैसा  देकर  डाइवोर्स

 दस  मिनट  से  अधिक  समय  नहीं  लगेगा  ।
 करवाना  चाहते  हें  ।  इसलिये  यह  बहुत

 वेसे  मेरी  इच्छा  वाद  विवाद  में  इस  समय  भाग
 जरूरी  है  कि  इस  मामले  में  सरकार  स्त्रियों

 लेने  की  नहीं  थी  लेकिन  कुछ  लोगों  के
 के  लियेਂ  कोई  ऐसा  इन्तजाम  करे  कि  जिस  से

 नूसी  विचारों  को  सुन  कर  ही  में  ऐसा  कर

 उन  की  तरफ  से  यह  कानून  लागू  किया  जा  सके  |

 रहा हूं
 ।  लोग  अनेकानेक  पुस्तकें  पढ़  कर  एक

 इस  वक्त  शर  भी  कितने  ही  कानून  हैं  जिन

 से  स्त्रियों  की  मदद  हो  सकती  है  लेकिन  वकील
 दायरा  बना  लेते  हैं  शरार  फिर  उस  दायरे  से

 के  लिये  और  अदालत  में  पैसा  खर्चे  करने  के  बाहर  नहीं  जाना  चाहते  हूँ  ।  जो  कुछ  वे

 न  होने  की  वजह  से  वह  उस  का  समझते  हूँ  वही  प्रगतिशील  F  ।  कौर  अन्य  सब
 क

 फायदा  उठा  सकती  ।  इसलिये  म  प्रतिक्रियावादी  हैं  ।
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 इस  सम्बन्ध  में  सब  से  अधिक
 विचारपूर्ण

 शग  उच्च
 श
 राशि  स्थापित  करना  चाहती

 भाषण  श्री  चटर्जी  का  हुमा  है  लेकिन  हम  थीं
 J

 say  इन  विचारों  को  विस्मरण  कर

 as ने  उस  की  ग्रोवर  गम्भीरता  पूर्वक  ध्यान  al  g  हू  ।  हम  पतन  की  ae  उलूपी  हो

 दिया  श्रीमती  farm  ध
 ह

 ।  दूसरा  भाषण  ड  |

 लक्ष्मी  पंडित  का  sale  |  हम  उन  के  भाषण
 अप  जिस  विधि  को  संविधि  पुस्तक  में

 को  सराहना  करते  ह  लेकिन  हम  यह  र
 रखना  चाहते  हें

 में  उसे  दुष्प्रवत्तिजनक प्रौढ़
 चाहते  हें  कि  नद  विवाह  केवल  श्रावक

 पंचमुखी  समझता  हुं  ।
 विचार  के  स्तर  पर  स्थापित  कर  दिया  जाये  |

 एक  माननीय  महिला  सदस्य  श्रीमती
 उन्हें  वस्तु  तथा  पदार्थ  नहीं  समझना  चाहिये  |

 सुभद्रा  जोशी  ने  अपने  भाषण  में  कुछ  उदाहरण
 हिंदियों  के  लिये  नारी  कभी  वस्तु  नहीं  थी

 न  वह  अज  शर  न  भविष्य  में  रहेगी  ।
 उपस्थित  किये  ।  उन्हें  सन  कर  मझे  श्रद्धेय

 स्वर्गीय  डा०  श्यामाप्रसाद  मुकर्जी  की
 माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  उन्हो ंने  यह  भ्रतुसुवी

 एक  याद  झा गई  इंडिया  का
 ब्रिटेन  की  अनुसूची  से  ली  है  में  कहता  हूं

 भारत  र  भारत  कना  पी०  है  1.0
 कि  उन्हों  ने  सारी  विधि  ही  वहां  से  नकल

 कर  ली  है  ।  अन्यथा  विशेष  विवाह  विधेयक
 महिला  सदस्य  के  झ्रनसार  भारत  का  पन्थ

 को  हिन्दु ग्न ों  पर  लागू  करने  की  क्या
 दिल्ली  है  ।  उन्हों  ने  दिल्ली  के  कुछ  उदाहरण

 दिये  श्र  यह  विचार  व्यक्त  किया  कि  वे
 ता  थी  ।  इस  के  बाद  ही  दूसरा  विधेयक

 सारे  भारत  पर  लाग  होते  हैँ  ।  मिस  कैथ राइन
 हिन्दू  विवाह  कौर  विवाह-विच्छेद  विधेयक

 ने  भी  इस  देश  में  बुराइयों  की  श्र ही  नजर
 प्रस्तुत  किया  जाने  वाला है  ।  उस  विधेयक  के

 दाऊद  इस  विधेयक  में  समाविष्ट  करने  की
 दौड़ाई  थी  ।  श्रीमती  जोशी  नें  स्त्रियों  के  प्रति

 क्या  झ्रावइ्यकता  थी  ।  हम  यह  नहीं  समझ  दुर्व्यवहारों  के  दुृष्टान्तों  की  ही  चर्चा  की

 हमारे  यहां  ऐसे  अनेक  उदाहरण  हे  जहां पाते  @  ।  एक  बात  यह  भी  कहीं  गई  कि

 स्त्रियां  सुखपूर्वक  अपन  पतियों  के
 दूसरे  प्रगतिशील  राष्ट्र  हमें  निम्न  fez

 से  देखते  हें  ौर  अपत  अप  को  प्रगतिशील  जीवन  व्यतीत  करती  हें  ।  कस्तुरबा  शिक्षित

 कहलाने  के  लिये  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  ख्याति  का  नहीं थीं  तब  भी  उन्हो ंने  देश  के  महान पुरुष

 प्रमाणपत्र  प्राप्त  करन  के  लिये  हम  अपनी  गी  अर्धांगिनी  के  रूप  में  सुखी  जीवन  व्यतीत

 किया  | प्रिय  संस्कृति  तिलाञ्जलि  दे  रहे  हैं  ।

 इंगलैंड  में  समाज  का  नैतिक  स्तर  सब  बढ़ा
 श्री  बिस्वास  :  माननीय  सदस्य  का  समय

 चढ़ा  है  ।  वहां  लोग  सत्य-भाषण  करते  हैं  ।
 पूरा  हो  गया है

 ।
 लेकिन  दुर्भाग्य  &  वर्षों  तक  अग्रजा  ak

 थ्री  qo  एम०  त्रिवेदी  :  में  थोड़ा  समय मुसलमानी  दोहन  के  दासत्व  में  रहने  से
 कौर  चाहता  था  लेकिन  खण्डों  पर  विचार

 हम
 उन  कार्यों  को  करने  में  गर्व॑श्रनुभव  करते

 करते  समय  मुझे  एक  बार  कौर  समय
 हैं  जिन्हें  उच्च  नैतिक  सिद्धान्तों  बाला  कोई

 ब्यक्ति  नहीं  करेगा  ।  हमारे  समाज  के  निम्न
 में  सदनਂ  का  अधिक  समय

 at  में  विवाह  विच्छेद  ate  पुर्निवचार  का  नहीं  लेना  चाहत

 बोलबाला  था  किसी  को  इस  में  ऑ्रापत्ति  श्री  बिस्वास  :  सभापति  महोदय  ५५

 नहीं  थी  लेकिन  समाज  की  चय  पीप  विधेयक  पर  लम्बे  अस  से  चर्चा  हो  रही  si

 पिछले महिलाओं  ने  विवाह-वीनस विच्छेद  एवं  पुनर्विवाह  ake  he  सत्र  में  हमें  तीन  fea  मिले  थे  atk

 से  इन्कार कर  दिया  क्योंकि वे  समाज के  ste भी  हमें  पुरा  एक  दिन  मिला  है  ।  मुझे

 प
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 प्रसन्नता  =  कि  श्री  चटर्जी  श्री  देशपांडे  के  अधिनियम  के  अधीन  विवाह  की  अनुमति

 ait  एक  दो  अन्य  सीटों  के  पति  रिक्त  नहीं  थी  ।  परिणाम  यह  हम्ना  कि  उन  व्यक्तियों

 तथा  सदस्यों  ने  विधेयक  का  समन  ही  किया
 में  विवाह  हुए  जो  निषेध  होते  हुए  भी  इन्हीं

 धर्मो  से  सम्बन्धित  थे  लेविन  उन्हों  ने  मिथ्या
 मुझे खेद  है  कि  विधेयक की  आलोचना

 घोषणायें  कीं  कि  वे  निर्दिष्ट  धर्मों  से  सम्बद्ध
 करते  समय  माननीय  मित्र  उस  के  Tai fHTT

 श्र  उद्देश्य  को  भूल  गये  कौर उ उन्हों  ने  इस
 Tel  ।

 के  यथाधथेंवादी  पहलू  की  ate  ध्यान  नहीं
 इन  मिथ्या  घोषणाओं  को  wa  करने

 दिया  |
 के  लिये  सर  हरी  सिंह  गौड़  कि

 निषिद्ध  धर्मों  से  सम्बन्धित  व्यक्ति
 सब  से  पहले  १८७२  में  मल  विशेष

 परस्पर  विवाह  की  अ्रतुमति  होनी  चाहिये  । विवाह  अधिनियम  प्रस्तुत  किया  गया  था
 लेकिन  यह शर्तें  रखी  गई  कि  विवाह  के

 इच्छुक जो उसी  ay

 प्र धि नियमित
 कर  दिया  गया  ।

 इस  के  बाद  १९२३  में
 दोनों  व्यक्ति  एक  ही  धर्मं  से  सम्बन्धित  होने में सर  हरि  fag  गौड़

 को  संशोधन  रखा  गया  कौर  वर्तमान  में
 चाहियें  |  अरब  हमारे  विमान  विधेयक में  यह

 पब
 यह  विधेयक रखा  गया  है  जो  १९२३

 विशेषता  है  कि  हम  विवाह  हेतु  धम  का  भेद

 भाव  समाप्ति  कर  रहे  हैं  ।

 विधित

 म  संशोधित  पिछले  विधेयक  से  सर्वथा

 पृथक  है  लम्बी  विवाह  कर  सकते हैं  हिन्दू a

 सलमान  से  विवाह  कर  सकता  सलमान

 Yas  में में  जेसा  भ्र धि नियम  था  उस  के  हिन्दू से  हिन्दू  ईसाई  से  विवाह  कर  सकता

 प्रधान  विवाह  की  अनुमति  उन्हीं  लोगों  के
 यह  इस  का  मुख्य  लक्षण  है  ।

 बीच॑  थी  जिन  में  से  कोई  भी  तो  इंस  विधेयक  पर  विचार  करते  समय  अप
 न  न  न  न  इसे  उस  कसौटी  पर  न  परखाये  जिससे  ara

 न  न  जेन
 धर्मावलम्बी  केवल  हिन्दुप्नों  या  केवल  मुसलमानों  अथवा

 अथवा  उन  व्यक्तियों में  विवाह  की
 अनुमति  ईसाइयों  के  विवाह  विधेयक  पर  विचार

 थी
 जिन  में  से  एक  का  धर्म  के  क  म  इस  करते  समय  लोप  करेंगे  |  यह  सामान्य

 बाद  १९२३  में  संशोधन  रखा  गया
 यक  है  ।  यह  सम्पुण  भारत के  लिये  विवाह

 जिस  में  यह  जोड़ा  गया  अथवा  उन  विधि  के  समान  संहिता  की  कौर  दृष्टिपात

 व्यक्तियों  के  बीच  जिन  में  से  किसी  एक  का  करता  है  जो  संविधान के  ग्रनच्छंद  ४४  में

 थ  उपरोक्त धर्मों  में  से  कोई एक  हो  ।”  लिखे  गय  निर्देशात्मक  सिद्धान्तों  के  अनुरूप

 |  हमें  क्षेत्राधिकार  शर  उद्देश्य  की
 दूसरे  दाब्दों  में  स्थिति  इस  प्रकार  थी  ।

 ग्राम  निर्देश  करते
 ह  ।  विधेयक  पर  विचार

 करना  चाहियें  ।
 इस  के  अन्तर्गत  विवाह  करते  थे  उ  नये

 ए

 कहना  पड़ता  था  कि  av  में  से  कोई  भी  कहा  जाता  है  कि  जब  हिन्दू  विवाह

 किसी-एक  धर्म  से
 सम्बन्धित  नहीं  है  जिस  शर  विवाह-विच्छेद  विधेयक  तब  यह

 के  भ्र पने  नियम  यदि  आप  विधेयक  क्यों  प्रस्तुत  किया  जा  रहा  है  ।

 के  अपन  '  नियम  हें %  जिन  यह  केवल  हिन्दुग्नीं के लिये ही नहीं है के  लिये  ही  नहीं  है

 से  आप  शासित  में  सदन  के  समक्ष @  ता  अप  को  १८७२  ge  जोर  दे
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 कर  कहना  चाहता  ह  कि  eq  विधान  को
 है  ।  पहले  का  प्रदान  लीजिये  ।

 समझने  के  लिये  श्राप  दूसरी  कसौटी  से  काम  विवाह  के  हेतु  विविध  दलों  ने  विविध  मत

 न  लीजिये  ।  जहां  तक  भारत का  सम्बन्ध  है
 प्रगट  किये  हूँ  ।  झ्राचाय  कृपलानी  द्वारा

 यह  अनुपम  विधान  है  ।  हमें  इस  मूलभूत  किये  गये  हास्यप्रद  सुझावों  को  एक  कौर

 सत्य  को  नहीं  भूल  जाना  चाहिये  कि  इस  रख  कर  मेरे  सामने  ही  विचारणीय

 प्रकार  का  विधान  पहली  बार  इस  ag  प्रस्ताव  रह  जाते  हूँ  ।  एक  तो  राज्यसभा

 प्रस्तुत  किया  गया  है  ।  क्वारा  प्रस्तावित  २१  वर्ष  की  अवस्था  रखना

 यद्यपि  पिछले  सत्र  में  इस  की  भ्रॉलोचना  का  सुझाव  wit  दूसरा  संयुक्त  स्मिति
 द्वारा

 की  गई  फिर  भी  उस  में  एक  ऐसी  भावना  a  १८  ae  की  भ्रंवस्था  रखने  का सुझाव  ।

 ी  कि  देश  को  इस  प्रकार  के  विधान  की  लगभग  सभी  उद्देश्यों  के  लिये  १८  वर्ष  की

 भावुकता  हम  १८७२  या  Rey  में
 प्रवक्ता  वयस्क  अवस्था है  |  विविध  cari

 की  विधियों  के  अनसार  विवाह  श्रट्वारहू नद्दी  रहते  समाज  बरसर  हो  रहो है

 हमारे  विचारों  परिवर्तन  हो  रहा  है  ।  से  भी  पहले हो  जाता  है  ।  यदि  साधारण

 विधि  के  झनकार  अठारह  वर्षीय  व्यक्ति  कोई सामाजिक  विधान  समय  के  अनसार  होना

 चाहिये  ।  विधि  का  कतेंव्य  है  कि  वह  समय  के  करार  कर  सकता  है  तो  विवाह  विषय  a

 साथ  चले  ।  यदि  सामाजिक  रीति-रिवाजों  २१  वर्ष  तक  की  प्रविधि  क्यों  रखी  जाये
 ?

 में  अन्तर  हो  गया है  तो  विधि में  उनके  अनुसार  यह  भ्र वधि रखने  से  वह  उस  अधिकार से

 वंचित  हो  जाता  है  जो  उसे  संरक्षक परिवर्तन  होना  चाहिये  ।  हिन्द  विधि  की  यह

 विशेषता  रही  है  ।  हिन्दू  धर्मं  की  स्तुति  का  के  कथतानसार  काम  करते  पर  १९  at

 की  अवस्था में  प्राप्त  हो  सकता  है  ।  मत मुख्य  कारण  उस  की  ग्रहणीय ती  है  |  जमाने

 के  असंख्य  थपेड़ों  को  पार  करन  पर  भी  ag  safe  वांछित  नहीं  है  ।

 हिन्दू  धर्म  जीवित  है  कौर  जीवित  रहेगा  ।

 gg  मित्रों  का  विचार  है  कि  विशेष  विवाह
 में  यह  चाहता  हूं  कि

 अवधि  ge  वर्ष

 की  भ्र वस् था  रखी  जाय  किन्तु  उस  में  यह  शत
 विधेयक  हिन्दू  धर्म  श्र  हिन्दू  संस्कृति  के

 रखी  जाय  कि  यदि  सम्बन्धित  व्यक्ति  १
 आराघात  स्वरूप है  ।  मेरा  विश्वास

 पौर  २१  वर्ष  के  बीच  की  अवस्था  ह
 हे  कि  हिन्दू  हिन्दू  संस्कृति  ox  हिन्दू

 तो  उन  के  संरक्षकों  की  अनुमति
 सभ्यता  इस  आधार  को  सहन  कर  सकेगी  |

 नी  जानी  चाहिये  ।  इस  प्रश्न  का  निर्णय

 श्री  नंद  लाल  दायमा  में
 सभा  को  करना है

 समझता  हूं  कि  aq  अन्तिम  arara  नहीं
 लब  हम  ने  अवधि  २१  वह  तक  बढ़ा रे

 दी  थी  तो  संरक्षकों  का  सब  उल्लेख  हटा

 श्री  बिस्वास  :  यदि  मेरे  मित्र  das  दिया  था  किन्तु  उक्त  दशा  में  हमें  यह  फ़िर

 में  बोले  होते  तो  wear  होता  ।  क्योंकि  में  रखना  होगा  फिर  यादि  संरक्षक का  रखना

 श्रमिक  समझ  पाता  |  उन्होंने  मुझे  इस  प्रकार  श्रावक  है  तो  उस  की  परिभाषा  उचित  रूप

 की  यथा दी  है  जिसे  में  हृदयंगम  वहीं  कर  से  "  जानी  चाहिये  जसे  ag  माता  पिता  था

 सका  ।  अदालत  की  कौर  से  कोई  संरक्षक  हो  ।

 में  केवल

 nena

 बातों  प्र ह  a's
 कट्टिस हक  | है

 aT Bed

 से  यह  होगा  कि  अन्य  लोग  विवाह
 में
 में

 SIG सब  बातों  पर  गढ़े  नहीं  झटका  gait srg  ।  पर  कहना  संभव  नहीं
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 भव
 में  दूसरे  प्रदान

 को  लेता हूं
 ।  खण्ड  स्थितियो ंके  aaa  निषेध भी  होने

 झ्र संगत ¥ (Tt)  dix  खण्ड  4s  चाहियें  ।  हिन्दू-विधि  की  भांति  पितृपक्ष  में

 कहे  जाते  जहां  तक  कि  निषिद्ध  विषयों  सात  पीढ़ी तक  कौर  मातु पक्ष  में  पांच  पीढ़ी

 @  भिन्न  fra  प्रधानों  का  सम्बन्ध  है  ।  तक  प्रतिबन्ध  नहीं  लगाना है  ।

 पिछली  बार  भी  भोर  are  भी  घक्ताग़रों
 यह  विधि  सब  के  लिये  है  इस

 का

 ने  इस  पर  बहुत  कुछ  कहा  है
 ।  इन  खण्डों

 निर्माण  सरल  नहीं  है
 ।

 निषिद्ध  घातों  में
 को  हटा देन  पर  जोर  देते हुए  sai ने  कहा

 जो  जो  सम्बन्ध  oa  हं  उन  को  विद्वेष
 रुप

 है  कि  प्रयासों  को  इस  विधेयक  के  oat
 से  बतला  यहीं  सरलतम

 sae

 कोई  स्थान  नहीं  मिलना  चाहिये  ।  यह
 दै  ।

 थी  विचारणीय  है  ।  मेरा  निजी  मत  भी
 शी  एन०  सी०  चटर्जी :  श्री  एस०  एस

 बही  है  ।  यदि  कोई  प्र धानु सार  काम  करना

 चाहता  है  वह  वैयक्तिक  fafa  के
 मोरे तो  उस  समय  गम्भीर  हो  कर

 ~
 बोले  थे  ई

 श्रतूसार  विवाह  कर  सकता  है  ।

 श्री  बिस्वास
 :

 श्री  यू०  एम
 ०

 त्रिवेदी  कहते
 थी  जून  सी

 ०  वट  दोनों  प्रकार

 थे  कि  हुम  किसी  एक  या  दूसरे देश  की
 नकल

 मरे  काम  नहीं  कर  सकता  |
 कर  रहे  हें  ।  हम  गुलाम  नहीं  हें

 ।  झपने

 थी  बिस्वास  :
 उसे  fare  विवाह  श्राप  को  दूसरों  का  दास  समझने  की  भावना

 नियम के  श्रन्तगंत  frag करने  की  भेरी  नहीं  है  ।  बल्कि  उन  की  है  थो  इस

 श्यकता  नहीं  है  ।  दूसरी  बात  यह  दे  कि  भारत  प्रकार  सोचते  हैं  ।  उन  के  विचारों  से  ही

 के  एक  भाग  में  यदि  एक  प्रथा को  मान्यता
 दासता  प्रगट  होती  है  ।

 दी  जाती है  तो  wa  amt  की  wort

 श्री  जी  ने  इस  विषय  पर  जो
 के  साथ  भी  वहीं  व्यवहार होना  चाहिये  ।

 विचार  प्रगट  किये  हें  उन  का  भी  में  थोड़ा
 ward  ही  नहीं  जातियां  भी  भिन्न  हूं  किन्तु  a  उल्लेख  देता  हूं  ।  इस  विधेयक  के
 बहू  उन  सब  पर  लागू  होती  है  जो

 wat होने  वाले  विवाहों के  बारे  में  उन्हों
 इस  का  लाभ  उठाना  चाहते  हें  ।  इसे  ने  दूर  दादों  में  कहा  है  कि  इस  से
 इस  प्रकार  बनाया  जाये  कि  अ्रधघिक से  भ्रमित

 लोग  इस  का  लाभ  उठा  as  ।
 बदनामी  शादी  बुराइयों

 का

 at  खुल  जायेगा  ।  इन  तकों  का  समझना

 बड़ा  कठिन  है  ।  विवाह का  अफ़सर  वैवाहिक
 इसे  ध्यान  में  रखते  हुए  निषिद्ध  बातें

 इस  प्रकार  रखी  जायें  कि  न्यूनतम  प्रतिबन्ध
 मामलों की  प्रक्रि यास् रों का  दी  पता  से  सम्पादन

 करेगा  ।  वहू  कोई  अदालत नहीं  है  जो
 हो

 ।  प्राचीन काल  में  जब  जातीय  जीवन

 का  प्राधान्य  प्रतिबन्ध  भी  अधिक  थे  |  प्रत्येक  बात  की  जड़  में  जायें  कौर  निर्णय

 संतों  ने  सोचा  कि  यदि  ये  प्रतिबन्ध  न  हुए  देता  फिरे  ।  वैवाहिक दल  स्वयं  ही  वयस्क

 होंगे  जिस  पर  भी  यदि  धोखा  या तो  विभिन्न  जातियों  ar  रहना  कठिन  हो

 लायेगा
 ।

 किन्तु  wa  वह  बात  नहीं  है  ।.  मानहानि  के  प्रदान  करायेंगे  तो  श्री

 wei तक  हिन्दु ग्य ों  का  प्रदान  भारत में  उन  जी  उन्हें  संभाल  ही  लेंग े।

 की  सर्विस  विधि  कई  स्थानों  में  टूट  चुकी  थी  एन०  ato  चटर्जी
 :

 लेकिन

 हैं
 अतः  हम  ने  अनुभव  किया  कि  आधुनिक  qt  गरम  होने

 उ ६ क
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 पंजीकरण  करा  लेंगे  कौर  इस  प्रकार खंड श्री  बिस्वास  :  सो  तो  है  ही  ।  दलों  का

 उपचार  किया  ही  जाता  है  |  दंड  संहिता
 ४  की  दाँतों से  बच  जायेंगे |  यह  श्रव्य  ही

 निष्प्राण  थोड़े  ही  हे  ।  इस  विधेयक  एक  प्रभावशाली प्रमाण  है  अतएव  यह

 के  खंड २५  (३)  में  भी  कहा है  कि
 पीड़ित  सुझाव  रखा  गया  कि  खंड  १५  जिस

 का

 दल  को  कौर  क्षतिपूर्ति  प्राप्त  सम्बन्ध  पंजीकरण से  केवल  अधिनियम

 होगी  ।  के  बाद  के  विवाहों तक  सीमित  रखा

 जाय  ॥

 में  नहीं  समझता  कि  प्रत्येक  व्यक्ति को

 इस  प्रश्न  पर  भी  सभा  को  ध्यानपूर्वक ag  ध्रधघिकार  क्यों  दिया  जाये  कि  वहू  समस्त

 संभव  कारणों  &  ऐसे  विवाह का  विरोध  विचार  करना  है  ।  कौर  भी  हरनेक

 करे  ।  इस  से  सम्बन्धित  दलों  के  art  में  हें  जिन्हे ंमें  चल  कर  लूंगा
 ।

 रुकावट पैदा  की  जायेंगी
 थ्री  dto  एन०  मिथ

 wa  में  सुचना  के  विषय  पर  प्राता  हूं
 ।  पारस्परिक  सम्मति  का  क्या

 यह  एक  छोटी  सी  बात  है  ।  हम  यह  उपबन्ध  हुआ

 करना «  चाहते  टू  कि  जिला-रजिस्ट्रार का
 श्री  बिस्वास  :  में  पंजीकरण पर  अधिक

 दफ्तर  जिस  क्षेत्र  में  है  केवल  वहीं पर  विवाह
 नहीं  बोलूंगा  ।  में  दलील दे  रहा

 की  सूचना  प्रकाशित नहीं  शीतू
 gl  में  खण्ड  १९  को  लेता  हूं  जिस  में संरक्षकों को  यह  सुचना भेजी  जायंगी

 जिस से  कोई  आपत्ति न  रहे  ।  यह  उपबन्ध

 संयुक्त  परिवार  का  उल्लेख  है  धौर  जिस  पर

 दोनों  aural  का  सब  से  अधिक  ध्यान  श्रावित
 कभी  नहीं  है  किन्तु  में  इस  प्रकार  का  संशोधन

 हुआ  है  ।  किन्तु  उन  की  श्राशंकायें  मुक्ता
 मानने को  तेयार  हूं  ।

 लिये हुए  हें

 सब  में  पंजीकरण के  प्रदान  को  लेता हूं
 वास्तव  में  इस  में  कोई  प्रकार  नहीं  पड़ता

 ।

 पहले  किये  गये  विवाह  पंजीकरण एक
 होता  यह  है  कि  इस  विधेयक  के  भ्रन्तगंत

 महत्वपूर्ण  नवीनता  है  ।  इस  अधिनियम के  लागू
 विवाह करने  वाले  को  अपने  संयुक्त  परिवार

 होने के  पूर्वे  कौर  ्  के  विवाहों  के  लिये
 से  पृथक  होना  पड़ता  है  तो  उस  का

 स्तर

 यह  खुला है  ।  एक  सुझाव  यह  है  कि  ate  मिताक्षरा-समांशधारी के  स्तर  पर  नहीं
 नियम के  ga  के  विवाहों पर  ही  यह  लागू  बल्कि  दाय भाग  समांशधारी के  स्तर  पर

 होना  चाहिये  क्योंकि  उन  का  पंजीकरण
 हो  जाता है  ।  इस  से  उस  का  अरन्य  सदस्यों  के

 हो  सकता है  ।  साथ  धर्मोपासनाधिकार नहीं  हटता  |  वह

 ऐसा  न  करने  पर  हमें  खण्ड  ४  को
 बोरी-बिस्तर  बांध  कर  अलग  नहीं  किया  जा

 सकता  ।  वह  नाममात्र  के  लिये  अलग  कर  दिया हटाना  होगा  ।  उस  में  यदि  प्रथा  को  हटा

 दिया  जाये  तो  कुछ  शर्ते  रह  जाती  हें  ।  जाता
 है

 ।

 वे  यह  हें  कि  व्यक्तिगत  सम्बन्ध की  निषिद्ध  साझे  की  पंजी  में  पहले  उस  का  जो

 श्रेणियों में  नहीं  जाना  चाहिये  ।  इस  के  परिवार में  मत्य  कौर  जन्म के  कारण

 लिये  यह  कहा  गया  था  कि  लोग  घटता  बढ़ता  व्याज  का  हिस्सा  था  अब  वह

 सम्पदा  zen  भ्र धि नियम के  अंतगर्त  निश्चित बयाती विधि  के  अनुसार  विवाह  कर

 लेंगे जिस  में  की  विभिन्नताद़ों  कर  दिया  जायेगा  ।  वैसे  तो  वह  शअ्रविभाजित्

 को
 मान्यता

 दी  गई  है
 ।  दूसरे दिन  वे  भ्र पना  परिवार  का  सदस्य  होगा  किन्तु  पाक  हो
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 जाने से  केवल  यही  प्राप्त  पड़ेगा  ।  हम  यह  विषयक  ऐसे  नियमों  का  निर्धारण  किया  गया

 उपबन्ध कर  रहे  हें  कि  यदि  पहली  पत्नी  से  है  कि  जिन  के  द्वारा  स्त्री  को  भी  तलाक  के

 उस
 की  सन्तान  है  तो  उन  पर  इस  का  कोई  थ  किसी  कठिनाई  सामना  नहीं

 प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।  वे  बच्चे  उन्हीं  की  करना  पड़ता  ।  मेरे  पास  मलाबार से  कुछ

 पत्र  sa  जिस  में  वहां  की  स्त्रियों नें विधियों के  भ्रन्तगंत  रहेंगे  जेसे  हिन्दू

 शिकार  अधिनियम  में  ।
 भ्र पनी शेष  भारत  विधवाओं से  तुलना

 की  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  बता  देना  चाहता  हूं
 जब  वह  मनुष्य  विवाह  कर  लेता

 है  परिवार  से  पृथक्  हो  जाता  है  और  उस  विवाह
 कि  स्त्री की  सम्मति पर  ही  सब  कुछ

 लम्बित नहीं  रहेगा  ।  दोनों की  सम्मति  पर से  उस  के  सन्तान  होती है  तो  उन  पर  भारतीय

 उत्तराधिकार  भ्रधघिनियम  लागू  होगा  ।
 भी  तब  ही  निर्भर है  जब  कि  उन  के

 वापसी

 सम्बन्ध  ऐसे  हो  जायें  कि  उन  का  साथ

 इस  पर  बाद  में  ।  साथ  रहना  असंभव हो  जाये  ।  यदि  इस

 सम्मिलित कुटुम्ब  से  कोई  लगाव  होगा
 खंड  में  कुछ  कौर  संशोधन किये  जायें  जेसे

 इस  का
 यह  wa  नहीं  कि  वह  तथा

 कि  आवेदन  पत्र  एक  साथ  ही  भेजा  हो  |

 सब  सामान  से  ही  बंचित  हो  जायेगा ।  तथा  इस  के  च्  भी  कुछ  समय  निर्धारित
 उस

 के  बहुत  से  लाभ  भी  हैं  ।  यदि  भारतीय
 कर  दिया  जायें  इसी  प्रकार  की  कुछ

 उत्तराधिकार  भ्र धि नियम  स्वीकार कर  लिया  शर्तें रख  दी  जायें  तब  यह  विधेयक  उपयुक्त
 गया तो  पुत्री को  भी  पुरा  भाग  मिलेगा

 हो  जायेगा ।  परन्तु  ag
 विषय

 सभा
 पर

 आधा  जैसा  कि  श्राज  कल  प्रचलित है  भ्रवलम्वित है

 मेरे  जैसे
 व्यक्ति

 के
 लिये

 जिस  के  पुत्रियां दी

 सभापति  महोदय
 :

 यह  है  : &  यह  बहुत  ही  लाभप्रद है  ।

 कतिपय  मामलों  में  विवाह  के
 प्रभी  तक  में  भारतीय  उत्तराधिकार

 विद्वेष  रूप  का  उपबन्ध  करने  वाले  तथा
 प्रीमियम के  लाभ  बता  रहा  था  wa  में

 परस्पर  सम्मति  से  तलाक  के  प्रश्न  पर  उन  के  कौर  कतिपय  wa  विवाहों

 के  पंजीयन  विवाह-विच्छेद
 हूं  ।  यह  सत्य  है  कि  बहुत  से  देशों  में  दोनों

 को  सम्मति से  भी  तलाक  की  आज्ञा नहीं  है  ।
 का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  राज्य

 सभा  द्वारा  पारित  रूप  विचार किया
 विवाह  की  के  कारण  सरकार

 विवाह  बन्धन  तोड़ने  के  पक्ष  में  नहीं  है  ।  जाये  ं

 परन्तु  फिर  भी  सम्मति  से  तलाक  के  पक्ष  में  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा
 ।

 कोई  नहीं  है
 ।  भारतवर्ष  में  स्त्रियों  को

 mien  स्वतन्त्रता न  होने  के  कारण  इस  का
 सभापति  महोदय  :  सभा  कल  ८.  ऐ  ४५

 स०  तक  के  लिये  स्थगित  होगई  |
 दुर्व्यहार  भी  हो  सकता  है  ।  हमारे  देश  के

 कुछ  भागों में  जैसे
 मलाबार

 में  तथा
 बर्मा  इसके  पइचात् [ह  बृहस्पतिवार

 में  दोनों की  सम्मति से  तलाक  की  प्रथा  २  १९५४  के  सबा  आठ  बजे  तक

 का  प्रचलन है  ।  इन  स्थानों पर
 के  लिये  ca  ra  a=  | पिल  हु  द

 Gi?


